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14 июня 2023 

10:00–11:30 

Павильон F 
конференц-зал F1 

Бизнес-диалог 

Россия – Кыргызстан 

В современных условиях российско-киргизское сотрудничество сталкивается с новыми вызовами. 
Перед нашими странами открываются новые возможности для развития взаимодействия и 
расширения взаимовыгодного сотрудничества. В рамках данного мероприятия планируется 
организовать экспертное обсуждение перспективных направлений и проектов российско-
киргизского взаимодействия, отвечающих современным потребностям национальных 
хозяйствующих комплексов двух стран при максимально эффективном использовании их 
потенциала. Также планируется осветить роль институтов развития как национального, так и 
международного уровня в содействии разработке и реализации взаимовыгодных проектов 
двустороннего экономического сотрудничества, а также механизмы обеспечения и защиты прав 
и интересов участников внешнеэкономической деятельности. 

  

Вступительное слово: 

• Адылбек Касымалиев, Первый заместитель Председателя Кабинета Министров 
Кыргызской Республики 

Модератор: 

• Владимир Падалко, Вице-президент, Торгово-промышленная палата Российской 
Федерации 

Выступающие: 

• Данияр Амангельдиев, Министр экономики и коммерции Кыргызской Республики 

• Дмитрий Вольвач, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Сергей Глазьев, Член Коллегии (Министр) по интеграции и макроэкономике, 
Евразийская экономическая комиссия 

• Данил Ибраев, Президент, Кыргызский союз промышленников и предпринимателей 
(КСПП) 

• Владимир Компанейщиков, Председатель, Российско-киргизский деловой совет, 
генеральный директор АО «Корпорация Попов Радио» 

• Олег Мельников, Исполнительный вице-президент – начальник департамента 
банковского сопровождения контрактов, «Газпромбанк» (Акционерное общество) 

• Артем Новиков, Председатель правления, Российско-Кыргызский Фонд развития 

• Дмитрий Прохоренко, Директор по развитию зарубежной сети, АО «Российский 
экспортный центр» 

• Умбриэль Темиралиев, Директор, Национальное агентство по инвестициям при 
Президенте Кыргызской Республики 

• Арсений Широковских, Первый заместитель генерального директора,  ООО 
«Автомаш- Радиатор» 

• Олег Шуткин, Заместитель генерального директора, директор бизнес-единицы 
«Инжиниринг и генерация», ООО «Юнигрин Энерджи» 

  

10:00–11:30 

Павильон G 
конференц-зал G2 

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Архитектура освоения неба: облик новой экономики – 2035 

Сегодня мы только приступаем к настоящему освоению неба, его колонизации. Почему можно так 
утверждать? Над нами по собственным правилам начинают летать тысячи, а скоро и миллионы 
машин. Они должны уметь договариваться друг с другом, обеспечивать безопасность прежде 
всего для человека, и потом уже для себя. Отрасль беспилотной авиации только зарождается. В 
настоящий момент у нее больше ограничений, чем стимулов к росту. Нужно развернуть 
негативный тренд, создать новое нормативное регулирование и механизмы управления отраслью 
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беспилотных авиационных систем (БАС), необходимые для технологического рывка. Каковы 
принципы и подходы к формированию новой отрасли? Применимы ли для беспилотья модели 
управления, сложившиеся за 100 лет развития гражданской авиации? Как сделать так, чтобы 
освоение неба вновь стало детской мечтой для миллионов людей? 

  

Модератор: 

• Дмитрий Песков, Директор направления «Молодые профессионалы», Агентство 
стратегических инициатив по продвижению новых проектов (АСИ); генеральный 
директор, АНО «Платформа Национальной технологической инициативы»; 
специальный представитель Президента Российской Федерации по вопросам 
цифрового и технологического развития 

Выступающие: 

• Вячеслав Аленьков, Заместитель председателя Правительства Сахалинской 
области 

• Олег Бадера, Председатель совета директоров «ВессоЛинк», ГК COALCO 

• Игорь Калганов, Генеральный директор, Группа Т1 

• Владислав Овчинский, Руководитель, Департамент инвестиционной и 
промышленной политики города Москвы 

• Алексей Семенов, Председатель правления, ГК «Геоскан» 

• Андрей Яблоков, Заместитель генерального директора, НИЦ Аэроскрипт ООО 

Участники дискуссии: 

• Павел Малков, Губернатор Рязанской области 

• Рустам Муратов, Первый заместитель Премьер-министра Республики Башкортостан 
– Министр экономического развития и инвестиционной политики Республики 
Башкортостан 

  

10:00–19:40 

Павильон H 
конференц-зал H22 (2-
й этаж) 

Экспертный марафон с лидерами проекта «Горизонт 2040»  
  

 

12:00–13:15 

Конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E11  

Выстраивая технологический суверенитет 

«Профессионалитет»: отраслевой подход к подготовке кадров в условиях 
импортозамещения 

Сегодня система среднего профессионального образования кардинально меняется. В прошлом 
году запущен федеральный проект «Профессионалитет», за год реализации которого проведена 
масштабная работа с участием представителей реального сектора экономики. На базе 201 
кластера студенты обучаются по новым программам под конкретные запросы работодателей. 
Изменения коснулись подготовки мастеров производственного обучения, управленческих команд, 
инфраструктуры колледжей. Федеральный проект «Профессионалитет» представляет  единый 
механизм действий федеральных и региональных органов власти, образовательных организаций 
и представителей бизнеса, который предусматривает новые механизмы управления колледжами. 
Основной целью проекта является переход на новую отраслевую модель подготовки 
квалифицированных специалистов, востребованных на рынке труда. Колледжи становятся 
центрами изменений в системе подготовки кадров, на базе которых происходит обновление 
содержания образования и инфраструктуры колледжей, создается новая гибкая модель 
подготовки квалифицированных кадров в тесной связке «образовательная организация – 
предприятие», подготовка кадров осуществляется по приоритетным для регионов отраслям. Как 
увеличивается спрос на выпускников техникумов и колледжей среди работодателей? Почему 
проект интересен компаниям? Какие кейсы уже реализованы? Как будет проект развиваться в 
дальнейшем? 

  

Модератор: 

• Андрей Бетин, Ректор, Мастерская управления «Сенеж»; заместитель генерального 
директора, АНО «Россия - страна возможностей» 

Выступающие: 

• Сергей Васянин, Исполнительный директор, ООО «Флагман инжиниринг» 

• Иван Есин, Управляющий директор, Фонд гуманитарных проектов; директор, 
Ассоциация исторических парков «Россия – Моя история» 

• Владимир Залужский, Руководитель управления по коммуникациям и работе с 
инвесторами, ПАО «Северсталь» 

• Андрей Комаров, Председатель комитета по среднему профессиональному 
образованию, профессиональному обучению и профессиональной ориентации, 
Российский союз промышленников и предпринимателей (РСПП) 
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• Сергей Кравцов, Министр просвещения Российской Федерации 

• Александра Лебедева, Заместитель председателя Правительства Камчатского края 

• Максим Орешкин, Помощник Президента Российской Федерации (онлайн) 

• Сергей Саратов, Начальник департамента управления персоналом (ЦКАДР), ОАО 
«Российские железные дороги» 

• Наталья Третьяк, Генеральный директор, Группа компаний «Просвещение» 

• Андрей Цемахович, Первый заместитель генерального директора, АО «Кавказ.РФ» 

• Владислав Шапша, Губернатор Калужской области 
  

12:15–13:45 

Павильон G 
конференц-зал G3 

Выстраивая технологический суверенитет 

Популяризация науки в интересах бизнеса и государства 

Главная движущая сила экономического, социального и культурного прогресса – это инновации, 
исследования и разработки, высокие технологии и передовой опыт. Чем мощнее научный 
потенциал страны и чем эффективнее национальная система, которая позволяет эти знания 
превращать в передовые технологии, тем выше ее суверенитет и влияние этой страны на 
международной арене. Без молодых умов прогресс невозможен. Популяризация науки позволяет 
не только привлекать талантливую молодежь в сферу науки и технологий, но и формировать 
представление об инициативах, реализуемых государством и бизнесом в этой сфере. Какова 
роль традиционных СМИ и новых медиа в формировании трендов, которые качественно влияют 
на жизнь современного общества, бизнес и экономику страны? Могут ли СМИ и новые медиа 
задавать тренды, формирующие привлекательность науки и научного сообщества для 
молодежи? Как популяризация науки влияет на реальный бизнес, а также на экономику страны и 
ее развитие? Какое место популяризация и коммуникация науки должны занимать в жизни самих 
ученых? На какие меры поддержки может рассчитывать научное сообщество от СМИ в 
популяризации его потенциала? 

  

Модератор: 

• Андрей Серов, Вице-президент, «Газпромбанк» (Акционерное общество) 

Выступающие: 

• Александр Зажигалкин, Заместитель руководителя, Центр инновационного развития 
– филиал ОАО «Российские железные дороги» 

• Алина Зиннатуллина, Генеральный директор, Insight People 

• Наталья Попова, Первый заместитель генерального директора, Иннопрактика 

• Борис Ханчалян, Заместитель генерального директора, ООО «Газпром-медиа 
Развлекательное телевидение» 

• Руслан Юнусов, Сооснователь, Российский квантовый центр 

Участники дискуссии: 

• Иван Борисов, Доцент, Факультет систем управления и робототехники, 
Национальный исследовательский университет ИТМО; участник первого сезона 
реалити-шоу «Вызов» 

• Олег Журавлев, Генеральный директор ООО «Вормхолс Внедрение» 

• Торнике Квитатиани, Певец, актер, медиаперсона; резидент Insight People; 
победитель первого сезона реалити-шоу «Вызов» 

  

12:15–13:45 

Павильон F 
конференц-зал F1 

Выстраивая технологический суверенитет 

Технологический суверенитет в ИТ: новые методологии, партнерства и центры 
компетенций для развития бизнеса и молодежи в Российской Федерации 

Технологический суверенитет в сфере информационных технологий – один из ключевых 
приоритетов Российской Федерации. Какие должны быть новые ИТ-методологии, модели 
партнерств, центры компетенций для его достижения? В стране уделяется особое внимание 
данному вопросу: президент отметил, что российские информационные и телекоммуникационные 
компании должны переходить на отечественное программное обеспечение – в противном случае 
государство не сможет использовать их продукцию в ряде стратегически важных сфер из-за 
высоких рисков для безопасности. С учетом того, что одним из ключевых факторов социально-
экономического развития, технологического суверенитета отраслей Российской Федерации, 
снижения рисков в области информационной безопасности является повсеместный переход на 
отечественные технологии в ИТ-сфере, мы сталкиваемся с необходимостью по-новому 
посмотреть на действующие профессиональные и федеральные государственные 
образовательные стандарты. Данная система стандартов нуждается в модернизации за счет 
внедрения новых подходов и методологий в сфере ИТ. Трансформация технологической базы 
отраслей российской экономики с переходом на новые отечественные решения существенно 
влияет на требования к компетенциям как людей на рынке труда, так и будущих молодых 
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специалистов. В стране уже запускаются пилотные комплексные образовательные программы по 
отечественным ИТ-решениям, направленные на формирование компетенций в области освоения 
российского стека технологий для достижения целей технологического суверенитета и 
информационной безопасности в Российской Федерации. Но они не решают всех вопросов – 
ответы на некоторые из них могут быть найдены только совместными усилиями государства, 
бизнеса, образовательного сообщества. Какие существуют эффективные механизмы 
отраслевого партнерства в развитии компетенций в ИТ-отрасли? Каковы наиболее эффективные 
подходы к корректировке федеральных государственных образовательных стандартов для 
среднего профессионального и высшего образования в области инженерного дела, технологий и 
технических наук в связи с переходом на новые отечественные технологии? Как создавать и 
развивать компетенции в области освоения новых отечественных решений по программам 
среднего профессионального и высшего образования? Новые методологии в ИТ взамен 
ушедшим: как выстроить отечественную стандартизацию в области бизнес-анализа для сферы 
ИТ в РФ? Какими могут быть новые механизмы для координации заинтересованных участников, 
консолидации позиций и мнений со стороны федеральных органов исполнительной власти и 
ведущих российских организаций при развитии, реализации и внедрении образовательных 
решений в области отечественных ИТ-технологий? 

  

Модератор: 

• Евгений Абакумов, Директор по информационным технологиям, Государственная 
корпорация по атомной энергии «Росатом» 

Выступающие: 

• Рената Абдулина, Председатель, Ассоциация крупнейших потребителей 
программного обеспечения и оборудования 

• Александр Бугаев, Первый заместитель Министра просвещения Российской 
Федерации 

• Антон Думин, Директор дирекции информационных технологий, автоматизации и 
телекоммуникаций, ПАО «Газпром нефть» 

• Николай Козак, Управляющий директор, ДОМ.РФ 

• Ренат Лашин, Исполнительный директор, Ассоциация разработчиков программных 
продуктов «Отечественный софт» 

• Кирилл Меньшов, Старший вице-президент по информационным технологиям, ПАО 
«Ростелеком» 

• Максим Паршин, Заместитель Министра цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации 

• Евгений Чаркин, Заместитель генерального директора, ОАО «Российские железные 
дороги» 

• Антоний Швиндт, Помощник заместителя Председателя Правительства Российской 
Федерации 

• Елена Шмелева, Руководитель, Образовательный Фонд «Талант и успех»; 
председатель, Совет федеральной территории «Сириус» 

  

12:15–13:45 

Павильон F 
конференц-зал F3  

Реализация промышленно-инновационного потенциала стран СНГ: роль 
университетского сообщества 
  

 

14:30–16:00 

Павильон F 
конференц-зал F3  

Народосбережение и качество жизни – основной приоритет 

Возвращение в Россию: потенциал соотечественников для развития регионов 

В нынешних условиях Россия вынуждена преодолевать серьезные внутренние вызовы, в том 
числе в сфере демографии. Одним из инструментов качественного прироста населения могла бы 
стать миграция из недружественных стран людей, лояльно настроенных к России, разделяющих 
ее ценности. Второй возможный поток – соотечественники, многие из которых столкнулись с 
проявлениями русофобии и задумались о возвращении на Родину. Как облегчить процесс 
переезда в Россию? Какие современные инструменты поддержания связи с соотечественниками 
должны быть взяты на вооружение? Как должна работать «карта русского» и что для этого нужно 
сделать? Как вовлечь и заинтересовать регионы? Каковы лучшие зарубежные практики в сфере 
репатриации и борьбы за приток, а не утечку мозгов? 

  

Модератор: 

• Евгений Примаков, Руководитель, Федеральное агентство по делам Содружества 
Независимых Государств, соотечественников, проживающих за рубежом, и по 
международному гуманитарному сотрудничеству (Россотрудничество) 
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Выступающие: 

• Антон Алиханов, Губернатор Калининградской области 

• Светлана Анохина, Координатор центра по переселению иммигрантов из стран НАТО 

• Дмитрий Вольвач, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Илия Димитров, Председатель совета директоров, АО «Аналитический центр»; член 
совета по внешней и оборонной политике (СВОП) 

• Константин Затулин, Специальный представитель Государственной Думы 
Российской Федерации по вопросам миграции и гражданства; первый заместитель 
председателя комитета Государственной Думы Российской Федерации по делам СНГ, 
евразийской интеграции и связям с соотечественниками 

• Андрей Медведев, Заместитель генерального директора по радиовещанию, 
Всероссийская государственная телевизионная и радиовещательная компания 
(ВГТРК); Главный редактор, Объединенная редакция ЭСМИ 

• Эльвира Нургалиева, Заместитель Министра Российской Федерации по развитию 
Дальнего Востока и Арктики 

• Джозеф Роуз, Ведущий авторского канала Expat American 
  

14:30–16:00 

Павильон G 
конференц-зал G2 

Рынок труда: ответ на новые вызовы 

Место для каждого: образование и наука в аграрных университетах  

Последние годы стали точками роста для всей системы российского высшего аграрного 
образования и довузовской подготовки. Аграрные университеты и их консорциумы вошли в 
качестве участников в федеральные программы «Приоритет-2030» и «Передовые инженерные 
школы». Третий год подряд вузы вовлечены в создание инновационных решений – генетических 
и селекционных технологий, биоинженерии и биотехнологии, кормов и добавок и других 
направлений АПК. Как говорят, курс – на импортозамещение! И это действительно важно. А еще 
важно – создать новые обучающие программы и пригласить в аграрную науку талантливых 
молодых людей, которые могли бы менять лицо современного сельского хозяйства. Генетика, 
биостатистика, data science, молекулярная биология – это самые востребованные направления в 
России. Каковы приоритеты аграрного образования в новой экономической реальности? Какие 
возможности для обучения и карьеры предлагают аграрные университеты? В конце концов, есть 
ли там реальная наука? Аграрное образование и науки в условиях «новой реальности»: каковы 
цели, задачи и инструменты реализации? Что готов сделать бизнес для молодых людей в АПК? 
Какие проекты ранней профессиональной ориентации для АПК существуют и как принять в них 
участие? 

  

Модератор: 

• Надежда Орлова, Руководитель отдела экономики инноваций в сельском хозяйстве, 
Институт аграрных исследований, Национальный исследовательский университет 
«Высшая школа экономики» 

Выступающие: 

• Владимир Авдеенко, Директор дирекции развития агро- и биотехнологий, компания 
Иннопрактика 

• Мария Бочарова, Президент, ООО «АПХ ЭКО-культура» 

• Александра Глазкова, Заместитель генерального директора – директор по 
организационному развитию, АО «ОХК „УРАЛХИМ“» 

• Дмитрий Гужеля, Руководитель департамента оценки и методологии, АНО «Россия – 
страна возможностей» 

• Ирина Жукова, Директор, АНО «Интеграция» 

• Анастасия Михайлова, Директор по коммуникациям, ПАО «Группа Черкизово» 

• Максим Протасов, Руководитель, АНО «Российская система качества» (Роскачество) 

• Владимир Ситников, Ректор, Ставропольский государственный аграрный 
университет 

• Михаил Стеркин, Заместитель генерального директора по продажам, маркетингу и 
логистике, ПАО «ФосАгро» 
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14:30–16:00 

Конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E12 

Народосбережение и качество жизни – основной приоритет 

Роль женщин в формировании будущего России 

Женщина в современном мире – это лидер, предприниматель, законодатель, ученый… и, конечно 
же, мать, на которой лежит основная ответственность за воспитание новых поколений. Именно 
эта роль сегодня особенно актуальна – не только для самих женщин, но и для всей страны и 
нашей роли на междуна-родной арене. Сейчас голос России в мире старательно заглушают, 
часто во-преки здравому смыслу. Растет необходимость правильного воспитания детей, которые 
будут стремиться к тому, чтобы сделать нашу страну сильной и про-цветающей. Кто сможет 
выполнить эту задачу лучше женщин? Кто сможет вос-питать поколение, не пасующее перед 
трудностями, а умеющее с ними справ-ляться, гордящееся своей Родиной и способное 
отстаивать ее интересы? Кто (пока мужчины «тушат» уже возникшие очаги напряженности) 
позаботится о построении нового мира, в котором таким экономическим и социальным «по-
жарам» не будет места? 

  

Модератор: 

• Анжелика Сулхаева, Заместитель генерального директора, Медиагруппа 
«Комсомольская правда»; автор и ведущая проекта «Время женщин 

Выступающие: 

• Наталья Агре, Директор, ФГБНУ «Институт изучения детства, семьи и воспитания» 

• Мария Афонина, Проректор по образовательной деятельности, Мастерская 
управления «Сенеж», АНО «Россия – страна возможностей» 

• Юлия Барановская, Телеведущая, АО «Первый канал»; писатель, общественный 
деятель 

• Мария Захарова, Директор департамента информации и печати, Министерство 
иностранных дел Российской Федерации 

• Дарья Лантратова, Заместитель Секретаря, Генеральный совет Партии «Единая 
Россия»; сопредседатель, Общественный совет федерального партийного проекта 
«Женское движение Единой России»; сенатор Российской Федерации 

• Анна Палагина, Ректор,  АНО ДПО «Международный институт менеджмента 
объединений предпринимателей» 

• Виктор Потуремский, Директор по политическому анализу, ООО «Институт 
социального маркетинга» 

• Светлана Радионова, Руководитель, Федеральная служба по надзору в сфере 
природопользования 

• Инна Святенко, Председатель комитета Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по социальной политике 

• Анна Старкова, Директор по коммуникациям, ООО «Международный центр квантовой 
оптики и квантовых технологий» 

• Ольга Ускова, Основатель, президент, Cognitive Technologies 

Участники дискуссии: 

• Наталия Полуянова, Координатор федерального партийного проекта «Женское 
движение Единой России»; депутат Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации 

• Екатерина Стенякина, Депутат Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации 

• Екатерина Харченко, Заместитель председателя комитета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по науке и высшему образованию 

  

15:00–16:30 

Павильон F 
конференц-зал F1 

Выстраивая технологический суверенитет 

Поехали! Грузовые беспилотные перевозки: впервые на магистрали – и 
комплексно 

С осени 2022 года Россия на магистрали М-11 проводит не имеющий аналогов в мире проект по 
грузовым автомобильным перевозкам – «Беспилотные логистические коридоры». Российский 
проект уникален: впервые эксперимент охватывает все элементы бизнес-цепочки 
«инновационный автомобиль – новая модель перевозки – цифровая инфраструктура дороги – 
правовое и техническое регулирование». Целью является не испытание беспилотных технологий, 
а оценка экономики перевозки с их использованием. Государство вводит для этого специальный 
экспериментальный правовой режим (ЭПР), проверяя различные гипотезы – по беспилотным 
решениям, организации беспилотной перевозки и инфраструктуре дороги. Задача на перспективу 
– протестировав новые технологии, решения и нормы регулирования на магистрали М-11 (670 
км), масштабировать их на основные транспортные автомобильные коридоры страны – к 2030 
году не менее 19 500 км. Каковы первые успехи и первые уроки проекта «Беспилотные 
логистические коридоры»? Как найти консенсус между безопасностью и экономикой, рисками и 
темпами развития инноваций при регулировании создания, сертификации и эксплуатации 
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беспилотных (грузовых) автомобилей? Какие макроэкономические и социальные эффекты для 
развития страны может принести проект БЛК? 

  

Модератор: 

• Полина Давыдова, Директор, Ассоциация «Цифровой транспорт и логистика» 

Выступающие: 

• Дмитрий Баканов, Заместитель Министра транспорта Российской Федерации 

• Андрей Белоусов, Первый заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

• Альберт Каримов, Заместитель Министра промышленности и торговли Российской 
Федерации 

• Сергей Когогин, Генеральный директор, ПАО «КАМАЗ» 

• Вячеслав Петушенко, Председатель правления, Государственная компания 
«Российские автомобильные дороги» 

• Вадим Филатов, Заместитель директора, ООО «ПЭК» 

• Григорий Форостовский, Генеральный директор, SberAutoTech 

• Артем Шейкин, Член комитета Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по конституционному законодательству и государственному 
строительству 

  

16:00–17:30 

Hilton Saint Petersburg 
ExpoForum, 2-й этаж 
зал Hilton-2 

Бизнес-диалог 

Россия – Бразилия 

Бразилия с 2010 года прочно сохраняет позицию торгового партнера номер один России в 
Латинской Америке. За 2022 год, который для всего мирового сообщества стал годом новых 
вызовов, показатели российско-бразильского товарооборота выросли на 13%. Это стало 
возможным благодаря встречному стремлению деловых и политических кругов обеих стран 
поддерживать и развивать стратегическое партнерство России и Бразилии, совместно 
реагировать на новые задачи. В рамках заседания Совета предпринимателей «Россия – 
Бразилия» в формате бизнес-диалога представители бизнеса и государственных структур обеих 
стран рассмотрят вопросы сотрудничества в различных сферах, в том числе в АПК, 
фармацевтике, энергетике и банковском секторе. 

  

Выступающие: 

• Алмир Америко, Руководитель московского офиса Бразильского агентства по 
развитию экспорта Апекс Бразил 

• Андрей Гурьев, Президент, Российская ассоциация производителей удобрений 
(РАПУ) 

• Павел Калмычек, Директор департамента развития двустороннего сотрудничества, 
Министерство экономического развития Российской Федерации (онлайн) 

• Фернандо Кастро Маркес, Президент, Uniao Quimica Farmaceutica Nacional SA 
(онлайн) 

• Сергей Катырин, Президент, Торгово-промышленная палата Российской Федерации 

• Егор Квятковский, Вице-президент по маркетингу и развитию частного учреждения 
«Русатом – Международная сеть» 

• Десио Коутиньо, Президент, ABRA (онлайн) 

• Дарья Снитко, Вице-президент, АО «Газпромбанк» 

• Александр Щетинин, Директор латиноамериканского департамента, Министерство 
иностранных дел Российской Федерации (онлайн) 

  

16:45–18:00 

Павильон G 
конференц-зал G6 

Народосбережение и качество жизни – основной приоритет 

Развитие инклюзивного сообщества: трехсторонний диалог о роли инклюзии в 
развитии человеческого потенциала России 

Сегодня в России проживает почти 12 млн граждан с различными особенностями ментального и 
физического развития, которые лишь частично интегрированы в общественную жизнь. Люди, 
заботящиеся о близких с ОВЗ, также максимально вовлечены в проблематику. Дискуссии о 
необходимости развития инклюзивной среды не утихают, но, говоря об инклюзии, мы 
сталкиваемся с тем, что участники повестки часто по-разному интерпретируют само понимание 
инклюзии, а значит, и принципы развития инклюзивного сообщества. Именно поэтому важно 
обсуждать развитие инклюзивного сообщества со всеми вовлеченными сторонами – 
государством, обществом, НКО и непосредственно гражданами с ОВЗ. Создание безбарьерной 
среды, инклюзивное образование, способы вовлечения бизнеса в инклюзивную повестку – вот 
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основные, но не исчерпывающие задачи, по которым необходимо найти понимание и согласие 
всех заинтересованных сторон. Какова роль государства в формировании инклюзивного 
сообщества и развитии человеческого потенциала? Основные инструменты поддержки людей с 
ОВЗ. Как оценивают процесс трансформации общества люди с ОВЗ – инноваторы, спортсмены, 
государственные деятели? «Инклюзия ради инклюзии»: насколько эффективна инклюзия в 
разных аспектах жизни и есть ли сферы, где она не может быть внедрена? Как мотивировать 
бизнес на участие в развитии инклюзии? Чем российский опыт развития инклюзивных институтов 
отличается от мировых практик? 

  

Вступительное слово: 

• Георгий Белозеров, Операционный директор, Агентство стратегических инициатив по 
продвижению новых проектов (АСИ) 

Модератор: 

• Дмитрий Медников, Управляющий директор, АО «Русская Медиагруппа» 

Выступающие: 

• Александр Бугаев, Первый заместитель Министра просвещения Российской 
Федерации 

• Татьяна Илюшникова, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Гоша Куценко, Актер театра и кино, продюсер; учредитель, Фонд поддержки 
инвалидов с детским церебральным параличом и черепно-мозговой травмой «Жизнь с 
ДЦП» 

• Ирина Макиева, Главный управляющий партнер по городскому развитию, ВЭБ.РФ 

• Александр Руппель, Заместитель губернатора Краснодарского края 

Участники дискуссии: 

• Николай Дайхес, Директор, ФГБУ «Научно-клинический центр оториноларингологии 
Федерального медико-биологического агентства» 

• Юлия Ермоленко-Боховкина, Директор по развитию, IFORS 

• Виолетта Журавская, Руководитель проекта «Город без границ», АНО «Уральский 
региональный центр трансфера технологий» 

• Евгений Козин, Начальник, Санкт-Петербургское государственное унитарное 
предприятие «Петербургский метрополитен» 

• Константин Майор, Генеральный директор, ООО «Майер Групп» 

• Анна Мелешина, Член правления, директор по корпоративным отношениям и 
устойчивому развитию бизнеса, ПАО «Магнит» 

• Николай Муравьев, Основатель, Проект VR GO 

• Ярослав Святославский, Спортсмен-паралимпиец, бронзовый призер Кубка мира по 
велоспорту; общественный деятель; партнер, Проект Neuropartner.ru 
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15 июня 2023 

08:00–09:00 

Конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E11  

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Деловой завтрак 

Климатическая экономика: углеродный рынок как инновационный механизм 
внебюджетного финансирования социально значимых проектов  

При поддержке «Газпромбанк» (Акционерное общество) 
(по приглашениям) 

Климатическая экономика – это не только затраты, но и возможности. За этой расхожей фразой 
многие привыкли видеть лозунги, малоприменимые в России. Но это не так. Энергопереход как 
часть климатической экономики – это, безусловно, вызов, который одновременно открывает 
возможности для внедрения инновационных подходов. И эти возможности доступны не только 
крупным корпорациям, но и региональным властям. Яркий пример – решение важной социально-
экономической задачи по снижению вреда от горения торфяников. Ряд субъектов уже готовится 
применить инструменты углеродного рынка для организации обводнения торфяников силами 
бизнеса, то есть за счет внебюджетных источников. Идея проста: коммерческие компании 
проводят обводнение торфяников, что ведет к сокращению выбросов парниковых газов. Эти 
сокращения становятся товаром – углеродными единицами, которые реализуются на рынке. 
Таким образом решаются одновременно две государственные задачи: снижение угрозы 
природных пожаров и сокращение нетто-выбросов парниковых газов в соответствии с 
национальной стратегией низкоуглеродного развития. При этом конечное финансирование 
поступает от покупателей углеродных единиц, для которых это способ сократить собственный 
углеродный след. Такие углеродные единицы могут иметь высокую добавленную и рыночную 
стоимость, так как на международном рынке проекты, сочетающие несколько эффектов, 
считаются высокомаржинальными. В случае обводнения торфяников – это сокращение выбросов 
парниковых газов, адаптация к изменению климата и сохранение биоразнообразия. А это 
означает, что в ближайшем будущем они могут приобрести высокую ценность не только на 
национальном, но и на международном уровне. 

  

Модератор: 

• Елена Борисенко, Заместитель председателя правления, «Газпромбанк» 
(Акционерное общество) 

Выступающие: 

• Алексей Гренков, Директор по корпоративным финансам, РУСАЛ 

• Михаил Котюков, Временно исполняющий обязанности губернатора Красноярского 
края 

• Олег Кувшинников, Губернатор Вологодской области 

• Василий Номоконов, Член правления, исполнительный директор, ООО «СИБУР» 

• Назарий Скрыпник, Руководитель, Федеральная служба по аккредитации 

• Илья Торосов, Первый заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Александр Шевелев, Генеральный директор, ПАО «Северсталь» 

• Дмитрий Ялов, Заместитель председателя Правительства Ленинградской области, 
председатель комитета экономического развития и инвестиционной деятельности 
Ленинградской области 

  

08:00–09:00 

Конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E12 

Бизнес-завтрак 

Глобальные вызовы как возможности для развития международного 
сотрудничества 

(по приглашениям) 

В условиях изменения политического и экономического ландшафта мира новыми «точками 
притяжения» становятся государства, проводящие нейтральную, суверенную политику, 
отвечающую национальным интересам. Расширение кооперационного сотрудничества, 
переориентация экспортных и импортных потоков, выстраивание новых транспортно-
логистических коридоров и производственных цепочек, открытие новых совместных отраслей и 
рынков, цифровая и технологическая трансформация, реализация совместных инициатив и 
обмен лучшими практиками открывают большие возможности для новых векторов развития. В 
современных политических реалиях в дополнение к классической дипломатии возникает 
необходимость развития новых форм и инструментов международного взаимодействия для 
продвижения национальных интересов. Какие новые форматы международного сотрудничества 
могут стать альтернативой сложившимся институциональным порядкам и драйвером 
экономической, финансовой, гуманитарной и культурной интеграции? Какие вызовы сейчас стоят 
перед дружественными государствами и как экспортно-импортные операции помогут им 
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развивать экономический потенциал? 

  

Модератор: 

• Алексей Бобровский, Экономический обозреватель 

Выступающие: 

• Дмитрий Вольвач, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Татьяна Гвилава, Председатель, Российско-арабский деловой совет; президент, 
Общероссийская общественная организация «Женщины бизнеса» 

• Сергей Глазьев, Член Коллегии (Министр) по интеграции и макроэкономике, 
Евразийская экономическая комиссия 

• Раджниш Гоенка, Основатель, председатель, MSME Development Forum 

• Нонна Каграманян, Вице-президент, руководитель исполнительного комитета, 
Общероссийская общественная организация «Деловая Россия» 

• Сергей Лебедев, Вице-президент по взаимодействию с органами государственной 
власти, AliExpress Россия 

• Чжоу Лицюнь, Председатель, Союз китайских предпринимателей в России 

• Полина Немировченко, Проректор, Российская академия народного хозяйства и 
государственной службы при Президенте Российской Федерации 

• Вероника Никишина, Генеральный директор, АО «Российский экспортный центр» 

• Юрий Сапрыкин, Вице-президент по региональному и международному развитию, 
Фонд «Сколково» 

• Яков Сергиенко, Генеральный директор, ООО «Яков и Партнеры» 

• Андрей Слепнев, Член Коллегии (Министр) по торговле, Евразийская экономическая 
комиссия 

• Алексей Фурсин, Руководитель департамента предпринимательства и 
инновационного развития города Москвы 

• Светлана Чупшева, Генеральный директор, Агентство стратегических инициатив по 
продвижению новых проектов (АСИ) 

• Тадзио Шиллинг, Генеральный директор, Ассоциация европейского бизнеса (АЕВ) 

• Александр Шохин, Президент, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) 

• Роберт Эйджи, Президент, главный исполнительный директор, Американская 
торговая палата в России 

  

08:00–10:15 

Павильон G 
конференц-зал G7  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Туризм в России: фокус на человека, устойчивость развития и инвестиционную 
привлекательность  

Туризм является приоритетным сектором экономики, ведущим мультипликатором рабочих мест. 
Туризм способствует росту предпринимательской и инвестиционной активности, развитию 
инфраструктуры сервиса и гостеприимства, повышению уровня качества жизни населения, 
расширению международного сотрудничества, играет огромную роль в выстраивании 
партнерства и взаимопонимания между странами. Важной характеристикой отрасли является 
относительная устойчивость в период экономических спадов и геополитической нестабильности 
и быстрое восстановление после спада. Туристский сектор России сохраняет значительный 
потенциал и возможности для ускорения темпов роста и усиления роли в развитии экономики 
страны и регионов. Устойчивое развитие сферы туризма в России напрямую связано с 
достижением высокого уровня оказываемых услуг и требует комплексного подхода в 
формировании кадрового потенциала, построения системы подготовки кадров всех уровней в 
соответствии со стратегическими ориентирами, долгосрочного планирования и управления 
процессом повышения инвестиционной привлекательности, и сонастройки всех подсистем. 
Увеличение поездок в России способно не только стимулировать рост экономики страны, но и 
обеспечить ее социально-культурное развитие и динамичное устойчивое продвижение. Каковы 
новые возможности развития туризма в России в современных условиях? Как максимально 
эффективно раскрыть экономический и инвестиционный потенциал внутреннего и въездного 
туризма? Каковы перспективы среднесрочного и долгосрочного развития сферы туризма и 
гостеприимства, включая определение векторов устойчивого развития регионов и страны в 
целом? Какие креативные подходы развития отрасли через привлечение молодежи в разработку 
инновационных идей продвижения региона существуют сегодня? Какова роль межрегиональных 
проектов в социально-экономическом развитии регионов? Какие технологии продвижения 
туристического потенциала необходимы для увеличения туристического потока в Российскую 
Федерацию? 
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Вступительное слово: 

• Александр Беглов, Губернатор Санкт-Петербурга 

Модератор: 

• Ника Стрижак, Телеведущая, МИЦ «Известия»; член Академии Российского 
Телевидения 

Выступающие: 

• Игорь Бухаров, Президент, Федерация рестораторов и отельеров России (ФРиО) 

• Елена Васильева, Исполняющий обязанности генерального директора, АНО «Центр 
компетенций в сфере туризма и гостеприимства» 

• Дмитрий Вахруков, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Александр Дрозденко, Губернатор Ленинградской области – председатель 
Правительства Ленинградской области 

• Ольга Захарова, Директор центра развития региональной экономики и городской 
среды, Агентство стратегических инициатив по продвижению новых проектов (АСИ) 

• Сергей Иванов, Председатель, Государственный комитет Республики Татарстан по 
туризму 

• Элина Исагулова, Вице-президент по B2B-коммерции и операционному управлению, 
VK 

• Евгений Козлов, Первый заместитель руководителя, Аппарат Мэра и Правительства 
Москвы; председатель, Комитет по туризму города Москвы 

• Сергей Корнеев, Председатель, Комитет по развитию туризма Санкт-Петербурга 

• Оксана Леоненко, Генеральный менеджер, The Carlton Moscow 

• Елена Ракова, Первый заместитель начальника департамента пассажирских 
перевозок, ОАО «Российские железные дороги» 

• Игорь Руденя, Губернатор Тверской области 

• Любовь Совершаева, Заместитель полномочного представителя Президента 
Российской Федерации в Северо-Западном федеральном округе 

• Владимир Солодов, Губернатор Камчатского края 

• Ксения Титова, Руководитель проектного офиса, ООО «ПроГород» 

• Наталья Трунова, Аудитор, Счетная палата Российской Федерации 

• Александр Цыбульский, Губернатор Архангельской области 

• Андрей Юмшанов, Генеральный директор, АО «Кавказ.РФ» 

Участник дискуссии: 

• Азамат Раимов, Руководитель сектора туризма Посольства Республики Узбекистан в 
Российской Федерации 

  

08:30–10:00 

Пассаж в зоне H 
Roscongress Club 

Деловой завтрак 

Завтрак со «Знанием». Дипломатия просвещения 

Образы нашей страны, которые формируются в сознании масс, и тема коммуникации как внутри 
страны, так и на международном уровне в современных условиях становятся актуальны как 
никогда ранее в 21-м веке. Что можно противопоставить обилию фейков, попыткам отмены 
российской истории и культуры, агрессивной пропаганде Запада в России и за ее пределами? Как 
защитить историческую правду и создать альтернативную повестку, основанную на 
традиционных ценностях и достоверных знаниях? Одним из эффективных инструментов 
коммуникации могут стать гуманитарные ценности, во все времена объединяющие людей, – 
культура, искусство, спорт, гуманитарное сотрудничество. 

  

Модераторы: 

• Максим Древаль, Генеральный директор, Российское общество «Знание» 

• Владимир Мединский, Помощник Президента Российской Федерации; председатель, 
Российское военно-историческое общество 

Выступающие: 

• Мария Захарова, Директор департамента информации и печати, Министерство 
иностранных дел Российской Федерации 

• Карин Кнайсль, Министр иностранных дел Австрийской Республики (2017–2019 гг.) 

• Валерий Фальков, Министр науки и высшего образования Российской Федерации 

• Александр Хинштейн, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по информационной политике, информационным 
технологиям и связи 
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09:00–10:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B2  

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Интеграция во имя развития: практические аспекты делового сотрудничества 
ШОС 

На фоне изменения геополитических реалий и роста турбулентности в мировой экономике бизнес 
нуждается в условиях для устойчивого развития, в понятных и предсказуемых правилах игры. 
Многие представители делового сообщества рассчитывают, что Шанхайская организация 
сотрудничества сможет создать для них такие условия. Консенсус заключается в том, что сегодня 
нам предоставляется уникальный исторический шанс в максимальной мере реализовать мощный 
торгово-экономический потенциал сотрудничества ШОС. Как нам совместными усилиями с 
учетом новых внешних вызовов способствовать более открытому, инклюзивному, 
взаимовыгодному деловому сотрудничеству, формированию общего экономического 
пространства на благо всех стран – членов Организации? Какие практические меры могли бы 
способствовать дальнейшему наращиванию деловых связей по наиболее востребованным у 
бизнеса направлениям, таким как транспорт и логистика, инновации и высокие технологии, 
инвестиционное сотрудничество? 

  

Вступительное слово: 

• Чжан Мин, Генеральный секретарь, Шанхайская организация сотрудничества 

• Бахтиер Хакимов, Специальный представитель Президента Российской Федерации 
по делам Шанхайской организации сотрудничества (онлайн) 

Модератор: 

• Сергей Катырин, Президент, Торгово-промышленная палата Российской Федерации 

Выступающие: 

• Александр Ведяхин, Первый заместитель Председателя Правления, ПАО Сбербанк 

• Трибхуван Дарбари, Управляющий директор, главный исполнительный директор, 
Texmaco Defence Systems Private Limited (TDSPL); председатель делового совета, 
Шанхайская организация сотрудничества Республики Индии (онлайн) 

• Джамшед Джумахонзода, Председатель, Торгово-промышленная палата Республики 
Таджикистан (онлайн) 

• Игорь Дроздов, Председатель правления, Фонд «Сколково» 

• Сергей Павлов, Первый заместитель генерального директора, ОАО «Российские 
железные дороги» 

• Жэнь Хунбинь, Председатель, Китайский комитет содействия развитию 
международной торговли; председатель, Российско-китайский деловой совет (онлайн) 

Участники дискуссии: 

• Дмитрий Антонов, Старший вице-президент, Группа агропредприятий «Ресурс» 

• Сергей Воронков, Генеральный директор, ООО «ЭкспоФорум-Интернэшнл»; 
президент, Российский союз выставок и ярмарок 

  

09:00–10:15 

Павильон H 
зал Краснодарского 
края 

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Между глобализмом и протекционизмом: как развивать технологии? 

Капитализация крупнейших технологических компаний мира превышает ВВП таких стран, как 
Нидерланды, Турция или Швейцария. А выручка ведущих технологических компаний России 
больше валового регионального продукта отдельных регионов страны. Это говорит в том числе о 
том, что в технологической отрасли создаются решения, которые влияют на 
конкурентоспособность стран и привлекательность регионов. Раньше глобализация ускоряла эти 
процессы. А сейчас фрагментация мира в результате геополитических изменений и рост 
протекционизма поменяли привычный подход к технологическому развитию. Замещение 
импортных технологий, создание собственных решений, локализация производства критически 
важного оборудования – тренды, которые будут определять развитие технологичного сектора 
России и экономическое будущее страны на горизонте следующих 3–5 лет. Является ли 
необратимым прекращение доступа к зарубежным технологиям в связи с геополитикой? С какими 
странами России теперь нужно выстраивать технологические партнерства? Чем мы сможем 
заинтересовать технологических партнеров в дружественных странах? Может ли рост 
протекционизма в технологической сфере смениться возвратом к глобализму в будущем? Как 
фрагментация мира, в том числе по доступу к технологиям, повлияет на экономическое будущее 
России и ее граждан? Можно и нужно ли быть самодостаточными в технологической сфере? 

  

Модератор: 

• Антон Устименко, Партнер, руководитель группы по оказанию услуг компаниям 
сектора технологий, медиа и телекоммуникаций, Группа компаний Б1 
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Выступающие: 

• Кирилл Варламов, Директор, Фонд развития интернет-инициатив (ФРИИ) 

• Кирилл Каем, Старший вице-президент по инновациям, Фонд «Сколково» 

• Игорь Калганов, Генеральный директор, Группа Т1 

• Максим Колесников, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Дмитрий Титов, Первый вице-президент, ГК «Аквариус» 
  

09:00–10:15 

Павильон F 
конференц-зал F1 

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Дедолларизация: будущее денег 

В современном многополярном мире проходят процессы постепенной и глубокой интеграции 
отдельных национальных экономик в глобальную систему производства и торговли товарами и 
услугами. Однако по мере развития многополярных интеграционных процессов в мировой 
экономике явно наблюдается обострение проблем сложившейся во второй половине XX века 
доллароцентричной финансовой системы. Заморозка российских резервов превратила 
резервные валюты в геополитическое оружие. Расчеты с торговыми партнерами нуждаются в 
защите и стабильности, поскольку платежи в долларах США позволяют Вашингтону блокировать 
любые, на их взгляд, подозрительные транзакции. В результате в мировой экономике снижается 
доверие к американской валюте и нарастают процессы дедолларизации. Это происходит на фоне 
развития криптовалют, роста влияния китайского юаня, увеличения МВФ эмиссии СДР. При этом 
на фоне агрессивных антироссийских санкций рубль стал самой укрепившейся валютой в мире 
(на середину мая российская национальная валюта выросла более чем на 11% по отношению к 
доллару США с начала 2022 года, став лидером среди 31 основной валюты мира). Кроме того, 
официальные российские лица уже заявили о разработке цифрового рубля и о проработке 
двухконтурной валютно-финансовой системы. Помимо принципиальной экономической 
невыгодности существующей финансовой системы для развивающихся государств, включая 
страны Африки, выделяют также и другие проблемы: зависимость национальных денежных 
систем от внешних факторов, большая уязвимость перед потенциальным кризисом в экономике 
США, невозможность обеспечить конфиденциальность международных расчетов, использование 
резервной валюты и ее инфраструктуры (SWIFT) в качестве рычага давления в политических 
вопросах, неоправданные транзакционные издержки и др. Необходимо ли пересмотреть 
принципы регулирования и принадлежности универсального менового эквивалента? Возможен 
ли переход от национальной валюты США как основы мировой торговли к принципиально новым 
наднациональным деньгам, управление которыми осуществлялось бы самым широким кругом 
государств на принципах партнерства? 

  

Модератор: 

• Александр Галушка, Заместитель секретаря, Общественная палата Российской 
Федерации 

Выступающие: 

• Иван Адольфо Акоста Монтальван, Министр финансов и государственного кредита 
Республики Никарагуа 

• Сергей Вахруков, Заместитель секретаря Совета Безопасности Российской 
Федерации 

• Майкл Годдард, Президент, ООО «Нетли Групп» 

• Татьяна Гурова, Главный редактор, журнал «Эксперт» 

• Кун Дань, Президент, CITIC Foundation for Reform and Development Studies (онлайн) 

• Дмитрий Зайцев, Аудитор, Счетная палата Российской Федерации 

• Каликсто Хосе Ортега Санчес, Президент, Центральный банк Боливарианской 
Республики Венесуэла 

• Мехмет Бора Перинчек, Историк, политолог 

• Алексей Порошин, Генеральный директор, АО «Первая Группа» 

• Сергей Рябухин, Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации по бюджету и финансовым рынкам 

Участник дискуссии: 

• Александр Осипов, Губернатор Забайкальского края 
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09:00–10:15 

Конгресс-центр 
зона A, 3-й этаж, 
конференц-зал A 

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Северный морской путь: новые вызовы 

Северный морской путь – важнейшая транспортная магистраль, связывающая воедино огромные 
пространства арктических территорий России, соединяющая северо-запад и Дальний Восток 
страны. В условиях усиления санкционного давления, разрушения сложившихся логистических 
цепочек, изменения традиционных рынков сбыта Северный морской путь способен открыть новое 
окно возможностей для развития собственных территорий и укрепления партнерских отношений 
с дружественными странами. Его развитие также откроет новые экспортные возможности для 
российских компаний на рынках Азиатско-Тихоокеанского региона и станет комплексным 
решением целого ряда экономических, демографических, социальных и политических задач, 
стоящих перед страной в целом. Какие меры поддержки со стороны государства необходимы, 
чтобы обеспечить устойчивую навигацию в Арктике на годы вперед? Какие шаги необходимо 
предпринять для обеспечения безопасного судоходства на СМП? Как разгрузить Восточный 
полигон и БАМ? Какие механизмы повышения эффективности взаимодействия 
грузоотправителей, судовладельцев, органов власти и инфраструктурного оператора действуют 
сегодня? Создан ли альянс власти, грузоотправителей и судовладельцев для достижения 
целевых показателей по грузопотоку по СМП? Возможен ли запуск круглогодичной навигации по 
СМП в ближайшие годы? 

  

Модератор: 

• Сергей Брилев, Президент, Ассоциация «Глобальная энергия» 

Выступающие: 

• Сергей Аноприенко, Заместитель Министра природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации 

• Е.П. Султан Ахмед Бин Сулайем, Председатель группы, главный исполнительный 
директор, DP World 

• Владислав Кузнецов, Временно исполняющий обязанности губернатора Чукотского 
автономного округа 

• Игорь Левитин, Помощник Президента Российской Федерации; секретарь, 
Государственный Совет Российской Федерации 

• Алексей Лихачев, Генеральный директор, Государственная корпорация по атомной 
энергии «Росатом» 

• Сергей Франк, Председатель совета участников судоходства по СМП; председатель 
совета директоров, ПАО «Совкомфлот» 

• Алексей Чекунков, Министр Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и 
Арктики 

• Андрей Чибис, Губернатор Мурманской области 
  

09:00–10:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D1 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Как будет развиваться российская экономика 

Мировая экономика на перепутье. Неизбежность структурной трансформации экономики как для 
отдельных государств, так и для всей мировой экономической системы очевидна. Что такое конец 
глобализации? В каком направлении будет двигаться мировая экономика? Каково место 
российской экономики в этой системе и какие риски для нас несут изменения в глобальной 
экономике? Какова новая экономическая модель нашей страны? Источники экономического роста 
– надо ли трансформировать бюджетную и денежно-кредитную политику? Как стимулировать 
инвестиции? 

  

Модератор: 

• Андрей Макаров, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по бюджету и налогам 

Выступающие: 

• Эльвира Набиуллина, Председатель, Центральный банк Российской Федерации 
(Банк России) 

• Максим Орешкин, Помощник Президента Российской Федерации 

• Максим Решетников, Министр экономического развития Российской Федерации 

• Антон Силуанов, Министр финансов Российской Федерации 
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09:00–10:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D4  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Инвентаризация территорий: новые возможности применения 
пространственных данных  

Фундаментальной основой для реализации задач социально-экономического развития и 
обеспечения национальной безопасности государства является информация о его территориях. 
Освоение пространственного, ресурсного и инвестиционного потенциала регионов неразрывно 
связано с беспрепятственным доступом к объединенным и структурированным 
пространственным данным. Решением актуальных технологических задач и вызовов в области 
сбора, хранения, обработки и анализа пространственных данных стала работа по созданию 
федеральной государственной информационной системы «Единая цифровая платформа 
„Национальная система пространственных данных“», начавшаяся в 2022 году. Какова роль 
региональных властей в построении Системы? Готовы ли общество и бизнес к использованию 
передовых цифровых технологий при получении государственных услуг? 

  

Модератор: 

• Никита Анисимов, Ректор, Национальный исследовательский университет «Высшая 
школа экономики» 

Выступающие: 

• Константин Басманов, Заместитель председателя, ПАО «Промсвязьбанк» 

• Владимир Кошелев, Первый заместитель председателя комитета Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации по строительству и жилищно-
коммунальному хозяйству 

• Александр Плутник, Заместитель генерального директора, ОАО «Российские 
железные дороги» (онлайн) 

• Олег Скуфинский, Руководитель, Федеральная служба государственной регистрации, 
кадастра и картографии (Росреестр) 

• Никита Стасишин, Заместитель Министра строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации 

• Максим Степанов, Директор департамента строительства, Правительство Российской 
Федерации 

• Сурен Товмасян, Руководитель, Комитет кадастра Республики Армения 

• Алексей Харламов, Начальник управления земельных отношений, ПАО «Газпром» 

• Ихтияр Эргешов, Начальник управления геодезии, картографии и дистанционного 
зондирования Земли, Агентство по кадастру при Министерстве экономики и финансов 
Республики Узбекистан 

  

09:00–10:15 

Павильон G 
конференц-зал G1  

Российская экономика: от адаптации к росту 

На пути к переработке: от отходов к ресурсам  

При поддержке ППК «Российский экологический оператор» 

Согласно статистическим данным, во всем мире более 80% товаров широкого спектра 
потребления оказывается в мусорных контейнерах спустя всего 6 месяцев с момента 
производства. В России за последние 10 лет объемы образованных отходов выросли более чем 
в 2 раза, а прирост отходов составлял по площади 0,4 млн га ежегодно. Внутренние угрозы 
экологической безопасности предопределили необходимость трансформации системы 
обращения с отходами как приоритетного условия устойчивого развития в стране. В рамках 
реформы обращения с отходами в России формируется аутентичная модель, учитывающая не 
только географическую, климатическую, экологическую и ландшафтную специфику различных 
регионов страны, но и исторический аспект – накопленный опыт советской системы переработки. 
Комплексная архитектура современной российской системы обращения с отходами формирует 
новые структурные взаимосвязи таких общественных институтов, как государство, бизнес и 
общество, учитывая, помимо государственной регуляторики, инфраструктурного и научно-
технологического развития, экологическое воспитание населения, формирование экомышления 
и содействие развитию кадрового потенциала. Что уже сделано и что предстоит сделать для 
развития реформы? Мотивация бизнеса: как государство помогает реализовывать принципы 
«мусорной реформы»? Экономика и экология: какая инфраструктура необходима для 
превращения отходов в ресурсы? 

  

Модератор: 

• Андрей Шаронов, Генеральный директор, АНО «Национальный Альянс по вопросам 
социальной и экологической ответственности, корпоративного управления и 
устойчивого развития» 
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Выступающие: 

• Виктория Абрамченко, Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

• Денис Буцаев, Генеральный директор, ППК «Российский экологический оператор» 

• Кан Зо, Министр инвестиций и внешних экономических связей Республики Союз 
Мьянма 

• Михаил Карисалов, Председатель правления, генеральный директор, ООО «СИБУР» 

• Виталий Королев, Заместитель руководителя, Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС России) 

• Евгений Михайлов, Председатель совета директоров, Группа «Эколайн» 

Участники дискуссии: 

• Самах Альхаджери, Директор департамента кооперативов и стратегических 
резервов, Министерство экономики Объединенных Арабских Эмиратов 

• Владимир Владимиров, Губернатор Ставропольского края 

• Алина Загитова, Олимпийская чемпионка по фигурному катанию 

• Александр Коган, Заместитель председателя комитета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по экологии, природным ресурсам и 
охране окружающей среды 

• Артем Седов, Генеральный директор, ООО «Большая Тройка» 

• Эдуард Таран, Президент, РАТМ Холдинг 
  

09:00–12:00 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D3  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Горизонт-2040: Россия на карте мира 

Сегодня мировое сообщество оказалось перед новыми вызовами и находится в стадии перехода 
в новый формат мирового взаимодействия. Для сохранения статуса ведущей мировой державы 
Россия должна иметь четкое видение своего будущего и определить свою субъектность в 
мировом сообществе. Проект «Горизонт-2040» объединил усилия 130 ведущих российских 
экспертов в областях демографии, экологии и климата, энергетики, технологий, космоса, 
здравоохранения, продовольствия, социокультуры, экономики, чтобы определить место России 
на мировой арене 2040 года. Понимание направления развития мировых и российских социально-
экономических трендов позволит сформировать единое видение будущего и попытаться 
разработать долгосрочные стратегии развития, создать конкретные планы действий. Какие 
сценарии субъектности России могут быть реализованы до 2040 года? Как и с кем Россия сможет 
выстроить свое жизненное пространство? Как предотвратить дезинтеграцию России и создать 
свой макрорегион? 

  

Модератор: 

• Дмитрий Песков, Председатель совета, Фонд Национальной технологической 
инициативы, Специальный представитель Президента Российской Федерации по 
вопросам цифрового и технологического развития 

Выступающие: 

• Андрей Безруков, Президент, Ассоциация экспорта технологического суверенитета; 
профессор кафедры прикладного анализа международных проблем, Московский 
государственный институт международных отношений (университет) Министерства 
иностранных дел Российской Федерации (МГИМО МИД России) 

• Александр Дугин, Философ, политолог, социолог 

• Иван Карпушкин, Руководитель отдела развития методологии Rapid Foresight, АНО 
«Платформа национальной технологической инициативы» 

• Алексей Чадаев, Директор, АНО «Институт развития парламентаризма» 

Участники дискуссии: 

• Кирилл Андросов, Профессор, Национальный исследовательский университет 
«Высшая школа экономики» 

• Мария Архипова, Директор проектного офиса, АО РОСЭКСИМБАНК 

• Андрей Белоусов, Первый заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

• Дмитрий Белоусов, Руководитель направления анализа и прогнозирования 
макроэкономических процессов, Центр макроэкономического анализа и краткосрочного 
прогнозирования (ЦМАКП) 

• Станислав Георгиевский, Вице-президент, АО «ЭКСАР» 

• Сергей Иванов, Исполнительный директор, Группа компаний «ЭФКО» 
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• Екатерина Калачикова, Руководитель дирекции проектов в сфере креативных 
индустрий, СберОбразование 

• Евгений Кузнецов, Партнер, ООО «Орбита Капитал Партнерз» 

• Андрей Милехин, Основатель, Исследовательское агентство «Ромир» 

• Вероника Никишина, Генеральный директор, АО «Российский экспортный центр» 

• Павел Сорокин, Первый заместитель Министра энергетики Российской Федерации 

• Светлана Чупшева, Генеральный директор, Агентство стратегических инициатив по 
продвижению новых проектов (АСИ) 

  

09:00–10:15 

Павильон G 
конференц-зал G2 

Народосбережение и качество жизни – основной приоритет 

Будут люди – будет бизнес: стратегическая мотивация для частных инвестиций 
в демографию 

Согласно прогнозу ООН, к концу века численность населения России сократится почти на 
четверть. Поставлена задача исправить сложившуюся демографическую ситуацию в России. В 
стране выстроена господдержка малообеспеченных семей с детьми. Но этого явно недостаточно 
для повышения рождаемости до уровня естественного воспроизводства населения. 
Принципиально изменить ситуацию можно только через повышение благополучия всех 
российских семей. Достойный уровень заработной платы и уверенность в завтрашнем дне для 
любой семьи важнее, чем пособия по бедности. Поскольку в корпоративном секторе занята 
большая часть экономически активного населения, именно от отношения работодателей к 
вопросам семьи и демографии решающим образом зависят репродуктивные настроения людей. 
Сегодня отдельные предприятия из разных отраслей экономики реализуют просемейно-
ориентированные практики, как в отношении своих сотрудников, так и в отношении клиентов. 
Чтобы их становилось больше, нужны новые подходы во взаимодействии государства и бизнеса. 
Что для этого необходимо сделать и как мог бы выглядеть корпоративный демографический 
стандарт? 

  

Модератор: 

• Алена Кулешова, Телеведущая, Общественное Телевидение России (ОТР) 

Выступающие: 

• Антон Дроздов, Заместитель председателя, ПАО «Промсвязьбанк» 

• Наталья Еремина, Президент, АО «Объединенная металлургическая компания» 

• Николай Журавлев, Заместитель Председателя Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации 

• Мария Кобзева, Вице-президент, ГК «Дело» 

• Александр Тарновский, Генеральный директор, Страховое акционерное общество 
«ВСК» 

• Виталий Терентьев, Директор по связям с государственными органами власти, 
HeadHunter 

• Елена Феоктистова, Управляющий директор по корпоративной ответственности, 
устойчивому развитию и социальному предпринимательству, Российский союз 
промышленников и предпринимателей (РСПП) 

• Игорь Щёголев, Полномочный представитель Президента Российской Федерации в 
Центральном федеральном округе 

  

09:00–10:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B4  

Народосбережение и качество жизни – основной приоритет 

«Человек благополучный» – главная цель социальной политики и основной 
ресурс развития страны  

Для сохранения стабильности и успешного развития страны необходимо создание условий для 
благополучной и полноценной жизни каждого человека. Это предполагает целостный 
сбалансированный подход, позволяющий как обеспечить его базовые права и потребности, так и 
создать возможности для его личной, профессиональной и гражданской самореализации. 
Решение этой задачи невозможно при обезличенном, усредненном, разбитом на отдельные 
услуги патерналистском подходе к планированию мер социальной политики. Чтобы все усилия и 
ресурсы приводили к реальным результатам, мы должны научиться видеть конкретного человека 
с его уникальными возможностями, потребностями и проблемами. Этого можно добиться, только 
объединив усилия государства, общества и самого человека. Как увидеть за цифрами статистики 
человека и услышать его голос? Как оценить объективное и субъективное благополучие 
человека? Как настроить фокус внимания местных сообществ и ближайшего окружения человека 
на оказание ему своевременной помощи и поддержки? Почему важно встроить в управление 
социальной политикой доказательный подход? Как повысить ответственность самого человека за 
качество своей жизни и жизни тех, кто рядом? 
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Модератор: 

• Алексей Комиссаров, Генеральный директор, АНО «Россия – страна возможностей»; 
исполняющий обязанности ректора, Российская академия народного хозяйства и 
государственной службы при Президенте Российской Федерации (РАНХиГС) 

Выступающие: 

• Наталья Комарова, Губернатор Ханты‑Мансийского автономного округа – Югры 

• Антон Котяков, Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 

• Мария Морозова, Председатель наблюдательного совета, генеральный директор, 
Благотворительный фонд Тимченко 

• Андрей Никитин, Губернатор Новгородской области 

• Лилия Овчарова, Проректор, Национальный исследовательский университет 
«Высшая школа экономики» 

• Кирилл Царев, Первый заместитель Председателя Правления, ПАО Сбербанк 

Участники дискуссии: 

• Гульназ Кадырова, Декан факультета высшей школы управления, Финансовый 
университет при Правительстве Российской Федерации 

• София Малявина, Генеральный директор, АНО «Национальные приоритеты» 

• Александр Осипов, Губернатор Забайкальского края 

• Андрей Самохин, Главный управляющий директор, ВЭБ.РФ 
  

09:00–10:15 

Павильон H 
конференц-зал H23 (2-
й этаж) 

Народосбережение и качество жизни – основной приоритет 

Оценка воздействия НКО, благотворительной деятельности и волонтерского 
труда на экономику 

Поддержка некоммерческого сектора, благотворительности и добровольчества стала значимой 
частью государственной повестки в последние годы. Это создает благоприятные условия для 
развития сектора. Роль сектора также особенно возрастает в условиях сложных внешних 
обстоятельств – в такие периоды граждане стали больше вовлекаться в благотворительную 
деятельность и добровольчество, происходит увеличение количества привлеченных в сферу 
средств, укрепление некоммерческого сектора, развитие рынка услуг в социальной сфере на 
конкурентной основе. Вклад российских некоммерческих организаций в экономику страны вырос 
в 2,5 раза за последние 4 года и составил 1,5 % ВВП (около 2 трлн рублей), по данным 2022 года. 
Как и для чего необходимо оценивать вклад некоммерческого сектора, благотворительности и 
добровольчества в экономику страны? Какие тенденции можно наблюдать в развитии 
некоммерческого сектора? Какое влияние оценка будет оказывать на работу некоммерческих 
организаций? Как государство может стимулировать некоммерческий сектор, чтобы его вклад в 
экономику страны повышался? 

  

Модератор: 

• Алексей Грищенко, Генеральный директор АО «Деловая среда» 

Выступающие: 

• Татьяна Илюшникова, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Дмитрий Кенчадзе, Заместитель руководителя, Федеральная служба 
государственной статистики 

• Алена Куратова, Учредитель, руководитель, Благотворительный фонд «Дети-
бабочки»; член Общественной палаты Российской Федерации 

• Юлия Мазанова, Заместитель генерального директора по устойчивому развитию и 
корпоративным коммуникациям, ООО УК «Металлоинвест» 

• Артем Метелев, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по молодежной политике; Руководитель, DOBRO.RU 

• Елена Тополева-Солдунова, Председатель комиссии по развитию некоммерческого 
сектора и поддержке социально ориентированных НКО, Общественная палата 
Российской Федерации; директор, АНО «Агентство социальной информации» 

• Ольга Хомова, Генеральный директор, Государственная академическая капелла 
Санкт-Петербурга 

• Лев Якобсон, Вице-президент, Национальный исследовательский университет 
«Высшая школа экономики» 
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09:00–10:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B1 

Выстраивая технологический суверенитет 

Перспективы развития рынка цифровых финансовых активов в России 

При поддержке ПАО «ГМК Норильский никель» 

Цифровые инструменты получили широкое распространение во многих развитых странах. 
Несмотря на общемировой тренд, многие относятся к нему недоверчиво. В России цифровые 
финансовые активы получили самостоятельное законодательное регулирование в 2021 году.  
ЦФА позволяют токенизировать практически любые активы, от драгоценных металлов до 
квадратного метра недвижимости, от долговых обязательств до ценных бумаг. При этом у ЦФА 
есть технологические и другие структурные отличия от классических финансовых инструментов, 
что позволяет выделить их в качестве отдельного сегмента инвестиционно-финансового рынка. 
В 2022-2023 гг. был выпущен целый ряд инновационных инструментов на базе цифровых 
финансовых активов. Это и ЦФА на драгоценные и цветные металлы, и долговые ЦФА, которые 
дают возможность малому и среднему бизнесу - поставщикам - получать более доступное 
финансирование, и инструмент с рекордно низким порогом входа, привязанный к стоимости 
квадратного метра недвижимости. Выпуск ЦФА технологичнее и во многом быстрее и удобнее 
для эмитента по сравнению с классическими инструментами. В перспективе токенизация 
открывает новые широкие возможности и для бизнеса, и для инвесторов. Как развитие ЦФА 
может облегчить доступ бизнеса к капиталу, расширить выбор инвестпродуктов, а также 
переориентировать внутренние инвестиции в экономику России в условиях санкционных 
ограничений? Внедрение цифровых технологий в механизмы финансирования различных 
отраслей и активизация внутреннего инвестиционного потенциала с использованием ЦФА. 

  

Модератор: 

• Кирилл Токарев, Шеф-редактор, ведущий, телеканал РБК 

Выступающие: 

• Анатолий Аксаков, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по финансовому рынку 

• Сергей Анохин, Первый вице-президент – финансовый директор, ПАО «Ростелеком» 

• Наталья Воеводина, Председатель правления, ПАО РОСБАНК 

• Екатерина Фроловичева, Генеральный директор, ООО «Атомайз» 

• Иван Чебесков, Директор департамента финансовой политики, Министерство 
финансов Российской Федерации 

• Александр Шохин, Президент, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) 

  

09:00–10:15 

Павильон F 
конференц-зал F21 (2-
й этаж) 

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Российские проекты СМР за рубежом: скромность или пиар? 

Несмотря на меняющуюся конъюнктуру, Россия продолжает осуществлять проекты в сфере 
содействия международному развитию. Увеличивается число мест на бесплатное обучение в 
российских вузах, идут поставки продовольствия и минеральных удобрений, происходит 
повышение квалификации специалистов самых разных сфер, строятся русские школы в ближнем 
и дальнем зарубежье. В этой связи особую важность приобретает систематизация 
потенциальных и действующих международных проектов, их информационное сопровождение, в 
том числе создание единой системы взаимодействия между государственными и коммерческими 
организациями по освещению таких проектов, в частности, в странах СНГ. Как меняется 
отношение к российской помощи в странах ближнего зарубежья? Каковы тенденции в сфере 
многостороннего и двустороннего сотрудничества в области СМР? Чем российские принципы 
СМР отличаются от зарубежных? Какие лучшие практики других государств можно было бы взять 
на вооружение? Не вызовет ли активное информсопровождение «аллергии» или пиара мало не 
бывает? 

  

Модератор: 

• Евгений Примаков, Руководитель, Федеральное агентство по делам Содружества 
Независимых Государств, соотечественников, проживающих за рубежом, и по 
международному гуманитарному сотрудничеству (Россотрудничество) 

Выступающие: 

• Игорь Задорин, Научный руководитель, Исследовательская группа ЦИРКОН; старший 
научный сотрудник, Институт социологии Российской академии наук 

• Сергей Красильников, Вице-президент – управляющий директор управления 
международного двустороннего сотрудничества, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) 

• Александр Панкин, Заместитель Министра иностранных дел Российской Федерации 
по вопросам евразийской интеграции и экономического сотрудничества 
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• Вячеслав Смоленский, Заместитель руководителя, Федеральная служба по надзору 
в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека 

• Сергей Сторчак, Старший банкир, ВЭБ.РФ 
  

09:00–10:15 

Павильон G 
конференц-зал G5  

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Климатическая повестка vs технологический суверенитет: как превратить 
вызовы в возможности? 

Россия, несмотря на геополитические риски, продолжает наращивать свой технологический 
суверенитет, совершенствовать и развивать промышленные технологии. Помимо этого 
реализует климатическую повестку и следует Стратегии социально-экономического развития с 
низким уровнем выбросов парниковых газов до 2050 года, а также участвует в Рамочной 
конвенции ООН об изменении климата (РКИК ООН). Взят курс на синхронизацию отечественных 
«зеленых» стандартов с национальными нормами других стран – в частности, Индии и Китая. 
Важной составляющей этого процесса является политика технологического суверенитета, 
выработка механизмов развития наилучших доступных технологий с учетом «зеленой» повестки. 
Возможно ли развиваться по «зеленому» пути в рамках наращивания технологического 
суверенитета? Как углеродное регулирование способствует обеспечению лидирующих позиций 
российских климатических проектов и «зеленых» инициатив бизнеса на мировом рынке – льготы, 
субсидии, иные преференции? Роль государства в развитии низкоуглеродных промышленных 
технологий: кто определяет национальные, территориальные и отраслевые особенности в 
области климата и технологий? Как в условиях ограничений развивать собственные 
производства, учитывая соблюдение климатической повестки? На чем стоит основывать 
формирование рынка углеродных единиц России – на отечественных низкоуглеродных 
технологиях, на трансграничном сотрудничестве или ориентироваться на международный курс 
углерода? Сахалинский эксперимент: существующий прогресс и инструменты, необходимые для 
его рационального развития. Как использование критериев модельной таксономии обеспечивает 
финансирование «зеленых» проектов государств – членов ЕАЭС в рамках климатической 
повестки? 

  

Модератор: 

• Иван Лобанов, Ректор, Российский экономический университет имени Г.В. Плеханова 

Выступающие: 

• Алексей Кулапин, Генеральный директор, ФГБУ «Российское энергетическое 
агентство» (РЭА) Минэнерго России 

• Сергей Мачехин, Заместитель генерального директора по проектному инжинирингу, 
устойчивому развитию и международному сотрудничеству, ПАО «РусГидро» 

• Екатерина Салугина-Сороковая, Первый вице-президент, «Газпромбанк» 
(Акционерное общество) 

• Юрий Станкевич, Член комитета Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации по энергетике 

• Алексей Федоров, Руководитель научной группы «Квантовые информационные 
технологии», Российский квантовый центр; руководитель научной группы, Лаборатория 
«МИСиС» 

• Олег Хорохордин, Глава Республики Алтай 

• Юлия Шабала, Заместитель генерального директора по устойчивому развитию и 
корпоративным вопросам, ООО «Удоканская медь»; заместитель генерального 
директора по взаимодействию с органами государственной власти, ООО УК 
«Металлоинвест» 

• Александр Шарабайко, Председатель комитета по стратегии и устойчивому развитию 
совета директоров, ПАО «ФосАгро» 

Участники дискуссии: 

• Ямиль Киспе, Соучредитель, Pacifica (онлайн) 

• Фабио Крикхтине, Адъюнкт-профессор кафедры промышленной инженерии, 
Федеральный университет Рио-де-Жанейро (онлайн) 

• Ван Ци, Директор, Институт стратегического сотрудничества между Китаем и Россией, 
Университет Цинхуа (онлайн) 
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09:00–10:15 

Павильон F 
конференц-зал F3  

Рынок труда: ответ на новые вызовы 

Консолидация профессиональных сообществ через чемпионатное движение 
как фактор устойчивого развития экономики регионов 

Сегодня ключевым фактором для развития экономики регионов и формирования 
технологического суверенитета России является взаимодействие бизнеса, как 
профессионального сообщества, и системы образования. Создание новых векторов в совместной 
работе власти, предприятий и образовательных организаций позволит сформировать новые 
технологические стандарты под российскую экономику. Финансирование образования со стороны 
бизнеса – это в первую очередь инвестирование в долгосрочное развитие компании и, как 
следствие, устойчивое развитие экономики регионов и страны в целом. Результатом инвестиций 
становится формирование студенческого сообщества, мотивированного на увеличение 
производства отечественной продукции, развитие экономики в субъектах проживания, что в итоге 
приведет к снижению миграционного оттока с территорий размещения промышленных 
производств. Площадкой, где формируются запросы бизнеса в соответствии с наиболее 
динамично развивающимися и перспективными направлениями, востребованными в условиях 
высокотехнологичного производства и цифровой экономики, являются мероприятия 
Всероссийского чемпионатного движения по профессиональному мастерству. Чемпионатное 
движение зарекомендовало себя как один из механизмов по вовлечению бизнеса в систему 
образования. С начала 2023 года предприятиями уже вложено порядка 1,2 млрд рублей 
инвестиций. К чемпионатному движению присоединились 89 субъектов Российской Федерации, 
1612 колледжей, более 120 тысяч конкурсантов и около 5,5 тысяч предприятий индустриальных 
партнеров. 

  

Модератор: 

• Дмитрий Шишкин, Директор административного департамента, Государственная 
корпорация по космической деятельности «Роскосмос» 

Выступающие: 

• Евгений Богданов, Первый заместитель губернатора Новгородской области 

• Денис Грибов, Заместитель Министра просвещения Российской Федерации 

• Сиродж Лоиков, Первый заместитель генерального директора, член правления, ПАО 
«ФосАгро» 

• Ирина Плещева, Начальник департамента проектов и программ в сфере воспитания 
детей и юношества, Администрация Президента Российской Федерации 

• Ирина Потехина, вице-губернатор, Санкт-Петербург 

• Татьяна Терентьева, Заместитель генерального директора по персоналу, 
Государственная корпорация по атомной энергии «Росатом» 

  

09:00–10:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
ВЭБ.РФ D2 

Российская экономика: от адаптации к росту 

А дома лучше! 

В настоящее время идет перезапуск национального проекта по туризму. Рост спроса на 
внутренний туризм требует новых подходов. Российские города обладают потенциалом 
притяжения, но необходима работа по повышению их туристической привлекательности. Многим 
городам требуется улучшение существующей инфраструктуры, разработка или пересмотр 
существующих стратегий продвижения, а также свежий взгляд на индустрию гостеприимства в 
целом. Именно город – отправная точка любого туристического маршрута. А задержится ли в нем 
турист и внесет ли «денежный» вклад в развитие его экономики, зависит от качества жизни в этом 
городе – современных средств размещения, комфортной городской среды, качественной 
транспортной системы, интересных культурных объектов и событийных программ. Как сделать 
город «туристически привлекательным» в первую очередь для его жителей? Какими 
компетенциями и знаниями в сфере индустрии гостеприимства должны обладать городские 
управленцы и где они их могут получить? Где и как обучать сотрудников и городские команды, 
работающие в туристической отрасли? Каждый ли город может повысить свою туристическую 
привлекательность? Что нужно туристу в России, что хочет потребитель? Сможем ли мы 
сохранить качество сервиса после ухода иностранных игроков и как построить свой сервис там, 
где его еще не было? 

  

Модераторы: 

• Евгений Кривцов, Телеведущий 

• Ирина Макиева, Главный управляющий партнер по городскому развитию, ВЭБ.РФ 

Выступающие: 

• Антон Алиханов, Губернатор Калининградской области 

• Тим Керби, Автор и ведущий туристического шоу "Самый Русский Американец" 

• Елена Летучая, телеведущая, продюсер 
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• Константин Сидорков, Директор по развитию музыкальных проектов, VK 

• Александр Сысоев, Ресторатор, основатель гида GreatList.ru 

• Александр Тертычный, Основатель, генеральный директор, Проект «Грин Флоу» 
  

09:00–10:15 

Павильон G 
конференц-зал G4 

Рынок труда: ответ на новые вызовы 

Рынок труда: ответ на новые вызовы. Роль программы «Приоритет-2030» 

Программа «Приоритет-2030» стала важнейшим механизмом поддержки российских 
университетов при создании новых форм взаимодействия вузов с работодателями, стимулом 
внутрироссийской горизонтальной мобильности студентов и преподавателей. Об опыте и 
достижениях первых лет программы рассказывают руководители ведущих университетов, а также 
ведомств, практических организаций и академических институтов, вовлеченных в программу 
«Приоритет-2030». Как найти ответы на вызовы рынка труда? Как спрогнозировать его 
перспективы и необходимые компетенции будущих выпускников? 

  

Модератор: 

• Анатолий Торкунов, Ректор, Московский государственный институт международных 
отношений (университет) Министерства иностранных дел Российской Федерации 

Выступающие: 

• Арутюн Аветисян, Директор, Институт системного программирования имени В.П. 
Иванникова Российской академии наук 

• Андрей Келлер, Директор Социоцентра - оператора программы «Приоритет – 2030» 

• Евгений Меркулов, Ректор, Камчатский государственный университет им. В. Беринга 

• Владимир Ситников, Ректор, Ставропольский государственный аграрный 
университет 

• Александр Трубилин, Ректор, Кубанский государственный аграрный университет 
имени И.Т. Трубилина 

• Александр Федяков, Директор, АНО «Школа 21» 

• Инна Шевченко, Ректор, Южный федеральный университет 

• Андрей Щербенок, Директор, Школа перспективных исследований Тюменского 
государственного университета 

Участник дискуссии: 

• Эльвира Нургалиева, Заместитель Министра Российской Федерации по развитию 
Дальнего Востока и Арктики 

  

09:00–10:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B3  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Законодательство о контроле как драйвер экономического роста 

В 2020 году был принят новый закон о государственном контроле, в 2021 году — закон-спутник           
к нему. Для их реализации принято более 200 постановлений Правительства Российской 
Федерации, 400 приказов федеральных органов власти, 2 500 актов регионального уровня и 25 
000 муниципальных актов. Можно говорить о создании прогрессивной и опережающей 
абсолютное большинство стран мира практики регулирования в сферах риск-ориентированного 
подхода, работы с бизнесом путем профилактики нарушений, работы с данными в сфере 
контрольной деятельности. Как должно развиваться законодательство о контроле в ближайшем 
будущем, чтобы реализовать следующий этап реформы контроля? Какие положения требуют 
точечной корректировки, а какие — системного пересмотра? 

  

Модератор: 

• Андрей Спиридонов, Член президиума Ассоциации юристов России 

Выступающие: 

• Марина Блудян, Первый вице-президент, Общероссийская общественная 
организация малого и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» 

• Светлана Орлова, Аудитор, Счетная палата Российской Федерации 

• Михаил Романов, Первый заместитель председателя комитета Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации по контролю 

• Вячеслав Тимченко, Председатель комитета Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации по регламенту и организации парламентской 
деятельности 

• Алексей Херсонцев, Статс-секретарь – заместитель Министра экономического 
развития Российской Федерации 
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Участник дискуссии: 

• Евгений Данчиков, Министр Правительства Москвы; начальник Главного 
контрольного Управления города Москвы 

  

11:00–12:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B4  

Региональный консультативный форум «Деловой двадцатки» (B20) 

Двигаясь на юг: эффективное развитие в новом мире 

Сегодня все большее значение приобретает инклюзивный и комплексный диалог в ведущих 
многосторонних институтах, таких как «Группа двадцати» (G20) и действующих под ее эгидой 
группах взаимодействия. Ключевой из них выступает «Деловая двадцатка (B20), которая 
осуществляет выработку рекомендаций для лидеров G20. Региональный консультативный форум 
«Деловой двадцатки» (B20) – традиционное мероприятие ПМЭФ по продвижению повестки B20, 
организуемое Российским союзом промышленников и предпринимателей (РСПП) вместе с 
национальным председательством в B20. Какими должны быть эффективные шаги для 
преодоления существующих вызовов и противоречий в глобальной экономике? На чем должно 
строиться сотрудничество государства и бизнеса в преодолении существующих разрывов и 
обеспечении устойчивого развития? Какими должны быть цели и задачи повышения 
эффективности системы международного многостороннего сотрудничества? 

  

Модератор: 

• Александр Шохин, Президент, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) 

Выступающие: 

• Марко Антонио Бранкиньо, Генеральный директор, Cedro Textil; Сопредседатель, 
Целевой группы по будущему рынков труда, навыков и мобильности B20 (онлайн) 

• Андрей Бугров, Председатель совета директоров, ПАО «ГМК «Норильский никель»; 
член правления, Российский союз промышленников и предпринимателей (РСПП) 

• Лохит Бхатиа, Президент блока по рынкам рабочей силы, Quess Corporation Limited; 
Член Целевой группы по будущему рынков труда, навыков и мобильности B20 
(онлайн) 

• Ризал Лукман, Шерпа Индонезии в «Группе двадцати» (2022) (онлайн) 

• Алексей Оверчук, Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации 

• Виктория Панова, Проректор, Национальный исследовательский университет 
«Высшая школа экономики»; шерпа России в «Женской двадцатке» (W20) (онлайн) 

• Шри Абхай Такур, Помощник секретаря, Министерство иностранных дел Республики 
Индия; су-шерпа Индии в «Группе двадцатки» (G20) (онлайн) 

• Михаил Хардиков, Руководитель энергетического бизнеса, En+ Group; генеральный 
директор, АО «ЕвроСибЭнерго» 

• Сергей Черемин, Министр, руководитель департамента внешнеэкономических и 
международных связей города Москвы, Правительство Москвы; председатель 
правления, Деловой совет по сотрудничеству с Индией 

• Роберт Эйджи, Президент, главный исполнительный директор, Американская 
торговая палата в России 

  

11:00–12:15 

Павильон F 
конференц-зал F3  

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Обеспечение глобальной продовольственной безопасности в современных 
условиях  

При поддержке Российской ассоциации производителей удобрений (РАПУ) 

Глобальной продовольственной безопасности угрожают засуха, опустынивание, истощение почв, 
перенаселение, изменение климата. Вдобавок к этим факторам в последние годы критическим 
стал еще один – торговые ограничения. В 2022 году к заградительным пошлинам и тарифам, 
которые многие годы действовали против российских товаров, прибавились санкции. Страны 
Запада сделали все, чтобы разорвать глобальные цепочки поставок продовольствия и удобрений 
из России. Продовольственная и сельскохозяйственная организация (ФАО) ООН назвала 2022 
год годом «катастрофического голода». В последнем докладе ООН на тему продовольственной 
безопасности приводятся удручающие данные: в прошлом году около 258 миллионов человек в 
58 странах столкнулись с острой нехваткой продовольствия. Это на треть больше, чем годом 
ранее. Ровно на треть к допандемийному показателю вырос и индекс продовольственных цен 
ФАО. Эксперты прогнозируют дальнейшую деградацию ситуации с продбезопасностью в мире. 
При этом Россия – ключевое государство в решении глобального продовольственного кризиса, 
поскольку является крупнейшим экспортером зерна и удобрений. Это возлагает на нашу страну 
особую ответственность за расширение связей с развивающимися странами и преодоление 
политически мотивированных ограничений Запада на поставки продукции, от которой зависит 
благополучие миллиардов людей в дружественных странах. Насколько успешно российские 
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производители удобрений и компании АПК справились с новыми вызовами и перестроили 
логистику поставок? Эффективна ли альтернативная система торговли между Россией и 
дружественными странами? Помогает ли «зерновая сделка» ООН обеспечивать 
беспрепятственные поставки продукции первой необходимости нуждающимся странам? 
Остались ли у государств действенные механизмы сдерживания маховика продовольственной 
инфляции? 

  

Модератор: 

• Александр Яковенко, Ректор, ФГБОУ ВО «Дипломатическая академия Министерства 
иностранных дел Российской Федерации»; Чрезвычайный и Полномочный посол 
Российской Федерации 

Выступающие: 

• Виктория Абрамченко, Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

• Риккардо Валентини, Лауреат Нобелевской премии мира; профессор, Университет 
Тушия (онлайн) 

• Андрей Гурьев, Президент, Российская ассоциация производителей удобрений 
(РАПУ) 

• Никита Гусаков, Генеральный директор, АО «ЭКСАР»; старший вице-президент, АО 
«Российский экспортный центр» 

• Вильмар Альфредо Кастро Сотельдо, Министр народной власти по сельскому 
хозяйству и землям Боливарианской Республики Венесуэла 

• Бенедикт Окей Орама, Президент, председатель совета директоров, Африканский 
экспортно-импортный банк (Афрэксимбанк) 

• Виталий Сергейчук, Член правления, Банк ВТБ (ПАО) 
  

11:00–12:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B3  

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Деловое партнерство БРИКС в новых экономических реалиях  

Сегодня вместо совместных усилий для нормализации международной торговли ряд западных 
стран выбрал путь политически мотивированных односторонних и необоснованных торговых мер, 
которые лишь усугубили последствия пандемии. Прямые нарушения правил ВТО со стороны этих 
экономик оказали серьезное давление на глобальные цепочки поставок, которые после пандемии 
все еще остаются хрупкими. В последнее время усиливаются тенденции фрагментации ранее 
единого процесса глобализации. Появились разделительные линии в мировой экономике, 
политике и обществе, резко возросла роль фактора неопределенности в глобальном развитии. 
Объединение БРИКС обладает колоссальным потенциалом торгово-экономического 
сотрудничества. В 2023 году в БРИКС председательствует ЮАР. Как нам, действуя вместе в 
рамках БРИКС и всего развивающегося мира, способствовать открытому, инклюзивному, 
взаимовыгодному торгово-экономическому сотрудничеству с учетом новых вызовов и рисков? 
Какие новые идеи предложит Претория для активизации сотрудничества внутри стран «пятерки»? 
Как максимально эффективно задействовать механизмы БРИКС для обеспечения социально-
экономической устойчивости наших стран и партнеров в условиях происходящей трансформации 
традиционного мирового экономического порядка? 

  

Модератор: 

• Сергей Катырин, Президент, Торгово-промышленная палата Российской Федерации 

Выступающие: 

• Валерий Беляков, Директор Департамента международного сотрудничества АО «УК 
РФПИ»; председатель российской части рабочей группы по финансовым услугам, 
Деловой Совет БРИКС 

• Александр Исаев, Генеральный директор, НК «Дирекция международных 
транспортных коридоров» 

• Бузизиве Мабуца, Председатель правления, Корпорация промышленного развития 
Южной Африки (IDC) (онлайн) 

• Сергей Павлов, Первый заместитель генерального директора, ОАО «Российские 
железные дороги» 

• Михаил Рыбников, Генеральный директор, член правления, член совета директоров, 
ПАО «ФосАгро» 

• Сергей Сторчак, Старший банкир, ВЭБ.РФ 

• Ян Хавенга, Профессор кафедры логистики, Стелленбосский университет (онлайн) 

• Тарун Шарма, Заместитель управляющего директора, India EXIM Bank (онлайн) 

• Янь Янь, Председатель, главный исполнительный директор, China Chengxin 
International Credit Rating 
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Участник дискуссии: 

• Вито Росарио Петрочелли, Президент, Istituto Italia-BRICS; председатель, 3-я 
Комиссия по иностранным делам, Сенат Итальянской Республики (2018-2022 гг.) 

  

11:00–12:15 

Павильон G 
конференц-зал G5  

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Развитие экономического сотрудничества в рамках международного 
транспортного коридора «Север – Юг»: автомобильный транспорт как важная 
часть мультимодальных перевозок 

2022 год изменил многие транспортно-логистические маршруты и усилил актуальность создания 
альтернативных транспортных коридоров во всем мире, но в особенности – для стран Восточной 
Европы, Центральной Азии, Ближнего Востока, Юго-Восточной Азии, Африки и Латинской 
Америки. В современных условиях развитие международного транспортного коридора «Север – 
Юг» (МТК) приобретает все более важное значение. МТК – это не только железнодорожные и 
водные пути, но и автомобильные дороги. За 2022 год объемы перевозок грузов автотранспортом 
по автодорогам, входящим в МТК, возросли в 2,5 раза. Автомобильный транспорт является 
важной составной частью мультимодальных перевозок: в настоящее время до 80% от общего 
объема грузов по МТК доставляется по автодорогам. Для сокращения сроков и затрат на 
перевозку грузов необходимо модернизировать устаревшую инфраструктуру пунктов пропуска, 
реконструировать автодороги на подъездах к ним, устранить барьеры налогового, 
административного и иного характера, необходимо синхронизировать работу перевозчиков через 
современные цифровые платформы. Кроме того, представляется целесообразным расширение 
перечня стран, в сообщении с которыми перевозят грузы российские транспортные компании, и 
увеличение количества маршрутов перевозок в рамках МТК. Каковы основные направления 
развития сотрудничества в рамках МТК? Какие сегодня существуют барьеры для развития 
перевозок и как их возможно преодолеть? Каковы перспективы расширения перечня стран и 
увеличение количества маршрутов перевозок в рамках МТК «Север – Юг»? 

  

Вступительное слово: 

• Сергей Иванов, Специальный представитель Президента Российской Федерации по 
вопросам природоохранной деятельности, экологии и транспорта 

• Игорь Левитин, Помощник Президента Российской Федерации; секретарь, 
Государственный Совет Российской Федерации 

• Евгений Москвичев, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по транспорту и строительству 

Модератор: 

• Александр Мишарин, Президент, Российская академия транспорта 

Выступающие: 

• Мухаммад Суале Ахмад Фаруки, Министр торговли Исламской Республики Пакистан 

• Мехрдад Базрпаш, Министр транспорта и городского развития Исламской Республики 
Иран 

• Олег Белозёров, Генеральный директор – председатель правления, ОАО 
«Российские железные дороги» 

• Е.П. Султан Ахмед Бин Сулайем, Председатель группы, главный исполнительный 
директор, DP World 

• Габиб Гасанов, Президент, Ассоциация международных автомобильных перевозчиков 
Азербайджана (ABADA) 

• Андрей Курушин, Генеральный директор, Ассоциация международных 
автомобильных перевозчиков (АСМАП) 

• Виталий Савельев, Министр транспорта Российской Федерации 

• Александр Шатиров, Директор, Фонд «РК-инвестиции» 

Участники дискуссии: 

• Сергей Данкверт, Руководитель, Федеральная служба по ветеринарному и 
фитосанитарному надзору (Россельхознадзор) 

• Вадим Захаренко, Глава постоянного представительства в Евразии, Международный 
союз автомобильного транспорта (МСАТ) 
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11:00–12:15 

Павильон F 
конференц-зал F1 

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Глобальные финансовые риски: новые вызовы для внешнего аудита 

Высшие органы аудита играют особую роль в обеспечении финансовой стабильности и 
реализации стратегических приоритетов государства. Сегодня глобальная финансовая система 
сталкивается с беспрецедентными рисками. Перспективы рецессии в развитых и развивающихся 
государствах, инфляционное давление, ускоренное накопление госдолга, геополитические 
угрозы, вызовы, связанные с переходом на цифровые технологии, – все эти факторы приводят к 
негативным последствиям для стабильности мировой и национальных экономик. На передний 
план выходят тенденции к фрагментации – разделению мира на блоки с разными 
технологическими стандартами, системами платежей и резервными валютами. Обострение 
экономической и геополитической ситуации наглядно показало, что миру необходимы новые, 
комплексные решения. Вызовы внешней среды ставят перед госаудитом задачи по 
переосмыслению подходов к противодействию финансовым рискам. Какое влияние 
трансформирующиеся финансовые риски оказывают на национальные экономики? Какие меры 
требуются от высших органов аудита с учетом текущих трендов в области международных 
расчетов и торговли? Какие возможности открывают новые технологии для выявления и анализа 
рисков? Как в новых условиях государство и общество должны взаимодействовать в реализации 
и оценке госпрограмм и программ развития? 

  

Модератор: 

• Мария Сигова, Ректор, Московская высшая школа социальных и экономических наук 
(Шанинка); ректор, Международный банковский институт имени Анатолия Собчака 

Выступающие: 

• Мухаммад Барк, Председатель, Центральный комитет финансового контроля 
Сирийской Арабской Республики 

• Мохсен Борзу Заде Заваре, Вице-председатель, Высший аудиторский суд Исламской 
Республики Иран 

• Александр Ведяхин, Первый заместитель Председателя Правления, ПАО Сбербанк 

• Василий Герасимов, Председатель, Комитет государственного контроля Республики 
Беларусь 

• Валерий Горегляд, Главный аудитор, Центральный Банк Российской Федерации 
(Банк России) 

• Галина Изотова, Исполняющая обязанности председателя, Счетная палата 
Российской Федерации 

  

11:00–12:15 

Конгресс-центр 
зона A, 3-й этаж, 
конференц-зал A 

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Диалог интеграций: партнерство вместо конкуренции 

На пространстве Большой Евразии успешно функционируют крупные интеграционные 
объединения: СНГ, ЕАЭС, Союзное государство, ШОС, БРИКС, АСЕАН, Совет сотрудничества 
арабских стран Персидского залива, Всеобъемлющее региональное экономическое партнерство 
(ВРЭП) и целый ряд других. Расширение состава региональных организаций на евразийском 
пространстве, рост их числа, с одной стороны, доказывают их востребованность, а с другой – 
требуют учитывать не только интересы новых участников, но и «пересечения» в работе с другими 
интеграционными структурами. Так, например, 4 из 8 государств – членов ШОС входят в СНГ. С 
ожидаемым (в ближайшем будущем) вступлением в ШОС Республики Беларусь доля стран СНГ 
возрастет еще сильнее. Аналогичная ситуация с ЕАЭС, где все государства-члены входят в 
состав СНГ и сферы деятельности и регулирования этих организаций пересекаются. Как 
синхронизировать дальнейшее развитие региональных организаций, максимально используя 
сильные стороны и накопленный опыт каждой из них, развивая партнерство и избегая 
конкуренции? Каковы перспективы дальнейшего расширения экономического взаимодействия 
евразийских организаций, в том числе замены мировых правил торговли на региональные? Какие 
подходы к сотрудничеству позволят обеспечить конструктивное сопряжение деятельности 
разных интеграционных проектов? На решение каких задач региональные организации могут 
ориентировать свои совместные усилия? Какова роль региональных экономических организаций 
и созданных ими институтов развития в обеспечении баланса интересов государства, бизнеса и 
общества? Каковы возможности промышленной кооперации в рамках евразийских зон свободной 
торговли? Общий сельскохозяйственный рынок: мечта или реальность? 

  

Модератор: 

• Алексей Бобровский, Экономический обозреватель 

Выступающие: 

• Дмитрий Вольвач, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Дмитрий Мезенцев, Государственный секретарь Союзного государства 
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• Андрей Спартак, Директор, АО «Всероссийский научно-исследовательский 
конъюнктурный институт» 

• Денис Трефилов, Заместитель генерального секретаря Содружества Независимых 
Государств 

Участник дискуссии: 

• Сергей Глазьев, Член Коллегии (Министр) по интеграции и макроэкономике, 
Евразийская экономическая комиссия 

  

11:00–12:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B1 

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Портовый разворот: через Запад на Восток? 

При поддержке транспортной группы FESCO  

Геополитическая обстановка в 2022 году внесла изменения в традиционные маршруты перевозки 
грузов: грузопотоки, ранее проходившие через порты северо-запада России, были 
переориентированы на Дальний Восток страны. По итогам 2022 г. экспорт контейнеров через 
порты Санкт-Петербурга сократился на 72%, а импорт – на 60% в сравнении с 2021 годом. При 
этом рост через Дальний Восток составил 36 и 13% соответственно. На текущий момент наиболее 
чувствительными вопросами для всех игроков транспортного рынка России является дефицит 
инфраструктуры Восточного полигона и потребность в возвращении части объемов на порты 
северо-запада за счет запуска российскими операторами новых альтернативных сервисов из 
дружественных стран, в частности маршрутов через Суэцкий канал из Китая и Индии в порты 
Санкт-Петербурга. Также при растущих объемах перевозок все больше шансов стать 
полноценной транспортной артерией для контейнерных грузов имеет Северный морской путь. 
Необходимы ли дополнительные технологические решения на Дальнем Востоке в условиях 
растущего грузопотока: проекты по развитию инфраструктуры, внедрение новых цифровых 
сервисов и т. д.? Необходимы ли дополнительные меры государственной поддержки при 
приобретении судов и контейнеров российскими морскими перевозчиками, а также для 
стимулирования роста грузооборота портов северо-запада? Сможет ли Северный морской путь 
разгрузить маршрут через Дальний Восток России? Какие проекты по привлечению контейнерных 
грузопотоков на Северный морской путь реализуются сегодня? 

  

Модератор: 

• Александра Суворова, Телеведущая, телеканал «Россия 24» 

Выступающие: 

• Руслан Давыдов, Временно исполняющий обязанности руководителя, Федеральная 
таможенная служба (ФТС России) 

• Екатерина Ляхова, Директор по развитию бизнеса, Государственная корпорация по 
атомной энергии «Росатом» 

• Дмитрий Паньков, Генеральный директор, УК «Дело» 

• Андрей Северилов, Председатель совета директоров, FESCO 

• Алексей Чекунков, Министр Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и 
Арктики 

• Илья Шестаков, Руководитель, Федеральное агентство по рыболовству 
(Росрыболовство) 

• Алексей Шило, Заместитель генерального директора – начальник центра фирменного 
транспортного обслуживания (ЦФТО), ОАО «Российские железные дороги» 

Участники дискуссии: 

• Радж Джит Сингх Валлиа, Генеральный директор, DP World Central Asia 

• Николай Иванов, Вице-президент по реализации государственных программ, 
устойчивому развитию и лесной политике, Segezha Group 

• Павел Ляхович, Член правления, исполнительный директор, ООО «СИБУР» 
  

11:00–12:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
ВЭБ.РФ D2 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Инвестиционный потенциал креативных индустрий в России  

При поддержке VK 

К 2030 году доля креативных индустрий в российской экономике должна увеличиться до 6%, а 
доля занятых в творческих профессиях до 15%. Креативный сектор охватывает широкий спектр 
отраслей: от музыки и кинематографа до рекламы и гейминга. С одной стороны, это отрасль, 
которая охватывает все больше игроков рынка и вовлекает людей по всей стране за счет 
развития и роста доступности цифровых платформ. С другой стороны, это индустрия, которая 
активно привлекает инвестиции со стороны бизнеса, государства и независимых инвесторов. Кто 
сегодня инвестирует в креативные индустрии? Приносят ли эти инвестиции отдачу? Нужны ли 
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инвестиции в индустрию цифрового контента? Кто может стать инвестором в цифровой контент 
сегодня? Какие сегменты цифрового контента наиболее привлекательны для инвестиций? 

  

Модератор: 

• Сергей Минаев, Писатель, сценарист, журналист, теле- и радиоведущий 

Выступающие: 

• Тимур Вайнштейн, Генеральный продюсер, НТВ 

• Николай Дуксин, Продюсер, медиаменеджер 

• Вячеслав Дусмухаметов, Продюсер, медиаменеджер, создатель цифрового и ТВ 
контента 

• Максим Иксанов, Генеральный директор, News Media 

• Степан Ковальчук, Старший вице-президент по медиастратегии и развитию сервисов, 
VK 

• Артемий Лебедев, Основатель, Студия Артемия Лебедева 

• Владимир Николаев, Генеральный продюсер «Анимационная студия Воронеж» 

• Максим Рыбаков, Заместитель генерального директора по производству, СТС Медиа 
  

11:00–12:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B2  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Назад в будущее или вперед в прошлое? 

Каждый из нас стремится жить настоящим, но делать это, не думая о прошлом и будущем, 
невозможно. Наше прошлое формирует нас, как личностей, наше будущее, по крайней мере 
воображаемое, желанное, служит вектором дальнейшего развития. Назад в будущее – это 
алогизм или фантастика? Сейчас нам кажется, что прошлое находится позади, за спиной, и мы 
идем вперед, в будущее. Большое количество экспертов считает, что изменение климата 
коренным образом изменит жизнь на Земле в ближайшем будущем. Согласно их печальным 
прогнозам, в течение следующих 30 лет ускорится вымирание видов, широкое распространение 
тропических болезней, разрушение экосистем и затопление прибрежных городов. Последствия 
углеродного загрязнения атмосферы больше отразятся на жизни следующих поколений, которые 
не несут ответственности за глобальное потепление, начавшееся в конце XX века. К 2050 году 
десятки миллионов людей с большой вероятностью столкнутся с хроническим голодом, а еще 130 
миллионов могут оказаться в крайней нищете. Сотни миллионов людей окажутся под угрозой 
наводнений и все более частых штормовых нагонов. Еще около 350 миллионов человек, живущих 
в городских районах, столкнутся с нехваткой воды из-за сильной засухи. Можно ли найти пути 
смягчения кризиса? Какие уроки мы извлекаем из нашего прошлого и как нам создать наше 
будущее? Прислушаемся ли мы к доводам разума или и дальше будем плыть по течению? 

  

Модератор: 

• Максим Сафонов, Директор, Green Capital Alliance 

Выступающие: 

• Арутюн Аветисян, Директор, Институт системного программирования имени В.П. 
Иванникова Российской академии наук 

• Александр Блошенко, Исполнительный директор по перспективным проектам и 
науке, Государственная корпорация по космической деятельности «Роскосмос» 
(онлайн) 

• Дмитрий Петелин, Космонавт-испытатель (онлайн) 

• Сергей Прокопьев, Космонавт-испытатель (онлайн) 

• Саймон Стил, Исполнительный секретарь, Секретариат Рамочной конвенции 
Организации Объединенных Наций об изменении климата (онлайн) 

• Альба Асусена Торрес Мехиа, Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики 
Никарагуа в Российской Федерации 

• Андрей Федяев, Космонавт-испытатель (онлайн) 

• Вячеслав Фетисов, Посол доброй воли, Программа Организации Объединенных 
Наций по окружающей среде (ЮНЕП) 

• Сергей Швецов, Председатель наблюдательного совета, ПАО Московская Биржа 

Участник дискуссии: 

• Олег Хорохордин, Глава Республики Алтай 
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11:00–12:15 

Павильон G 
конференц-зал G4 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Привлечение внебюджетного финансирования в реализацию проектов 
импортозамещения 

При поддержке ПAO «Промсвязьбанк» 

В связи со снижением объема экспортно-импортных операций и уходом ряда иностранных 
производителей с российского рынка отечественная промышленность активно развивает проекты 
по импортозамещению и налаживанию новых производств. Очевидно, что без дополнительных 
финансовых инструментов нарастить объемы в краткосрочном периоде крайне затруднительно. 
Как эффективно привлечь внебюджетное финансирование, в том числе с использованием 
инструментов фондового рынка? Заинтересованы ли частные инвесторы в участии в этих 
проектах и как государство способствует развитию направления внебюджетного 
финансирования? 

  

Модератор: 

• Андрей Соколов, Заместитель генерального директора, Информационное агентство 
России «ТАСС» 

Выступающие: 

• Анатолий Аксаков, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по финансовому рынку 

• Даниил Алгульян, Заместитель председателя, ВЭБ.РФ 

• Алексей Демидов, Заместитель генерального директора по экономике и финансам, 
ПАО «Объединенная авиастроительная корпорация» (ПАО «ОАК») 

• Николай Журавлев, Заместитель Председателя Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации 

• Илья Торосов, Первый заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Петр Фрадков, Председатель, ПAO «Промсвязьбанк» 
  

11:00–12:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D1 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Бюджетная и налоговая политика как инструменты обеспечения финансовой 
стабильности и социально-экономического развития регионов в новых 
условиях 

Российская экономика столкнулась с самыми серьезными вызовами в своей истории. 
Беспрецедентные санкции и экономическое давление, разрушение экономических связей и 
логистических цепочек, развал институтов и нарастающая угроза мирового кризиса создали 
новую реальность. Как в новых условиях обеспечить финансовую стабильность и устойчивое 
развитие регионов страны? Как найти баланс между поддержкой бизнеса, необходимостью 
наращивания расходов и усилением социальной поддержки людей? Как трансформировать 
бюджетную и налоговую политику, межбюджетные отношения, повысить эффективность 
бюджетных расходов? 

  

Модератор: 

• Андрей Макаров, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по бюджету и налогам 

Выступающие: 

• Владимир Ефимов, Заместитель Мэра Москвы в Правительстве Москвы по вопросам 
экономической политики и имущественно-земельных отношений 

• Максим Решетников, Министр экономического развития Российской Федерации 

• Антон Силуанов, Министр финансов Российской Федерации 

• Алексей Текслер, Губернатор Челябинской области; председатель комиссии 
Государственного Совета Российской Федерации по направлению «Экономика и 
финансы» 

• Тадзио Шиллинг, Генеральный директор, Ассоциация европейского бизнеса (АЕВ) 
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11:00–12:15 

Павильон G 
конференц-зал G7  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Госуправление: между людьми и данными 

В эпоху цифровых технологий приходит переосмысление новых возможностей в госуправлении: 
прозрачная обратная связь, быстрая коммуникация, автоматическая фиксация результата и 
многое другое. Но от того, насколько получаемые данные достоверны и насколько удобен формат 
их использования, напрямую зависит качество государственных решений. Что в таком случае 
важнее всего – кадры или сама система получения этих данных? 

  

Модератор: 

• Кирилл Поздняков, Телеведущий, телеканал «НТВ» 

Выступающие: 

• Герман Греф, Президент, Председатель Правления, ПАО Сбербанк 

• Дмитрий Григоренко, Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации – Руководитель Аппарата Правительства Российской Федерации 

• Алексей Комиссаров, Генеральный директор, АНО «Россия – страна возможностей»; 
исполняющий обязанности ректора, Российская академия народного хозяйства и 
государственной службы при Президенте Российской Федерации (РАНХиГС) 

• Сергей Собянин, Мэр Москвы 
  

11:00–12:15 

Конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E11  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Российский флот для новых морских транспортных коридоров 

Эпоха «большого перелома» возвращает логику соперничества великих держав – и прежде всего 
в экономическом измерении. В этих условиях важнейшим фактором успеха становится новая 
логистика – независимая от внешних воздействий, позволяющая эффективно торговать и 
свободно перемещать товары без опасения санкций со стороны конкурирующих держав. 
Перспективы новых транспортных – и прежде всего морских – коридоров напрямую зависят от 
научно-технологического потенциала и возможностей промышленного комплекса страны. 
Эталонным примером является Северный морской путь, объем перевозок по которому за 
десятилетие увеличился на порядок. Это произошло благодаря научному заделу в сфере 
ядерной энергетики и компетенциям российских верфей в создании атомного ледокольного 
флота. И такой подход должен стать универсальным. Для этого необходима скорейшая 
«расшивка» узких мест промышленности в целях достижения технологического суверенитета и 
формирования транспортного и пассажирского флота нового времени в интересах России и ее 
партнеров. Какие решения необходимо принять для достижения названной цели? Какие 
передовые разработки может предложить Россия своим партнерам по всему миру сегодня? 
Нужно ли стремиться к полной самодостаточности или стоит формировать независимые 
«технологические блоки», привлекая к кооперации дружественные государства? Что сегодня 
лежит в основе успешной экономической экспансии? Что применимо из исторического опыта 
стран Запада, а что – контрпродуктивно? 

  

Модератор: 

• Иван Тимофеев, Генеральный директор, Российский совет по международным делам 
(РСМД) 

Выступающие: 

• Антон Алиханов, Губернатор Калининградской области 

• Евгений Дитрих, Генеральный директор, АО «ГТЛК» 

• Виктор Евтухов, Статс-секретарь – заместитель Министра промышленности и 
торговли Российской Федерации 

• Андрей Кутепов, Председатель комитета Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по экономической политике 

• Кирилл Липа, Генеральный директор, АО «Трансмашхолдинг» 

• Алексей Рахманов, Председатель правления, генеральный директор, АО 
«Объединенная судостроительная корпорация» 

• Вячеслав Рукша, Заместитель генерального директора – директор дирекции 
Северного морского пути, Государственная корпорация по атомной энергии «Росатом» 

• Александр Цыбульский, Губернатор Архангельской области 
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11:00–12:15 

Павильон F 
конференц-зал F20 (2-
й этаж) 

Рынок труда: ответ на новые вызовы 

Умная миграция: как решить проблемы рынка труда и демографии, не вызывая 
конфликтов в обществе 

Миграция – это естественный процесс перемещения людей между странами и континентами. С 
его помощью регулируется множество проблем – как в странах, откуда уезжают люди, так и в тех 
регионах, куда они едут. Но одновременно миграция несет в себе набор рисков. На виду примеры 
европейских стран, которые испытывают колоссальное количество проблем из-за миграционного 
цунами последних десяти лет. При этом им не удается решить ни проблему снижения 
рождаемости, ни справиться с дефицитом рабочей силы, зато они имеют рост преступности и 
всплеск ксенофобии. В то же время надо признать, что в условиях глобального нисходящего 
демографического тренда в развитых странах, к которым, безусловно, относится и Россия, 
совсем без привлечения молодых специалистов из других стран обойтись невозможно. Но 
миграционная политика России в XXI веке должна быть умной, точечной, проектной, а не решать 
примитивно – за счет численности – накопившиеся вызовы. Конечно же, государству уже сейчас 
необходима модернизация регулирования в этой сфере на основе новых цифровых решений, 
позволяющих минимизировать коррупционные и криминальные риски, делающих эту сферу 
прозрачной, а труд мигрантов эффективным и продуктивным. Сколько мигрантов на самом деле 
живет и работает в России? Как можно модернизировать учет, контроль и правовой статус 
мигрантов? Какие цифровые решения могут быть предложены? В каких секторах экономики 
существует наибольший дефицит персонала и можно ли его закрыть за счет внутренних 
ресурсов? Какие резервы для рынка труда существуют в России в части повышения 
производительности, внедрения новых технологий, роботизации, цифровизации? Можно ли 
реализовать крупные инфраструктурные проекты, требующие аккумулирования большого числа 
работников, без привлечения трудовых мигрантов? Насколько эффективным может быть 
механизм «проектной миграции», когда рабочие руки привлекаются из-за границы на 
ограниченное время для строительства конкретного объекта? Должно ли государство сделать 
повышение уровня рождаемости своим безусловным приоритетом? Нужны ли для этого 
экстраординарные меры – например, госконтракт с семьями, готовыми рожать больше трех 
детей? Какой вклад в сохранение численности населения может внести развитие медицины, 
стимулирование граждан к здоровому образу жизни, а также меры по снижению смертности от 
ДТП и других внешних факторов? 

  

Модератор: 

• Никита Анисимов, Ректор, Национальный исследовательский университет «Высшая 
школа экономики» 

Выступающие: 

• Дмитрий Вольвач, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Михаил Маваши, Музыкант, общественный деятель, блогер 

• Елена Мухтиярова, Заместитель Министра труда и социальной защиты Российской 
Федерации 

• Валерий Фадеев, Советник Президента Российской Федерации; председатель, Совет 
при Президенте Российской Федерации по развитию гражданского общества и правам 
человека 

  

11:00–12:15 

Павильон G 
конференц-зал G6 

Выстраивая технологический суверенитет 

Устойчивость и развитие медиабизнеса и СМИ в России: как стать 
самодостаточными в области цифровых технологий? 

На фоне длительного нежелания сотрудничать со стороны западных поставщиков технологий, 
услуг и контента предприниматели сталкиваются с серьезными вызовами, поскольку им 
одномоментно закрывают доступ к ключевым инструментам и системам. Отключение 
стриминговых технологий, блокировка доступа к хранилищам данных и работы платежных 
сервисов, а также сетей доставки контента – такие нарушения могут вызывать сбои в целой 
отрасли и в конечном итоге болезненно отражаться на потребителях услуг отечественных 
компаний. Есть ли у организаций способы повышения собственной устойчивости за счет 
использования отечественных технологий и разработок? Какие основополагающие шаги 
необходимо предпринять и какие сервисы и продукты развивать в первую очередь, чтобы 
обезопасить бизнес и своих клиентов от возможных сбоев и суметь выйти в лидеры рынка? 

  

Модератор: 

• Ольга Барская, Вице-президент по развитию бизнеса, OMD OM Group 

Выступающие: 

• Иван Карев, Главный технический директор, Okko 

• Илья Кривицкий, Генеральный директор, Медиагруппа «Красный квадрат» 

• Марина Сурыгина, Директор по стратегии и цифровым продуктам, Gallery 
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• Александр Тоболь, Вице-президент по технологиям и разработке, главный 
технический директор, VK 

• Динара Токтосунова, Руководитель, Ruptly 

• Максим Чагин, Директор по цифровому развитию, ФГБУ «Редакция „Российской 
газеты“» 

  

11:00–12:15 

Павильон G 
конференц-зал G1  

Бизнес-диалог 

ЕАЭС – АСЕАН  

В 2023 году отмечается 5-летие с момента подписания Меморандума о взаимопонимании между 
Евразийской экономической комиссией и Ассоциацией государств Юго-Восточной Азии в области 
экономического сотрудничества, а также 5-летие Стратегического партнерства Россия –АСЕАН. 
Структурная трансформация мировой экономики определяет более высокую степень 
интеграционного взаимодействия внутри самих объединений, что в конечном итоге расширяет 
потенциал сотрудничества ЕАЭС и АСЕАН на мировой арене. Данный аспект находится в фокусе 
внимания диалога этих интеграционных объединений, нацеленного на создание дополнительных 
стимулов для углубления и диверсификации сотрудничества по всем направлениям торгово-
экономической повестки, в числе которых экономика замкнутого цикла, энергоэффективность, 
промышленность, продовольственная обеспеченность, логистика, цифровые технологии, туризм. 
Установление более тесных контактов между ЕАЭС и отдельными странами АСЕАН, в том числе 
путем заключения соглашений о свободной торговле, способствует росту взаимной торговли и 
укреплению связей между деловыми кругами. Какие возможности для сотрудничества ЕАЭС и 
АСЕАН возникают в условиях новой экономической реальности? Каким видится экономическое 
сотрудничество двух объединений к 2030 году? Какие элементы цифровой трансформации 
способствуют решению актуальных задач в рамках совместной интеграционной повестки? 
Реализация каких инфраструктурных проектов, в том числе транспортно-логистических, 
цифровых, в сфере международных расчетов, будет способствовать развитию торгово-
экономических связей между государствами – членами двух интеграционных объединений? 

  

Модератор: 

• Иван Поляков, Председатель, Деловой совет «Россия – АСЕАН» 

Выступающие: 

• Игорь Байлен, Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Филиппины в 
Российской Федерации 

• Денис Буцаев, Генеральный директор, ППК «Российский экологический оператор» 

• Сергей Глазьев, Член Коллегии (Министр) по интеграции и макроэкономике, 
Евразийская экономическая комиссия 

• Евгений Загайнов, Постоянный представитель Российской Федерации при 
Ассоциации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) (онлайн) 

• Кан Зо, Министр инвестиций и внешних экономических связей Республики Союз 
Мьянма 

• Владимир Ильичев, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Аршад Расджид, Председатель, Деловой консультативный совет АСЕАН; 
председатель, Торгово-промышленная палата Индонезии (KADIN) (онлайн) 

• Сатвиндер Сингх, Заместитель генерального секретаря, Ассоциация государств Юго-
Восточной Азии (АСЕАН) (онлайн) 

  

11:00–12:15 

Павильон G 
конференц-зал G3 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Развитие здравоохранения как фактор экономического роста 

Здоровье является неотъемлемой компонентой человеческого капитала, который в свою очередь 
является главным стратегическим ресурсом экономического развития государства. Именно 
сохраненное здоровье имеет ключевое значение в сфере общественного производства, 
способствует в конечном итоге работоспособности и повышению производительности труда, а 
значит и росту доходов – личных, работодателя, государства. Напротив, потери общественного 
здоровья приводят к значительному экономическому ущербу. Таким образом целесообразность 
разработки долгосрочных устойчивых стратегий обеспечения высокого уровня здоровья и 
качества жизни граждан и инвестирования в систему здравоохранения обусловлена тесной 
взаимосвязью общественного здоровья и экономики с точки зрения влияния состояния здоровья 
населения и здравоохранения в целом на экономические показатели.  При этом возлагать 
ответственность за формирование здорового общества необходимо не только на государство, но 
и на самих граждан. Какие риски для экономического развития несет в себе низкий уровень 
общественного здоровья? Влияет ли и каким образом повышение уровня общественного 
здоровья на увеличения ВВП? Какие модели организации финансирования и прочие инструменты 
оптимизации системы здравоохранения способны обеспечить высокий уровень здоровья 
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населения как детерминанты экономического роста? 

  

Модератор: 

• Алена Рогозина, Специальный корреспондент, телеканал «Россия 1» 

Выступающие: 

• Сергей Глаголев, Заместитель Министра здравоохранения Российской Федерации 

• Оксана Драпкина, Директор, ФГБУ «Национальный медицинский исследовательский 
центр терапии и профилактической медицины» Министерства здравоохранения 
Российской Федерации; главный внештатный специалист по терапии и общей 
врачебной практике Министерства здравоохранения Российской Федерации 

• Ольга Кобякова, Директор, Центральный научно-исследовательский институт 
организации и информатизации здравоохранения Министерства здравоохранения 
Российской Федерации 

• Александр Колсанов, Ректор, Самарский государственный медицинский университет 

• Наталья Стадченко, Заместитель руководителя, Федеральное медико-биологическое 
агентство 

Участники дискуссии: 

• Елена Жидкова, Руководитель сети клиник, АО «РЖД-Медицина» – филиала ОАО 
«РЖД»; генеральный директор, АО «РЖД-Медицина» 

• Ирина Заболотная, Заместитель директора Департамента социальной политики, ПАО 
«ГМК «Норильский никель» 

• Татьяна Савинова, Вице-губернатор Оренбургской области 
  

11:00–12:15 

Павильон H 
конференц-зал H23 (2-
й этаж) 

Выстраивая технологический суверенитет 

Российский геймдев и тренды его развития 

Минувший год для игровой индустрии стал годом трансформации. Российский игровой рынок – 
один из наиболее быстрорастущих в цифровой среде. Отрасль адаптировалась под новые 
реалии, аудитория игр в России продолжает активно расти. Российские геймеры раз за разом 
становятся победителями российских и международных соревнований, а отечественные 
разработки составляют достойную конкуренцию мировым лидерам геймдева. Системные 
возможности для успешного развития отрасли обеспечивает созданная в 2022 году Ассоциация 
профессионалов индустрии оперирования и разработки игр. В области масштабной работы по 
импортозамещению отраслевых технологий и решений активно работают индустриальные 
центры компетенций (ИЦК). Получилось ли сформировать вектор развития индустрии? Какие 
меры приняты в части системной поддержки отрасли? Как быть с инвестициями и рынками сбыта 
продукта? Что слышно об отечественном игровом движке и как работает импортозамещение? В 
каких формах государство помогает геймдеву в России? 

  

Модератор: 

• Алексей Гореславский, Генеральный директор, АНО «Институт развития интернета» 
(ИРИ) 

Выступающие: 

• Алексей Копцев, Генеральный директор, Cyberia Nova 

• Чжэн Мин, Президент, Zhejiang Wooduan Technology Co 

• Александр Михеев, Генеральный директор, Ассоциация профессионалов индустрии 
оперирования и разработки игр (АПРИОРИ) 

• Максим Паршин, Заместитель Министра цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации 

• Дмитрий Пучков, Блогер, разработчик компьютерных игр, Генеральный директор, 
ООО «Гоблин Фильм» 

• Борис Ротенберг, Основатель, руководитель программы по развитию российского 
автоспорта, SMP Racing 

• Вячеслав Уточкин, Руководитель программы профессиональной переподготовки 
«Менеджмент игровых проектов» Центра развития компетенций в бизнес-
информатике, логистике и управления проектами, Высшая школа бизнеса 
Национального исследовательского университета «Высшая школа экономики»; 
сооснователь, генеральный продюсер, Geeky House 

Участники дискуссии: 

• Алексей Агафонов, Первый заместитель генерального директора, АНО «Россия – 
страна возможностей» 
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• Антон Горелкин, Заместитель председателя комитета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по информационной политике, 
информационным технологиям и связи 

  

11:00–12:15 

Павильон F 
конференц-зал F21 (2-
й этаж) 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Проекты социальной поддержки населения как драйверы развития экономики 

Начиная с конца 90-х годов Российская Федерация на постоянной основе оказывает 
гуманитарную помощь нуждающимся странам, в том числе через механизм взносов в 
международные организации. Важными партнерами нашей страны на гуманитарном треке уже 
много лет являются Всемирная продовольственная программа ООН, Продовольственная и 
сельскохозяйственная организация ООН (ФАО) и ряд других. Постепенно финансируемые 
Россией гуманитарные проекты трансформировались в полноценные программы содействия 
обеспечению продовольственной безопасности уязвимого населения. Мало кто из ведущих 
стран-доноров может похвастаться тем, что всего за 10 лет работы в стране-реципиенте 
управляемые и финансируемые за счет внешних источников программы переходят под контроль 
и финансирование национального правительства. А именно это смогла обеспечить Россия в 
Армении и Таджикистане, где проекты развития школьного питания ВПП ООН постепенно 
переходят в национальные программы школьного питания. Отличительной чертой российского 
подхода является особый смысл самого понятия «школьная тарелка». Помимо выдачи пищи, это 
также реализация целого комплекса взаимосвязанных задач в отдельных подотраслях 
экономики. Благодаря этому программы школьного питания становятся универсальным 
решением проблем во многих сферах. Борьба с бедностью и укрепление здоровья, повышение 
уровня образования, развитие сельских территорий и местного агропроизводства получают 
сильный импульс и новые возможности для роста. И ключом к решению всех этих задач 
становится тарелка со школьным завтраком или обедом. Как Россия перешла от простых 
гуманитарных программ к комплексным проектам развития школьного питания? Какие проекты по 
двусторонним каналам дополняют сотрудничество с ВПП ООН? Каких Целей устойчивого 
развития можно достичь благодаря грамотному и комплексному подходу к программам школьного 
питания? Какие задачи развития решают программы школьного питания в Армении, 
Таджикистане и Узбекистане? Что может предложить Россия партнерам в сфере обеспечения 
продовольственной безопасности уязвимого населения? 

  

Модератор: 

• Владимир Чернигов, Президент, АНО «Институт отраслевого питания» 

Выступающие: 

• Денис Грибов, Заместитель Министра просвещения Российской Федерации 

• Олег Кобяков, Директор отделения по связям с Российской Федерацией, 
Продовольственная и сельскохозяйственная организация Объединенных Наций (ФАО) 

• Сатеник Мкртчан, Директор, Агентство школьного питания и благополучия детей 
Армении 

• Адхам Мусаллам, Страновой директор, представитель, Всемирная 
продовольственная программа Организации Объединенных Наций в Республике 
Таджикистан 

• Кожиро Накай, Страновой директор, Всемирная продовольственная программа 
Организации Объединенных Наций (Кыргызстан) 

• Нанна Скау, Страновой директор, Всемирная продовольственная программа 
Организации Объединенных Наций в Республике Армения 

  

11:00–12:15 

Павильон G 
конференц-зал G2 

Рынок труда: ответ на новые вызовы 

Время молодых. Случайный успех или кадровый резерв российского бизнеса?  

Развитие молодежного предпринимательства в России может стать устойчивым драйвером 
экономического роста. В этой связи создание условий для успешного вовлечения молодежи в 
предпринимательскую деятельность в последние годы неоднократно обозначалось Президентом 
России в качестве одного из важнейших приоритетов государственной экономической политики. 
Вместе с тем молодые предприниматели по-прежнему сталкиваются с целым рядом 
фундаментальных сложностей – получение длинного финансирования и встраивание в цепочки 
создания стоимости совместно со средним и крупным бизнесом далеко не единственные из них. 
Почему для государства и крупного бизнеса важно поддерживать молодых предпринимателей? 
Какие из существующих мер поддержки молодых предпринимателей наиболее эффективны? В 
чем секрет успеха молодых предпринимателей и управленцев? Какой вектор развития должен 
быть у молодежного предпринимательства в Российской Федерации? 
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Модератор: 

• Екатерина Гордон, Юрист, Общественный деятель, Учредитель юридических 
компаний «Гордон и сыновья», «Федерация Правовой защиты спорта» 
благотворительного фонда «Алиментный фонд» 

Выступающие: 

• Александр Вайно, Руководитель центра молодежных инициатив, Агентство 
стратегических инициатив по продвижению новых проектов (АСИ) 

• Александра Глазкова, Заместитель генерального директора – директор по 
организационному развитию, АО «ОХК „УРАЛХИМ“» 

• Владимир Кириенко, Генеральный директор, VK 

• Андрей Кривенко, Основатель, ВкусВилл 

• Александр Стуглев, Председатель правления, директор, Фонд Росконгресс 

Участники дискуссии: 

• Валерия Матюхина, Генеральный директор, СберТройка 

• Алексей Пак, Oснователь рекламного и продюсерского агентства Purple Door 

• Мария Пешкова, Основатель, генеральный директор, Tech Marketing Group 
  

13:00–14:00 

Конгресс-центр 
Зал конгрессов 

Торжественное открытие Форума 

  

Вступительное слово: 

• Александр Беглов, Губернатор Санкт-Петербурга 

Модератор: 

• Александра Суворова, Телеведущая, телеканал «Россия 24» 

Выступающие: 

• Шейх Сауд бен Сакр аль-Касими, Правитель эмирата Рас Эль-Хейма, член Высшего 
союзного совета Объединённых Арабских Эмиратов 

• Андрей Белоусов, Первый заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

• Мануэль Марреро Крус, Премьер-министр Республики Куба 

• Чжан Мин, Генеральный секретарь, Шанхайская организация сотрудничества 

• Бенедикт Окей Орама, Президент, председатель совета директоров, Африканский 
экспортно-импортный банк (Афрэксимбанк) 

  

15:00–16:15 

Павильон F 
конференц-зал F3  

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Вложения в города – чем измеряется эффективность?  
  

Процесс урбанизации является одним из наиболее значимых для мирового развития. 
Правительствами многих стран реализуются программы развития городов, связанные с 
развитием и обновлением инфраструктуры, ее интеллектуализацией, с приобретением новых 
функций городами и трансформацией их экономик, с повышением качества жизни (в том числе с 
решением проблем жилищной обеспеченности и др.). Россия не просто не является исключением 
– в стране развернуты грандиозные федеральные инициативы по формированию комфортной 
городской среды, развитию инфраструктуры, обновлению жилищного фонда, расширению 
инновационных и образовательных функций городов и др. На результаты данных инициатив 
реагирует и население, и бизнес. В странах Азиатско-Тихоокеанского региона, Ближнего Востока 
и других мировых макрорегионах реализуются не менее масштабные проекты по развитию 
городов. Города создают возможности для инвестиций и инновационного развития секторов 
экономики, разнообразия культурного потребления и образования, доступа к медицинским 
услугам для граждан, но при этом являются наиболее существенными источниками загрязнения, 
местами социальной сегрегации, причинами демографического кризиса. Экономическая 
эффективность, социальное развитие, экологическая устойчивость: как правильно расставить 
акценты? Могут ли крупные города быть привлекательными для семей с детьми? Каковы 
современные требования к развитию инфраструктуры? 

  

Модератор: 

• Наталья Трунова, Аудитор, Счетная палата Российской Федерации 

Выступающие: 

• Ольга Архангельская, Партнер, руководитель направления по оказанию услуг 
компаниям секторов недвижимости, транспорта, инфраструктуры и государственным 
компаниям, Группа компаний Б1 
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• Александр Вилесов, Генеральный директор, ПАО «Т Плюс» 

• Андрей Волков, Научный руководитель программы «Приоритет-2030»; директор 
института общественных стратегий, Московская школа управления СКОЛКОВО 

• Марика Коротаева, Соорганизатор, Проект «Остров Фортов» 

• Андрей Кутепов, Председатель комитета Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по экономической политике 

• Руслан Кухарук, Глава города Тюмени 

• Ирина Макиева, Главный управляющий партнер по городскому развитию, ВЭБ.РФ 

• Айсен Николаев, Глава Республики Саха (Якутия) 

Участники дискуссии: 

• Игорь Алутин, Управляющий директор проекта Финуслуги, ПАО «Московская биржа» 

• Ирина Бахтина, Директор по устойчивому развитию, РУСАЛ 

• Алексей Говырин, Депутат Государственной думы Федерального Собрания 
Российской Федерации 

• Роман Капинос, Первый заместитель генерального директора, ФСК «Регион» 

• Антон Финогенов, Директор по развитию городской среды, АО «ДОМ.РФ» 
  

15:00–16:15 

Павильон G 
конференц-зал G7  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Доверие между бизнесом и государством: инвестиции в новых реалиях 

В условиях текущей геополитической обстановки, обусловленной экономической 
нестабильностью и высоким внешним санкционным давлением, ключевой задачей для России 
является привлечение частных инвестиций в национальную экономику. Государство принимает 
комплекс мер, направленных на защиту интересов бизнеса, формирование понятных и 
долгосрочных условий для реализации инвестиционных проектов. В целях повышения уровня 
доверия между бизнесом и властью во всех регионах на основе принципа клиентоцентричности 
и лучших практик стандартизируются институты взаимодействия с инвесторами. На базе 
регионального инвестиционного стандарта повышается эффект от применения мер 
государственной поддержки. Чтобы разделить риски с инвесторами и обеспечить проекты 
необходимой инфраструктурой, развивается механизм соглашений о защите и поощрении 
капиталовложений. СЗПК позволяет инвестору сформировать прогнозируемые условия 
реализации инвестиционного проекта, а также возместить часть затрат, связанных с его 
реализацией. Насколько сегодня российские регионы подготовлены к масштабным 
капиталовложениям? Какова эффективность СЗПК как механизма поддержки новых 
инвестиционных проектов? Что необходимо сделать для ускорения «клиентского пути» 
инвестора? Будет ли сформирована система инвестиционного планирования? Каковы 
дальнейшие планы по раскрытию инвестиционного потенциала отечественного бизнеса? 

  

Модератор: 

• Владимир Табак, Генеральный директор, АНО «Диалог» 

Выступающие: 

• Андрей Гурьев, Президент, Российская ассоциация производителей удобрений 
(РАПУ) 

• Валерий Лимаренко, Губернатор Сахалинской области 

• Максим Решетников, Министр экономического развития Российской Федерации 

• Максим Топилин, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по экономической политике 

• Александр Шохин, Президент, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) 

• Игорь Шувалов, Председатель, ВЭБ.РФ 
  

15:00–16:15 

Павильон G 
конференц-зал G4 

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Углеродное регулирование и создание рынка обращения углеродных единиц в 
странах Азии, Африки и Ближнего Востока 

Низкоуглеродная энергетика становится одним из ключевых локомотивов развития производств 
в странах Азии, Африки и Ближнего Востока. Вместе с тем возникшие вызовы способствуют 
изменению действующих подходов, движимых принципами устойчивого развития, зарождая 
новый промышленный суперцикл. Эти изменения несут как сложности, так и возможности. 
Перестройка экономики и инвестиций в технологическое перевооружение, новые методы 
международной кооперации в целях борьбы с изменением климата стоят компаниям 
значительных инвестиций, но цели поставлены, и на горизонтах стратегического планирования 
появляются первые удачные результаты. Каковы перспективы создания общего международного 
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углеродного рынка в рамках механизмов статьи 6 Парижского соглашения? Как реализуется 
партнерство государства и бизнеса в контексте создания углеродного рынка? Как бизнес 
реагирует на внедрение механизмов углеродного регулирования? Возможно ли стандарты 
устойчивого развития одной страны имплементировать в других? Какова проблематика, 
основные барьеры и перспективы реализации климатических проектов? Может ли углеродный 
рынок стать новым каналом взаимодействия между странами? 

  

Модератор: 

• Игорь Коротецкий, Руководитель группы по оказанию услуг в области операционных 
рисков и устойчивого развития, Kept 

Выступающие: 

• Рене Авамбенг, Директор по связям с клиентами, Афрэксимбанк 

• Елена Борисенко, Заместитель председателя правления, «Газпромбанк» 
(Акционерное общество) 

• Денис Буцаев, Генеральный директор, ППК «Российский экологический оператор» 

• Сердар Джораев, Министр финансов и экономики Туркменистана 

• Татьяна Завьялова, Старший вице-президент по ESG, ПАО Сбербанк 

• Сергей Мачехин, Заместитель генерального директора по проектному инжинирингу, 
устойчивому развитию и международному сотрудничеству, ПАО «РусГидро» 

• Илья Торосов, Первый заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Амит Тусу, Старший директор по борьбе с изменением климата, Глобальный 
углеродный совет (GCC) (онлайн) 

• Ван Ци, Директор, Институт стратегического сотрудничества между Китаем и Россией, 
Университет Цинхуа (онлайн) 

• Руслан Эдельгериев, Советник Президента Российской Федерации; специальный 
представитель Президента Российской Федерации по вопросам климата 

  

15:00–16:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D3  

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Энергетика XXI века: вызовы настоящего – возможности будущего 

В условиях высокой неопределенности и разбалансировки глобальной архитектуры 
энергетических и экономических рынков торгово-экономическое сотрудничество динамично 
развивается в деполитизированном конструктивном ключе в тех странах, где долгосрочные 
проекты имеют стратегическое значение. Россия готова расширять партнерство в области 
актуальных сфер – энергетической устойчивости, медицины, высокотехнологичных разработок. 
Каковы перспективы переориентации на новые рынки и кооперации России с теми странами, 
которые готовы к открытому диалогу в условиях деглобализационного тренда мировой 
экономики? Как минимизировать издержки от логистических и финансовых ограничений? Какие 
возможности открываются в условиях разрыва устоявшихся цепочек? В чем преимущества для 
иностранных инвесторов из дружественных стран? 

  

Модератор: 

• Сергей Брилев, Президент, Ассоциация «Глобальная энергия» 

Выступающие: 

• Александр Дюков, Председатель правления, генеральный директор, ПАО «Газпром 
нефть» 

• Карин Кнайсль, Министр иностранных дел Австрийской Республики (2017–2019 гг.) 

• Алексей Лихачев, Генеральный директор, Государственная корпорация по атомной 
энергии «Росатом» 

• Леонид Михельсон, Председатель правления, член совета директоров, ПАО 
«НОВАТЭК» 

• Петер Сийярто, Министр иностранных дел и внешнеэкономических связей Венгрии 

• Павел Сорокин, Первый заместитель Министра энергетики Российской Федерации 
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15:00–16:15 

Павильон G 
конференц-зал G6 

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Сессия Международного дискуссионного клуба «Валдай» 

Новая мировая экономика – не глобальная, но взаимосвязанная  

События начала 2020-х годов – пандемия и военно-политический кризис в Европе – кардинально 
изменили мир. Глобализация либерального типа, которая развивалась с 80-х годов прошлого 
века, уступает место другой форме взаимоотношений. Она намного сложнее схемы, которая 
существовала до сих пор. С одной стороны, универсальная система единых норм и правил 
перестает работать. Государства делают упор на собственные национальные интересы, растут 
протекционистские настроения, а институты глобального управления теряют эффективность. С 
другой стороны, мир не распадается на части, его взаимосвязанность только укрепляется, хотя 
меняются ее формы. События 2020–2023 годов заставляют менять логистические и 
транспортные цепочки, образуются новые конфигурации партнерств, в которых политический и 
региональный фактор играет более значимую роль, чем прежде. А проявления острой 
конкуренции – вплоть до актов откровенной экономической войны – снижают общую прозрачность 
мировой экономики, поскольку заставляют многие государства принимать меры, чтобы скрыть 
свою торгово-инвестиционную активность. Происходит радикальное переустройство практически 
всех рынков – от сырьевых и потребительских до технологических и культурных. Как выстроится 
новая экономическая система – по-прежнему единая и взаимосвязанная, но не глобальная в 
прежнем понимании? Каковы ее возможности и риски? 

  

Вступительное слово: 

• Андрей Быстрицкий, Председатель совета, Фонд развития и поддержки 
Международного дискуссионного клуба «Валдай» 

Модератор: 

• Федор Лукьянов, Директор по научной работе, Фонд развития и поддержки 
Международного дискуссионного клуба «Валдай» 

Выступающие: 

• Андрей Белоусов, Первый заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

• Арвинд Гупта, Глава, соучредитель, Digital India Foundation 

• Бенедикт Виирасена Самарасена, Научный директор, Аналитический центр Bait Al 
Amanah 

• Гун Цзюн, Профессор, вице-президент по научной работе и стратегическим 
исследованиям, Университет международного бизнеса и экономики (UIBE) 

  

15:00–16:15 

Конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E11  

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Язык дипломатии многополярного мира 

Как в условиях полицентричного мироустройства и разворота России на Восток выстраивать 
коммуникацию с различными государствами? На каком языке говорить с представителями разных 
стран, культур и цивилизаций? Кто должен быть основным проводником гуманитарного вектора 
отечественной внешней политики – госсектор, бизнес, СМИ или «народные» дипломаты? Почему 
история стала «полем битвы» и как бороться с процессом «перепрограммирования» 
исторической памяти? 

  

Модератор: 

• Ольга Лебедева, Профессор кафедры дипломатии, Московский государственный 
институт международных отношений (университет) Министерства иностранных дел 
Российской Федерации (МГИМО МИД России) 

Выступающие: 

• Игорь Байлен, Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Филиппины в 
Российской Федерации 

• Франк Ханс Данненберг Кастельянос, Чрезвычайный и полномочный посол 
Доминиканской Республики в Российской Федерации 

• Константин Косачев, Заместитель председателя, Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации 

• Владимир Мединский, Помощник Президента Российской Федерации; председатель, 
Российское военно-историческое общество 

• Александр Панкин, Заместитель Министра иностранных дел Российской Федерации 
по вопросам евразийской интеграции и экономического сотрудничества 

• Сергей Поспелов, Ответственный секретарь, Парламентская Ассамблея Организации 
Договора о коллективной безопасности 
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• Евгений Примаков, Руководитель, Федеральное агентство по делам Содружества 
Независимых Государств, соотечественников, проживающих за рубежом, и по 
международному гуманитарному сотрудничеству (Россотрудничество) 

• Дмитрий Столков, Действительный государственный советник Российской 
Федерации 3 класса 

• Сергей Черемин, Министр, руководитель департамента внешнеэкономических и 
международных связей города Москвы, Правительство Москвы; председатель 
правления, Деловой совет по сотрудничеству с Индией 

  

15:00–16:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B2  

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Трансформация международной торговли: новые инструменты и пути развития 

При поддержке АО «Почта России» 

В условиях введения недружественными странами многочисленных пакетов с экономическими 
санкциями в отношении Российской Федерации особое значение приобретают наращивание 
сотрудничества с дружественными странами и поиск новых торговых партнеров. Также большое 
значение имеют переориентация товарных потоков и выход российской продукции на новые 
рынки. В этом контексте тесное взаимодействие государственных структур и зарубежных 
партнеров при активном участии деловых кругов создает условия для выработки новых подходов 
к ведению внешнеэкономической деятельности и поиска совместных решений по наращиванию 
торгового потенциала России. Как обеспечить эффективное развитие внешнеторговых связей 
России и создать действенные механизмы по продвижению внешнеторговых интересов 
российского бизнеса? 

  

Модератор: 

• Максим Филимонов, Член совета директоров, Деловое издание «Ведомости» 

Выступающие: 

• Михаил Волков, Генеральный директор, председатель правления, АО «Почта 
России» 

• Станислав Георгиевский, Вице-президент, АО «Российский экспортный центр» 

• Руслан Давыдов, Временно исполняющий обязанности руководителя, Федеральная 
таможенная служба (ФТС России) 

• Виталий Евдокименко, Президент, ПАО «ТрансКонтейнер» 

• Аркадий Коростелев, Президент, председатель правления, FESCO 

• Гвен Мваба, Директор - глобальный руководитель, Направление торгового 
финансирования, African Export-Import Bank 

• Алексей Мордашов, Председатель совета директоров, ПАО «Северсталь» 
  

15:00–16:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B1 

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Россия – Азия: мир уходит в «цифру»? 

При поддержке платежной системы «Мир» 

Индустрия платежных систем претерпевает существенные изменения. На смену старым 
парадигмам приходят новые, тренды сменяют друг друга и то, что казалось нереальным вчера, 
сегодня становится нормой. Какие тренды в сфере платежей можно выделить в мире сегодня и 
что они из себя представляют? Среди государств, входящих в огромный бизнес-конгломерат 
Азиатско-Тихоокеанского региона, наиболее известна прежде всего платежная индустрия Китая. 
Однако судить о целом регионе по КНР было бы ошибочно: рынки стран Азии весьма 
разнообразны и имеют немало специфических особенностей. В чем их кардинальные отличия и 
как развивается сегодня платежный сектор Азии? 

  

Модератор: 

• Артемий Лебедев, Основатель, Студия Артемия Лебедева 

Выступающие: 

• Амит Джейн, Соучредитель, Ashika Global Family Office Services 

• Каныкей Жамангулова, Председатель правления, ЗАО «Межбанковский 
процессинговый центр» 

• Владимир Комлев, Председатель правления, генеральный директор, АО «НСПК» 

• Ханкео Ламанингао, Заместитель управляющего, Банк Лаосской Народно-
Демократической Республики 

• Александр Русли, Основатель, генеральный директор, DigiAsia Bios 
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• Дао Тхан Тхан Све, Управляющий, Центральный банк Мьянмы 

Участник дискуссии: 

• Яков Сергиенко, Генеральный директор, ООО «Яков и Партнеры» 
  

15:00–16:15 

Павильон H 
зал Краснодарского 
края 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Действуя сообща: донастройка налоговой системы через обратную связь  

В российскую налоговую систему за последние несколько лет были внесены системные 
изменения по ряду направлений. Кроме того, 2021 год стал первым за долгий период, когда в 
стране применяется элемент прогрессивной шкалы налогообложения – 15%-ная ставка НДФЛ на 
доходы, превышающие 5 млн рублей в год. Проводится последовательная работа по снижению 
налоговой нагрузки на труд, которая нашла отражение в снижении ставки страховых взносов для 
сектора МСП и реализованном налоговом маневре в отраслях IT и радиоэлектроники. В 2022 году 
запущен пилотный проект по освобождению от НДС сферы общественного питания для 
«обеления» бизнеса. Продолжен стратегический тренд на упрощение налогового 
администрирования: полномасштабно внедрен ЕНС и проводится эксперимент АУСН. Какие 
результаты дали реализованные налоговые новации и что показывает аналитика Минфина 
России? Как оценивают итоги реализованных налоговых реформ бизнес, регионы и отраслевые 
ведомства? В чем удалось добиться поставленных целей, а что сработало не так, как 
задумывалось? Какие есть пути совершенствования действующей налоговой системы? 

  

Модератор: 

• Владимир Герасимов, Первый заместитель генерального директора - 
исполнительный директор, Группа «Интерфакс» 

Выступающие: 

• Даниил Егоров, Руководитель, Федеральная налоговая служба (ФНС России) 

• Татьяна Илюшникова, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Сергей Миронов, Основатель ресторанов «Мясо&Рыба»; Председатель, 
Координационный совет Федерации рестораторов и отельеров 

• Максим Паршин, Заместитель Министра цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации 

• Борис Титов, Уполномоченный при Президенте Российской Федерации по защите 
прав предпринимателей 

• Александр Шендерюк-Жидков, Сенатор Российской Федерации, член Комитета 
Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам 

• Тадзио Шиллинг, Генеральный директор, Ассоциация европейского бизнеса (АЕВ) 

Участники дискуссии: 

• Иван Куцевляк, Заместитель губернатора Челябинской области 

• Алексей Сазанов, Статс-секретарь – заместитель Министра финансов Российской 
Федерации 

  

15:00–16:15 

Павильон G 
конференц-зал G5  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Союзное государство: стратегия взаимодействия России и Беларуси 

В 2023 году завершается реализация 28 Союзных программ, обозначивших основные приоритеты 
экономической интеграции России и Беларуси на трехлетний период. Ведется работа по 
формированию основных направлений Союзного строительства на следующий период. Каковы 
основные результаты выполнения поставленных задач и что предстоит еще сделать в 
ближайшей перспективе? Что удалось решить в вопросе импортозамещения? Как 
взаимодействуют бизнес-сообщества двух стран? Как, вопреки сложным внешним условиям, 
налаживаются и укрепляются кооперационные связи наших предприятий? Что удалось сделать 
для обеспечения прозрачной системы налогового администрирования и создания равных 
условий для предприятий? Какова роль образования и стартапов в укреплении технологического 
суверенитета Союзного государства? 

  

Модератор: 

• Дмитрий Мезенцев, Государственный секретарь Союзного государства 

Выступающие: 

• Алеся Абраменко, Заместитель Министра экономики Республики Беларусь 

• Антон Афанасьев, Генеральный директор, АО «Особая экономическая зона технико-
внедренческого типа «Дубна» 
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• Михаил Ведерников, Губернатор Псковской области 

• Дмитрий Вольвач, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Михаил Галузин, Заместитель Министра иностранных дел Российской Федерации 

• Виктор Евтухов, Статс-секретарь – заместитель Министра промышленности и 
торговли Российской Федерации 

• Александр Егоров, Председатель правления, ОАО «Банк развития Республики 
Беларусь» 

• Кирилл Залесский, Заместитель директора, ГУ «Администрация Парка высоких 
технологий» 

• Дмитрий Кийко, Первый заместитель Министра финансов Республики Беларусь 

• Михаил Ковальчук, Президент, НИЦ «Курчатовский институт» 

• Дмитрий Крутой, Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Беларусь в 
Российской Федерации 

• Константин Могилевский, Заместитель Министра науки и высшего образования 
Российской Федерации 

• Михаил Мятликов, Председатель, Белорусская торгово-промышленная палата 

• Алексей Оверчук, Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации 

• Александр Огородников, Первый заместитель Министра промышленности 
Республики Беларусь 

• Николай Снопков, Первый заместитель Премьер-министра Республики Беларусь 

• Юлия Шепелева, Заместитель руководителя, Федеральная налоговая служба (ФНС 
России) 

• Александр Шохин, Президент, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) 

  

15:00–16:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B4  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Инвестиции в драгметаллы: розничный рынок и «цифровое золото» 

В условиях экономической неопределенности и геополитических рисков, ведущих к сокращению 
возможностей инвестиций в иностранные инструменты, инвестиции в золото становятся 
надежным защитным активом и ключевым средством сбережения, как для граждан, так и для 
институциональных инвесторов. В последние годы государство целенаправленно проводит 
политику, направленную на привлечение на рынок золота новых частных и институциональных 
инвесторов. Тем не менее, по-прежнему сохраняются некоторые регуляторные, организационные 
и психологические барьеры, делающие путь клиента на рынке золотых инвестиций недостаточно 
комфортным. Новые инструменты, такие как продажа золотых монет онлайн, цифровые 
финансовые активы (ЦФА), утилитарные цифровые права (УЦП), обеспеченные физическим 
золотом, позволяют расширить пул потенциальных инвесторов и сформировать новые 
инвестиционные рынки. Каковы возможности производителей и потребности инвесторов рынка 
инвестиционного золота в России? Как сделать инвестиции в драгметаллы понятными для 
рядовых инвесторов? Перспективы использования цифровых токенов на базе физически 
хранимого золота: ЦФА или УЦП? Как развивается золотодобывающая индустрия в условиях 
санкций? Каковы перспективы расширения использования золота в качестве инвестиционного 
инструмента при реализации всех предлагаемых инициатив и задействования цифровых 
инструментов? Какие дополнительные инициативы могли бы привлечь на рынок золотых 
инвестицией новых клиентов? 

  

Модератор: 

• Дмитрий Бутрин, Заместитель главного редактора по экономической политике, АО 
«Коммерсантъ» 

Выступающие: 

• Денис Иорданиди, Генеральный директор, ООО «Лайтхаус»; член Координационного 
совета по вопросам цифровизации, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) 

• Сергей Кашуба, Председатель, Союз золотопромышленников России (онлайн) 

• Мигель Маркарянц, Старший вице-президент, руководитель блока розничного 
бизнеса,  ПАО «Промсвязьбанк» 

• Георгий Смирнов, Генеральный директор, ООО «Нордголд Менеджмент» 

• Аркадий Трачук, Генеральный директор, АО «Гознак» 

• Екатерина Фроловичева, Генеральный директор, ООО «Атомайз» 

• Иван Чебесков, Директор департамента финансовой политики, Министерство 
финансов Российской Федерации 
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Участник дискуссии: 

• Михаил Юрчук, Заместитель генерального директора, ООО «Атлас Майнинг» (ОАО 
«УГМК») 

  

15:00–16:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D4  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Спорт в новой реальности: от соревнований к продукту 

Одной из главных задач для российского спорта за последний год стала реформа календаря 
соревнований. Возрождена Спартакиада сильнейших- комплексные соревнования, которые в 
советский период можно было назвать внутренней Олимпиадой. Внедрены новые турниры как 
альтернатива зарубежным стартам. Россия стала инициатором принципиально нового 
спортивного формата фиджитал: в 2024 году Казань примет уникальные международные 
соревнования «Игры Будущего», участники которых смогут проявить себя в 16 гибридных 
дисциплинах, сочетающих классические соревнования и виртуальную реальность.  
Как спорт работает над повышением зрелищности соревнований? Как классические виды спорта 
меняются с учётом вызовов времени? Как массовый спорт идёт по пути создания успешных 
коммерческих продуктов? Каков потенциал у фиджитал-спорта? Как телевидение участвует в 
формировании новой спортивной реальности? «Игры Будущего» - будущее международного 
спортивного движения: каковы перспективы? 

  

Модератор: 

• Евгений Евневич, Ведущий, «Матч ТВ» 

Выступающие: 

• Елена Вяльбе, Президент, Федерация лыжных гонок России; трёхкратная 
олимпийская чемпионка 

• Алина Загитова, Олимпийская чемпионка по фигурному катанию 

• Юрий Красовский, Президент, Российская букмекерская компания «Лига Ставок» 

• Олег Матыцин, Министр спорта Российской Федерации 

• Александр Медведев, Генеральный директор, Футбольный клуб Зенит 

• Никита Нагорный, Олимпийский чемпион по спортивной гимнастике; основатель, 
Гимнастический клуб «Академия чемпионов Никиты Нагорного»; президент, 
Всероссийская федерация фиджитал-спорта 

• Роман Ротенберг, Первый вице-президент, Федерация хоккея России; главный 
тренер, Хоккейный клуб «СКА»; главный тренер сборной «Россия 25» по хоккею 

• Игорь Столяров, Генеральный директор, ООО «Всемирные Игры Будущего»; 
руководитель, проект «Игры Будущего 2024» 

• Дмитрий Чернышенко, Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

• Ксения Шойгу, Президент, Федерация триатлона России; руководитель проекта «Лига 
героев» 

Участники дискуссии: 

• Дмитрий Добровольский, Генеральный директор, Российская дрифт серия 

• Алексей Пчелкин, Стример; профессиональный киберспортивный комментатор; 
участник команды Фиджитал 

• Дмитрий Рыжков, Первый заместитель генерального продюсера, «Матч ТВ» 
  

15:00–16:15 

Павильон G 
конференц-зал G2 

Рынок труда: ответ на новые вызовы 

Женщины в промышленном развитии: новые горизонты 

В условиях новых вызовов, цифровизации и автоматизации производств у женщин открываются 
новые карьерные возможности в промышленном секторе. Во многих странах за последние годы 
расширен перечень видов работ, на которых женщины могут осуществлять свою трудовую 
деятельность с обеспечением безопасных условий труда. Так, в России перечень ранее закрытых 
для женщин работ сокращен в четыре раза: с 456 до 100 позиций, а доля женщин-работников 
промышленности ежегодно растет, только в России их количество составляет уже более 3,8 млн 
человек. Более того, активное участие женщин в развитии индустриализации, в том числе на 
руководящих должностях, способствует созданию Современных высокотехнологичных компаний 
с максимально комфортными условиями работы для инвесторов. На реализацию данных задач 
направлены программы и резолюции международных организаций и объединений, в том числе и 
основной мандат ЮНИДО. Какие меры наиболее эффективны для расширения участия женщин 
в промышленном развитии? В каких сферах промышленности женщины наиболее успешно 
реализуют себя и создают новые проекты? Какие инициативы по расширению участия женщин в 
развитии промышленности могут дополнить повестку международных организаций, в том числе 
ЮНИДО? 
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Модератор: 

• Екатерина Иноземцева, Соучредитель, проект «Русские озёра»; координатор проекта 
«Женщины за развитие регионов и внутреннего туризма», Совет Евразийского 
женского форума 

Выступающие: 

• Галина Карелова, Заместитель Председателя Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации 

• Дарья Крячкова, Вице-президент по кадровой политике, ПАО «ГМК «Норильский 
никель» 

• Вера Подгузова, Старший вице-президент, директор дирекции по внешним связям, 
ПAO «Промсвязьбанк» 

• Екатерина Приезжева, Заместитель Министра промышленности и торговли 
Российской Федерации 

• Алла Сбитнева, Координатор проекта «Женщины в легкой промышленности», Совет 
Евразийского женского форума; исполнительный директор департамента развития 
корпоративного бизнеса, Сбербанк 

• Аста Тьяги, Вице-президент, Invest India 

• Людмила Щербакова, Соучредитель, председатель совета директоров, ООО 
«Велфарм» 

  

15:00–16:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B3  

Народосбережение и качество жизни – основной приоритет 

Культурное поколение: как искусство формирует личность? 

Культура страны на протяжении многих веков является маркером, характеризующим состояние 
общества, его нравственное и интеллектуальное содержание. Культура многогранна: она 
способна поражать воображение ценителей и вдохновлять творцов далеко за пределами 
территориальных границ той или иной страны, она оказывает огромное влияние на людей, 
воспитывая и формируя в том числе гражданскую позицию. Российское культурное наследие – 
самобытное, яркое, многообразное – является бесспорным базисом, неотъемлемой частью 
мировой культуры. Усвоить то, что было сделано предшественниками, и идти по пути культурного 
развития – одна из первостепенных задач, стоящих перед всеми нами в рамках воспитательного 
процесса личности. Сегодня, в год, объявленный педагога и наставника, существует острая 
потребность идентифицировать образ учителя, особенно в культурной отрасли страны: того, кто 
приоткрывает двери в искусство, кто является проводником в творческих профессиях, и кто 
закладывает основы культурного воспитания человека. Происходит ли сегодня диалог культур и 
влияет ли он на формирование культурной идентичности страны? Какой путь развития ждет 
театральное, изобразительное, музыкальное искусство в России? Кто сегодня формирует 
культурные ориентиры молодого поколения? 

  

Модератор: 

• Роман Карманов, Генеральный директор, Президентский фонд культурных инициатив 

Выступающие: 

• Е.П. Салем Халид Аль Касими, Министр культуры и молодежи Объединенных 
Арабских Эмиратов 

• Александр Журавский, Заместитель начальника Управления Президента Российской 
Федерации по общественным проектам 

• Фэн Литао, Советник-посланник по культуре, Посольство Китайской Народной 
Республики в Российской Федерации; директор, Китайский культурный центр в Москве 

• Владимир Машков, Актер театра и кино; художественный руководитель, Московский 
театр Олега Табакова 

• Надежда Преподобная, Статс-секретарь – заместитель Министра культуры 
Российской Федерации 

• Валерий Фадеев, Советник Президента Российской Федерации; председатель, Совет 
при Президенте Российской Федерации по развитию гражданского общества и правам 
человека 

Участники дискуссии: 

• Игорь Матвиенко, Композитор, продюсер 

• Фатима Мухомеджан, Директор, Благотворительный фонд «Искусство, наука и спорт» 

• Светлана Орлова, Аудитор, Счетная палата Российской Федерации 

• Юлия Сафронова, Директор, АНО «Граффити-Азбука» 
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15:00–16:15 

Павильон H 
конференц-зал H23 (2-
й этаж) 

Выстраивая технологический суверенитет 

«Зеленый свет» «зеленым» зданиям: строительство энергоэффективного и 
качественного жилья 

Зеленое развитие строительной отрасли является одним из приоритетов государственной 
политики. Разрабатываются первые проекты МКД по «зеленому» ГОСТ Р, увеличивается 
количество отечественных производителей энергоэффективного оборудования, технологий и 
материалов. Также принципы устойчивого развития распространяются на деревянное 
домостроение. Возникает необходимость процессов стандартизации на полном жизненном цикле 
индивидуального жилья для снижения углеродного следа. Каковы перспективы развития 
«зеленого» строительства? Каковы преимущества «зеленого» строительства для государства, 
застройщиков и населения? Есть ли способы снизить стоимость «зеленых» решений в 
строительстве? Какие меры государственной поддержки необходимы для «зеленого» 
строительства? Какие существуют перспективы применения энергоэффективных технологий и 
материалов для МКД и ИЖС? Какие проблемы решает стандартизация и внедрение «зеленых» 
технологий в строительстве? 

  

Модератор: 

• Андрей Шаронов, Генеральный директор, АНО «Национальный Альянс по вопросам 
социальной и экологической ответственности, корпоративного управления и 
устойчивого развития» 

Выступающие: 

• Цин Цинь Ван, Вице-президент, Китайская академия исследования вопросов 
строительства (онлайн) 

• Владимир Кошелев, Первый заместитель председателя комитета Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации по строительству и жилищно-
коммунальному хозяйству 

• Иван Поландов, Генеральный директор, ПАО «ПИК СЗ» 

• Павел Селезнев, Генеральный директор, АНО «Национальный Центр ГЧП» 

• Марина Слуцкая, Директор по устойчивому развитию, Банк ДОМ.РФ 

• Никита Стасишин, Заместитель Министра строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации 

• Анастасия Федотова, Управляющий директор-руководитель дирекции по 
устойчивому развитию, ПАО Сбербанк 

• Антон Шалаев, Руководитель, Федеральное агентство по техническому 
регулированию и метрологии (Росстандарт) 

  

15:00–16:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
ВЭБ.РФ D2 

Выстраивая технологический суверенитет 

Россия как глобальный технологический полюс: создание компаний – 
«национальных чемпионов» в условиях новых стратегий 

За последний год российские компании–«национальные чемпионы» столкнулись со значимыми 
барьерами, вызванными международной напряженностью и ограничениями по ведению бизнеса 
в ряде зарубежных юрисдикций. С одной стороны, это позволило им сконцентрироваться на 
внутрироссийском рынке и начать реализацию крупных инвестиционных проектов, направленных 
на импортозамещение. С другой стороны, это привело к корректировкам экспортных стратегий и 
включению в них таких регионов как Юго-Восточная Азия, Ближний Восток, Индия, Китай, Африка 
и Латинская Америка. Успешные проекты компаний–«национальных чемпионов» в области 
международного сотрудничества могут внести заметный вклад в формирование России как 
глобального технологического полюса. Для достижения этой цели необходимо тиражирование 
имеющихся практик и создание развитой инфраструктуры международного технологического 
трансфера. Возможна ли трансформация компаний–«национальных чемпионов» в глобальных 
отраслевых лидеров в существующих условиях? Какова роль государства в этом процессе? Какие 
основные меры по повышению привлекательности юрисдикции для технологического бизнеса 
могут быть реализованы в России в короткий срок? Как скоординировать работу для достижения 
технологического суверенитета страны: новые модели работы поставщика, заказчика и 
регулятора? Каковы лучшие практики компаний–«национальных чемпионов» в области 
международного технологического сотрудничества? Какие инструменты продвижения российской 
инновационной продукции за рубежом могут быть актуальны в нынешних условиях? 

  

Модератор: 

• Дан Медовников, Директор института менеджмента инноваций, Высшая школа 
бизнеса Национального исследовательского университета «Высшая школа экономики» 

Выступающие: 

• Анатолий Браверман, Генеральный директор, АО «РВК» 
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• Максим Колесников, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Николай Колпаков, Генеральный директор, АНО «Инновационный инжиниринговый 
центр» 

• Алексей Мирошниченко, Первый заместитель председателя – член правления, 
ВЭБ.РФ 

• Наталья Попова, Первый заместитель генерального директора, Иннопрактика 

• Александр Чернощекин, Старший вице-президент, руководитель блока «Цифровой 
бизнес», ПAO «Промсвязьбанк» 

• Дмитрий Щербинин, Заместитель руководителя, Секретариат первого заместителя 
Председателя Правительства Российской Федерации; член, Межведомственная 
рабочая группа по реализации Национальной технологической инициативы 

Участники дискуссии: 

• Михаил Аронсон, Заместитель генерального директора, ГК «Цифра» 

• Санат Аханов, Председатель правления, АО «Национальное агентство по развитию 
инноваций «Qazinnovations» 

• Алексей Семенов, Председатель правления, ГК «Геоскан» 

• Алексей Филимонов, Исполнительный директор, Национальная ассоциация 
трансфера технологий (НАТТ) 

  

15:00–16:15 

Павильон F 
конференц-зал F20 (2-
й этаж) 

Народосбережение и качество жизни – основной приоритет 

Здоровьесбережение нации: умные решения для модификации факторов риска  

При поддержке Ассоциации медицинских специалистов по модификации рисков 

Здоровьесбережение нации – всеобъемлющее понятие, включающее общий уровень жизни 
населения, поведенческие особенности, позволяющие сохранять и укреплять здоровье, а также 
условия, способствующие предупреждению развития нарушений здоровья и поддерживающие 
оптимальное качество жизни. Здоровьесбережение прежде всего подразумевает наличие 
возможностей для профилактики и модификации факторов риска развития заболеваний. На 
уровне гражданина предполагает выбор таких форм активности и жизнедеятельности, которые 
способствуют сохранению и укреплению здоровья. На уровне государства – это внедрение 
«умных» и эффективных решений, позволяющих создавать условия для снижения вреда 
здоровью, в том числе за счет доступа к научно обоснованной информации. На хронические 
неинфекционные заболевания (ХНИЗ) приходится до 71% всех случаев смерти в мире. Каждые 2 
секунды один человек в возрасте от 30 до 70 лет умирает от ХНИЗ, что составляет 
приблизительно 15 миллионов смертей в год в мире. Все неинфекционные заболевания 
развиваются благодаря однотипным факторам риска, которые, в свою очередь, подразделяются 
на модифицируемые и немодифицируемые. Немодифицируемые – это пол, возраст, 
генетическая предрасположенность. Модифицируемые связаны с поведением человека – 
высокий индекс массы тела, повышенное артериальное давление, низкий уровень потребления 
фруктов и овощей, отсутствие физической активности, употребление табака и алкоголя, – и 
успешно поддаются коррекции в течение всей жизни человека. Работа на уровне государства по 
разъяснению доступных для каждого гражданина правил по модификации основных факторов 
риска может спасти миллионы жизней россиян. Можно ли устранить все факторы риска для 
здоровья? Почему в медицинском сообществе набирает популярность планомерной 
модификации рисков? Какие регуляторные решения для этого необходимы? 

  

Модератор: 

• Александр Розанов, Директор, Ассоциация медицинских специалистов по 
модификации рисков 

Выступающие: 

• Давид Заридзе, Руководитель отдела клинической эпидемиологии, ФГБУ 
«Национальный медицинский исследовательский центр онкологии имени Н.Н. 
Блохина» Министерства здравоохранения Российской Федерации 

• Сергей Катасонов, Сопредседатель экспертного совета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по развитию конкуренции на рынках 
никотинсодержащей продукции, вопросам государственного регулирования отношений 
в сфере производства и оборота табачной и инновационной никотинсодержащей 
продукции 

• Ольга Ткачева, Директор, Российский геронтологический научно-клинический центр, 
ФГАОУ ВО «Российский национальный исследовательский медицинский университет 
имени Н.И. Пирогова» Министерства здравоохранения Российской Федерации 

• Айрат Фаррахов, Член комитета Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации по бюджету и налогам; доктор медицинских наук, профессор 

• Александр Филиппов, Член правления, Общероссийская общественная организация 
«Национальное Общество по изучению Атеросклероза» (НОА) 
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• Виктор Черепов, Вице-президент по социальной политике и трудовым отношениям, 
Российский союз промышленников и предпринимателей 

  

15:00–16:15 

Павильон G 
конференц-зал G1  

Выстраивая технологический суверенитет 

Борьба за цифровое внимание: что будет смотреть зритель завтра? 

С марта 2022 г. ряд крупных зарубежных правообладателей объявили о прекращении выпуска 
новых фильмов в российский прокат и отказе от пролонгации действовавших на тот момент 
соглашений с российскими лицензиатами, обосновав эти решения политическими причинами. А 
американский сервис Netflix полностью ограничил доступ с территории России к своему сайту и 
приложениям. Ожидалось, что уход крупнейших и наиболее политизированных зарубежных 
студий-мейджоров оголит высокую степень зависимости разных сегментов отечественного рынка 
от контента западных производителей, покажет неконкурентоспособность российского 
развлекательного продукта, да и в целом отбросит российский сегмент рынка назад. Однако 
российская медиаиндустрия показывает себя вполне адаптивной к быстро меняющейся 
конъюнктуре: производители контента наращивают лояльную зрительскую аудиторию, а 
западные премьеры в отечественных онлайн-кинотеатрах заменяются южнокорейским, 
индийским и турецким контентом. Как изменился рынок внимания в России? Как будут 
развиваться отечественные площадки? Что думают о новых реалиях российские и 
дружественные производители контента? Какая поддержка необходима отрасли? Нужны ли 
инициативы по радикальному изменению режима охраны исключительных прав с тем, чтобы 
российские компании могли использовать объекты авторских прав вопреки отказу (запрету) 
студий-мейджоров? 

  

Модератор: 

• Светлана Баланова, Генеральный директор, АО «Национальная медиа группа» 

Выступающие: 

• Тимур Вайнштейн, Генеральный продюсер, НТВ 

• Гавриил Гордеев, Продюсер по оригинальному контенту, Okko 

• Алексей Гореславский, Генеральный директор, АНО «Институт развития интернета» 
(ИРИ) 

• Марина Краснова, Генеральный директор, ВКонтакте 

• Александр Нечаев, Заместитель генерального директора, Всероссийская 
государственная телевизионная и радиовещательная компания (ВГТРК) 

  

15:00–16:15 

Павильон F 
конференц-зал F1 

Бизнес-диалог 

Россия – Китай  

В текущем году российско-китайские отношения сохраняют тенденцию здорового развития. В 
2022 году объем российско-китайской торговли установил исторический рекорд в 190,271 млрд 
долларов, увеличившись на 29,3% в годовом выражении. Китай на протяжении 13 лет стабильно 
остается главным торговым партнером России. Объем двусторонней торговли продолжает расти, 
российско-китайское торгово-экономическое сотрудничество стабильно продвигается и от 
традиционных сфер освоения энергетических, лесных и сельскохозяйственных ресурсов 
распространяется на множество новых отраслей, таких как автомобили, бытовая техника, 
переработка продуктов питания, при этом объем торговли вышел на устойчивый рост, составив в 
первом квартале 2023 года 53,846 млрд долларов, что на 38,7% больше аналогичных 
показателей прошлого года. Проекты «взаимной связи и взаимного сообщения» способствуют 
благополучию населения. Россия заявила об увеличении экспорта зерна в Китай посредством 
«Нового сухопутного зернового коридора Россия – Китай». Китай добавил порт Владивосток в 
качестве транзитного для товаров внутренней торговли. Между Россией и Китаем запущено 
движение по первому автомобильному мосту Благовещенск – Хэйхэ и первому 
железнодорожному мосту Нижнеленинское – Тунцзян. Двустороннее сотрудничество непрерывно 
являет новые точки роста, не снижается активность российско-китайского межрегионального 
партнерства, растет взаимодействие в таких стратегически важных сферах, как информационные 
технологии, трансграничная электронная торговля, цифровая экономика, биофармацевтика. 
Главы России и Китая в начале года подписали совместное заявление о плане развития 
ключевых направлений китайско-российского экономического сотрудничества до 2030 года, в 
котором были определены восемь приоритетных векторов развития межгосударственных 
отношений. Каким образом должны проявить себя и стимулировать развитие кооперации по этим 
восьми направлениям центральные органы власти и администрации регионов, предприятия и 
отраслевые ассоциации России и Китая? Каким образом в условиях многополярного мира и новой 
макроэкономической ситуации и перед лицом возможностей и вызовов в области финансов, 
логистики и других сферах продолжить использование существующих моделей и содействовать 
более широкому, более диверсифицированному и более углубленному сотрудничеству между 
нашими странами? 
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Модераторы: 

• Кирилл Бабаев, Директор, Институт Китая и современной Азии Российской академии 
наук; заместитель председателя президиума, Национальный комитет по 
исследованию БРИКС 

• Чжоу Лицюнь, Председатель, Союз китайских предпринимателей в России 

Выступающие: 

• Олег Белозёров, Генеральный директор – председатель правления, ОАО 
«Российские железные дороги» 

• Алексей Груздев, Заместитель Министра промышленности и торговли Российской 
Федерации 

• Евгений Маркин, Исполнительный директор, Российско-китайский деловой совет 

• Владимир Падалко, Вице-президент, Торгово-промышленная палата Российской 
Федерации 

• Андрей Северилов, Председатель совета директоров, FESCO 

• Владимир Солодов, Губернатор Камчатского края 

• Чжан Ханьхуэй, Чрезвычайный и Полномочный Посол Китайской Народной 
Республики в Российской Федерации 

• Дай Хэгэнь, Председатель совета директоров, China National Chemical Engineering Co 
Ltd 

• Алексей Чекунков, Министр Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и 
Арктики 

• Ху Чжижун, Председатель правления, Kai Xin Rong Group Co Ltd 

• Ло Эрси, Генеральный директор, Sany Россия 

• Чжан Юйцзин, Председатель, Китайская торговая палата по импорту и экспорту 
машиностроительной и электронной продукции (CCCME) (онлайн) 

Участники дискуссии: 

• Дмитрий Прохоренко, Директор по развитию зарубежной сети, АО «Российский 
экспортный центр» 

• Сергей Санакоев, Заместитель председателя, Общество российско-китайской дружбы 
(ОРКД); Заместитель председателя Российской части Делового Совета Дальнего 
Востока Российской Федерации и Северо-Востока Китайской Народной Республики; 
член Российского совета по международным делам (РСМД) 

  

15:00–16:15 

Павильон F 
конференц-зал F21 (2-
й этаж) 

Российская экономика: от адаптации к росту 

100 лет контрольно-ревизионным органам Министерства финансов Российской 
Федерации: диалог о будущем 

100-летняя история государственного финансового контроля ознаменована значительными 
преобразованиями, связанными в том числе с финансовыми, экономическими и политическими 
вызовами. Неизменной оставалась государственная задача – даже в условиях глобальных 
потрясений обеспечить целевое, правомерное и эффективное использование средств бюджета.  
Происходящее в настоящее время внедрение новых технологий во всех сферах жизни общества 
обязывает к трансформации и контрольных функций государства. Решение важнейших 
социальных задач при наиболее экономном и результативном расходовании бюджетных средств 
возможно посредством создания современных инструментов предварительного и текущего 
госфинконтроля. Колоссальный объем собираемых данных, наличие средств машинного анализа 
уже сегодня позволяют перенести контроль в цифровую среду, более эффективно управлять 
рисками в финансово-бюджетной сфере и сместить акцент с последующего контроля на 
предупреждающий. Ревизор должен как можно раньше включаться в процесс прослеживаемости 
за движением бюджетных средств, прежде всего, как консультант и помощник для участника 
финансово-бюджетной среды, предупреждая неправомерные действия, сопровождая и 
обеспечивая тем самым достижение наилучшего результата. Вместе с тем сделать это без 
активного вовлечения всех заинтересованных лиц, без их доверительного и ответственного 
взаимодействия, не представляется возможным. Обеспечение бюджетной дисциплины 
достигается посредством гармонизации действий распорядителей и получателей бюджетных 
средств, аудиторских, контрольных и надзорных органов. Это новая парадигма госфинконтроля, 
в рамках которой возникают вопросы о доверии! Насколько доверяют граждане государственному 
финансовому контролю и финансовой системе в целом? Нет ли риска снижения эффективности 
контрольной деятельности при таком взаимодействии? Как наилучшим образом организовать 
коммуникации всех участников бюджетного процесса, чтобы укрепить бюджетную дисциплину? 
Что такое цифровой контроль и каким должен быть контролер будущего? 

  

Модератор: 

• Алексей Лавров, Заместитель Министра финансов Российской Федерации 
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Выступающие: 

• Галина Изотова, Исполняющая обязанности председателя, Счетная палата 
Российской Федерации 

• Эли Исаев, Заместитель руководителя, Федеральное казначейство 

• Рустам Минниханов, Раис Республики Татарстан 

• Ирек Файзуллин, Министр строительства и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации 

• Валерий Фальков, Министр науки и высшего образования Российской Федерации 

• Юрий Чиханчин, Директор, Федеральная служба по финансовому мониторингу 
Российской Федерации 

  

15:00–16:15 

Конгресс-центр 
зона A, 3-й этаж, 
конференц-зал A 

Выстраивая технологический суверенитет 

Цифровая диктатура vs цифровой суверенитет: проблемы, риски, возможности 

Технологическая революция, сделавшая возможным создание параллельной – цифровой – 
вселенной, породила качественно новые виды вызовов и угроз. При этом за многими из них легко 
угадываются привычные неоколониальные рефлексы коллективного Запада, 
злоупотребляющего своим доминирующим положением в сфере ИКТ и доступом к основным 
рычагам управления интернетом. Политика исключительности и привилегированности, 
проводимая Западом под брендом «миропорядка, основанного на правилах», проецируется и на 
глобальное цифровое пространство, обрекая его на неизбежную фрагментацию. Американские 
интернет-гиганты становятся послушными инструментами в развязанной Вашингтоном 
информационной агрессии против России. Трудно прогнозируемые риски связаны со 
злонамеренным использованием новейших технологий, таких как искусственный интеллект. 
Способны ли мы противостоять навязываемой Западом цифровой диктатуре? Как не стать 
цифровой колонией США и их сателлитов? Какие возможности появились у России для 
укрепления цифрового суверенитета? Как сохранить нужную степень самодостаточности и не 
растерять при этом преимущества, предоставляемые глобальной сетью? Цифровой суверенитет 
государства, общества и человека – есть ли здесь противоречие и как его преодолеть? 

  

Модератор: 

• Александр Малькевич, Первый заместитель председателя, Комиссия по развитию 
информационного сообщества, СМИ и массовых коммуникаций, Общественная палата 
Российской Федерации; генеральный директор, телеканал «Санкт-Петербург» 

Выступающие: 

• Мария Захарова, Директор департамента информации и печати, Министерство 
иностранных дел Российской Федерации 

• Вован и Лексус, Пранкеры 

• Алексей Пушков, Председатель Комиссии Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации по информационной политике и взаимодействию со 
средствами массовой информации; сенатор Российской Федерации 

• Александр Хинштейн, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по информационной политике, информационным 
технологиям и связи 

Участники дискуссии: 

• Игорь Ашманов, Генеральный директор, «Крибрум»; управляющий партнер, ООО 
«Ашманов и партнеры»; член Совета при Президенте Российской Федерации по 
развитию гражданского общества и правам человека 

• Вадим Глущенко, Директор, АНО «Центр Глобальной ИТ-Кооперации» 

• Игорь Ляпунов, Старший вице-президент по информационной безопасности, ПАО 
«Ростелеком»; генеральный директор, «Ростелеком-Солар» 

  

15:00–16:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D1 

Бизнес-диалог 

Россия – ОАЭ 

Партнерские отношения Объединенных Арабских Эмиратов и России стабильно развиваются. 
Эта положительная динамика находит отражение в статистике торговли между двумя странами: 
за последние пять лет торговый оборот увеличился почти в шесть раз, а в прошлом году достиг 
исторического максимума и составил 9 млрд долларов. В настоящее время ОАЭ уверенно 
удерживают позицию крупнейшего делового партнера России среди стран арабского мира. 
Российские компании рассматривают ОАЭ как один из ведущих производственных и 
логистических центров. Кроме того, продолжает расти интерес эмиратских инвесторов к 
российской экономике. Эксперты отмечают широкий спектр потенциальных возможностей, 
открывающихся на фоне изменений экономического порядка. Какие шаги следует предпринять 
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сегодня, чтобы улучшить внутренние и внешние условия для развития торговых и 
инвестиционных связей между ОАЭ и Россией? Какие возможности предлагает сегодня бизнес 
обеих стран? Как поддержать более масштабное, многоотраслевое и углубленное 
сотрудничество между странами? 

  

Модератор: 

• Леонид Слуцкий, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по международным делам 

Выступающие: 

• Е.П. Абдулла Мохаммед Аль Мазруи, Президент, Союз торгово-промышленных 
палат Объединенных Арабских Эмиратов 

• Е.П. Абдулла бин Тук Аль Мари, Министр экономики Объединенных Арабских 
Эмиратов 

• Е.П. Омар Ахмед Сувайна Аль Сувейди, Заместитель Министра промышленности и 
передовых технологий Объединенных Арабских Эмиратов 

• Кирилл Варламов, Директор, Фонд развития интернет-инициатив (ФРИИ) 

• Сергей Горьков, Председатель, Российско-Эмиратский деловой совет; генеральный 
директор, председатель правления, АО «Росгео» 

• Денис Мантуров, Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации 
– Министр промышленности и торговли Российской Федерации 

• Вероника Никишина, Генеральный директор, АО «Российский экспортный центр» 

• Андрей Слепнев, Член Коллегии (Министр) по торговле, Евразийская экономическая 
комиссия 

• Назим Эфендиев, Генеральный директор, ООО УК «МЕТАЛЛОИНВЕСТ» 

Участник дискуссии: 

• Азер Мамедов, Директор инвестиционного департамента, Российский фонд прямых 
инвестиций (РФПИ) 

  

15:00–16:15 

Павильон G 
конференц-зал G3 

Рынок труда: ответ на новые вызовы 

Альма-матер предпринимателя: прибыль и созидание 

Россия как никогда прежде нуждается в активных и ответственных предпринимателях. 
Формирование такого предпринимательского сообщества требует нового формата подготовки 
кадров, что определяет необходимость создания университета нового типа – университета 
предпринимателей. Обучение предпринимательским навыкам наравне с приобретением знаний 
в естественно-научных и социогуманитарных дисциплинах сможет создать принципиально новый 
профиль выпускника, обладающего востребованными на современном рынке труда 
компетенциями. Ключевое преимущество инициативы – особая роль предпринимателей, которые 
непосредственно участвуют в управлении университетом в тесном сотрудничестве с 
государством, а также являются бенефициарами результатов работы образовательного 
учреждения. Как формировать предпринимательское мышление и мировоззрение будущих 
предпринимателей? Как создать сообщество инноваторов, которое способно говорить на языке 
науки и бизнеса и действовать в интересах государства? Как обеспечить коммерческий заказ на 
научные разработки? Как реализовать сетевой формат университета, обеспечив тиражирование 
программ по подготовке предпринимателей в ведущих классических вузах? 

  

Модератор: 

• Андрей Сушенцов, Декан факультета международных отношений, Московский 
государственный институт международных отношений (университет) Министерства 
иностранных дел Российской Федерации (МГИМО МИД России) 

Выступающие: 

• Алексей Дюмин, Губернатор Тульской области 

• Александр Исаевич, Генеральный директор, председатель правления, АО 
«Корпорация «МСП» 

• Андрей Кривенко, Основатель, ВкусВилл 

• Иван Лобанов, Ректор, Российский экономический университет имени Г.В. Плеханова 

• Андрей Назаров, Премьер-министр Правительства Республики Башкортостан 

• Алексей Нечаев, Руководитель фракции «Новые люди» Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации 

• Максим Орешкин, Помощник Президента Российской Федерации 

• Светлана Чупшева, Генеральный директор, Агентство стратегических инициатив по 
продвижению новых проектов (АСИ) 
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15:00–16:30 

Hilton Saint Petersburg 
ExpoForum, 2-й этаж 
зал Hilton-1 

Совместное заседание комиссий Государственного Совета Российской 
Федерации по направлениям «Экономика и финансы» и «Энергетика» по 
вопросу «О факторах опережающего роста российской экономики» 

  

Модератор: 

• Александр Галушка, Заместитель секретаря, Общественная палата Российской 
Федерации 

Выступающие: 

• Андрей Клепач, Главный экономист, ВЭБ.РФ 

• Игорь Левитин, Помощник Президента Российской Федерации; секретарь, 
Государственный Совет Российской Федерации 

• Евгений Петров, Руководитель, Федеральное агентство по недропользованию 

• Алексей Текслер, Губернатор Челябинской области 

• Сергей Цивилев, Губернатор Кемеровской области – Кузбасса 

• Игорь Щёголев, Полномочный представитель Президента Российской Федерации в 
Центральном федеральном округе 

  

17:00–18:15 

Павильон G 
конференц-зал G5  

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Формирование финансовой культуры как фактор роста 

Финансовая культура – неотъемлемая часть общей культуры человека, семьи и страны в целом. 
Современные вызовы, развитие технологий и финансового рынка требуют формирования 
прочных установок финансовой культуры. Для этого необходимы устойчивая система 
обеспечения финансовой грамотности, непрерывного образования и просвещения, развитие 
единого пространства для диалога и обмена опытом всех заинтересованных сторон. Это позволит 
сформировать универсальные компетенции в области финансовой грамотности в интересах 
благополучия и безопасности граждан, устойчивости и суверенитета финансовой системы 
государства. Особое внимание в этой работе необходимо уделять вопросам личных и 
общественных финансов, цифровой финансовой грамотности молодежи и взрослого населения, 
подготовке педагогических кадров, разработке образовательных материалов, организации 
совместных мероприятий для экспертного сообщества, сотрудничеству со странами СНГ. Каким 
образом уровень финансовой культуры влияет на благополучие и безопасность граждан, 
устойчивость и суверенитет финансовой системы государства? Как власти понимают роль 
финансовой культуры, оценивают ее состояние и видят пути развития? Каким образом возможно 
стимулировать формирование позитивных моделей финансового поведения? Какие инструменты 
показывают наибольшую эффективность в этом процессе? Как планируется развивать 
партнерское взаимодействие между государством, общественными и финансовыми 
организациями? Что необходимо для реализации совместных инициатив, направленных на 
повышение финансовой грамотности различных целевых групп граждан? 

  

Модератор: 

• Владимир Назаров, Директор, Научно-исследовательский финансовый институт 
Министерства финансов Российской Федерации (НИФИ Минфина России) 

Выступающие: 

• Дилбар Абдуганиева, Руководитель департамента по повышению финансовой 
грамотности и переподготовке банковских специалистов, Центральный банк 
Республики Узбекистан (онлайн) 

• Александр Аузан, Декан экономического факультета, Московский государственный 
университет имени М.В. Ломоносова 

• Руслан Вестеровский, Старший вице-президент, руководитель блока «Управление 
благосостоянием», ПАО Сбербанк 

• Максим Древаль, Генеральный директор, Российское общество «Знание» 

• Николай Журавлев, Заместитель Председателя Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации 

• Павел Кадочников, Заместитель Министра финансов Российской Федерации 

• Михаил Мамута, Руководитель службы по защите прав потребителей и обеспечению 
доступности финансовых услуг, член совета директоров, Центральный банк 
Российской Федерации (Банк России) 

• Вера Подгузова, Старший вице-президент, директор дирекции по внешним связям, 
ПAO «Промсвязьбанк» 
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Участники дискуссии: 

• Вениамин Каганов, Генеральный директор, Ассоциация развития финансовой 
грамотности 

• Людмила Преснякова, Директор, Проект «Человек и деньги» Фонда «Общественное 
мнение» 

  

17:00–18:15 

Павильон F 
конференц-зал F3  

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Многополярность и связанность как новая парадигма международной торговли 

Острый кризис в Европе и прямая вовлеченность в него внерегиональных государств являются 
наиболее очевидными проявлениями кризиса глобализации. Однако его причины гораздо шире: 
это и растущее геополитическое противостояние сверхдержав, и уязвимость транспортной и 
финансовой логистики в чрезвычайных обстоятельствах, и неспособность международных 
институтов, прежде всего ВТО, адекватно реагировать на кризисную ситуацию. Очевидно, что в 
условиях неэффективности глобальных институтов на передний план выходят региональные 
структуры. Этот процесс объективен – он отражает переход к многополярному устройству мира. 
Однако экономический рост невозможен в условиях самоизоляции региональных блоков. 
Поэтому неотъемлемой составляющей экономической многополярности становится связанность. 
Евразийский экономический союз является одним из наиболее открытых для международной 
торговли региональных экономических объединений. Нам удалось успешно противостоять 
транспортно-логистическим разрывам эпидемиологического кризиса 2020–2021 годов только 
благодаря взаимной помощи и взаимодействию с международными партнерами. Поэтому для нас 
особенно актуален переход к новым форматам торгово-политического взаимодействия с 
участием ЕАЭС, КНР, Индии, Ирана, государств Африки и Персидского залива с использованием 
возможностей таких организаций, как ШОС, БРИКС и АСЕАН. Технологический суверенитет не 
должен привести к технологической замкнутости. Как этого достичь? Какая должна быть роль 
отраслевых инициатив? Кто может взять на себя роль технологических лидеров? Что сделано и 
что еще нужно сделать для перехода на расчеты в национальных валютах? Какова роль 
цифровых валют? Какие альтернативные системы расчетов могут оказаться хорошим решением 
для международных расчетов? Какие транспортные маршруты должны быть «расшиты» в первую 
очередь? Как этому поможет цифровизация? В практику торговой политики все шире входят 
односторонние меры дискриминации, выходящие за рамки правил ВТО. Должны ли поменяться 
дисциплины торговых договоров? 

  

Модератор: 

• Андрей Слепнев, Член Коллегии (Министр) по торговле, Евразийская экономическая 
комиссия 

Выступающие: 

• Ольга Алгаерова, Исполнительный секретарь, Европейская экономическая комиссия 
Организации Объединенных Наций (ЕЭК ООН) (онлайн) 

• Армида Салсиа Алисджабана, Исполнительный секретарь, Экономическая и 
социальная комиссия Организации Объединенных Наций для Азии и Тихого океана 
(ЭСКАТО) (онлайн) 

• Алексей Лихачев, Генеральный директор, Государственная корпорация по атомной 
энергии «Росатом» 

• Дмитрий Мурев, Генеральный директор, АО «РЖД Логистика» 

• Алексей Оверчук, Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации 

• Олег Солнцев, Руководитель направления анализа денежно-кредитной политики, 
Центр макроэкономического анализа и краткосрочного прогнозирования (ЦМАКП) 

• Лю Сюэсун, Полномочный Министр, Посольство Китайской Народной Республики в 
Российской Федерации 

  

17:00–18:15 

Павильон H 
зал Краснодарского 
края 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Производство кино и сериалов в России: поддержка в условиях санкций 

В условиях санкционного давления российское кинопроизводство оказалось в беспрецедентной 
ситуации. С марта 2022 г. лидирующие голливудские кинокомпании, формировавшие основную 
долю российского бокс-офиса, ушли с российского рынка. По итогам 2022 г., в сравнении с 
допандемийным 2019 годом кассовые сборы в России упали на 57,2 %, а количество проданных 
билетов сократилось на 62 %. Как следствие, многие перспективные кинопроекты оказались 
«замороженными». Но при этом эксперты сходятся во мнении, что новая реальность открывает 
новые возможности для российского кино. Сколько лет потребуется российской киноиндустрии 
для восстановления? Какие антикризисные меры поддержки киноиндустрии готово предложить 
государство как на федеральном, так и на региональном уровне? Какие ниши на кинорынке 
открываются в сегодняшних реалиях? Технопарки анимационных фильмов – новая точка роста в 
российском кинопроизводстве? Каким зарубежным рынкам интересен российский контент и как 
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российское кино может заявить о себе на международной арене? Как российские кинокомпании, 
анимация, аудиовизуальные сервисы взаимодействуют с ОАЭ, Индией, Китаем и Ираном? Могут 
ли российские регионы быть привлекательными съемочными локациями для зарубежных 
кинематографистов? Чем полезен опыт бывших топ-менеджеров российских офисов 
голливудских студий в продвижении российского кино? 

  

Модератор: 

• Тинатин Канделаки, Заместитель генерального директора, АО «Газпром-Медиа 
Холдинг»; управляющий директор, ООО «Газпром-медиа Развлекательное 
телевидение» 

Выступающие: 

• Антон Алиханов, Губернатор Калининградской области 

• Вадим Верещагин, Генеральный директор, ООО «Централ Партнершип» 

• Аркадий Водахов, Генеральный продюсер, телеканал «ТНТ» 

• Сейедмахди Джавади, Главный исполнительный директор, Фонд кино Фараби 

• Вениамин Кондратьев, Губернатор Краснодарского края 

• Дарья Мороз, Актриса 

• Айсен Николаев, Глава Республики Саха (Якутия) 

• Юлиана Слащева, Председатель правления, Киностудия «Союзмультфильм»; 
генеральный директор, Киностудия имени М. Горького 

• Федор Соснов, Исполнительный директор, Федеральный фонд социальной и 
экономической поддержки отечественной кинематографии (Фонд кино) 

• Нитин Тедж Ахуджа, Исполнительный директор, Гильдия продюсеров Индии (онлайн) 

Участники дискуссии: 

• Дмитрий Табарчук, Генеральный директор, ООО «НМГ Студия» 

• Данила Шарапов, Продюсер; управляющий партнер, ООО «Медиаслово» 
  

17:00–18:15 

Павильон H 
конференц-зал H23 (2-
й этаж) 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Три по сто – это много или мало? 

Мы часто слышим фразу, что человеческий век короток. Но так ли это на самом деле? Ученые 
давно выявили, что продолжительность человеческой жизни дольше, чем это принято считать. 
Ресурс деятельности человеческого сердца рассчитан минимум на 300 лет, печень способна 
функционировать более 600 лет – и это лишь исследования отдельно взятых органов. А если 
взглянуть на организм в целом, можно понять, что человек вполне способен прожить значительно 
больше 100 лет, а память может жить еще дольше. И что такое рубежи в нашей жизни? Являются 
ли таковыми для нас юбилеи? Очевидно, что это важный праздник, но мало кому известно, что в 
этот день меняются цели, сдвигается жизненный курс и даже происходит перезапись судьбы. 
Юбилеи – это энергетические рубежи, переступая через которые, мы закладываем новое 
направление на будущее. Юбилейный год – это период равновесия, время, в которое Вселенная 
делает все возможное для того, чтобы исполнить мечты, перезаписать программу жизни и помочь 
найти себя. Одновременно с энергией для реализации задач мы получаем также миссию на 
будущее, подсказки о наилучшем способе решения грядущих проблем. В 2024 году Российской 
академии наук исполнится триста лет, Всероссийское общество охраны природы отмечает 
столетний юбилей, в этот же год пройдет большое количество праздничных торжеств, связанных 
с круглыми датами в жизни всеми нами уважаемых организаций. Что же удалось нам всем 
сделать за истекшие 300, 200, 100, 50 и меньшее количество лет? Как определить тот период 
времени, за который можно достичь видимых и ощутимых результатов? Что для нас современные 
горизонты планирования и каких целей нам предстоит достичь в ближайшее время? 

  

Модератор: 

• Игорь Полетаев, Ведущий, телеканал «НТВ» 

Выступающие: 

• Арутюн Аветисян, Директор, Институт системного программирования имени В.П. 
Иванникова Российской академии наук 

• Илья Воротынцев, Исполняющий обязанности ректора, Российский химико-
технологический университет имени Д.И. Менделеева 

• Игорь Максимцев, Ректор, Санкт-Петербургский государственный экономический 
университет 

• Руслан Новиков, Генеральный директор, АО «Аргументы и факты» 

• Александр Разумов, Директор, АНО «Международный научный центр адаптационной, 
восстановительной и курортной медицины» 
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• Вячеслав Фетисов, Посол доброй воли, Программа Организации Объединенных 
Наций по окружающей среде (ЮНЕП) 

• Руслан Юнусов, Сооснователь, Российский квантовый центр 

Участники дискуссии: 

• Игорь Коган, Директор, ФГБНУ «Научно-исследовательский институт акушерства, 
гинекологии и репродуктологии имени Д.О. Отта» 

• Руслан Корчагин, Исполняющий обязанности директора, Институт государственной 
службы и управления, Российская академия народного хозяйства и государственной 
службы при Президенте Российской Федерации (РАНХиГС) 

• Максим Острась, Руководитель, QLU 
  

17:00–18:15 

Павильон G 
конференц-зал G6 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Битва за инвестиции и битва инвестиций: государственные vs частные 

Новый тренд – государство меняет роль с инвестора, предоставляющего гранты, на медиатора, 
способствующего привлечению венчурного финансирования в технологические проекты. 
Реальна ли конкуренция между инвестиционными игроками за технологические проекты? Какие 
корпоративные механизмы необходимо развивать, чтобы повысить ликвидность вложений 
инвесторов, а с другой стороны, сохранить для основателей стартапов возможность развиваться 
без оглядки на корпоративные ограничения? 

  

Выступающие: 

• Сергей Анохин, Первый вице-президент – финансовый директор, ПАО «Ростелеком» 

• Елена Ивашенцева, Председатель совета директоров «Восток Инвестиции», Ozon 

• Евгений Касперский, Генеральный директор, АО «Лаборатория Касперского» 

• Наталья Комарова, Губернатор Ханты‑Мансийского автономного округа – Югры 

• Илья Массух, Директор, АНО «Центр компетенций по импортозамещению в сфере 
информационно-коммуникационных технологий» 

• Алексей Мордашов, Председатель совета директоров, ПАО «Северсталь» 

• Максим Паршин, Заместитель Министра цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации 

Участники дискуссии: 

• Евгений Борисов, Партнер, Kama Flow 

• Эрик Бровко, Социальный предприниматель; основатель и генеральный директор, 
Здоровье.ру; партнер, Youtalk; член Общественного совета Министерства 
здравоохранения Российской Федерации 

• Елена Волотовская, Вице‑президент по инвестициям, Softline; руководитель, Softline 
Venture Partners 

• Вячеслав Шуленин, Генеральный директор, АНО «Московский центр инновационных 
технологий в здравоохранении» 

  

17:00–18:15 

Павильон G 
конференц-зал G2 

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Go East: Ближний Восток как точка концентрации инвестиционно-финансовых 
потоков и торговый хаб 

Ближний Восток идеально расположен на перекрестке торговых путей и постепенно становится 
хабом для торговли России со странами Азии и Африки, а также инвестиций. Особенно 
очевидным это стало в последнее время благодаря изменениям в геополитической ситуации. 
В регионе Ближнего Востока и Северной Африки Объединенные Арабские Эмираты занимают 
лидирующие позиции благодаря либеральной экономической политике, развитому банковскому 
сектору и прогрессивной политике правительства. ОАЭ прочно обосновались на карте как 
мировой центр инновационных технологий и творческих индустрий, а в последние несколько лет 
– еще и как расширяющийся международный инвестиционно-банковский центр. Султанат Омана, 
а также Саудовская Аравия, являются, наряду с ОАЭ, перспективными стратегическими 
партнерами для России, формируя дальнейшие пути интеграции между странами. 

  

Модератор: 

• Мохаммед Саид, Деловой корреспондент, Asharq News Channel 

Выступающие: 

• Ахмед Азимов, Генеральный директор, АНО «Центр международных стратегических 
инициатив» 
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• Татьяна Гвилава, Председатель, Российско-арабский деловой совет; президент, 
Общероссийская общественная организация «Женщины бизнеса» 

• Никита Гусаков, Генеральный директор, АО «ЭКСАР»; старший вице-президент, АО 
«Российский экспортный центр» 

  

17:00–18:15 

Павильон F 
конференц-зал F21 (2-
й этаж) 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Борьба с контрафактом как общее дело всей страны 

Ситуация на внешнеэкономическом рынке до сих пор остается нестабильной и сложно поддается 
прогнозам, однако некоторые выводы можно сделать уже сейчас. Разрешение параллельного 
импорта, повышение цен на товары и рост акцизов могут спровоцировать сильнейший за 
последние годы приток нелегальной продукции на рынки, из-за чего экономика и страна теряют 
миллиарды долларов. Ослабление легальной торговли на фоне текущих мировых событий вкупе 
с мораторием на проверки и либерализацией ответственности за экономические преступления 
позволяет незаконному обороту почти беспрепятственно развиваться и занимать рынок России. 
Падение объема легальной продукции на рынке, недополучение средств в бюджет, а также 
ослабление конкуренции напрямую скажутся на доходах как крупных, так и малых регионов 
страны. Несмотря на активную работу отдельных субъектов, по-прежнему остается высокий риск 
увеличения доли нелегального рынка в том числе из-за отсутствия полной консолидации всех 
участников на всех уровнях. Возможно ли добиться полной консолидации федеральных органов 
исполнительной власти в вопросе борьбы с контрафактом? Помогут ли подобные меры изменить 
тренд и значительно снизить уровень контрафактной продукции? Какова роль общества в борьбе 
с контрафактом? Какие риски для экономики несет в себе параллельный импорт? 

  

Модератор: 

• Андрей Баранников, Генеральный директор, SPN Communications 

Выступающие: 

• Олег Барвин, Генеральный директор, АО «Международные услуги по маркетингу 
табака» («БАТ Россия») 

• Юрий Васильченко, Заместитель руководителя, Федеральная служба по 
регулированию алкогольного рынка 

• Михаил Дубин, Председатель совета директоров, Центр развития перспективных 
технологий (ЦРПТ) 

• Сергей Катасонов, Сопредседатель экспертного совета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по развитию конкуренции на рынках 
никотинсодержащей продукции, вопросам государственного регулирования отношений 
в сфере производства и оборота табачной и инновационной никотинсодержащей 
продукции 

• Екатерина Приезжева, Заместитель Министра промышленности и торговли 
Российской Федерации 

• Максим Протасов, Руководитель, АНО «Российская система качества» (Роскачество) 

• Сергей Слипченко, Председатель комитета подакцизных товаров, Общероссийская 
общественная организация малого и среднего предпринимательства «ОПОРА 
РОССИИ» 

Участники дискуссии: 

• Святослав Вильк, Генеральный директор, ГК «Холдинг Аква» 

• Сергей Глушков, Директор по корпоративным отношениям и коммуникациям, JTI 
Россия 

  

17:00–18:15 

Павильон G 
конференц-зал G4 

Народосбережение и качество жизни – основной приоритет 

Консолидация общественного сознания: расширение форматов взаимопомощи 
через призму традиционных ценностей 

В разгар беспрецедентных рестрикций и антироссийских действий со стороны ряда 
недружественных стран отстаивание собственных национальных интересов, направленных на 
защиту суверенитета Российской Федерации и сохранение многовековых традиционных 
ценностей, стало необходимым условием существования российской государственности. 
Единство, консолидация и взаимопомощь стали ключевыми триггерами общественного сознания. 
Помощь и добрые дела стали запросом общества. Быть вместе — значит быть сильными! 
Желание помогать тем, кто в этом нуждается, превратилось в устойчивый тренд для 
некоммерческих организаций, учебных заведений, малого, среднего и крупного бизнеса. Желание 
быть причастным и внести свой вклад во благо страны стали лейтмотивом мотивации российского 
общества. Сегодня нуждаются в поддержке пожилые, маломобильные граждане, бывшие и 
действующие участники боевых действий, члены их семей, дети, оставшиеся без попечения 
родителей. Сегодня 19% россиян участвуют в волонтерском движении. Достаточно ли это? Как 
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вовлечь невовлеченных? Какие тренды сегодня в развитии социальных проектов? В России стоит 
задача по созданию инфраструктуры поддержки гражданских инициатив и помощи людям, 
попавшим в трудную жизненную ситуацию, активному привлечению к этой работе НКО и молодых 
людей. Что изменится через 5 лет? И какая роль в создании общества, построенном на уважении, 
у российского бизнеса? 

  

Модератор: 

• Артем Метелев, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по молодежной политике; Руководитель, DOBRO.RU 

Выступающие: 

• Никита Анисимов, Ректор, Национальный исследовательский университет «Высшая 
школа экономики» 

• Ольга Баталина, Первый заместитель Министра труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

• Анна Жигульская, Директор проектного офиса по внутренним коммуникациям и 
корпоративной социальной ответственности, Государственная корпорация по атомной 
энергии «Росатом» 

• Олег Макаров, Советник руководителя, Федеральное агентство по делам молодежи 
(Росмолодежь) 

• Александр Осипов, Губернатор Забайкальского края 

• Ольга Петрова, Заместитель Министра науки и высшего образования Российской 
Федерации 

• Павел Савчук, Председатель, Общероссийская общественная организация 
«Российский Красный Крест» 

Участники дискуссии: 

• Артем Азаров, Победитель в номинации «Помощь людям (18+)» в категории 
«Волонтеры», Проект «Выжить без мамы» (Воронежская область); победитель 
международной премии #МЫВМЕСТЕ 

• Алексей Альпет, Учредитель, ООО «Эко-фабрика Сибирский кедр»; победитель в 
номинации «Лидер социальных изменений» в категории «Бизнес» (Томская область); 
победитель международной премии #МЫВМЕСТЕ 

• Оксана Одегова, Директор, Благотворительный фонд «География добра»; 
победитель в номинации «Страна возможностей» в категории «НКО» (Костромская 
область);  победитель международной премии #МЫВМЕСТЕ 

• Антон Холодов, Победитель в номинации «Помощь людям (18+)» в категории «НКО», 
Проект «Фабрика добрых дел» (Вологодская область); победитель международной 
премии #МЫВМЕСТЕ 

  

17:00–18:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B1 

Выстраивая технологический суверенитет 

Возобновляемая энергетика: низкие цены на электроэнергию или 
технологический суверенитет? 

Рынок зелёных технологий, лежащих в основе происходящего на наших глазах энергоперехода, 
вырастет более чем втрое уже к 2030 году – до $650 млрд. Какие страны будут создавать 
технологии и производить оборудование, а какие – их покупать? Что необходимо для 
дальнейшего снижения себестоимости производимой продукции в России? Первый этап 
поддержки возобновляемой энергетики в России завершен, а все новые солнечные и ветропарки 
будут строиться с возвратом инвестиций по одноставочной цене за выработанный объем 
электроэнергии. При этом сложившаяся в 2022 году ситуация в отрасли показала необходимость 
и важность реализации планов по импортозамещению в отрасли энергетического 
машиностроения в России. Также углубление обязательных к выполнению требований по 
локализации в рамках программы поддержки ВИЭ требуют поступательного наращивания 
значительных инвестиций в создание и развитие как основных, так и сопутствующих 
высотехнологичных промышленных производств зеленой энергетики. Что необходимо сделать 
для достижения технологического суверенитета и стабилизации цен на отечественное 
оборудование? Какие производства необходимо создать, чтобы снизить зависимость от 
сырьевых рынков? Ответы на эти и другие вопросы обсудят представители органов власти, 
ведущие производители электротехнического оборудования и крупные потребители 
электроэнергии. 

  

Модератор: 

• Игорь Коротецкий, Руководитель группы по оказанию услуг в области операционных 
рисков и устойчивого развития, Kept 
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Выступающие: 

• Дмитрий Горошков, Директор по работе с энергетическими компаниями и 
инфраструктурными проектами, ПАО «Северсталь» 

• Алексей Жихарев, Директор, Ассоциация развития возобновляемой энергетики 
(АРВЭ); директор, ENSOLVE 

• Виталий Королев, Заместитель руководителя, Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС России) 

• Алексей Мольский, Заместитель генерального директора по инвестициям и 
капитальному строительству, ПАО «Россети» 

• Григорий Назаров, Генеральный директор, АО «НоваВинд» 

• Валерий Селезнев, Первый заместитель председателя комитета Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации по энергетике 

• Михаил Хардиков, Руководитель энергетического бизнеса, En+ Group; генеральный 
директор, АО «ЕвроСибЭнерго» 

• Олег Шуткин, Заместитель генерального директора, директор бизнес-единицы 
«Инжиниринг и генерация», ООО «Юнигрин Энерджи» 

Участники дискуссии: 

• Алексей Каплун, Генеральный директор, ООО «Н2 Чистая энергетика» 

• Цзянь Цзяо, Заместитель генерального директора по внешнеэкономическому 
сотрудничеству, Xuanyuan Group Industrial Development 

  

17:00–18:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D3  

Выстраивая технологический суверенитет 

Майнинг как «белый лебедь» российской экономики: что нужно делать уже 
сейчас? 

При поддержке BitRiver 

В 2023 году Россия поднялась на второе место в мире по майнингу криптовалют, уступая 
лидирующие позиции только США. Развитию майнинга в нашей стране способствуют 
естественные преимущества: холодный климат, энергопрофицитный «зеленый» энергобаланс, 
подготовленные кадры. В отрасли майнинга уже сейчас используется около 1 ГВт электрической 
мощности. Однако потенциал роста отрасли майнинга огромен и практически не реализован на 
текущем этапе: по оценкам экспертов, в майнинге могут быть задействовано до 5ГВт 
электрической мощности, что позволит нашей стране занять лидирующие позиции в этой новой 
высокотехнологичной и быстроразвивающейся отрасли. Развитие майнинга сдерживает 
отсутствие регулирования: отрасль фактически находится в «серой» зоне. Вместе с тем 
легализация майнинга не только будет способствовать росту инвестиционной активности в нашей 
стране, созданию новых рабочих мест, увеличению налоговых платежей в бюджет, но и создаст 
необходимую базу для развития криптоэкономики в нашей стране: от проведения трансграничных 
расчетов в криптовалюте до разработки собственных российских решений в этой области. Какие 
шаги необходимо предпринять для легализации майнинга? Что даст нашей стране майнинг как 
легальный вид деятельности? Как повлияет майнинг на энергетику и другие смежные отрасли? 

  

Модератор: 

• Анна Заброда, Ведущая, РБК 

Выступающие: 

• Анатолий Аксаков, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по финансовому рынку 

• Владислав Даванков, Заместитель Председателя Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации 

• Николай Загвоздкин, Руководитель проекта, РБК-Крипто 

• Денис Иорданиди, Генеральный директор, ООО «Лайтхаус»; член Координационного 
совета по вопросам цифровизации, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) 

• Игорь Рунец, Основатель, генеральный директор, BitRiver 

• Павел Сниккарс, Заместитель Министра энергетики Российской Федерации 

• Иван Чебесков, Директор департамента финансовой политики, Министерство 
финансов Российской Федерации 
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17:00–18:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D1 

Бизнес-диалог 

Россия – Латинская Америка  
  

На фоне укрепляющейся многополярности мирового порядка и перестройки архитектуры 
глобальной экономики деловые связи России и Латинской Америки успешно адаптируются к 
новым условиям. Стратегические проекты в области энергетики, медицины и фармакологии, 
высоких технологий, сельского хозяйства наравне с наработанными десятилетиями 
гуманитарными связями составляют основу многолетнего плодотворного сотрудничества России 
со странами-партнерами в регионе. Как регуляторы могут придать дополнительный импульс 
усилиям бизнеса по наращиванию товарооборота? Какие возможности открылись для России и 
стран Латинской Америки в условиях разрыва устоявшихся производственных цепочек? Как на 
практике преодолеваются существующие финансовые и логистические ограничения? 

  

Модератор: 

• Сергей Брилев, Президент, Ассоциация «Глобальная энергия» 

Выступающие: 

• Рамон Селестино Веласкес Арагуаян, Министр народной власти по транспорту 
Боливарианской Республики Венесуэла 

• Хуан Карлос Гарсия Гранда, Министр туризма Республики Куба 

• Андрей Гурьев, Президент, Российская ассоциация производителей удобрений 
(РАПУ) 

• Блас Кристальдо Монис, Генеральный директор, Ассоциация производственных 
кооперативов Республики Парагвай (FECOPROD Ltda.) (онлайн) 

• Сесар Ордоньес, Исполнительный директор, Колумбийская ассоциации 
производителей одежды (онлайн) 

• Лауреано Факундо Ортега Мурильо, Специальный Представитель Президента 
Республики Никарагуа по взаимодействию с Российской Федерацией; советник 
Президента Республики Никарагуа по вопросам инвестиций, торговли и 
международного сотрудничества 

• Татьяна Сахарова, Временно исполняющий обязанности  председателя правления, 
Государственный специализированный Российский экспортно-импортный банк 

• Вероника Скворцова, Руководитель, Федеральное медико-биологическое агентство 
(ФМБА России) 

• Борис Титов, Председатель, Деловой совет Россия-Куба 

Участник дискуссии: 

• Александр Щетинин, Директор латиноамериканского департамента, Министерство 
иностранных дел Российской Федерации (онлайн) 

  

17:00–18:15 

Павильон G 
конференц-зал G3 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Медицинский туризм: расширяя возможности для систем здравоохранения в 
мире 

Задача увеличения экспорта медицинских услуг в России определяет целевой показатель объема 
продаж к 2024 году в размере $1 млрд. Для этого в страну необходимо привлечь 1,2 млн 
иностранных пациентов. Сегодня среди актуальных направлений для развития медицинского 
экспорта – не только страны СНГ, БРИКС, но и Ближний Восток. Привлечению туристов из стран 
ближневосточного региона должны способствовать доступность в Российской Федерации 
новейших медицинских технологий и ряд конкурентных преимуществ получения плановой 
медицинской помощи на территории страны. Необходимо выстраивать ближневосточный вектор 
сотрудничества путем планомерного информирования о соответствии международным 
стандартам качества и обслуживания отечественных медицинских организаций, имеющих 
устойчивую международную репутацию передового российского здравоохранения. В самом же 
Ближневосточном регионе сегодня также реализуется множество инициатив в сфере 
здравоохранения, открывающих значительные возможности для иностранных инвесторов. Какие 
«точки роста» можно выделить для развития медицинского туризма в России? Какие успешные 
проекты по развитию медицинского туризма зарубежных стран удастся «заземлить» в России? 
Возможно ли реализовать инвестиционные проекты в области медицинского туризма в России и 
других заинтересованных странах, какие барьеры и возможности? Как выстроить приоритеты для 
развития медицинского туризма в стране? 

  

Модератор: 

• Елена Аксенова, Директор, ГБУ «Научно-исследовательский институт организации 
здравоохранения и медицинского менеджмента Департамента здравоохранения 
города Москвы» 
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Выступающие: 

• Дмитрий Арсютов, Генеральный директор, ФГАУ «НМИЦ «МНТК «Микрохирургия 
глаза» имени академика С.Н. Федорова»  Министерства здравоохранения Российской 
Федерации 

• Мария Грудина, Соучредитель, идеолог, Курорт «Первая Линия» 

• Елена Жидкова, Начальник Центральной дирекции здравоохранения, Филиал ОАО 
«Российские железные дороги» 

• Александр Лила, Директор, ФГБНУ «Научно-исследовательский институт 
ревматологии им. В.А. Насоновой» 

• Олег Салагай, Заместитель Министра здравоохранения Российской Федерации 
(онлайн) 

• Роман Чичканов, Управляющий партнер, Vitte Capital; основатель, MAYRVEDA 

Участники дискуссии: 

• Оксана Мельник, Главный врач, X-clinic 

• Андрей Юмшанов, Генеральный директор, АО «Кавказ.РФ» 
  

17:00–18:15 

Конгресс-центр 
зона A, 3-й этаж, 
конференц-зал A 

Народосбережение и качество жизни – основной приоритет 

От утечки мозгов – к притоку: почему европейцы выбирают Россию? 

Российская миграционная политика в основном не ориентирована на привлечение в страну 
иностранных граждан. Вместе с тем именно сегодня ведение проактивной и селективной 
миграционной политики открывает для нашей страны потрясающие возможности инвестировать 
не только в денежный, но и в человеческий капитал. Зарубежные инвесторы, фермеры, 
квалифицированные специалисты готовы «голосовать» за Россию не только «ногами», но и 
«рублем». Предпринимателей интересуют возможности выхода на новый рынок, ведения бизнеса 
в регионах, развития собственного производства, низкие налоги. Многие стремятся в Россию с 
тем, чтобы сохранить традиционные семьи, духовные и нравственные ценности. Несмотря на 
целый ряд инициатив по упрощению въезда востребованных иностранных кадров в Россию, 
переселенцы до сих пор сталкиваются с целым рядом сложностей. Пройти «бюрократический 
лабиринт» до конца удается только самым стойким и целеустремленным. Как перестать видеть в 
мигрантах угрозу и заметить возможности? Почему зарубежные фермеры, инвесторы и другие 
специалисты готовы переехать в страну, которую глобальные СМИ заклеймили «агрессором»? 
Насколько востребован труд иностранцев в России и как государство, бизнес и общество могут 
помочь им переехать? 

  

Модератор: 

• Мария Шахова, Журналист, телеведущая; руководитель, PR-агентство MSPR; автор 
YouTube-канала «Мы и они» 

Выступающие: 

• Тимур Беслангуров, Партнер, VISTA Immigration 

• Тим Керби, Автор и ведущий туристического шоу "Самый Русский Американец" 

• Евгений Примаков, Руководитель, Федеральное агентство по делам Содружества 
Независимых Государств, соотечественников, проживающих за рубежом, и по 
международному гуманитарному сотрудничеству (Россотрудничество) 

• Никита Томилин, Блогер; автор, Телеграм-канал «Сигнал»; автор ролика «Время 
переезжать в Россию» 

• Алексей Федоров, Руководитель научной группы «Квантовые информационные 
технологии», Российский квантовый центр; руководитель научной группы, Лаборатория 
«МИСиС» 

• Мартин Хелд, Блогер; владелец, Телеграм-канал «Моя Россия» 

• Джон Хэйр, Блогер; автор, Youtube-канал «Russia Guy» 

• Александр Цико-Стефанеско, Генеральный директор, ATSAL; основатель, проект 
«Руспатриация» 

  

17:00–18:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
ВЭБ.РФ D2 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Отечественные бренды: новые возможности для роста 

Еще недавно можно было услышать панические заявления о перспективах экономики России, а 
на деле, тысячи компаний демонстрируют не просто рост, а двузначный рост продаж. Сейчас у 
отечественных компаний временно появилась возможность занять освободившиеся рыночные 
ниши, покинутые западными игроками. Но уже скоро вакантные места будут заняты. Одна из 
возможностей быстрого роста – создание сильного бренда: каким бы качественным ни был 
продукт, без правильного позиционирования и продвижения ему будет сложно попасть к 
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потребителю. И, напротив, «правильная упаковка» (в широком смысле слова) может значительно 
сократить путь к сердцу клиента. 

  

Модератор: 

• Михаил Хомич, Директор по специальным проектам, Агентство стратегических 
инициатив по продвижению новых проектов (АСИ) 

Выступающие: 

• Герман Греф, Президент, Председатель Правления, ПАО Сбербанк 

• Владимир Комлев, Председатель правления, генеральный директор, АО «НСПК» 

• Артемий Лебедев, Основатель, Студия Артемия Лебедева 

• Максим Орешкин, Помощник Президента Российской Федерации 

• Светлана Чупшева, Генеральный директор, Агентство стратегических инициатив по 
продвижению новых проектов (АСИ) 

• Константин Эрнст, Генеральный директор, Первый канал 

Участники дискуссии: 

• Александр Бречалов, Глава Удмуртской Республики 

• Андрей Кривенко, Основатель, ВкусВилл 

• Владимир Табак, Генеральный директор, АНО «Диалог» 

• Игорь Шувалов, Председатель, ВЭБ.РФ 
  

17:00–18:15 

Павильон F 
конференц-зал F1 

Выстраивая технологический суверенитет 

Смена парадигм в ИТ-индустрии: выход на новый технологический уровень 
для бизнеса и граждан 

На протяжении нескольких десятилетий глобальные технологические компании оказывали 
огромное влияние на вектор развития ИТ-ландшафта страны. После изменений на рынке часть 
предприятий в разных отраслях экономики столкнулась с потребностью в быстрой смене 
технологического стека. Новые условия сформировали новые вызовы и подходы – от разработки 
собственных решений до создания отраслевых центров компетенций. Как изменился рынок 
технологических решений для корпоративного сектора? Удалось ли пройти период 
турбулентности и при этом сохранить устойчивость бизнеса? Можно ли считать, что рынок 
отечественных решений достиг зрелости и готов составить достойную конкуренцию западным 
аналогам? 

  

Модератор: 

• Кирилл Токарев, Шеф-редактор, ведущий, телеканал РБК 

Выступающие: 

• Дмитрий Григорьев, Генеральный директор, ЦИАН 

• Антон Думин, Директор дирекции информационных технологий, автоматизации и 
телекоммуникаций, ПАО «Газпром нефть» 

• Владимир Кириенко, Генеральный директор, VK 

• Юрий Максимов, Председатель совета директоров, Positive Technologies 

• Глеб Никитин, Губернатор Нижегородской области 

• Василий Номоконов, Член правления, исполнительный директор, ООО «СИБУР» 

• Сергей Хотимский, Первый заместитель председателя правления, ПАО 
«Совкомбанк» 

  

17:00–18:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D4  

Рынок труда: ответ на новые вызовы 

Кадры нового времени: каков сегодня работодатель мечты? 

Список крупнейших работодателей сильно изменился за последние 1,5 года. Из России ушли 
некоторые западные бренды, при этом активно развиваются многие отечественные игроки, 
которые внедряют передовые технологии и создают новые производства. Как в 2023 году 
соискатель выбирает себе новое место работы? Изменился ли список «работодателей мечты» в 
связи с изменениями на рынке за последний год? Какие критерии при выборе работодателя для 
соискателя самые важные? По каким признакам потенциальный сотрудник понимает, что какое-
то место работы не для него и лучше поискать другое? Как современные работодатели 
формируют свои кадровые резервы? 
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Модератор: 

• Алексей Комиссаров, Генеральный директор, АНО «Россия – страна возможностей»; 
исполняющий обязанности ректора, Российская академия народного хозяйства и 
государственной службы при Президенте Российской Федерации (РАНХиГС) 

Выступающие: 

• Антон Елистратов, Генеральный директор, член совета директоров, ПАО «ГК 
«Самолет» 

• Антон Котяков, Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 

• Алексей Лихачев, Генеральный директор, Государственная корпорация по атомной 
энергии «Росатом» 

• Сергей Саликов, Генеральный директор, ANCOR 

• Дмитрий Шаханов, Заместитель генерального директора, ОАО «Российские 
железные дороги» 

• Александр Шевелев, Генеральный директор, ПАО «Северсталь» 

• Ирина Яровая, Заместитель Председателя Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации 

  

17:00–18:15 

Павильон G 
конференц-зал G7  

Выстраивая технологический суверенитет 

Цифровой прыжок в агроиндустрии 

При поддержке АО «Россельхозбанк» 

2022–2023 годы показали  активный рост цифровых решений для всех отраслей российской 
экономики. Российские IT-компании все чаще обращают внимание именно на агросектор, 
разрабатывая решения для автоматизации процессов в этой сфере, которые задают тренды в 
мире на развитие агротеха. Проникновение технологий в АПК имеет многообразие граней : это и 
«точное земледелие», когда спутниковые аэрокосмические системы ориентируют фермера о 
максимально эффективном внесении необходимых удобрений; и беспилотники, собирающие 
урожай или распыляющие СЗР, а также создание продуктов питания посредством 
манипулирования микроорганизмами, релевантные селекционные мероприятия в сегменте 
животноводства, растениеводства и другое. Уже сейчас высокотехнологичные решения 
используются на некоторых, преимущественно крупных предприятиях. Как сделать применение 
таких инноваций массовым? Как создать все необходимые условия для развития крепких 
агротехкластеров? 

  

Модератор: 

• Константин Буше, Теле- и радиоведущий 

Выступающие: 

• Владимир Авдеенко, Директор дирекции развития агро- и биотехнологий, компания 
Иннопрактика 

• Руслан Ахтямов, Сооснователь, директор по стратегическому развитию, Napoleon IT 

• Елена Батурова, Директор центра развития финансовых технологий, АО 
«Россельхозбанк» 

• Екатерина Ижмулкина, Ректор, Кузбасская государственная сельскохозяйственная 
академия 

• Александр Лысковский, Генеральный директор, iFarm 

• Михаил Стеркин, Заместитель генерального директора по продажам, маркетингу и 
логистике, ПАО «ФосАгро» 

• Елена Фастова, Заместитель Министра сельского хозяйства Российской Федерации 

Участник дискуссии: 

• Александр Аверьянов, Главный исполнительный директор, Terroir Concept 
  

17:00–18:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B2  

Выстраивая технологический суверенитет 

Российская высшая школа: новые возможности 

В Послании Федеральному Собранию Глава государства озвучил ряд концептуальный 
предложений по обновлению системы высшего образования с учетом сохранения всего лучшего, 
что было в советской системе образования, и опыта последних десятилетий. Будут 
скорректированы цели и задачи всех уровней профессионального образования, каждому из них 
определено свое место в системе подготовки кадров. Наравне с сохранением 
фундаментальности и междисциплинарности также важно обеспечить быстрый выход 
специалистов на рынок труда и возможность для их непрерывного профессионального роста. 
Каким будет облик новой структуры уровней профессионального образования и образовательных 
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программ? Как система будет отвечать на вызовы промышленного и научно-технологического 
развития страны? Сохранится ли связь российской системы высшего образования с 
международным образовательным пространством? Как будут обеспечены сопоставимость и 
взаимное признание образования и квалификаций, полученных в России и за рубежом? 

  

Модератор: 

• Андрей Фурсенко, Помощник Президента Российской Федерации 

Выступающие: 

• Михаил Гордин, Ректор, Московский государственный технический университет 
имени Н.Э. Баумана 

• Сергей Когогин, Генеральный директор, ПАО «КАМАЗ» 

• Дмитрий Ливанов, Ректор, Московский физико-технический институт (национальный 
исследовательский университет) 

• Анатолий Торкунов, Ректор, Московский государственный институт международных 
отношений (университет) Министерства иностранных дел Российской Федерации 

• Валерий Фальков, Министр науки и высшего образования Российской Федерации 

• Алевтина Черникова, Ректор, Университет МИСИС 

Участники дискуссии: 

• Андрей Безруков, Президент, Ассоциация экспорта технологического суверенитета; 
профессор кафедры прикладного анализа международных проблем, Московский 
государственный институт международных отношений (университет) Министерства 
иностранных дел Российской Федерации (МГИМО МИД России) 

• Эдуард Галажинский, Ректор, Томский государственный университет 

• Рафик Джамалов, Проректор по международным связям, Азербайджанский 
государственный университет нефти и промышленности 

• Дмитрий Пумпянский, Вице-президент, председатель комитета по научно-
образовательной и инновационной политике, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) 

• Лариса Сиволап, Исполняющий обязанности ректора, Мариупольский 
государственный университет имени А. И. Куинджи 

  

17:00–18:15 

Павильон G 
конференц-зал G1  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Взаимодействие крупного бизнеса с субъектами МСП: международный опыт 

Международное взаимодействие и кооперация бизнеса безоговорочно приведет к появлению 
новых межстрановых проектов, откроет дополнительные точки роста и послужит двигателем 
развития предприятий всех форм. В условиях современных экономических возможностей 
кооперация малого, среднего и крупного бизнеса может стать инструментом взаимовыгодного 
сотрудничества. Встраивание малого бизнеса в производственные циклы снижает издержки для 
крупных компаний и обеспечивает спрос для малых предприятий. В свою очередь растущий 
малый бизнес становится двигателем развития экономики. Возможна ли подобная кооперация 
малого и крупного бизнеса в современных реалиях? Выстраивание кооперации внутри отраслей. 
Каковы основные трудности при взаимодействии? Какие меры необходимы для построения 
системы эффективного взаимодействия? Какая поддержка и в каких отраслях необходима для 
растущих МСП? 

  

Модератор: 

• Дмитрий Гринкевич, Заместитель главного редактора, Деловое издание 
«Ведомости» 

Выступающие: 

• Мария Глухова, Исполнительный вице-президент, Российский союз промышленников 
и предпринимателей (РСПП) 

• Николай Дунаев, Председатель правления, ООО «Сибирская экспортно-импортная 
компания» (СЭИК) 

• Александр Исаевич, Генеральный директор, председатель правления, АО 
«Корпорация «МСП» 

• Александр Калинин, Президент, Общероссийская общественная организация малого 
и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» 

• Алексей Нечаев, Руководитель фракции «Новые люди» Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации 

• Максим Третьяков, Генеральный директор, ООО «Элкат» 

• Сергей Целковских, Директор по стратегическим и цифровым проектам, X5 Group 
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Участник дискуссии: 

• Иван Куцевляк, Заместитель губернатора Челябинской области 
  

17:00–18:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B4  

Выстраивая технологический суверенитет 

Сингулярность наступила: ИИ vs человек – какой будет новая реальность? 

За прошедший год произошли заметные изменения на рынке инструментов искусственного 
интеллекта. Искусственный интеллект научился общаться с людьми на естественном языке, 
сдавать экзамены в ведущие вузы, создавать реалистичные изображения. Новые инструменты 
доступны рядовым пользователям. Они меняют их жизнь и бизнес-модели компаний. Являются 
ли эти изменения сигналом, что человечество достигло технологической сингулярности: 
искусственный интеллект способен решать сложные задачи и создавать новые технологии без 
помощи людей? Если нет, то через сколько лет возможно достижение сингулярности? Как и когда 
проявится влияние искусственного интеллекта на рынке труда? Как внедрение новых 
инструментов изменит экономику? Приведут ли они к созданию отраслей или к 
перераспределению прибыли на существующих? Какая целевая модель развития технологий 
искусственного интеллекта позволит России использовать потенциал и обеспечит лидерство? 

  

Модератор: 

• Яков Сергиенко, Генеральный директор, ООО «Яков и Партнеры» 

Выступающие: 

• Джасприт Биндра, Основатель, Управляющий директор, Tech Whisperer (онлайн) 

• Семен Буденный, Управляющий директор, начальник управления развития 
перспективных технологий AI, ПАО Сбербанк; руководитель группы «Дизайн новых 
материалов», Институт искусственного интеллекта AIRI 

• Павел Голосов, Декан факультета информационных технологий и анализа данных, 
Российская академия народного хозяйства и государственной службы при Президенте 
Российской Федерации (РАНХиГС) 

• Мамта Райнаяк, Вице-президент, руководитель «AiDa», AI Labs (онлайн) 

• Ольга Сорокина, Член совета директоров, заместитель генерального директора по 
развитию бизнеса, САО «ВСК» 

• Александр Тоболь, Вице-президент по технологиям и разработке, главный 
технический директор, VK 

• Шехзад Хан, Научный сотрудник нейропротезирования, Neuralink 

• Александр Шендерюк-Жидков, Сенатор Российской Федерации, член Комитета 
Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам 

Участники дискуссии: 

• Михаил Аронсон, Заместитель генерального директора, ГК «Цифра» 

• Иван Оселедец, Директор, Центр технологий искусственного интеллекта,  
Сколковский институт науки и технологий (Сколтех) 

  

17:00–18:15 

Конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E11  

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Новый мир – новые возможности: как продвигать позиции и подходы России за 
рубежом? 

В начале 21-го века постепенно стали возникать новые центры силы, которые усиливались 
политически за счет экономического роста. На фоне политических и экономических кризисов, а 
также упадка глобальных институтов управления, в которых главенствующую роль играет 
«коллективный Запад», возникновение новых центров силы создало предпосылки для 
постепенного транзита от однополярного к многополярному мировому порядку, давая толчок к 
возникновению новых глобальных игроков, формированию региональных и межрегиональных 
блоков. В 2022 году, после начала специальной военной операции, процесс строительства 
многополярного миропорядка ускорился: мир увидел, что Запад ради защиты своего 
доминирования готов пытаться в одностороннем порядке «отменять» страны в культурном, 
экономическом, геополитическом и других планах. В результате в странах незападного мира 
резко возрос запрос на новые форматы и механизмы сотрудничества, которые были бы 
независимыми от Запада и соответствовали духу времени. На передний план выходит 
потребность в формировании новых подходов к работе во всех сферах международной 
деятельности. Какую роль гуманитарная политика играет в выстраивании международных 
связей? Насколько активно молодежь участвует в трансформации мирового порядка? Как такие 
крупные события, как Всемирный фестиваль молодежи в 2024 г., могут способствовать 
трансляции идей и ценностей справедливого мира (сохранение идентичности, уважение к 
суверенитету, баланс геополитических центров силы)? Способна ли гуманитарная политика 
эффективно способствовать развитию деловых связей? Какова роль медиа в продвижении идей 
многополярного мира и суверенного развития? С какими целевыми аудиториями необходимо 
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работать? Каким образом новые медиа могут быть использованы для преодоления цензуры и 
«отмены» со стороны западных стран? Как обеспечить диалог и сотрудничество между разными 
странами, культурами и поколениями без ограничений? 

  

Модератор: 

• Арсений Майоров, Член Совета фонда «Атом» 

Выступающие: 

• Алексей Гореславский, Генеральный директор, АНО «Институт развития интернета» 
(ИРИ) 

• Мария Захарова, Директор департамента информации и печати, Министерство 
иностранных дел Российской Федерации 

• Карин Кнайсль, Министр иностранных дел Австрийской Республики (2017–2019 гг.) 

• Маттиас Моосдорф, Депутат Бундестага от избирательного округа Цвиккау 
Федеративной Республики Германии; музыкант 

• Ханс-Йоахим Фрай, Художественный руководитель, Образовательный Фонд «Талант 
и успех» 

• Кирилл Шамалов, Президент, ООО «Ладога менеджмент», член общественного 
совета Россотрудничества 
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16 июня 2023 

08:00–09:30 Бизнес-завтрак 

Деловой завтрак Сбера 

Российская экономика – новый курс. Приоритеты и альтернативы 

2022 год оказался лучше ожиданий. Бизнес оперативно перестроил логистические цепочки и 
международные платежи, а государство поддержало спрос в экономике и быстро адаптировало 
правила к новым условиям. Тем не менее, внешняя среда остаётся турбулентной. 
Для устойчивого развития экономики требуется создание благоприятных условий для частных 
инвестиций и роста уровня жизни граждан. Перед государством и бизнесом стоят новые вызовы: 
предстоит выстроить новую архитектуру международной торговли; найти альтернативных 
поставщиков оборудования и программного обеспечения; сбалансировать потребности бюджета 
с задачами развития; адаптировать промышленную политику к новым условиям. Какие 
критические для развития экономики параметры мы можем поменять сейчас? Какие приоритеты 
будут у государства и бизнеса? Есть ли альтернатива текущей экономической траектории? 
  

09:00–10:00 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B3  

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Индустрия халяль: перспективы и достижения  

В условиях современных реалий развития мировой экономики наблюдается значительный рост 
торгового и финансового оборота в сфере халяль. В контексте глобализации и растущей 
интеграции мировой экономики Российской Федерации необходимо развивать кооперацию в 
сфере халяль со странами исламского мира для общего блага и сохранения рынка халяль для 
взаимовыгодной торговли. Российская продукция агропромышленного комплекса имеет 
значительный потенциал для развития экспорта на рынки стран – членов Организации 
исламского сотрудничества (ОИС), расширения ассортимента поставляемой продукции и 
географии поставок. Ключевой фактор работы на рынках стран ОИС с развитой индустрией 
халяль – соответствие высоким требованиям и критериям халяль, наличие соответствующего 
качества и маркировки, признаваемой зарубежным покупателем. Как оценивают результаты 
развития индустрии халяль в РФ за 2020–2022 гг.? Какие инновационные разработки 
применяются в сфере халяль в ОАЭ? Какова стратегия развития сферы халяль? Какой опыт стоит 
перенять у зарубежных стран? Каковы перспективы экспорта российской продукции халяль в 
страны ОИС? Какие практические возможности эффективного использования потенциала 
российских производителей существуют в индустрии халяль? 

  

Выступающие: 

• Одай Альбухамад, Директор по стандартам и метрологии, Организация по 
стандартизации стран Персидского залива (GSO) 

• Сара Аль-Джуфайли, Руководитель отдела физического анализа и отбора проб, 
Центр безопасности и качества пищевых продуктов Султаната Оман (онлайн) 

• Абдулла Альмахри, Директор по партнерству и инвестициям, Министерство 
промышленности и передовых технологий Объединённых Арабских Эмиратов 

• Мотеб Альмотаири, Генеральный директор, GCC Accreditation Center 

• Роман Генкель, Вице-президент по развитию нефинансовых продуктов, региональной 
и зарубежной сети и партнерской политике, АО «Российский экспортный центр» 

• Андрей Дальнов, Руководитель центра отраслевой экспертизы, АО «Россельхозбанк» 

• Руслан Исмаилов, Заместитель генерального директора, Директор розничной сети 
ПАО «Магнит» 

• Максим Протасов, Руководитель, АНО «Российская система качества» (Роскачество) 

• Назарий Скрыпник, Руководитель, Федеральная служба по аккредитации 

• Антон Шалаев, Руководитель, Федеральное агентство по техническому 
регулированию и метрологии (Росстандарт) 

• Низар Эль Гандур, Директор по международным связям, Fambras Halal (онлайн) 
  

09:00–10:00 

Конгресс-центр 
зона A, 3-й этаж, 
конференц-зал A 

Народосбережение и качество жизни – основной приоритет 

Социальные партнерства как новое конкурентное преимущество  

За последние три года сектор социальных инициатив – государственных, корпоративных, 
некоммерческих – пришел к необходимости оптимизировать ресурсы и быть открытым к 
партнерствам. Включение во взаимодействие большого числа заинтересованных сторон дает 
широкий диапазон вариантов решения текущих проблем и оказывает синергетический эффект не 
только для бизнеса, но и для общества в целом. Корпорации с развитыми программами 
социальных инвестиций рассматривают свои КСО-инициативы не как расходную статью бюджета, 
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а как вклад в повышение устойчивости бизнеса, привлекательности компании для сотрудников и 
ее пользы для региона присутствия. До сих пор оценка социального вклада бизнеса, частных 
меценатов в развитие территорий (от обновления инфраструктуры до поддержки местных 
сообществ) была добровольной. Однако дискуссия о разовых взносах, «налоге на 
непредвиденный доход» в бюджет из прибылей, полученных крупными компаниями, 
актуализировала необходимость оценивать и публично представлять социальный возврат 
инвестиций, направленных на благополучателей и развитие конкретных территорий. Как оценить 
социальный возврат инвестиций и увидеть в нем конкурентное преимущество? Как государство 
видит участие бизнеса в решении проблем, стоящих перед страной? Может ли увеличение 
инвестиций в развитие региональной инфраструктуры и поддержание социально-экономической 
стабильности в субъектах стать ответом на запрос регулятора? Какие успешные примеры 
социального партнерства между несколькими секторами возникли в качестве ответа на 
сложившиеся вызовы последних лет? Какой вклад в обеспечение конкурентоспособности бизнеса 
могут внести совместные проекты с НКО? 

  

Модератор: 

• Илья Доронов, Управляющий директор, телеканал РБК 

Выступающие: 

• Антон Долгов, Исполнительный директор, Фонд президентских грантов 

• Александр Дрозденко, Губернатор Ленинградской области – председатель 
Правительства Ленинградской области 

• Владимир Залужский, Руководитель управления по коммуникациям и работе с 
инвесторами, ПАО «Северсталь» 

• Мария Залунина, Руководитель направления корпоративной социальной 
ответственности, АО «Национальная медиа группа» 

• Сиродж Лоиков, Первый заместитель генерального директора, член правления, ПАО 
«ФосАгро» 

• Анна Мелешина, Член правления, директор по корпоративным отношениям и 
устойчивому развитию бизнеса, ПАО «Магнит» 

• Ирина Ольховская, Директор по портовым и железнодорожным проектам, ОАО 
«УГМК» 

• Ирина Седых, Председатель попечительского совета, Благотворительный фонд 
«ОМК-Участие» 

• Елена Феоктистова, Управляющий директор по корпоративной ответственности, 
устойчивому развитию и социальному предпринимательству, Российский союз 
промышленников и предпринимателей (РСПП) 

  

09:00–10:00 

Павильон G 
конференц-зал G4 

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Интеллектуальная собственность как основа инновационно ориентированного 
роста экономики 

В условиях глобальных вызовов и активной перестройки экономики нужны эффективные решения 
и технологии, которые призваны помочь адаптироваться к новым условиям, сохранить и усилить 
конкурентоспособность и технологический суверенитет страны. Развитие инноваций и 
технологий, таким образом, – приоритет для государственной политики и основа сотрудничества 
с наукой и бизнесом. Технологический уровень экономики напрямую зависит от патентной 
активности, от уровня сервисов и услуг, составляющих экосистему интеллектуальной 
собственности, которая во всем мире считается источником экономического роста. Государством 
разработаны и используются различные меры и инструменты для поддержки инновационных, 
высокотехнологичных компаний, развития системы интеллектуальной собственности в целом. 
Как повысить эффективность инструментов реализации госполитики в сфере интеллектуальной 
собственности? Каковы точки роста, перспективы и стратегия развития данной сферы? Какие 
дальнейшие шаги по налаживанию кооперации академической и прикладной науки и бизнеса 
следует предпринять? Как сделать интеллектуальную собственность высоколиквидным активом 
и увеличить оборот таких активов? Как сформировать культуру обращения с интеллектуальной 
собственностью? 

  

Модератор: 

• Юрий Зубов, Руководитель, Федеральная служба по интеллектуальной собственности 
(Роспатент) 

Выступающие: 

• Лилия Гумерова, Председатель комитета Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по науке, образованию и культуре; председатель Постоянной 
комиссии по науке и образованию, Межпарламентская Ассамблея государств – 
участников Содружества Независимых Государств 
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• Максим Колесников, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Андрей Омельчук, Заместитель Министра науки и высшего образования Российской 
Федерации 

• Владислав Панченко, Председатель, член бюро, Совет российского фонда 
фундаментальных исследований; вице-президент, НИЦ «Курчатовский институт»; 
вице-президент, Российская академия наук 

• Лей Сяоюнь, Генеральный директор департамента по использованию 
интеллектуальной собственности, Государственное управление КНР по вопросам 
интеллектуальной собственности (CNIPA) (онлайн) 

• Андрей Травников, Губернатор Новосибирской области 

• Дмитрий Щербинин, Заместитель руководителя, Секретариат первого заместителя 
Председателя Правительства Российской Федерации; член, Межведомственная 
рабочая группа по реализации Национальной технологической инициативы 

  

09:00–10:00 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D3  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Арктика – территория инвестиционных возможностей и ярких путешествий  

Туризм открывает огромные возможности для Арктики, вносит вклад в развитие территорий и 
местных сообществ: стимулирует предпринимательскую деятельность и создание новых рабочих 
мест, появление объектов социальной инфраструктуры, повышение качества образования и 
популяризацию культурного и природного наследия. Россия обладает колоссальными 
инфраструктурными и природными возможностями для туристического освоения Арктики с 
учетом важности сохранения уникальной экосистемы региона и уклада жизни коренных 
малочисленных народов Севера. На повестке дня стоит оценка реального эффекта от развития 
туристической индустрии в северных регионах и идеальный образ туристической Арктики в 
будущем. Очевидно, что весь регион требует особого подхода со стороны государства, бизнеса 
и туристов, включая бережное отношение к природе и сохранение особого статуса местных 
сообществ. Комплексное развитие туризма в Арктике – это предоставление иностранным гостям 
достоверной информации о нашей стране, развенчание устоявшихся мифов и формирование 
реального образа открытой к дружбе и взаимовыгодному сотрудничеству России, усиление 
народной дипломатии. Развитие арктического туризма также нужно рассматривать в контексте 
повышения эффективности управления регионами и муниципальными образованиями как 
важный показатель работы руководителей администраций разных уровней. Какие виды туризма 
могут наиболее успешно развиваться в регионе и какой экономический эффект они могут оказать? 
Как влияет преференциальный режим «Арктическая зона Российской Федерации» и 
«Арктический гектар» на новое туристское предложение Арктики? Как внедрить комплексный 
подход к туризму, который бы учитывал сохранение хрупкой природы и социально-экономическое 
развитие арктических регионов? 

  

Модератор: 

• Николай Табашников, Главный редактор, телеканал «Моя планета» 

Выступающие: 

• Александр Биба, Президент, Cosmos Hotel Group 

• Владимир Васильев, Исполнительный директор, Секретариат Северного Форума 

• Айсен Николаев, Глава Республики Саха (Якутия) 

• Эльвира Нургалиева, Заместитель Министра Российской Федерации по развитию 
Дальнего Востока и Арктики 

• Рустам Романенков, Заместитель генерального директора – статс-секретарь, АНО 
«Центр „Арктические инициативы“» 

• Михаил Рыбников, Генеральный директор, член правления, член совета директоров, 
ПАО «ФосАгро» 

• Александр Тертычный, Основатель, генеральный директор, Проект «Грин Флоу» 

• Пол Фус, Почетный президент, Морская биржа Аляски 
  

09:00–10:00 

Павильон F 
конференц-зал F21 (2-
й этаж) 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Раскрытие существующего производственного потенциала компаний России 

Уход западных производителей и ограничения, наложенные многими правительствами по 
экспорту продукции в Россию, поставили перед страной важные задачи по увеличению объемов 
и расширению спектра выпускаемой продукции практически во всех отраслях промышленности. 
При этом, компании в России, зачастую, не могут отреагировать быстрым ростом выпуска 
качественной продукции из-за ограничений производственных мощностей. Закрытые внешние 
рынки капитала обострили проблему, затруднив доступ к инвестициям в расширение 
производственной базы. В любом случае, строительство заводов - процесс долгий и для того, 
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чтобы быстро ответить на вызовы, стоящие перед промышленностью страны, необходимо 
обеспечить полное раскрытие потенциала существующих производственных активов, за счет 
улучшения качества производимой продукции, ускоренного запуска новых видов продукции, 
повышения эффективности использования оборудования и роста производительности труда. 
Понимают ли собственники активов, включая государство, масштаб увеличения 
производственного потенциала активов, которыми они управляют? Как минимизировать риски, 
связанные с потерей компетенций и доступа к передовым технологиям организации 
производства? Как обеспечить бесперебойное и эффективное внедрение системных улучшений 
производственных процессов? Насколько велика роль цифровых технологий для повышения 
эффективности? Как мотивировать менеджмент на внедрение системных долгосрочных 
изменений? Как повысить производственную культуру и ответственность персонала за конечный 
результат? Какую роль может играть государство для стимулирования повышения 
эффективности и качества производства? 

  

Модератор: 

• Андрей Кузьмин, Партнер, исполняющий обязанности руководителя департамента 
консалтинга, технологий и транзакций, Группа компаний Б1 

Выступающие: 

• Е.П. Омар Ахмед Сувайна Аль Сувейди, Заместитель Министра промышленности и 
передовых технологий Объединенных Арабских Эмиратов 

• Виктор Евтухов, Статс-секретарь – заместитель Министра промышленности и 
торговли Российской Федерации 

• Анна Орлова, Генеральный директор, Всесоюзный научно-исследовательский центр 
транспортных технологий (ВНИЦТТ); Директор дирекции научно-технического 
развития, Научно-производственная корпорация Объединенная Вагонная Компания 

• Никита Рыбленков, Генеральный директор, ООО «Новосталь-М» 

• Александр Тарабрин, Заместитель председателя, ВЭБ.РФ 

• Анатолий Храмцов, Заместитель генерального директора – главный инженер, ОАО 
«Российские железные дороги» 

• Евгений Черняков, Заместитель генерального директора по продажам и операциям, 
ПАО «Северсталь» 

• Михаил Юрчук, Заместитель генерального директора, ООО «Атлас Майнинг» (ОАО 
«УГМК») 

Участник дискуссии: 

• Александр Кобенко, Член совета директоров, АО «АКРОН ХОЛДИНГ» 
  

09:00–10:00 

Павильон G 
конференц-зал G5  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Российский автопром: настоящее и будущее 

Автопром является не только важной отраслью с точки зрения мультипликативных эффектов в 
экономике и обеспечения технологического развития смежных индустрий – с учётом ограничений, 
введённых западными производителями на поставку автомобилей в Россию, отрасль на 
горизонте ближайшей декады будет играть важную роль в обеспечении уровня жизни населения 
России. Предыдущие 20 лет можно назвать временем упущенных возможностей – несмотря на 
программы локализации производств и заключённые с западными производителями СПИКи, в 
2022 году стало понятно, что в условиях санкций продолжать производство в России могут только 
исконно российские АвтоВАЗ, УАЗ, КаМАЗ и ГАЗ. С учётом этого важнейшей задачей 
сегодняшнего дня является создание регуляторной модели, которая позволит создать 
независимую российскую отрасль, устойчивую к западным санкциям и способную производить 
продукт с высоким уровнем локализации. Каковы модели партнерств с иностранными компаниями 
и рынками? Какие меры поддержки необходимы компаниям для перехода отечественного 
автопрома на новые модели работы? Какие перспективные бизнес-модели интеграции 
существуют сейчас? 

  

Модератор: 

• Тигран Саакян, Партнер, ООО «Яков и Партнеры» 

Выступающие: 

• Константин Долгов, Заместитель председателя комитета Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации по экономической политике 

• Сергей Когогин, Генеральный директор, ПАО «КАМАЗ» 

• Кирилл Комаров, Первый заместитель генерального директора, директор блока по 
развитию и международному бизнесу, Государственная корпорация по атомной 
энергии «Росатом» 

• Оскар Сальвадор Мохика Обрегон, Министр транспорта и инфраструктуры 
Республики Никарагуа 
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• Марсель Нигметзянов, Генеральный директор, ООО «ЭвоКарго» 

• Максим Соколов, Президент, АО «АВТОВАЗ» 

• Андрей Томышев, Партнер, руководитель направления по оказанию услуг стратегии 
и сделок предприятиям промышленного производства, автомобилестроения и 
транспорта, «Группа компаний Б1» 

• Тадзио Шиллинг, Генеральный директор, Ассоциация европейского бизнеса (АЕВ) 

Участник дискуссии: 

• Николай Соболев, Генеральный директор, ПАО «СОЛЛЕРС» 
  

09:00–10:00 

Павильон H 
конференц-зал H23 (2-
й этаж) 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Станет ли исламский банкинг эффективным инструментом привлечения 
инвестиций в Россию? 

Актуальным для экономической повестки России является поиск внутренних резервов 
финансового роста. На фоне введения западных санкций и выхода западных компаний с 
российского рынка все чаще обсуждаются перспективы развития исламского финансирования. 
Развитие исламского банкинга в нашей стране станет стимулом для предпринимательской 
активности мусульманской части населения, насчитывающей по различным оценкам порядка 15 
– 25 млн. человек, и в конечном счете дополнительным источником экономического роста. 
Исламский банкинг требует законодательных изменений. Нормативное регулирование этой 
сферы обсуждалось годами. В 2022 на рассмотрение Государственной думой году был внесен 
законопроект о проведении эксперимента по установлению специального регулирования в целях 
создания необходимых условий для осуществления деятельности по партнерскому 
финансированию в отдельных субъектах Российской Федерации. Катализатором развития 
исламских финансов во многих странах являлись инициативы правительств и регуляторных 
органом по выпуску суверенных исламских облигаций, зарекомендовавших себя успешным 
продуктом по привлечению средне- и долгосрочных инвестиций большого количества инвесторов 
в исламской финансовой системе. Может ли подобный опыт быть реализован в России? Как 
оцениваются перспективы внедрения и развития исламского банкинга в России в контексте 
проводимого эксперимента? Может ли в условиях международных санкций и ограничений 
исламская модель стать для России новым вектором развития финансовых каналов 
взаимодействия с рынками арабских стран и стран Юго-Восточной Азии и открыть доступ к 
альтернативным источникам инвестиций? 

  

Модератор: 

• Геннадий Шинин, Партнер, руководитель группы по предоставлению услуг 
финансовому сектору, Группа компаний Б1 

Выступающие: 

• Михаил Автухов, Заместитель председателя правления, глава корпоративно-
инвестиционного бизнеса, ПАО «Совкомбанк» 

• Анатолий Аксаков, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по финансовому рынку 

• Олег Ганеев, Старший вице-президент, ПАО Сбербанк 

• Алексей Гузнов, Статс-секретарь – заместитель председателя, Центральный банк 
Российской Федерации (Банк России) 

• Владимир Новиков, Член совета директоров, генеральный директор, ООО «ВЭБ 
Инжиниринг» 

• Анатолий Печатников, Заместитель Президента – Председателя Правления, Банк 
ВТБ (ПАО) 

  

09:00–10:00 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B4  

Выстраивая технологический суверенитет 

Экспортный потенциал – драйвер развития российских IT-технологий 

В краткосрочном периоде отсутствие международных конкурентов на внутреннем рынке может 
стать стимулом для развития российских IT-компаний. Но для долгосрочного успеха российским 
технологиям необходима возможность конкуренции с международными игроками и более 
широкая практика применения внедряемых решений, которую можно получить на зарубежных 
рынках. Благоприятный режим экспорта, сотрудничество и кооперация с дружественными 
странами в конечном счете обеспечат интенсивное развитие российских IT-продуктов, позволят 
реализовывать в интересах международных заказчиков комплексные инфраструктурные проекты 
на базе российского ПО. Какие шаги необходимо сделать для роста экспортного потенциала 
российских IT-решений? Какие инструменты и инициативы могут повысить спрос со стороны 
международных компаний? Готовы ли заказчики из других стран покупать российские IT-
продукты? Какие решения для них наиболее актуальны? И что нужно сделать российскому 
бизнесу, чтобы быть успешным на международных рынках? 
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Модератор: 

• Александр Смоленский, Генеральный директор, ООО «Цифровая индустриальная 
платформа» 

Выступающие: 

• Михаил Аронсон, Заместитель генерального директора, ГК «Цифра» 

• Кирилл Варламов, Директор, Фонд развития интернет-инициатив (ФРИИ) 

• Андрей Ефремов, Директор по развитию бизнеса, АО Лаборатория Касперского 

• Наталья Касперская, Президент, Группа компаний InfoWatch 

• Екатерина Солнцева, Директор по цифровизации, Государственная корпорация по 
атомной энергии «Росатом» 

Участники дискуссии: 

• Сергей Мытенков, Вице-президент, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) 

• Татьяна Сахарова, Временно исполняющий обязанности  председателя правления, 
Государственный специализированный Российский экспортно-импортный банк 

  

09:00–10:00 

Павильон G 
конференц-зал G1  

Выстраивая технологический суверенитет 

Киберфизическое пространство: сделано в России 

Цифровые технологии на протяжении последних лет стали неотъемлемой частью нашей жизни, 
а тренды на фиджитал становятся новой зоной роста и площадкой для демонстрации 
возможностей. Киберфизические форматы уверенно заняли ниши в самых разных индустриях – 
от экономики и сервиса до образования и спорта. В 2023 году команда российских разработчиков 
совместно с Агентством стратегических инициатив, правительством Республики Башкортостан и 
«кружковым движением» НТИ запустила создание первой в мире национальной киберфизической 
платформы, включающей серию стратегических мобильных видеоигр популярных жанров с 
элементами фиджитал и ориентиром на технологически продвинутых игроков. Уникальность 
проекта в том, что игры становятся точкой входа в технологическое образование для школьников, 
помогают заинтересовать их наукой и инженерией, обучить программированию и другим навыкам, 
что позволяет выстроить для каждого участника сквозной трек – от мобильной игры до входа в 
технологическую инновационную среду. Каковы перспективы развития индустрии кибер- и 
фиджитал-спорта в России? Какой задел есть у России и какие перспективные ниши могут быть 
заняты отечественными продуктами? Какие меры необходимы для роста инвестиций в сектор 
видеоигр и российского киберспорта? 

  

Модератор: 

• Дмитрий Земцов, Проректор, Национальный исследовательский университет 
«Высшая школа экономики» 

Выступающие: 

• Геннадий Букаев, Генеральный директор, АО «Роснефтегаз» 

• Дмитрий Песков, Директор направления «Молодые профессионалы», Агентство 
стратегических инициатив по продвижению новых проектов (АСИ); генеральный 
директор, АНО «Платформа Национальной технологической инициативы»; 
специальный представитель Президента Российской Федерации по вопросам 
цифрового и технологического развития 

• Дмитрий Смит, Президент, Федерация компьютерного спорта России 

• Радий Хабиров, Глава Республики Башкортостан 

• Светлана Чупшева, Генеральный директор, Агентство стратегических инициатив по 
продвижению новых проектов (АСИ) 

  

09:00–10:00 

Павильон F 
конференц-зал F20 (2-
й этаж) 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Преференциальные режимы: стабильные условия и качественная 
инфраструктура для инвесторов 

В текущих экономических условиях особенно важно обеспечить инвесторов стабильными 
условиями ведения бизнеса и качественной инфраструктурой. Для этих целей в России активно 
развивается система преференциальных режимов, позволяющих концентрировать 
государственную поддержку на конкретных территориях, работая с инвесторами в режиме одного 
окна. Востребованность преференциальных режимов с каждым годом растет. Только с 2020 года 
создано 20 новых особых экономических зон из 50 ныне действующих, на территории которых 
работает свыше 1 тыс. компаний-резидентов, в том числе крупный международный бизнес. В 
2022 году созданы беспрецедентные преференции для инвесторов на Курильских островах. В 
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настоящее время прорабатывается создание свободной экономической зоны в Донецкой 
Народной Республике, Луганской Народной Республике, Запорожской области и Херсонской 
области. Какие дополнительные меры поддержки инвесторов в преференциальных режимах 
планируется ввести? Поддержка каких проектов будет в приоритете? 

  

Модератор: 

• Максим Топилин, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по экономической политике 

Выступающие: 

• Олег Астафуров, Вице-президент, Группа компаний «Фармасинтез» 

• Александр Базаев, Генеральный директор, АО «Особая экономическая зона 
промышленно-производственного типа «Липецк» 

• Елена Безденежных, Вице-президент по региональной политике и взаимодействию с 
органами власти и управления, РУСАЛ 

• Дмитрий Вахруков, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Гаджимагомед Гусейнов, Первый заместитель Министра Российской Федерации по 
развитию Дальнего Востока и Арктики 

• Геннадий Дегтев, Генеральный директор, АО «Особая экономическая зона 
«Технополис Москва» 

• Татьяна Караваева, Вице-президент, руководитель направления «Пространственное 
развитие», Фонд «Центр стратегических разработок» 

• Сергей Милушкин, Генеральный директор, АО «Особая экономическая зона «Лотос» 

• Михаил Никулин, Генеральный директор, ООО «Газпромнефть – Промышленные 
инновации» 

• Тамара Рондалева, Генеральный директор, АО «Особая экономическая зона «Санкт-
Петербург» 

• Павел Татаренко, Генеральный директор, АО «Особая экономическая зона «Узловая» 

• Хасан Тимижев, Генеральный директор, АО «КАВКАЗ.РФ» 

• Юлия Шабала, Заместитель генерального директора по устойчивому развитию и 
корпоративным вопросам, ООО «Удоканская медь»; заместитель генерального 
директора по взаимодействию с органами государственной власти, ООО УК 
«Металлоинвест» 

Участник дискуссии: 

• Денис Пушилин, Глава Донецкой Народной Республики 
  

09:00–10:00 

Павильон G 
конференц-зал G6 

Выстраивая технологический суверенитет 

Мультикультурализм vs традиционные ценности: этический аспект в мировой 
индустрии развлечений и СМИ 

Проблема формирования толерантного поведения внутри каждого общества является одной из 
самых актуальных на сегодняшний день. Сегодня так называемая терпимость является 
основополагающим ценностным ориентиром для мировой индустрии развлекательного 
медиаконтента, а мировые СМИ, не имеющие политических и национальных границ, по сути, 
стали основным механизмом продвижения и развития идей и принципов мультикультурализма, 
распространяя и популяризируя соответствующие мировоззренческие, ценностные установки и 
форматы. При этом содержательное разнообразие производимого контента, с одной стороны, 
вроде бы должно соответствовать интересам конкретной аудитории, а с другой – этический 
аспект как таковой уже позиционируется как абстрактный и рудиментарный элемент, который 
также должен быть адаптирован под прогрессивные взгляды «мирового сообщества». 
Сложившаяся ситуация открывает большие возможности для российского сегмента мировой 
медиаиндустрии ввиду его приверженности традиционализму, спрос на который только растет. 
Более того, Россия может консолидировать международные усилия, направленные на 
обеспечение уважения и защиты универсальных духовных ценностей. Как на практике возможно 
интегрировать концепцию традиционных ценностей в индустрию развлечений и СМИ и 
реализуемо ли это? Нуждается ли традиционалистский контент в адаптации и локализации? 
Может ли быть такой продукт конкурентоспособен в сравнении с контентом, замешанном на 
мультикультурализме? 

  

Модератор: 

• Александр Цыпкин, Писатель, сценарист 

Выступающие: 

• Светлана Баланова, Генеральный директор, АО «Национальная медиа группа» 
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• Константин Богомолов, Режиссер; художественный руководитель, ГБУ «Московский 
драматический театр на Малой Бронной» 

• Виктор Бут, Почетный председатель, Фонд помощи соотечественникам в критических 
ситуациях за рубежом «Дорога домой» 

• Алексей Гореславский, Генеральный директор, АНО «Институт развития интернета» 
(ИРИ) 

• Ксавье Моро, Основатель,  Центр политического и стратегического анализа 
STRATPOL 

  

09:00–10:00 

Конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E11  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Цифровая точка роста: как маркировка меняет бизнес-климат? 

  

Модератор: 

• Марсель Салихов, Директор центра экономической экспертизы, Национальный 
исследовательский университет «Высшая школа экономики» 

Выступающие: 

• Надиржан Ахмеджанов, Руководитель исполнительного аппарата Министерства 
экономики и финансов Республики Узбекистан 

• Руслан Давыдов, Временно исполняющий обязанности руководителя, Федеральная 
таможенная служба (ФТС России) 

• Михаил Дубин, Председатель совета директоров, Центр развития перспективных 
технологий (ЦРПТ) 

• Михаил Мурашко, Министр здравоохранения Российской Федерации 

• Алексей Сазанов, Статс-секретарь – заместитель Министра финансов Российской 
Федерации 

Участники дискуссии: 

• Армен Бениаминов, Вице-президент, Чистая Линия 

• Святослав Вильк, Генеральный директор, ГК «Холдинг Аква» 

• Сергей Глушков, Директор по корпоративным отношениям и коммуникациям, JTI 
Россия 

• Юлия Михалева, Заместитель руководителя, АНО «Российская система качества» 

• Инна Рыкова, Руководитель Центра отраслевой экономики Научно-
исследовательского финансового института Министерства финансов Российской 
Федерации 

• Александр Филиппов, Генеральный директор, ООО «Ригла» 
  

09:00–10:00 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D4  

Рынок труда: ответ на новые вызовы 

Доход через навыки: инвестиции в профессиональное развитие человека 
  

Непрерывное образование взрослых позволяет решать широкий ряд задач: повышение 
производительности труда, внедрение новых технологий, улучшение благосостояния граждан. Но 
доля занятого населения (25–65 лет) в России, прошедшего повышение квалификации и (или) 
профессиональную подготовку, составляет только 26,1%. При этом в экономике страны хорошо 
оплачиваемые вакансии существуют параллельно с низкими доходами граждан. Получение 
дополнительных навыков и компетенций с последующим повышением реальных доходов 
человека – новый вызов для рынка труда. В России реализуется пилотный проект «Заработаем 
вместе» – принципиально новый инструмент по созданию рынка прозрачных инвестиций в 
карьеру граждан для повышения их благосостояния через рост профессионализма. Почему 
россиянам важно инвестировать в собственную карьеру? Зачем развивать в стране 
инфраструктуру для инвестирования в карьеру? Возможен ли рынок частных инвестиций в 
карьеры граждан? Какое нормативное регулирование предстоит создать на федеральном 
уровне? Какие новые инструменты могут придать импульс увеличению доходов граждан за счет 
роста профессионализма? 

  

Модератор: 

• Виктория Кладиева, Ведущий специалист, Пресс-центр ТАСС 

Выступающие: 

• Алексей Агафонов, Первый заместитель генерального директора, АНО «Россия – 
страна возможностей» 
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• Александра Глазкова, Заместитель генерального директора – директор по 
организационному развитию, АО «ОХК „УРАЛХИМ“» 

• Антон Котяков, Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 

• Дарья Крячкова, Вице-президент по кадровой политике, ПАО «ГМК «Норильский 
никель» 

• Валерий Лимаренко, Губернатор Сахалинской области 

• Максим Орешкин, Помощник Президента Российской Федерации 

• Ольга Семухина, Заместитель генерального директора по управлению персоналом, 
АО «ДСК „АВТОБАН“» (онлайн) 

• Роберт Уразов, Генеральный директор, Агентство развития навыков и профессий 

• Геннадий Щербина, Президент, АО «Группа компаний „Эталон“» 
  

09:00–10:00 

Павильон G 
конференц-зал G2 

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Россия – ЕАЭС – БРИКС: нефинансовая отчетность как рычаг запуска 
устойчивых цепочек поставок и развития торговых отношений 

Весной 2023 года тема обязательного раскрытия крупными российскими компаниями своей 
нефинансовой отчетности приобрела новый импульс к обсуждению и практическому внедрению. 
Это еще раз подтвердило заинтересованность России в переходе к устойчивой модели развития 
экономики. На первый план выходят вопросы обеспечения доверия не только со стороны органов 
государственной власти, но также инвесторов и зарубежных торговых партнеров. Однако 
западные стандарты раскрытия информации, широко используемые бизнесом ранее, далеко не 
в полной мере учитывали экономические интересы и национальную специфику России и стран 
Востока, Азии, Африки, Латинской Америки. Вместе с тем для актуальной геополитической 
действительности характерно ускоренное движение от глобализации к регионализации 
экономических взаимоотношений. Перенастройка торговых связей требует гармонизировать 
регулирование и подходы к выбору контрагентов. Создание общей для России и дружественных 
стран системы оценки «устойчивых» производств и цепочек поставок обладает существенным 
потенциалом для увеличения взаимного товарооборота. Какую роль способна сыграть в этом 
процессе Россия и ее ключевые партнеры по ЕАЭС и БРИКС? Способна ли нефинансовая 
отчетность стать еще одним «языком общения» российского бизнеса с контрагентами из 
дружественных юрисдикций? Какая инфраструктура необходима для обмена данными о 
корпоративной нефинансовой отчетности между торговыми партнерами? 

  

Модератор: 

• Андрей Шаронов, Генеральный директор, АНО «Национальный Альянс по вопросам 
социальной и экологической ответственности, корпоративного управления и 
устойчивого развития» 

Выступающие: 

• Ирина Бахтина, Директор по устойчивому развитию, РУСАЛ 

• Елена Свирина, Член совета директоров, ООО «ДелоПортс» 

• Андрей Слепнев, Член Коллегии (Министр) по торговле, Евразийская экономическая 
комиссия 

• Александр Шарабайко, Председатель комитета по стратегии и устойчивому развитию 
совета директоров, ПАО «ФосАгро» 

• Ян Ян, Председатель правления, генеральный директор, China Chengxin International 
Credit Rating Company Limited 

Участник дискуссии: 

• Олег Полетаев, Первый вице-президент, Российская ассоциация по связям с 
общественностью 

  

09:00–10:00 

Павильон G 
конференц-зал G7  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Российский фондовый рынок и внутренние IPO: реанимация в условиях 
ограничений 

Российский фондовый рынок после достаточно удачных 2020 и 2021 года, в 2022 году оказался в 
тяжелом положении. Во-первых, санкции по отношению к российским компаниям и финансовым 
институтам привели к остановке торгов акциями российских компаний на международных рынках, 
были отменены размещения российских компаний. Во-вторых, международные финансовые 
рынки негативно отреагировали на попытки ФРС бороться с инфляцией при помощи ужесточения 
кредитно-денежной политики. При этом, многие российские компании заявляли о готовности к 
публичному размещению акций, но существующая конъюнктура на рынке вынуждает их 
откладывать свои планы по выходу на рынки капитала. По данным Мосбиржи, порядка 40 
российских компаний заявляли о готовности разместить свои акции в 2022-2023 годах. Кроме 
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этого, российские компании, попавшие под санкции, акции которых прекратили обращение на 
рынках западных стран и которые зарегистрированы в поддержавших санкции юрисдикциях, 
вынуждены рассматривать возможности по редомициляции и организации торгов своими 
ценными бумагами на других биржах. Несмотря на то, что российский фондовый рынок устоял 
после потрясений 2022 года, возможности для роста остаются ограниченными, особенно это 
касается привлечения инвесторов для проведения IPO. Что может оказаться фактором 
оживления рынка IPO в России? Как могут выглядеть компании-претенденты на IPO в России? 
Какие типы инвесторов могут принять участие в российских IPO и какую роль они могут сыграть в 
процессе размещения? Что компании, размещающие акции на российской бирже должны 
учитывать при работе с российскими инвесторами? На что должен обратить внимание 
Российский регулятор финансовых рынков в текущей ситуации в России, какие изменения 
необходимы в регулировании в области IPO в России? Может ли введение обращения цифровых 
финансовых активов на российских биржах повысить ликвидность на российских рынках 
капитала? Могут ли российские биржи быть интересны для размещения акций иностранных 
компаний? 

  

Модератор: 

• Антон Устименко, Партнер, руководитель группы по оказанию услуг компаниям 
сектора технологий, медиа и телекоммуникаций, Группа компаний Б1 

Выступающие: 

• Денис Баранов, Генеральный директор, Positive Technologies 

• Юрий Денисов, Председатель правления, ПАО «Московская Биржа» 

• Елена Ивашенцева, Председатель совета директоров «Восток Инвестиции», Ozon 

• Анна Кузнецова, Заместитель председателя правления, АО «Россельхозбанк» 

• Виталий Сергейчук, Член правления, Банк ВТБ (ПАО) 

• Александр Уильямс, Независимый директор, АО «Дикси Групп» 

• Сергей Хотимский, Первый заместитель председателя правления, ПАО 
«Совкомбанк» 

  

09:00–10:00 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B1 

Народосбережение и качество жизни – основной приоритет 

«Дома надежнее»: как вовлекать молодежь в экономику региона?  

Вовлечение молодежи в социально-экономическое развитие родных регионов является одним из 
ключевых аспектов внутренней политики Российской Федерации. Активное участие молодых 
людей в экономических процессах способствует эффективному и комплексному развитию 
субъекта, увеличению интеллектуального и технологического потенциала России. Профильными 
министерствами, региональными правительствами, государственными корпорациями, частными 
и некоммерческими организациями сегодня реализуются различные меры поддержки – 
акселераторы, образовательные курсы, грантовые программы, конкурсы и мероприятия, – 
направленные на поддержку молодых специалистов и предпринимателей, создание молодежью 
новых, прорывных решений. Однако даже при всем многообразии мер поддержки существующие 
программы не охватывают большую часть региональной молодежи и не могут в полной мере 
решить проблему соучастия молодых людей в экономическом росте родного региона и страны. 
Как расширить возможности для участия молодежи в жизни субъектов? Какие барьеры для 
социально-экономического вовлечения представляются наиболее значимыми? Какие шаги могут 
наладить взаимодействие между молодежью региона, органами исполнительной власти, 
ведущими организациями и градообразующими предприятиями? Какие программы на 
федеральном и региональном уровнях уже показали свою эффективность? 

  

Модератор: 

• Алена Рогозина, Специальный корреспондент, телеканал «Россия 1» 

Выступающие: 

• Александр Вайно, Руководитель центра молодежных инициатив, Агентство 
стратегических инициатив по продвижению новых проектов (АСИ) 

• Ирина Макиева, Главный управляющий партнер по городскому развитию, ВЭБ.РФ 

• Артем Метелев, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по молодежной политике; Руководитель, DOBRO.RU 

• Владимир Солодов, Губернатор Камчатского края 

• Анна Тышецкая, Директор, Национальный исследовательский университет «Высшая 
школа экономики» (Санкт-Петербург) 
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09:00–10:00 

Павильон G 
конференц-зал G3 

Рынок труда: ответ на новые вызовы 

Комплексная ресоциализация ветеранов: мировой опыт и лучшие российские 
практики 

Сейчас и в ближайшие годы в стране образуется большая группа людей, вернувшаяся из зоны 
СВО с травмами, делающими прежнюю жизнь невозможной. Невозможной для них самих и для 
их окружения. Под гарантированным находится до 10% всего населения. Уже делается многое 
для психологической и физической реабилитации, а также социальной адаптации для ветеранов. 
Но для решения этой задачи в масштабах всей страны необходимо собрать воедино лучшие 
практики и выстроить системный и масштабируемый процесс медицинской, психологической, 
социальной и экономической реинтеграции ветеранов и их семей. Как должна быть построена 
системная работа по поддержке участников боевых действий и членам их семей? Как выстроить 
процесс социальной адаптации и экономической реинтеграции? Как это влияет на экономику? 
Какова роль компаний, государства и НКО в этой работе? Чем может быть полезен опыт других 
стран таких как Израиль, Армения, США? 

  

Модератор: 

• Виктор Сурков, Партнер, ООО «Яков и Партнеры» 

Выступающие: 

• Ольга Баталина, Первый заместитель Министра труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

• Александр Пироженко, Директор дивизиона «Качество жизни», Агентство 
стратегических инициатив по продвижению новых проектов (АСИ) 

• Вера Подгузова, Старший вице-президент, директор дирекции по внешним связям, 
ПAO «Промсвязьбанк» 

• Карине Саркисян, Директор, Фонд страхования военнослужащих Республики Армения 

• Антон Филимонов, Участник Специальной военной операции, кавалер ордена 
Мужества 

• Йоэль Хар-Эвен, Директор международного отдела и развития ресурсов, 
Медицинский центр Шиба (онлайн) 

• Анна Цивилева, Председатель, Государственного фонда поддержки участников 
специальной военной операции «Защитники Отечества» 

  

09:00–10:00 

Павильон H 
зал Краснодарского 
края 

Выстраивая технологический суверенитет 

Технологические альянсы: будущее российского высокотехнологичного 
экспорта 

В мире, где обозначились два доминирующих технологических игрока – США и Китай, перед 
Россией встает задача расширения своего технологического влияния и завоевания зарубежных 
рынков для сохранения достаточной базы для продолжения своего научно-технологического 
развития. Очевидно, что наша страна не сможет сделать это в одиночку, а потому создание 
технологических альянсов для того, чтобы нарастить свою «критическую массу», становится 
важнейшим направлением для бизнеса и государства. Кто наши партнеры для формирования 
дружественных рынков? Как идет процесс зарубежной экспансии российских компаний? Каковы 
приоритетные рынки для российских технологий? Какой должна быть российская глобальная 
технологическая стратегия? Что бизнес и государство могут сделать вместе для создания 
оптимальных условий для технологической экспансии? 

  

Модератор: 

• Андрей Безруков, Президент, Ассоциация экспорта технологического суверенитета; 
профессор кафедры прикладного анализа международных проблем, Московский 
государственный институт международных отношений (университет) Министерства 
иностранных дел Российской Федерации (МГИМО МИД России) 

Выступающие: 

• Александр Бабаков, Заместитель Председателя Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации 

• Антон Иванов, Директор по исследованиям и разработке, АО «Лаборатория 
Касперского» 

• Дебжит Чакраборти, Председатель, RISING Technology (онлайн) 

• Василий Шпак, Заместитель Министра промышленности и торговли Российской 
Федерации 
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09:45–10:45 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
ВЭБ.РФ D2 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Бизнес-контакт с Владимиром Соловьёвым 

При поддержке ВЭБ.РФ 

Для экономического суверенитета страны и развития новых интеграционных связей у России 
появилась уникальная возможность. Хотя бизнес и претерпевает изменения, в итоге экономика 
окажется в сильном положении. Важно достичь шести приоритетных направлений, обозначенных 
Президентом: вывод взаимодействия с ключевыми партнерами на новый уровень, укрепление 
технологического суверенитета и опережающий рост обрабатывающей промышленности, 
обеспечение финансового суверенитета, опережающее развитие инфраструктуры, снижение 
бедности и неравенства, защита материнства. Какова роль и степень ответственности бизнеса в 
решении нетривиальных задач развития России? Есть ли внутренний капитал и как им 
воспользоваться во благо страны? Какая инвестиционная политика приведет к наибольшему 
росту благосостояния и качества жизни людей? 

  

Модератор: 

• Владимир Соловьев, Журналист, ведущий программы «Вечер с Владимиром 
Соловьевым» 

Выступающие: 

• Муса Бажаев, Президент, АО «Группа Альянс» 

• Кирилл Липа, Генеральный директор, АО «Трансмашхолдинг» 

• Юрий Максимов, Председатель совета директоров, Positive Technologies 

• Игорь Шувалов, Председатель, ВЭБ.РФ 

• Назим Эфендиев, Генеральный директор, ООО УК «МЕТАЛЛОИНВЕСТ» 
  

10:30–11:30 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B1 

Народосбережение и качество жизни – основной приоритет 

Здоровое питание – здоровое развитие 

Каждое государство стремится к суверенитету в сфере продовольственной безопасности. Важно 
не просто обеспечить население пищевой продукцией, а сделать питание качественным, 
здоровым, разнообразным, сбалансированным и доступным для каждого. Опыт России - научно 
обоснованные программы для различных групп населения и регионов, всероссийский мониторинг 
питания населения и масштабный высокотехнологичный лабораторный контроль продукции в 
обороте. Особое внимание детям. Развитие и здоровье подрастающего поколения – приоритет 
государственной политики. Важно обеспечить детей безопасным, качественным и полезным 
питанием во время обучения с учётом климатических, национальных и региональных 
особенностей. Для формирования и сохранения физического и психического здоровья и 
полноценного усвоения школьной программы важно грамотно организовать питание школьника. 
Три года назад впервые в российской истории введено бесплатное горячее питание всех 
школьников младших классов. Более того, при поддержке России программы здорового 
школьного питания при участии ООН внедряются в странах СНГ и Африки. Пищевая индустрия, 
в свою очередь, предпринимает шаги для развития импортонезависимости в производстве, 
включая внедрение новых технологий. Школы же способны стимулировать закупки здоровой 
пищи, формировать короткие цепочки поставок и альтернативную розничную инфраструктуру. 
Что может предложить Россия партнерам в сфере здоровой продовольственной безопасности и 
развития? Какие эффекты и новые знания дают программы здорового питания? Какие лучшие 
мировые практики сформировались сегодня в области школьного питания? Каковы основные 
трудности в реализации программ здорового школьного питания? Что в науке и технологиях 
сегодня идет во вред и что на пользу здоровому питанию? Каковы роль и интересы 
производителей в продвижении качественного и здорового питания в России и за рубежом? Какие 
задачи в обеспечении нового качества продовольственной безопасности можно решить путем 
международного сотрудничества? 

  

Модератор: 

• Александр Цыпкин, Писатель, сценарист 

Выступающие: 

• Александр Бугаев, Первый заместитель Министра просвещения Российской 
Федерации 

• Гауден Галеа, Cпециальный стратегический советник, директор cпециальной 
инициативы по неинфекционным заболеваниям, Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) (онлайн) 

• Сергей Иванов, Специальный представитель Президента Российской Федерации по 
вопросам природоохранной деятельности, экологии и транспорта 

• Олег Кобяков, Директор отделения по связям с Российской Федерацией, 
Продовольственная и сельскохозяйственная организация Объединенных Наций (ФАО) 



Программа Форума 

 

76 

• Сергей Кузьмин, Директор, ФБУН «Федеральный научный центр гигиены имени Ф.Ф. 
Эрисмана» 

• Сергей Майзель, Президент, ЗАО «Западно-Сибирский инвестиционный холдинг»; 
вице-президент, Союз малого и среднего бизнеса Свердловской области 

• Анастасия Михайлова, Директор по коммуникациям, ПАО «Группа Черкизово» 

• Анна Попова, Руководитель, Федеральная служба по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека - главный государственный санитарный врач 
Российской Федерации 

Участники дискуссии: 

• Андрей Дальнов, Руководитель центра отраслевой экспертизы, АО «Россельхозбанк» 

• Анна Ненахова, Генеральный директор, ООО «Уралхим Инновация» 

• Арег Тотолян, Директор, ФБУН «Санкт-Петербургский научно-исследовательский 
институт эпидемиологии и микробиологии имени Пастера» Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека 

  

10:30–11:30 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D4  

Выстраивая технологический суверенитет 

ИИ: фундамент экономики будущего и маяк российского технологического 
суверенитета 

В наши дни искусственный интеллект является работающей технологией, которая помогает 
государствам, компаниям становится эффективнее и приближает к первому месту на пьедестале 
технологической гонки. Без вклада в развитие искусственного интеллекта «сегодня», у нас не 
будет нашего «завтра». Президентом страны поставлена цель обеспечить широкомасштабное 
внедрение технологий искусственного интеллекта во всех отраслях экономики. С какими 
барьерами, препятствующими успешному внедрению технологий, компании сталкиваются 
сегодня и каковы пути их решения? Готова ли Россия отвечать современным вызовам и мировым 
тенденциям? Каковы точки опоры для развития искусственного интеллекта? Как узнать о 
будущем искусственного интеллекта из первых уст? 

  

Модератор: 

• Александр Ведяхин, Первый заместитель Председателя Правления, ПАО Сбербанк 

Выступающие: 

• Максим Басов, Генеральный директор, АО «СУЭК» 

• Алексей Калинин, Председатель совета директоров, ООО «Производственная 
компания Аквариус» 

• Максим Орешкин, Помощник Президента Российской Федерации 

• Иван Оселедец, Директор, Центр технологий искусственного интеллекта,  
Сколковский институт науки и технологий (Сколтех) 

• Максим Решетников, Министр экономического развития Российской Федерации 

• Максут Шадаев, Министр цифрового развития, связи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации 

Участники дискуссии: 

• Антон Елистратов, Генеральный директор, член совета директоров, ПАО «ГК 
«Самолет» 

• Дмитрий Пристансков, Статс-секретарь – вице-президент по взаимодействию с 
органами власти и управления, ПАО «ГМК Норильский никель» 

• Павел Растопшин, Генеральный директор, ООО «Ультиматек» 
  

10:30–11:30 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B2  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Бизнес под защитой: дальнейшее формирование благоприятного делового 
климата  

В обстановке неблагоприятных внешнеполитических и экономических факторов, изменения 
федеративного устройства государства особое значение приобретают вопросы защиты прав 
добросовестных предпринимателей и инвесторов, в том числе зарубежных, дальнейшего 
формирования комфортных условий для ведения бизнеса. В ситуации, характеризующейся 
разрывом производственных и логистических цепочек, ограничениями в экспорте и импорте 
товаров, волатильностью валютных курсов и кредитных ставок, хозяйствующим субъектам 
приходится приспосабливаться к новым условиям, а также переориентироваться и занимать те 
ниши, которые остались после ухода иностранных компаний. Для стабилизации экономики 
руководством страны принимаются беспрецедентные меры поддержки и стимулирования 
предпринимательской инициативы, такие как предоставление различных субсидий и грантов, 
новые программы льготного кредитования, отсрочки по выплате займов, налоговые послабления, 
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мораторий на проверки и многие другие. Что необходимо для повышения инвестиционной 
привлекательности страны в целом, так и отдельных регионов? Какова роль прокуратуры в новой 
системе взаимоотношений власти и бизнеса? Что даст для бизнеса цифровизация работы 
контролеров? С какими проблемами сталкиваются иностранные инвесторы? Какие практики 
защиты бизнеса в зарубежных странах? 

  

Модератор: 

• Владимир Груздев, Председатель правления, Ассоциация юристов России 

Выступающие: 

• Камран Байрам Оглы Алиев, Генеральный прокурор Республики Азербайджан 

• Анна Вардапетян, Генеральный прокурор Республики Армения 

• Игорь Краснов, Генеральный прокурор Российской Федерации 

• Минь Чи Ле, Генеральный прокурор Верховной народной прокуратуры 
Социалистической Республики Вьетнам 

• Сергей Морозов, Первый заместитель председателя комитета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по региональной политике и местному 
самоуправлению 

• Ирек Файзуллин, Министр строительства и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации 

• Чжан Чжицзе, Заместитель Генерального прокурора Китайской Народной Республики 

• Бекир Шахин, Генеральный прокурор при Верховном апелляционном суде 
Республики Турция 

Участники дискуссии: 

• Виктор Евтухов, Статс-секретарь – заместитель Министра промышленности и 
торговли Российской Федерации 

• Петр Иванов, Заместитель руководителя, Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС России) 

• Александр Калинин, Президент, Общероссийская общественная организация малого 
и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» 

• Алексей Серко, Статс-секретарь – заместитель Министра Российской Федерации по 
делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий 

• Элина Сидоренко, Генеральный директор, АНО «Платформа» 

• Нари Тантасатиен, Генеральный прокурор Королевства Таиланд 

• Борис Титов, Уполномоченный при Президенте Российской Федерации по защите 
прав предпринимателей 

• Елена Фастова, Заместитель Министра сельского хозяйства Российской Федерации 

• Алексей Херсонцев, Статс-секретарь – заместитель Министра экономического 
развития Российской Федерации 

• Тадзио Шиллинг, Генеральный директор, Ассоциация европейского бизнеса (АЕВ) 
  

10:30–11:30 

Конгресс-центр 
зона A, 3-й этаж, 
конференц-зал A 

Выстраивая технологический суверенитет 

Развитие критической информационной инфраструктуры: угрозы и 
перспективы  

Вклад российских предприятий, относящихся к субъектам КИИ, – около 50% ВВП и до 80% 
экспорта страны. Цифровые технологии повышают эффективность ключевых отраслей: 
здравоохранение, промышленность, связь, транспорт, энергетика, финансовый сектор, СМИ. 
Эффективная логистика, рост финансов и взаимодействие игроков на рынке во многом зависят 
от качества и бесперебойной работы КИИ. Это нивелируется, если КИИ перестает нормально 
функционировать из-за кибератак или иного внешнего воздействия. Российская КИИ 
сталкивается с беспрецедентным ростом рисков, и ее устойчивость и безопасное развитие – 
вопрос национальной безопасности. Как в новых условиях соблюсти баланс интересов между 
развитием и безопасностью? Готовы ли разработчики решений и сами субъекты КИИ поддержать 
темпы цифровизации и развития технологической независимости? Что Россия может предложить 
партнерам из дружественных стран для защиты их информационной инфраструктуры? 

  

Модератор: 

• Игорь Ляпунов, Старший вице-президент по информационной безопасности, ПАО 
«Ростелеком»; генеральный директор, «Ростелеком-Солар» 

Выступающие: 

• Андрей Белевцев, Старший вице-президент, сто-руководитель блока «Технологии», 
ПАО Сбербанк 
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• Михаил Ермолаев, Генеральный директор, Гринатом 

• Дмитрий Зауэрс, Заместитель председателя правления, «Газпромбанк» 
(Акционерное общество) 

• Евгений Касперский, Генеральный директор, АО «Лаборатория Касперского» 

• Евгений Чаркин, Заместитель генерального директора, ОАО «Российские железные 
дороги» 

• Александр Шойтов, Заместитель Министра цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации 

• Василий Шпак, Заместитель Министра промышленности и торговли Российской 
Федерации 

  

10:30–11:30 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D1 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Презентация результатов Национального рейтинга состояния инвестиционного 
климата в субъектах Российской Федерации 

С 2014 года традиционной площадкой представления результатов Национального рейтинга 
состояния инвестиционного климата в субъектах Российской Федерации является Петербургский 
международный экономический форум. За время существования Национальный рейтинг доказал 
свою эффективность в оценке усилий властей всех уровней по улучшению условий ведения 
бизнеса, а его результаты стимулируют конкуренцию в борьбе за инвестиции на региональном 
уровне. Каким регионам удалось показать динамику в рейтинге? В чем секрет регионов, 
удерживающих свои позиции в рейтинге на протяжении пяти лет? Как бизнес-сообщество 
участвует в работе проектных команд территорий? 

  

Выступающие: 

• Андрей Белоусов, Первый заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

• Главы субъектов Российской Федерации 

• Светлана Чупшева, Генеральный директор, Агентство стратегических инициатив по 
продвижению новых проектов (АСИ) 

Участники дискуссии: 

• Александр Калинин, Президент, Общероссийская общественная организация малого 
и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» 

• Сергей Катырин, Президент, Торгово-промышленная палата Российской Федерации 

• Алексей Репик, Председатель, Общероссийская общественная организация 
«Деловая Россия» 

• Александр Шохин, Президент, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) 

  

10:30–11:30 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D3  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Богатства земли: роль недропользования в обеспечении сырьевого и 
технологического суверенитета  

Сегодня в России задан новый экономический курс, в котором обеспечение сырьевого и 
технологического суверенитета становится важным фокусом. Синергия государства и бизнеса, 
скоординированность усилий позволит создать устойчивую среду для прорывных решений и 
новых траекторий роста. На фоне санкционного давления и ограничений на многих рынках 
российская промышленность демонстрирует бесперебойную работу сектора экономики, 
адаптацию к новым условиям и обновленные стратегии развития. Фундаментальные изменения 
структуры минерально-сырьевой базы требуют трансформации привычных подходов во всех 
направлениях: научных разработках, производственных процессах, методах геологического 
изучения, технической базе. Наращивается база запасов по критически важным видам 
минерального сырья, необходимым для развития импортозамещающих производств, 
восполняются запасы дефицитного сырья, внедряется новая модель управления геологической 
отраслью на основе данных. При этом важным фокусом становится опережающее наращивание 
минерально-сырьевой базы России, необходимое для обеспечения растущего в стране спроса на 
полезные ископаемые со стороны промышленности. Как обеспечивается сырьевой суверенитет 
в условиях изменения минерально-сырьевой базы? Как компании-недропользователи 
адаптировались к новым условиям? Какие меры поддержки необходимы участникам рынка для 
устойчивого роста? Какие новые решения отрасль может предложить для обеспечения сырьевого 
суверенитета? 

  

Модератор: 

• Кирилл Токарев, Шеф-редактор, ведущий, телеканал РБК 
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Выступающие: 

• Виктория Абрамченко, Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

• Алексей Востоков, Генеральный директор, ПАО «Полюс» 

• Кирилл Комаров, Первый заместитель генерального директора, директор блока по 
развитию и международному бизнесу, Государственная корпорация по атомной 
энергии «Росатом» 

• Наталья Комарова, Губернатор Ханты‑Мансийского автономного округа – Югры 

• Евгений Петров, Руководитель, Федеральное агентство по недропользованию 

Участники дискуссии: 

• Георгий Смирнов, Генеральный директор, ООО «Нордголд Менеджмент» 

• Георгий Фотин, Генеральный директор, ООО «ГДК Баимская» 
  

10:30–11:30 

Конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E11  

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Суверенитет в спорте 

В последние годы спорт стал инструментом политических санкций. Дискриминация спортсменов 
и команд по национальному признаку, визовые ограничения, давление в мировых СМИ на 
организаторов соревнований – все это ставит под удар ценности спорта в традиционных 
форматах. В то же время динамично развиваются взаимоотношения России и Китая, а БРИКС и 
ШОС претендуют стать центрами многополярного мира. 2022 и 2023 годы объявлены годами 
российско-китайского сотрудничества в области физической культуры и спорта. Какие 
совместные проекты России и Китая в спорте уже были реализованы и какие планируются? Как 
развивается сотрудничество в спорте с другими странами и какие форматы международных 
соревнований были внедрены за этот год? Как изменились приоритеты развития российского 
спорта в условиях санкций? В чем заключается миссия спортсменов в новой реальности? Как 
вести диалог с международными спортивными федерациями? Что означает суверенитет в 
спорте? 

  

Модератор: 

• Василий Конов, Заместитель генерального продюсера, «Матч ТВ» 

Выступающие: 

• Алексей Грачев, Генеральный директор, Единый регулятор азартных игр 

• Александр Карелин, Член комитета Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по международным делам; трехкратный победитель 
Олимпийских игр по греко-римской борьбе 

• Олег Матыцин, Министр спорта Российской Федерации 

• Максим Митрофанов, Генеральный секретарь, Российский футбольный союз 

• Светлана Орлова, Аудитор, Счетная палата Российской Федерации 

• Дмитрий Свищев, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по физической культуре и спорту 

• Александр Тащин, Генеральный продюсер, «Матч ТВ» 

• Марат Филиппов, Секретарь совета при Президенте Российской Федерации по 
развитию физической культуры и спорта 

• Радий Хабиров, Глава Республики Башкортостан 

Участники дискуссии: 

• Наталья Малинова, Вице-президент, Банк ВТБ (ПАО); генеральный директор, АНО 
Выставочный центр «Музей «Динамо» 

• Владимир Сальников, Президент, Всероссийская федерация плавания; 
четырехкратный Олимпийский чемпион по плаванию 

• Сергей Соловейчик, Президент, Союз дзюдо России 
  

10:30–11:30 

Павильон F 
конференц-зал F20 (2-
й этаж) 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Развитие городского пространства: национальный театр как экономическая 
модель 

Мировая тенденция развития института национального театра по экономической модели привела 
к кардинальному переосмыслению роли театра как драйвера трансформации культурного 
ландшафта регионов России  и смене классических подходов к театральному менеджменту. В 
2023 году театр становится ядром развития городского пространства. Вместе с тем перед 
национальными театрами России и государств-партнеров единовременно стоят задачи по 
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сохранению традиций театрального искусства и выработке управленческой основы для работы 
театров по новой бизнес-модели. Многонациональная российская сцена выходит на вектор 
кадровой перезагрузки в сфере театрального менеджмента. Как современным театрам России и 
государств-партнеров перестроить свою операционную деятельность по аналогии с крупными 
игроками бизнес-сообщества? Какие пути развития проектной школы национального 
театрального искусства наиболее эффективны? Можно ли сохранить идентичность 
национального театра в параллель с интеграцией международного опыта классической школы 
современного менеджмента в сферу исполнительского искусства? 

  

Модератор: 

• Сергей Емельянов, Директор, ФГБУК «Национальный драматический театр России 
(Александринский театр)» 

Выступающие: 

• Роман Карманов, Генеральный директор, Президентский фонд культурных инициатив 

• Николай Кропачев, Ректор, Санкт-Петербургский государственный университет 

• Вардан Мкртчян, Директор, Национальный академический театр им. Габриэла 
Сундукяна 

• Михаил Швыдкой, Специальный представитель Президента Российской Федерации 
по международному культурному сотрудничеству 

  

10:30–11:30 

Павильон F 
конференц-зал F21 (2-
й этаж) 

Выстраивая технологический суверенитет 

Устойчивый цифровой диалог как драйвер многополярного мира 

В 2022 году весь мир наглядно увидел, что цифровое пространство может быть таким же 
однополярным, как и офлайновый мир с его административными границами. На примере России, 
которая столкнулась с беспрецедентным санкционным давлением, стало очевидно, что в любой 
момент жители любой страны могут столкнуться с угрозой фрагментации интернета и цифровой 
дискриминации. Вопрос цифрового суверенитета и защиты национального цифрового 
пространства стал как никогда актуален для большинства стран, не желающих смиряться с 
гегемонией Североатлантического альянса. Сложилась ситуация, когда Россия, как обладатель 
уникального опыта и экспертизы по сохранению цифрового суверенитета, может возглавить 
процесс по формированию новых технологических и политических альянсов, предложив в 
качестве решения по укреплению государственности концепцию устойчивого цифрового диалога 
как стандарта развития цифровизации и новой модели кооперации внутри цифровой среды. В 
основе этой концепции лежит человекоцентричный подход, когда и государство, и цифровые 
платформы в приоритетном порядке защищают интересы рядовых пользователей сети. 
Глобализация vs фрагментация: как защитить национальный цифровой суверенитет, оставшись 
частью мирового интернета? Где заканчиваются границы государств и цифровых платформ? Как 
защитить права рядовых пользователей перед интересами глобальных корпораций? Какие 
направления в сфере цифровизации России являются наиболее перспективными для 
международного сотрудничества и какие барьеры необходимо преодолеть для его развития? 

  

Модератор: 

• Вадим Глущенко, Директор, АНО «Центр Глобальной ИТ-Кооперации» 

Выступающие: 

• Даниил Алгульян, Заместитель председателя, ВЭБ.РФ 

• Хоссейн Зареан, Руководитель, Центр международного бизнеса холдинга FANAP 

• Милош Йованович, Президент, OpenLink Group; профессор, Белградский столичный 
университет 

• Наталья Касперская, Президент, Группа компаний InfoWatch 

• Сергей Плуготаренко, Генеральный директор, АНО «Цифровая экономика» 

• Владимир Табак, Генеральный директор, АНО «Диалог» 

Участник дискуссии: 

• Александр Свинин, Торговый представитель Российской Федерации в Республике 
Индонезии (онлайн) 

  

10:30–11:30 

Павильон G 
конференц-зал G1  

Народосбережение и качество жизни – основной приоритет 

Корпоративный спорт: роль бизнеса в поддержке спорта, роль спорта в 
поддержке ценностей компаний 

При поддержке Ассоциации менеджеров  

Около 79% предпринимателей считают, что занятия спортом положительно влияют на 
эффективность работы сотрудников. А 42% собственников и руководителей бизнеса сообщили, 
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что поддерживают занятия спортом среди своих работников. Сегодня корпоративный спорт 
включает в себя различные аспекты деятельности бизнеса. Среди них – корпоративные 
коммуникации и развитие HR-бренда, которые формируют и поддерживают ценности компании и 
развивает лояльность к ней. Внутрикорпоративный спорт еще обеспечивает более здоровый и 
трудоспособный коллектив и, порождая импульс к здоровому образу жизни, снижает нагрузки на 
систему здравоохранения и положительно может сказаться на продолжительность жизни. Важной 
сферой для компаний также является спонсорская деятельность. На федеральном, 
региональном и локальном уровне она помогает воспитывать будущих чемпионов и развивать 
инфраструктуру отдельных регионов и городов. В регионах присутствия, компании, которые 
поддерживают спортивные сооружения, программы и мероприятия самых разных свойств, играют 
важнейшую роль в формировании здорового населения и понятия командного духа. Когда можно 
«болеть за своих» - это важнейшая составляющее ощущения причастности своему городу, 
региону или стране. Какова роль бизнеса в поддержке спортивной отрасли в новое время? 
Почему бизнесмены и компании инвестируют в спортивные программы? Какие это приносит 
эффекты? Каковы перспективы корпоративного спорта в ближайшем будущем и у кого как 
реализуется эта тема в своей компании? 

  

Модератор: 

• Никита Мазепин, Председатель совета, Благотворительный Фонд «Мы выступаем как 
один»; председатель отраслевой комиссии по развитию спортивной индустрии, 
Ассоциация менеджеров 

Выступающие: 

• Михаил Автухов, Заместитель председателя правления, глава корпоративно-
инвестиционного бизнеса, ПАО «Совкомбанк» 

• Ирина Бахтина, Директор по устойчивому развитию, РУСАЛ 

• Дмитрий Коняев, Генеральный директор, АО «ОХК «УРАЛХИМ» 

• Татьяна Терентьева, Заместитель генерального директора по персоналу, 
Государственная корпорация по атомной энергии «Росатом» 

• Ксения Шойгу, Руководитель проекта «Лига героев»; президент, Федерация 
триатлона России 

  

10:30–11:30 

Павильон G 
конференц-зал G2 

Бизнес-диалог 

Россия – Индия 
  

В современных геополитических условиях Индия сохраняет независимый политический и 
экономический курс, что создает уникальную возможность для выстраивания инвестиционного и 
торгово-экономического сотрудничества с Россией на качественно новом уровне. Сегодня объем 
торговли между странами растет опережающими темпами благодаря стремительному 
увеличению поставок в Индию российских энергоносителей и удобрений, а также железа, стали 
и других товаров, что соответствует существующему статусу особо привилегированного 
стратегического партнерства. На фоне увеличивающегося российского экспорта перед странами 
стоит задача поиска нового торгово-экономического баланса, отвечающего взаимным интересам. 
Двустороннее экономическое взаимодействие требует построения новых связей и поиска новых 
перспективных торговых позиций. Российские предприниматели проявляют большой интерес к 
тенденциям на индийском рынке и расширяют свои знания об изменяющихся потребностях и 
возможностях современной Индии. Схожие тенденции по отношению к российским рынкам 
постепенно крепнут и в индийских деловых кругах. Какие основные направления для 
сотрудничества в экономической сфере видят бизнесмены и политики двух стран? Как найти 
необходимый баланс в двусторонней торговле? Какие меры необходимо принять правительствам 
двух стран для поддержания стремления бизнеса к взаимовыгодному сотрудничеству? 

  

Модератор: 

• Сергей Черемин, Министр, руководитель департамента внешнеэкономических и 
международных связей города Москвы, Правительство Москвы; председатель 
правления, Деловой совет по сотрудничеству с Индией 

Выступающие: 

• Елена Борисенко, Заместитель председателя правления, «Газпромбанк» 
(Акционерное общество) 

• Радж Пракаш Вьяс, Президент по корпоративным вопросам, Cadila Pharmaceuticals 
Limited 

• Руслан Давыдов, Временно исполняющий обязанности руководителя, Федеральная 
таможенная служба (ФТС России) 

• Фагган Сингх Куласте, Государственный Министр стали Республики Индия 

• Сиродж Лоиков, Первый заместитель генерального директора, член правления, ПАО 
«ФосАгро» 
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• Вероника Никишина, Генеральный директор, АО «Российский экспортный центр» 

• Сатия Карм Пуния, Президент, Группа компаний «Рус Биофарм» 

• Владимир Солодов, Губернатор Камчатского края 

• Алексей Чекунков, Министр Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и 
Арктики 

Участники дискуссии: 

• Олег Астафуров, Вице-президент, Группа компаний «Фармасинтез» 

• Андрей Бельянинов, Генеральный секретарь, Общественная организация всеобщей 
конфедерации профсоюзов – международное профсоюзное объединение; 
генеральный секретарь, Ассамблея народов Евразии 

  

10:30–11:30 

Павильон G 
конференц-зал G3 

Рынок труда: ответ на новые вызовы 

Рынок труда России: состояние трудового потенциала и механизмы его 
развития  

Современная ситуация – санкционное давление, проведение СВО – в текущих демографических 
и миграционных обстоятельствах в сочетании с новыми возможностями занятости – 
дистанционной и платформенной – непосредственно влияет на рынок труда. Рекордно низкая 
безработица привела к формированию «рынка работника», когда работодатели вынуждены 
конкурировать за трудовые ресурсы. Работодатели уже видят нехватку персонала, но готовы ли 
они к новым условиям? Как приспособить систему образования к востребованным в экономике 
навыкам? Участники сессии обсудят, какие изменения ждут в перспективе рынок труда. Как к 
меняющимся вызовам адаптироваться работодателю и соискателю?  Выручат ли трудовые 
мигранты? Сможет ли неудовлетворенный спрос на труд стать драйвером роста благосостояния 
граждан? Какие механизмы государственного регулирования и стимулирования для этого 
необходимы? 

  

Модератор: 

• Алексей Комиссаров, Генеральный директор, АНО «Россия – страна возможностей»; 
исполняющий обязанности ректора, Российская академия народного хозяйства и 
государственной службы при Президенте Российской Федерации (РАНХиГС) 

Выступающие: 

• Алексей Беспрозванных, Заместитель Министра промышленности и торговли 
Российской Федерации 

• Татьяна Голикова, Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

• Сергей Когогин, Генеральный директор, ПАО «КАМАЗ» 

• Андрей Комаров, Председатель комитета по среднему профессиональному 
образованию, профессиональному обучению и профессиональной ориентации, 
Российский союз промышленников и предпринимателей (РСПП) 

• Антон Котяков, Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 

• Николай Соломон, Генеральный директор, АНО «Федеральный центр компетенций в 
сфере производительности труда» (ФЦК) 

• Дмитрий Шаханов, Заместитель генерального директора, ОАО «Российские 
железные дороги» 

Участник дискуссии: 

• Александр Цыбульский, Губернатор Архангельской области 
  

10:30–11:30 

Павильон G 
конференц-зал G4 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Повышение качества жизни в городах: инвестиции в городскую среду и 
инфраструктуру 

При поддержке АО «ДОМ.РФ» 

Комплексное развитие городской среды для повышения качества жизни возможно с применением 
междисциплинарного подхода и при вовлечении всех заинтересованных субъектов – жителей, 
экспертов, власти, бизнеса. Такой подход реализуется с помощью мастер-плана – документа 
одновременно пространственного и экономического планирования. В основе разработки мастер-
планов – Стандарт комплексного развития территорий, который описывает ключевые параметры 
и показатели развития городской среды. В состав мастер-планов входят комплексный анализ, 
целеполагание, определение проектов развития и источников финансирования, разработка 
дорожной карты по их реализации, прогноз экономических эффектов и описание управленческих 
механизмов. Естественная цель городского планирования – комплексное развитие территорий 
путем реализации инфраструктурных проектов, проектов развития городской среды. При этом 
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уровень жизни в городах – экономический показатель, его повышение зависит от учета 
параметров экономической эффективности при работе в том числе с бюджетными проектами. 
Инфраструктурные облигации – уникальный для страны инструмент внебюджетного 
финансирования, сочетающий в себе меру государственной поддержки и подход банковского 
кредитования. Он позволяет ускорять темпы жилищного строительства и увеличивать объём 
вводимого в регионах жилья. Как эффективно увеличить разнообразие и эффективность 
экономических инструментов поддержки проектов городского развития для повышения качества 
жизни в городах при участии федеральных и региональных властей, институтов развития и 
бизнеса? 

  

Модератор: 

• Евгения Уваркина, Глава города Липецк 

Выступающие: 

• Анатолий Аксаков, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по финансовому рынку 

• Игорь Артамонов, Губернатор Липецкой области 

• Лев Гориловский, Президент, OOO «Группа Полипластик» 

• Виталий Мутко, Генеральный директор, АО «ДОМ.РФ» 

• Сергей Пахомов, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по строительству и жилищно-коммунальному 
хозяйству 

• Никита Стасишин, Заместитель Министра строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации 

Участник дискуссии: 

• Юлия Максимова, Директор, ФАУ «РосКапСтрой» 
  

10:30–11:30 

Павильон G 
конференц-зал G5  

Выстраивая технологический суверенитет 

Биомедицинская наука как ключевой фактор достижения национальной 
безопасности  

Для достижения национальной безопасности одной из важнейших является задача обеспечения 
технологической независимости в таких стратегически значимых областях, как био- и 
нейротехнологии, генетика, разработка вакцин, технологии производства лекарственных 
препаратов, создание инновационного биомедицинского оборудования, развитие искусственного 
интеллекта и цифровизация медицинской отрасли. В условиях вызовов необходимо не только 
проактивное развитие науки как фактора достижения технологического суверенитета, но и 
своевременная конвертация новых научных знаний в инновационные продукты. В России задаче 
развития научно-технологического потенциала отвечают программы «Приоритет-2030» и 
«Медицинская наука для человека», позволяющая применить новейшие технологии на практике. 
Среди ключевых направлений сегодня – создание персонифицированных биомедицинских 
технологий и технологических платформ, а также привлечение в науку талантливых молодых 
специалистов. Как достичь максимальной синергии науки, государства и бизнеса для 
обеспечения технологического суверенитета? На какие государственные меры поддержки может 
рассчитывать биомедицинская наука? Какие инновационные технологии и препараты будут 
доступны массовому потребителю? На каких принципах будет строиться научно-технологическое 
сотрудничество в современных условиях? 

  

Модератор: 

• Эвелина Закамская, Главный редактор, телеканал «Доктор»; телеведущая, телеканал 
«Россия 24» 

Выступающие: 

• Сергей Лукьянов, Ректор, ФГБОУ ВО «Российский национальный исследовательский 
медицинский университет имени Н.И. Пирогова» 

• Михаил Мурашко, Министр здравоохранения Российской Федерации 

• Владислав Панченко, Вице-президент, Российская академия наук 

• Екатерина Приезжева, Заместитель Министра промышленности и торговли 
Российской Федерации 

• Марта Вероника Рейес Альварес, Министр здравоохранения Республики Никарагуа 

• Вероника Скворцова, Руководитель, Федеральное медико-биологическое агентство 
(ФМБА России) 

• Ирина Яровая, Заместитель Председателя Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации 

Участники дискуссии: 

• Тимур Ахмеров, Генеральный директор компании, «БАРС Груп» 
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• Всеволод Белоусов, Генеральный директор, ФБГУ «Федеральный центр мозга и 
нейротехнологий» ФМБА России 

• Камила Зарубина, Исполняющий обязанности вице-президента, исполнительный 
директор кластера биологических и медицинских технологий, Фонд «Сколково» 

• Муса Хаитов, Директор, ФГБУ ГНЦ «Институт иммунологии» Федеральное медико-
биологическое агентство (ФМБА России) 

• Евгений Шляхто, Генеральный директор, ФГБУ «Национальный медицинский 
исследовательский центр имени В.А. Алмазова» Министерства здравоохранения 
Российской Федерации 

  

10:30–11:30 

Павильон G 
конференц-зал G6 

Выстраивая технологический суверенитет 

Роль атомной промышленности в обеспечении технологического суверенитета 
и технологии будущего 

При поддержке Государственной корпорации по атомной энергии «Росатом» 

Сегодня особое значение придается решению вопросов обеспечения технологического 
суверенитета, а развитие локальной промышленности и соответствующих компетенций 
становится приоритетной повесткой. Создание целостной системы экономического развития, 
которая по критически важным составляющим не зависит от иностранных институтов, – ключевая 
задача суверенных государств, настроенных на равноправное партнерство и заинтересованных 
в своем вкладе в глобальное развитие. В свою очередь, достижения атомной отрасли, 
стимулируя развитие инновационного производства, являются драйвером роста различных 
отраслей промышленности. Как высокотехнологичные продукты в синергии с атомными 
технологиями формируют облик современной индустрии и способны помочь планово 
адаптироваться к новым глобальным вызовам? Каким образом обеспечить независимость 
стратегически важных областей промышленности и экономики и гарантировать устойчивое 
развитие региона? 

  

Модератор: 

• Элина Тихонова, Ведущая, телеканал РБК 

Выступающие: 

• Антон Алиханов, Губернатор Калининградской области 

• Алексей Лихачев, Генеральный директор, Государственная корпорация по атомной 
энергии «Росатом» 

• Алексей Рахманов, Председатель правления, генеральный директор, АО 
«Объединенная судостроительная корпорация» 

• Таун Хан, Союзный Министр электроэнергетики Республики Союза Мьянма 

• Михаил Чудаков, Заместитель генерального директора, руководитель департамента 
ядерной энергии, Международное агентство по атомной энергии (МАГАТЭ) 

Участник дискуссии: 

• Анатолий Храмцов, Заместитель генерального директора – главный инженер, ОАО 
«Российские железные дороги» 

  

10:30–11:30 

Павильон G 
конференц-зал G7  

Выстраивая технологический суверенитет 

Стратегический диалог: технологическое развитие  

Происходящие в мире события подчеркнули актуальность и остроту вопросов, связанных с 
достижением конкурентоспособности и независимости страны в критически важных сферах 
жизнеобеспечения общества. Вызовы и угрозы во многом носят системный и многофакторный 
характер, диктуют новые запросы к содержанию и качеству планирования научно-технической 
политики. Одним из важнейших направлений является разработка подхода к системному 
прогнозированию и определению ключевых факторов, способствующих развитию новых 
прорывных технологий. Как избежать просчетов в эпоху быстро меняющейся ситуации в России 
и мире? Какие атрибуты должна иметь система научно-технологического прогнозирования? Какие 
наборы данных, источники и методы сбора для прогнозирования необходимы? 

  

Модератор: 

• Андрей Фурсенко, Помощник Президента Российской Федерации 

Выступающие: 

• Андрей Безруков, Президент, Ассоциация экспорта технологического суверенитета; 
профессор кафедры прикладного анализа международных проблем, Московский 
государственный институт международных отношений (университет) Министерства 
иностранных дел Российской Федерации (МГИМО МИД России) 
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• Вадим Говорун, Профессор, академик, Российская академия наук; директор, Научно-
исследовательский институт системной биологии и медицины Роспотребнадзора 

• Сергей Иванов, Исполнительный директор, Группа компаний «ЭФКО» 

• Михаил Ковальчук, Президент, НИЦ «Курчатовский институт» 

• Геннадий Красников, Президент, Российская академия наук 

• Дмитрий Ливанов, Ректор, Московский физико-технический институт (национальный 
исследовательский университет) 

Участники дискуссии: 

• Илия Димитров, Председатель совета директоров, АО «Аналитический центр»; член 
совета по внешней и оборонной политике (СВОП) 

• Юрий Жуковский, Директор центра цифровых технологий, ФГБОУ ВО «Санкт-
Петербургский горный университет» 

• Александр Зудин, Директор, ФГБНУ «Национальный научно-исследовательский 
институт общественного здоровья имени Н.А. Семашко» 

• Александр Широв, Директор, заведующий лабораторией анализа и прогнозирования 
производственного потенциала и межотраслевых взаимодействий, Институт 
народнохозяйственного прогнозирования Российской академии наук 

  

10:30–11:30 

Павильон H 
зал Краснодарского 
края 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Герои за кадром: как снимать индустриальное кино? 

В рамках взаимодействия Минкультуры России и Минпромторга России одной из приоритетных 
тем господдержки кинопроизводства в 2023 году станет тема стимулирования молодежи к выбору 
инженерных и рабочих специальностей. Опыт советского периода показал, что создание 
индустриальных фильмов, таких как «Девчата», «Весна на Заречной улице», «Москва слезам не 
верит», оказало положительный эффект на популяризацию промышленной отрасли и 
романтизировало героев труда. Важно поддерживать и создавать медиапроекты, 
документальные и художественные фильмы, которые могут изменить отношение к российской 
промышленности и развеять сложившиеся стереотипы. Это будет полезно для бизнеса, 
инвесторов, людей, интересующихся промышленным туризмом, а также для молодых 
специалистов, которые планируют работать в реальных секторах экономики. Как рассказать и 
показать тех, кто создает, развивает и формирует будущее российской промышленности? Какие 
меры поддержки необходимы для создания художественного контента о российских 
предприятиях? Какие лучшие практики советского индустриального кино можно использовать в 
современной киноиндустрии? Хотят и могут ли промышленные компании рассказывать о себе и 
быть открытыми для съемочных групп? Какие инициативы необходимы для популяризации 
российской промышленности в глазах общественности? 

  

Модератор: 

• Иван Кудрявцев, Ведущий, Телеканал «Россия 24»; руководитель редакции 
программы «Индустрия кино»; председатель отборочной комиссии, Московский 
Международный кинофестиваль 

Выступающие: 

• Вадим Верещагин, Генеральный директор, ООО «Централ Партнершип» 

• Евгений Григорьев, Креативный продюсер, АО «Свердловская киностудия» 

• Владимир Машков, Актер театра и кино; художественный руководитель, Московский 
театр Олега Табакова 

• Юлиана Слащева, Председатель правления, Киностудия «Союзмультфильм»; 
генеральный директор, Киностудия имени М. Горького 

  

10:30–11:30 

Павильон H 
конференц-зал H23 (2-
й этаж) 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Новое развитие Сибири: мегапроект XXI века 

Развитие Сибири — неотъемлемая часть проекта суверенного развития экономики Российской 
Федерации. Стратегическое положение региона как хаба на Восток, обширная площадь 
сельскохозяйственных земель, богатые неосвоенные природные ресурсы, возможность для 
строительства современных урбанистических агломераций, свобода в планировании 
транспортной сети делают Сибирь потенциально новой экспериментальной площадкой по 
созданию инфраструктуры нового качества жизни, городского комфорта и промышленного 
опережающего развития. Важно реализовать данные направления до 2035 года, за это время 
повысив долю Сибири в экономике Российской Федерации, создав современные транспортные 
пути, модернизированные агломерации и производственные логистические комплексы. Какие 
реальные инструменты необходимо использовать в развитии Сибири, каков территориальный 
план развития и как реализовать лучшие мировые практики на территории «жемчужины» России? 

  



Программа Форума 

 

86 

Модератор: 

• Алексей Бобровский, Экономический обозреватель 

Выступающие: 

• Дмитрий Вахруков, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Олег Дерипаска, Основатель, En+Group; председатель наблюдательного совета, 
Институт экономики роста имени П.А. Столыпина (онлайн) 

• Александр Дроздов, Депутат Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации 

• Андрей Клепач, Главный экономист, ВЭБ.РФ 

• Анатолий Попов, Заместитель Председателя Правления, ПАО Сбербанк 

• Сергей Цивилев, Губернатор Кемеровской области – Кузбасса 
  

10:30–11:30 Российская экономика: от адаптации к росту 

Новый вектор развития государственной поддержки в российской Арктике 

Россия шагнула в этап новой экономической реальности, которая диктует новые правила и 
подходы к ведению деятельности.  В этой реальности требуется корректировка приоритетов, 
производственных процессов, формирование новых технологических и логистических цепочек, 
поиск новых партнеров и рынков сбыта. Учитывая географическую расположенность, богатство 
полезными ископаемыми и близость Северного морского пути, российская Арктика является 
стратегически важной территорией нашей страны, на которой реализуется разнообразная 
отраслевая палитра инвестиционных проектов различных масштабов бизнеса, многие из которых 
получают государственную поддержку в виде налоговых льгот и административных преференций 
в рамках преференциальных режимов Арктической зоны Российской Федерации (АЗРФ), 
территорий опережающего развития (ТОР). Государственная поддержка в Арктике также 
охватывает и социальный сектор: населению предоставляется возможность бесплатно получить 
гектар в Арктике, функционирует программа по целевому привлечению 
высококвалифицированных специалистов и руководителей в города Арктической зоны, принят 
закон о Северном завозе. Какие новые решения могут быть применены в Арктике для создания 
новых предприятий и поддержания заявленных мощностей у уже действующих? Какие 
инструменты действительно будут способствовать укреплению и развитию бизнеса в суровых 
северных условиях? Какие новые подходы к поддержанию и развитию экономики требуется 
внедрять? 

  

Модератор: 

• Николай Запрягаев, Генеральный директор, АО «Корпорация развития Дальнего 
Востока и Арктики» 

Выступающие: 

• Андрей Грачев, Вице-президент по федеральным и региональным программам, ПАО 
«ГМК Норильский никель» 

• Гаджимагомед Гусейнов, Первый заместитель Министра Российской Федерации по 
развитию Дальнего Востока и Арктики 

• Игорь Демидов, Генеральный директор, ООО «Полярный литий» 

• Евгений Дитрих, Генеральный директор, АО «ГТЛК» 

• Владимир Панов, Специальный представитель по вопросам развития Арктики, 
Государственная корпорация по атомной энергии «Росатом» 

• Роман Троценко, Основатель, председатель совета директоров, Корпорация АЕОН 

• Георгий Фотин, Генеральный директор, ООО «ГДК Баимская» 
  

11:00–13:00 

Hilton Saint Petersburg 
ExpoForum, 2-й этаж 
зал Hilton-1 

Бизнес-диалог 

Россия – Алжир 

В прошлом году Россия и Алжир отметили 60-летие установления дипломатических отношений. 
Сегодня одна из основных задач – увеличение и диверсификация торгового оборота между 
странами. Алжир много лет входит в число ведущих торговых партнеров России в Африке. По 
итогам 2022 года он занимает третье место по объему товарооборота с Россией среди стран 
Африки, но потенциал торгово-экономического взаимодействия далеко не исчерпан. Какие точки 
роста сотрудничества в области энергетики, фармацевтики, сельского хозяйства, высоких 
технологий и других отраслей очевидны сегодня? Как оказать поддержку в установлении связей 
малого и среднего бизнеса обеих стран? Какую поддержку могут оказать правительства 
государств для развития экономического сотрудничества в текущих условиях? 
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Модератор: 

• Нонна Каграманян, Вице-президент, руководитель исполнительного комитета, 
Общероссийская общественная организация «Деловая Россия» 

Выступающие: 

• Мохамед Аркаб, Министр энергетики и горнодобывающей промышленности Алжира 

• Али Аун, Министр промышленности и фармацевтического производства Алжира 

• Тайеб Зитуни, Министр торговли и развития экспорта Алжира 

• Владимир Платонов, Президент, Московская торгово-промышленная палата 

• Омар Реккаш, Генеральный директор Алжирского агентства по поощрению 
инвестиций 

• Петр Родионов, Генеральный директор, ООО «Герофарм» 

• Андрей Северилов, Председатель совета директоров, FESCO 

• Ясин Эль-Махди Уалид, Министр экономики знаний, стартапов и МСП Алжира 

• Мохамед Абдельхафид Хенни, Министр сельского хозяйства и развития сельских 
районов Алжира 

  

12:00–13:00 

Конгресс-центр 
зона A, 3-й этаж, 
конференц-зал A 

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Международное сотрудничество во имя здоровья 

Несмотря на значительный прогресс последних лет, современные системы здравоохранения во 
всем мире испытывают на себе воздействие глобальных вызовов, которые актуализируют 
необходимость углубления и диверсификации сотрудничества во всех областях отрасли. 
Наиболее актуальными являются вопросы развития технологической кооперации в таких 
транснациональных сферах, как биотехнологии, генетика, создание вакцин, современных 
лекарств и медицинских изделий, цифровая трансформация здравоохранения, развитие 
искусственного интеллекта. Не вызывает сомнения необходимость межстранового обмена 
опытом в сфере подготовки медицинских и фармацевтических кадров, специалистов в области 
общественного здоровья и организации здравоохранения, создания совместных программ 
обучения и стажировок. Для глобальной модернизации здравоохранения также представляет 
особый интерес опыт применения разными странами различных подходов к финансированию 
медицинской помощи, контроля ее качества и внедрения ценностно ориентированного 
здравоохранения. Какие приоритеты в развитии и укреплении систем здравоохранения стоят 
сегодня перед странами – партнерами России? Какие стратегические мероприятия в области 
здравоохранения необходимы сегодня для ответа на глобальные вызовы? Какие программы и 
инициативы необходимы для выстраивания эффективных стратегий коммуникации, обмена 
опытом между странами? В каких направлениях необходимо реализовывать сотрудничество в 
первую очередь? 

  

Модератор: 

• Эвелина Закамская, Главный редактор, телеканал «Доктор»; телеведущая, телеканал 
«Россия 24» 

Выступающие: 

• Хеса Саба Аль Досери, Начальник отдела регулирования медицинских учреждений, 
Национальный орган регулирования здравоохранения Бахрейна 

• Радж Пракаш Вьяс, Президент по корпоративным вопросам, Cadila Pharmaceuticals 
Limited 

• Михаил Мурашко, Министр здравоохранения Российской Федерации 

• Марта Вероника Рейес Альварес, Министр здравоохранения Республики Никарагуа 

• Вероника Скворцова, Руководитель, Федеральное медико-биологическое агентство 
(ФМБА России) 

• Гузель Улумбекова, Руководитель, Высшая школа организации и управления 
здравоохранением 

Участник дискуссии: 

• Анзиберт Эндрю Ругакингира, Национальный координатор по неинфекционным 
заболеваниям, Министерство здравоохранения Объединённой Республики Танзания 

  

12:00–13:00 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B1 

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

ЕАЭС: импульсы нового времени  
  

Евразийская интеграция является неотъемлемым элементом экономической модели государств 
– членов ЕАЭС, фактором выравнивания, стабилизации и ускорения траекторий их развития. 
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Определенные на старте евразийского интеграционного проекта приоритеты остаются 
актуальными и сегодня. В условиях трансформации глобальной экономики синергетические 
усилия по всесторонней модернизации, кооперации и повышению конкурентоспособности 
национальных экономик в региональном разрезе являются бесспорным конкурентным 
преимуществом. Завершение к 2025 году основополагающего этапа становления Союза требует 
выработки новых инструментов достижения целей евразийской интеграции и определения 
векторов интеграционного взаимодействия на среднесрочный период. Принципиально важно 
сформировать евразийскую экосистему самодостаточного развития. В ее основе находятся 
технологический суверенитет, единое научно-инновационное пространство, собственная 
финансовая система. Новое качество евразийской интеграции предполагает рациональное 
объединение потенциалов государств, предпринимателей, ученых, молодежи в целях построения 
комфортного и отвечающего запросам времени пространства для жизни и развития. Такая 
парадигма может сделать Евразийский экономический союз реальным центром притяжения и 
опорой нового мироустройства в Большой Евразии. Каковы приоритеты инновационной и 
человекоцентричной интеграции в ЕАЭС? Как обеспечить условия и какие задействовать 
механизмы формирования технологического суверенитета государств – членов ЕАЭС? Как при 
этом создать новую справедливую модель международного разделения труда с участием стран 
Союза? Каким образом государства – члены Союза могут выстроить независимую модель 
взаимных расчетов и расчетов со стабильными международными партнерами в условиях утраты 
доверия к мировым резервным валютам? Каковы оптимальные инструменты создания 
собственной финансовой системы ЕАЭС? Что необходимо сделать для формирования единого 
научно-инновационного пространства ЕАЭС? Каким видится решение задачи по созданию в 
ЕАЭС безбарьерной среды для развития интеллектуального капитала? Может ли евразийская 
интеграция лечь в основу национальной идеи государств-членов и евразийской идентичности? 
Станет ли «евразийская идея» магнитом для зарубежных партнеров? 

  

Модератор: 

• Тимофей Бордачев, Директор, Центр комплексных европейских и международных 
исследований, Национальный исследовательский университет «Высшая школа 
экономики»; программный директор, Международный дискуссионный клуб «Валдай» 

Выступающие: 

• Игорь Дроздов, Председатель правления, Фонд «Сколково» 

• Виктор Евтухов, Статс-секретарь – заместитель Министра промышленности и 
торговли Российской Федерации 

• Михаил Ковальчук, Президент, НИЦ «Курчатовский институт» 

• Михаил Мясникович, Председатель Коллегии, Евразийская экономическая комиссия 

• Алексей Оверчук, Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации 

• Ольга Полякова, Заместитель Председателя, Центральный банк Российской 
Федерации (Банк России) 

• Алексей Райкевич, Генеральный директор, АО «ГЛОНАСС» 

• Александр Шохин, Президент, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) 

Участник дискуссии: 

• Левон Оганесян, Генеральный директор, Фонд «Центр поддержки инвестиций 
«Энтерпрайз Армения» 

  

12:00–13:00 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B3  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Развитие национальных ценовых индикаторов как способ защиты конкуренции 

Создание национальной системы ценовых индикаторов в современных условиях является одной 
из ключевых задач, направленных на обеспечение экономического роста и преодоление 
барьеров, сдерживающих развитие российской экономики. Формирование и развитие 
национальных индикаторов призвано снизить зависимость от зарубежных поставщиков ценовой 
информации, повысить прозрачность ценообразования на товарных рынках и обеспечить 
качественной информационно-аналитической поддержкой как участников рынков, так и 
потребителей. 
Какие инструменты будут применяться при формировании национальных ценовых индикаторов? 
Какие изменения нужно внести в законодательство для их формирования? Какую роль может 
сыграть создание национальных ценовых индикаторов в развитии международной торговли, в 
том числе в рамках БРИКС, и интеграционных процессов на пространстве ЕАЭС? 

  

Модератор: 

• Андрей Карабьянц, Экономический обозреватель 

Выступающие: 

• Филипп Габуния, Заместитель председателя, Центральный банк Российской 
Федерации (Банк России) 
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• Рикардо Медейрос де Кастро, Заместитель главного экономиста, Административный 
совет по экономической защите Федеративной Республики Бразилия – CADE (онлайн) 

• Николай Журавлев, Заместитель Председателя Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации 

• Алексей Иванов, Директор, Международный центр конкурентного права и политики 
стран БРИКС 

• Александр Осмоловский, Председатель правления, ОАО «Белорусская 
универсальная товарная биржа» 

• Алексей Рыбников, Президент, АО «Санкт-Петербургская Международная Товарно-
сырьевая Биржа» 

• Алексей Сазанов, Статс-секретарь – заместитель Министра финансов Российской 
Федерации 

• Максим Шаскольский, Руководитель, Федеральная антимонопольная служба (ФАС 
России) 

  

12:00–13:00 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B4  

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Международная кооперация женщин: новые возможности для научно-
технического развития 

В условиях новых вызовов переход на инновационные технологии является импульсом к 
развитию новых отраслей промышленности. При активном участии женщин разрабатываются и 
внедряются технологии, разрабатываются новые изобретения, меняется глобальная 
конъюнктура рынка технологий. Количество женщин в высокотехнологичных отраслях с каждым 
годом растет. Особенно важным в условиях новых реалий становится развитие международного 
сотрудничества между женщинами в высокотехнологичных отраслях, которые обладают высоким 
потенциалом для ускорения экономического и социального развития. Каким образом Евразийский 
женский форум и международные женские объединения могут совместно продвигать инициативы 
по расширению участия женщин в технологичных сферах? Какие инициативы по преодолению 
цифрового разрыва женщин реализуются на национальном и международном уровнях? Как 
женские объединения могут способствовать выводу женских проектов на международные рынки? 
Как расширить участие женщин в быстрорастущих секторах экономики? 

  

Модераторы: 

• Гузелия Имаева, Генеральный директор, Аналитический центр НАФИ 

• Виктория Панова, Проректор, Национальный исследовательский университет 
«Высшая школа экономики»; шерпа России в «Женской двадцатке» (W20) (онлайн) 

Выступающие: 

• Галина Карелова, Заместитель Председателя Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации 

• Александра Рябых, Соучредитель, Фонд «Объединение женщин атомной отрасли» 

• Надия Черкасова, Заместитель президента – председателя правления, ПАО Банк 
«ФК Открытие» 

  

12:00–13:00 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
ВЭБ.РФ D2 

Рынок труда: ответ на новые вызовы 

Развивая экономику талантов: национальные инновационные экосистемы и 
международная кооперация 

Современный мир переживает переход от экономики знаний к экономике талантов, который 
является главным фактором прорывного развития национальных экономик. Развитие экономики 
талантов требует создания инновационных научно-технологических экосистем, базирующихся на 
них национальных систем выявления и поддержки талантов, а также международного 
сотрудничества в этой сфере. Какова роль системы выявления и поддержки талантов в развитии 
национальных экономик и преодолении глобальных вызовов? Критическое значение 
приобретают реализация международных научно-образовательных проектов, вовлечение 
талантливой молодежи в процессы экономической интеграции стран-партнеров, сближение 
национальных систем выявления и поддержки талантов, включая совместное развитие 
олимпиадного движения, реализацию международных образовательных программ, 
трансграничное вовлечение индустриальных компаний в научно-образовательные проекты, 
тиражирование лучших образовательных моделей и создание международной сети сильнейших 
школ-партнеров. Каковы стратегические задачи и эффективные инструменты реализации 
международных научно-образовательных проектов? Важнейшую роль в развитии экономики 
талантов и в обеспечении качественной среды для жизни и обучения талантливых молодых 
людей выполняют также инфраструктурные проекты по созданию современных 
мультикультурных университетских кампусов, открытых сред для совместного инновационного 
предпринимательства и других проектов, открывающих уникальные возможности для 
международного взаимодействия и взаимопонимания талантливой молодежи, ведущих в 
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будущем к повышению инновационной активности и улучшению качества жизни граждан в 
странах-партнерах. Представляется важным сформировать новые требования к развитию 
территорий и инфраструктуры инновационных экосистем, в том числе с учетом принципов 
углеродной нейтральности. Как концепция экономики талантов определяет подходы к 
формированию комфортной городской среды и реализации масштабных инфраструктурных 
проектов? 

  

Модератор: 

• Елена Шмелева, Руководитель, Образовательный Фонд «Талант и успех»; 
председатель, Совет федеральной территории «Сириус» 

Выступающие: 

• Мехди Вахеди, Проректор, Университет Алламе Табатабаи (онлайн) 

• Илья Дементьев, Ректор, Корпоративный университет ПАО «Газпром нефть» 

• Степан Калмыков, Декан химического факультета, Московский государственный 
университет имени М.В. Ломоносова; вице-президент, Российская академия наук 

• Сергей Пахомов, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по строительству и жилищно-коммунальному 
хозяйству 

• Татьяна Полиди, Вице-президент, Фонд «Институт экономики города» (онлайн) 

• Ксения Разуваева, Руководитель, Федеральное агентство по делам молодежи 
(Росмолодежь) 

• Данияр Турусбеков, Директор департамента протокола и организационного 
обеспечения, председатель молодежного совета, Евразийская экономическая 
комиссия 

• Андрей Фурсенко, Помощник Президента Российской Федерации 
  

12:00–13:00 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D3  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Российский банкинг на пути суверенного развития: перегруппировка сил и 
движение вверх 

При поддержке Банка ВТБ (ПАО) 

Российский банковский сектор выдержал мощнейший санкционный удар и успешно адаптируется 
к новым реалиям геоэкономики. Сейчас перед ним стоят две ключевые задачи. Первая – 
вернуться на траекторию устойчивого роста и прибыльности. Вторая – «мобилизовать» 
финансовый ресурс для обеспечения в сжатые сроки прорыва на ключевых направлениях 
экономического развития. Во фразе «инвестировать нельзя копить» акцент должен быть сделан 
на первом слове. Как банки перестроили свою работу внутри России? Какую роль в этом сыграл 
регулятор? С какими новыми вызовами российские банки сталкиваются на внешних рынках и как 
их решают? Способен ли сектор «мобилизовать» ресурс для качественного рывка? Где взять 
«длинные деньги» для приоритетных проектов развития? Как меняются роль и инструменты 
бюджетной политики, финансовых организаций, частных инвесторов? Есть ли будущее у 
российского фондового рынка? Финансовый суверенитет – модный термин или необратимый 
тренд? Каковы его ключевые компоненты? Цифровой рубль и опора на отечественную IT-
индустрию как элементы укрепления финансового суверенитета. 

  

Модератор: 

• Александр Кареевский, Экономический обозреватель, телеканал «Россия 24» 

Выступающие: 

• Анатолий Аксаков, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по финансовому рынку 

• Андрей Костин, Президент – председатель правления, Банк ВТБ (ПАО) 

• Ольга Скоробогатова, Первый заместитель председателя, Центральный банк 
Российской Федерации (Банк России) 

• Михаил Сухов, Генеральный директор, Аналитическое кредитное рейтинговое 
агентство 

• Илья Торосов, Первый заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Петр Фрадков, Председатель, ПAO «Промсвязьбанк» 
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12:00–13:00 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D4  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Маршрут построен: перспективы развития автотуризма в России 

Популярность автотуризма в России растет, путешествие на автомобиле семьей из трех-четырех 
человек на 30–40% дешевле по сравнению с поездками на других видах транспорта, при этом 
обеспечивается возможность посетить большее количество уникальных туристических объектов. 
В Российской Федерации данный вид туризма имеет самую широкую целевую аудиторию, 
которая способна обеспечить стабильный спрос на туристические услуги. Туризм может стать 
ключевой точкой роста экономики, создавая новые рабочие места и условия для малого бизнеса. 
Комплексное развитие территорий позволит построить современные многофункциональные зоны 
придорожного сервиса, кемпинги, а также наращивать транспортную доступность регионов. 
Каковы ключевые вопросы, связанные с развитием автомобильного туризма и придорожного 
сервиса? 

  

Модератор: 

• Денис Полунчуков, Ведущий, телеканал «Россия-1» 

Выступающие: 

• Александр Беглов, Губернатор Санкт-Петербурга 

• Виктор Кирьянов, Президент, Российская Автомобильная Федерация 

• Олег Кожемяко, Губернатор Приморского края 

• Игорь Левитин, Помощник Президента Российской Федерации; секретарь, 
Государственный Совет Российской Федерации 

• Максим Ликсутов, Заместитель Мэра Москвы в Правительстве Москвы; 
руководитель, Департамент транспорта и развития дорожно-транспортной 
инфраструктуры города Москвы 

• Максим Решетников, Министр экономического развития Российской Федерации 

• Инна Святенко, Председатель комитета Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по социальной политике 

• Радий Хабиров, Глава Республики Башкортостан 

• Дмитрий Чернышенко, Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

• Надежда Школкина, Первый заместитель председателя комитета Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации по экономической политике 

Участники дискуссии: 

• Александр Биба, Президент, Cosmos Hotel Group 

• Александр Дрозденко, Губернатор Ленинградской области – председатель 
Правительства Ленинградской области 

• Анастасия Козлова, Генеральный директор, ООО «Автодор-Девелопмент» 

• Константин Макиев, Заместитель председателя правления по операторской 
деятельности и развитию пользовательских сервисов, Государственная компания 
«Российские автомобильные дороги» 

• София Малявина, Генеральный директор, АНО «Национальные приоритеты» 

• Олег Понарьин, Заместитель начальника главного управления по обеспечению 
безопасности дорожного движения, Министерство внутренних дел Российской 
Федерации 

• Алексей Русских, Губернатор Ульяновской области 

• Сергей Суханов, Генеральный директор, АО «Корпорация Туризм.РФ» 
  

12:00–13:00 

Конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E11  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Актуализация долгосрочной промышленной политики России для новой 
реальности 

При поддержке компании «МЕТАЛЛОИНВЕСТ» 

Фундаментальные изменения в структуре внешнеэкономических связей требуют радикальной 
трансформации подходов к развитию промышленности в России. С нашего рынка ушло 
значительное количество иностранных производителей высокотехнологичного промышленного 
оборудования, программного обеспечения и автоматизированных систем управления, 
поставщиков технологий, инжиниринговых, консалтинговых и сервисных компаний, услугами 
которых в рамках международного разделения труда пользовались российские промышленные 
предприятия. Долгосрочное устойчивое развитие российской промышленности возможно только 
за счет производства на территории России собственного оборудования, развития прикладной 
науки, проведения НИОКР. Развитие промышленности за счет внутренних резервов должно стать 
основным фокусом развития страны, для чего необходима активная поддержка со стороны 
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государства. Какой корректировки требует действующая в России долгосрочная промышленная 
политика? С какими вызовами сталкиваются российские разработчики и производители 
оборудования и технологических решений? Какие звенья технологических цепочек требуют 
первоочередного внимания государства? Что необходимо предпринять для возрождения 
инновационного потенциала научно-исследовательских организаций? Как улучшить условия для 
получения современных знаний и профессионального роста инженерных кадров? 

  

Модератор: 

• Сергей Брилев, Президент, Ассоциация «Глобальная энергия» 

Выступающие: 

• Владимир Гутенев, Первый вице-президент, ОООР «СоюзМаш России» 

• Денис Мантуров, Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации 
– Министр промышленности и торговли Российской Федерации 

• Андрей Никипелов, Заместитель генерального директора по машиностроению и 
индустриальным решениям, Государственная корпорация по атомной энергии 
«Росатом» 

• Александр Трембицкий, Руководитель, Федеральная служба по экологическому, 
технологическому и атомному надзору 

• Ян Центер, Генеральный директор, ООО УК «УЗТМ-КАРТЭКС» 

• Алевтина Черникова, Ректор, Университет МИСИС 

• Александр Шевелев, Генеральный директор, ПАО «Северсталь» 

• Назим Эфендиев, Генеральный директор, ООО УК «МЕТАЛЛОИНВЕСТ» 

Участники дискуссии: 

• Иван Демченко, Учредитель, ООО «Новосталь-М» 

• Олег Жданеев, Заместитель генерального директора – руководитель, Центр 
компетенций технологического развития ТЭК, ФГБУ «Российское энергетическое 
агентство» (РЭА) Минэнерго России 

• Алексей Рахманов, Председатель правления, генеральный директор, АО 
«Объединенная судостроительная корпорация» 

• Михаил Юрчук, Заместитель генерального директора, ООО «Атлас Майнинг» (ОАО 
«УГМК») 

  

12:00–13:00 

Павильон G 
конференц-зал G1  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Про тех, кто смотрит в будущее: презентация ЭКГ-рейтинга ответственного 
бизнеса (EPS rating) 

Основными приоритетами развития России на ближайшее десятилетие являются рост 
численности населения, доходов людей и экономики. Без консолидации усилий государства и 
бизнеса в этих направлениях достичь желаемого результата будет трудно. Многие компании уже 
сегодня демонстрируют ответственность за будущее страны, региона, города, в котором они 
работают, за свои трудовые коллективы. Государство готово поддерживать ответственный 
бизнес. Принимая решение об этом, необходимо судить о компании не по обещаниям, а по 
реальным делам. На ПМЭФ-2022 состоялось обсуждение концепции ЭКГ-рейтинга – комплексной 
оценки компаний, направленной на определение уровня их благонадежности, социальной и 
экологической ответственности. За год удалось полноценно запустить ЭКГ-рейтинг. Какие 
метрики используются для оценки компаний? Кто участвует в составлении рейтинга? Какие меры 
поддержки могут получить лидеры рейтинга? 

  

Модератор: 

• Никита Анисимов, Ректор, Национальный исследовательский университет «Высшая 
школа экономики» 

Выступающие: 

• Александр Авдеев, Губернатор Владимирской области 

• Даниил Егоров, Руководитель, Федеральная налоговая служба (ФНС России) 

• Дмитрий Зайцев, Аудитор, Счетная палата Российской Федерации 

• Станислав Прокофьев, Ректор, Финансовый университет при Правительстве 
Российской Федерации 

• Виталий Терентьев, Директор по связям с государственными органами власти, 
HeadHunter 

• Александр Шохин, Президент, Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) 

• Игорь Щёголев, Полномочный представитель Президента Российской Федерации в 
Центральном федеральном округе 
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12:00–13:00 

Павильон G 
конференц-зал G2 

Выстраивая технологический суверенитет 

Технологии будущего: когда надо – уже поздно  

Сейчас наука находится на пороге новых свершений, которые сформируют технологический 
облик будущего, – нанобиотехнологии, геномная и генная инженерия, молекулярная 
робототехника, квантовые и нейроморфные компьютеры, технологии работы с большими 
данными, беспилотный транспорт и многое-многое другое. Дальнейший прогресс в любом из этих 
направлений приведет к революционным изменениям в индустрии и качестве жизни. Это 
понимают и государства, и крупные компании, вкладывающие ежегодно десятки миллиардов 
долларов в развитие новых «возникающих» технологий. За последние 20 лет в России в полтора 
раза увеличилось количество предприятий, имеющих научные отделения. Как мотивировать 
российских предпринимателей инвестировать в будущие технологии? Что может стать 
следующим атомным или космическим проектом? И как ученому или технологическому 
предпринимателю стать героем нового времени? 

  

Модератор: 

• Руслан Юнусов, Сооснователь, Российский квантовый центр 

Выступающие: 

• Олег Белозёров, Генеральный директор – председатель правления, ОАО 
«Российские железные дороги» 

• Константин Богомолов, Режиссер; художественный руководитель, ГБУ «Московский 
драматический театр на Малой Бронной» 

• Дмитрий Зауэрс, Заместитель председателя правления, «Газпромбанк» 
(Акционерное общество) 

• Алексей Лихачев, Генеральный директор, Государственная корпорация по атомной 
энергии «Росатом» 

• Максим Орешкин, Помощник Президента Российской Федерации 

• Хайлун Сюе, Исполнительный президент, Xuanyuan Group Industrial Development 

• Валерий Федоров, Генеральный директор, Всероссийский центр изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ) 

Участники дискуссии: 

• Андрей Белевцев, Старший вице-президент, сто-руководитель блока «Технологии», 
ПАО Сбербанк 

• Артем Оганов, Профессор, руководитель лаборатории дизайна материалов, 
Сколковский институт науки и технологий (Сколтех) 

  

12:00–13:00 

Павильон G 
конференц-зал G4 

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Мифология наших дней: сколько стоит легенда? 

Легенды и мифы во все времена являлись одним из механизмов организации социальной и 
культурной жизни и помогали получить более целостное понимание мира. Обычно они связаны с 
труднообъяснимыми явлениями и фактами. В современном мире мифология 
противопоставляется научному знанию, и, несмотря на развитие науки, мифы до сих пор 
существуют в сознании людей, только принимают новые формы, оставаясь при этом частью 
культуры. Мифологическое представление о мире всегда дает готовые ответы, в отличие от 
рационального мышления, которое ставит проблемные вопросы: в нем нет противоречий – все 
сюжеты ясны. Стабильность мифологии и ее существование во все времена связано с тем, что 
мифы помогают конструировать общую картину мира. Одна из основных функций – создание 
стереотипов, с помощью которых можно легко управлять массовым сознанием. Вторая функция 
– компенсирующая: мифы объясняют непонятные явления и представления о мире, тем самым 
восполняя недостаток знаний. Третья функция – символическая: важность мифа заключается не 
в его содержании, а в его интерпретации. В современном обществе из-за потока непрерывной 
разнородной информации стирается четкое понимание о том, что и как должно быть. Людям все 
сложнее ориентироваться в постоянно меняющемся внешнем мире, и они ищут какие-то 
координаты для того, чтобы сориентироваться в информационном пространстве. 
Информационная революция упрощает манипулирование массовым сознанием, и если раньше 
люди верили в сверхсильных богов и животных, то сегодня мифы становятся частью массовой 
культуры и проникают в политическую и экономическую сферы. Современное общество имеет не 
меньше легенд и мифов, чем когда-то древние племена и народы. Какие же они сегодня? Что мы 
придумываем для того, чтобы объяснить нынешнее положение вещей? Является ли то, чем мы 
занимаемся, мифом и как это связано с реальной жизнью? 
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Модератор: 

• Максим Сафонов, Профессор, Российская академия народного хозяйства и 
государственной службы при Президенте Российской Федерации (РАНХиГС) 

Выступающие: 

• Елена Борисенко, Заместитель председателя правления, «Газпромбанк» 
(Акционерное общество) 

• Игорь Бутман, Музыкант, композитор 

• Майкл Годдард, Президент, ООО «Нетли Групп» 

• Роман Карманов, Генеральный директор, Президентский фонд культурных инициатив 

• Михаил Пиотровский, Генеральный директор, Государственный Эрмитаж 

• Вячеслав Фетисов, Посол доброй воли, Программа Организации Объединенных 
Наций по окружающей среде (ЮНЕП) 

  

12:00–13:00 

Павильон G 
конференц-зал G6 

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Сотрудничество со странами БРИКС в космосе: от партнерства к 
технологическому альянсу 

Сегодня перед странами БРИКС стоят общие задачи формирования более справедливого 
мирового порядка с равными возможностями развития и обеспечения технологического 
суверенитета для всех государств, а также независимость от односторонни санкций. Одним из 
приоритетных направлений обеспечения технологического суверенитета является сфера 
космической деятельности, напрямую и комплексно работающая не только на 
обороноспособность, но и на развитие цифровой экономики, прорывы в науке и новых 
технологиях, укрепление производственных, культурных и человеческих связей с 
дружественными странами. Исторический опыт учит, что масштабные задачи эффективнее 
решаются в кооперации с партнерами, в рамках крупных отраслевых и научных проектов, 
формируя технологические альянсы. Как видят сраны-участники БРИКС формат 
технологического альянса в сфере космического сотрудничества, и как это поможет экономикам 
стран-участниц быть более устойчивыми и независимыми от односторонних санкций? Как 
сотрудничество в космической сфере может помочь странам-участницам БРИКС в укреплении и 
развитии технологического суверенитета всего объединения и каждого из его участников? Нужна 
ли странам БРИКС совместная система «космического интернета» и совместная лунная 
пилотируемая программа? Как использовать национальные околоземные станции в интересах 
стран БРИКС и совместную лунную программу: отработки новых космических технологий, 
производственной площадки, подготовки космонавтов, транспортного хаба и других задач? Как 
организовать совместную работу стран БРИКС по прорывным космическим проектам - «ядерной 
космической энергетике» и «биологии живого (человека, животных, растений) в космосе», 
необходимых и для освоения околоземного и дальнего космоса, и имеющих огромный 
коммерческий потенциал на Земле? 

  

Модератор: 

• Андрей Безруков, Президент, Ассоциация экспорта технологического суверенитета; 
профессор кафедры прикладного анализа международных проблем, Московский 
государственный институт международных отношений (университет) Министерства 
иностранных дел Российской Федерации (МГИМО МИД России) 

Выступающие: 

• Султан Аль-Нейади, Астронавт (онлайн) 

• Юрий Борисов, Генеральный директор, Государственная корпорация по космической 
деятельности «Роскосмос» 

• Рамон Селестино Веласкес Арагуаян, Министр народной власти по транспорту 
Боливарианской Республики Венесуэла 

• Владимир Евтушенков, Основатель, АФК «Система» 

• Чжан Кэцзянь, Руководитель, Национальное космическое управление Китая (онлайн) 

• Хумбулани Мудау, Исполнительный директор, Южно-Африканское национальное 
космическое агентство (онлайн) 

• Азликамил Напиях, Генеральный директор, Малазийское космическое агентство 
(онлайн) 

• Аззедин Оусседик, Генеральный директор, Алжирское космическое агентство 
(онлайн) 
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12:00–13:00 

Павильон G 
конференц-зал G7  

Российская экономика: от адаптации к росту 

Агломерации: точка роста в эпоху турбулентности 

Производительность труда растет с увеличением размера города. Среди агломераций с 
населением более 500 000 человек увеличение численности населения на 1% связано с 
увеличением средней производительности труда на 0,12%. Отчасти это объясняется тем, что 
более производительные работники, как правило, живут в больших городах. Но более крупные 
города обеспечивают дополнительную «агломерационную экономию» для тех, кто в них работает. 
Производительность сопоставимых работников на 0,02–0,05% выше в городах с численностью 
населения на 1% больше. Так, согласно исследованиям ОЭСР, аналогичный работник в городе с 
населением 6 миллионов жителей в среднем почти на 15% продуктивнее, чем работник города с 
численностью жителей 120 000. Кроме того, города влияют на экономические показатели за 
пределами их границ. С 1995 года рост ВВП на душу населения в регионах, расположенных в 
пределах 90 минут езды от крупной городской агломерации, составил приблизительно на 0,4 п. 
п. выше, чем в странах, где нет крупных городских агломераций в радиусе 300 минут езды. Каков 
вклад агломераций в экономику регионов и страны в целом? Каковы перспективы развития 
российских агломераций? Какие инструменты необходимы для усиления положительных 
эффектов от развития агломераций? 

  

Модератор: 

• Андрей Шаронов, Генеральный директор, АНО «Национальный Альянс по вопросам 
социальной и экологической ответственности, корпоративного управления и 
устойчивого развития» 

Выступающие: 

• Владимир Ефимов, Заместитель Мэра Москвы в Правительстве Москвы по вопросам 
экономической политики и имущественно-земельных отношений 

• Павел Смелов, Исполняющий обязанности генерального директора, Фонд «Центр 
стратегических разработок» 

• Наталья Трунова, Аудитор, Счетная палата Российской Федерации 

• Владислав Шапша, Губернатор Калужской области 
  

12:00–13:00 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B2  

Выстраивая технологический суверенитет 

ИИ в высшем образовании – прорыв или деградация?  

Приращение знаний и диалог с их носителем – основные возможности, предоставляемые вузом. 
Что делать в ситуации, когда фокус молодежи находится в соцсетях, а преподаватели не 
успевают за развитием технологий? Развитие генеративных ИИ-решений остро ставит вопрос 
вообще о наличии профессий, в которых высока роль не только алгоритмичности работы, но и 
присутствует творческая компонента (программирование, документооборот, дизайн, 
журналистика, право и иные). Применение ИИ уже не требует знаний алгоритмов и навыков 
программирования, при этом проникновение в гуманитарные направления вузов таких знаний все 
еще низкое. Невозможность остановить прогресс ставит перед нами целый ряд задач: обеспечить 
быстрое освоение и применение новых технологий, формировать технологический суверенитет 
и всегда иметь возможность контроля качества получаемых за счет ИИ результатов. Сокращение 
числа выпускников школ, владеющих на требуемом уровне математикой – один из насущных 
вопросов во времена цифрового вызова. Насколько достоверны результаты синтезируемого 
искусственным интеллектом знания, как скоро машина заменит человека, и кто несет 
ответственность за такое общественное развитие? Наконец, что делать, если окажется, что 
никакого искусственного интеллекта нет – приготовлен ли какой-то еще «мейнстрим» на завтра? 

  

Модератор: 

• Алексей Комиссаров, Генеральный директор, АНО «Россия – страна возможностей»; 
исполняющий обязанности ректора, Российская академия народного хозяйства и 
государственной службы при Президенте Российской Федерации (РАНХиГС) 

Выступающие: 

• Евгений Бурнаев, Профессор, директор центра прикладного искусственного 
интеллекта, Сколковский институт науки и технологий (СколТех) 

• Константин Воронцов, Исполняющий обязанности заведующего кафедрой 
математических методов прогнозирования факультета вычислительной математики и 
кибернетики, заведующий лабораторией машинного обучения и семантического 
анализа Института искусственного интеллекта, Московский государственный 
университет имени М.В. Ломоносова 

• Эдуард Галажинский, Ректор, Томский государственный университет 

• Антон Думин, Директор дирекции информационных технологий, автоматизации и 
телекоммуникаций, ПАО «Газпром нефть» 

• Валерий Фальков, Министр науки и высшего образования Российской Федерации 
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Участники дискуссии: 

• Дина Ашрапова, Директор по взаимодействию с органами государственной власти, 
Группа Т1 

• Алексей Новиков, Директор экспертного центра безопасности, Positive Technologies 
  

12:00–13:00 

Павильон G 
конференц-зал G5  

Российская экономика: от адаптации к росту 

«Сделано в России» – знак качества на карте мира! 

Бренд «Россия» в условиях геополитических вызовов стал звучать по-новому: Россия как 
защитник многополярного мира и проводник развития, Россия как носитель традиционных 
ценностей, страна с великим культурным наследием, колоссальным научным потенциалом. 
Перед Россией стоят задачи усиления позитивного присутствия в мире и сплоченности общества. 
Необходимы согласованные действия всех акторов и эффективные инструменты продвижения 
интересов страны. Создаваемая с учетом накопленного опыта в развитии бренда «Сделано в 
России», с опорой на мощную инфраструктуру для коммуникации с российской и зарубежной 
аудиторией, национальная программа позволит обеспечить синергию возможностей партнеров и 
создать единую платформу для продвижения интересов России, ее бизнеса, культуры, науки и 
идей. Почему государству необходим сильный бренд и как он может усилить позиции страны? 
Какой видит себя Россия? Как соотносятся бренды «Россия» и «Сделано в России»? Как 
использовать накопленный опыт и существующую инфраструктуру бренда «Сделано в России»? 
Как воспринимается страновой бренд за рубежом и внутри страны? Почему сильный страновой 
бренд важен на пути к технологическому суверенитету и лидерству? Как география экспорта 
коррелирует с узнаваемостью бренда «Сделано в России»? Что говорит международный опыт? 
Какие проекты, сервисы, медиаконтент и иные решения могут стать частью экосистемы «Сделано 
в России»? 

  

Модератор: 

• Ирада Зейналова, Журналист; автор, ведущая программы «Итоги недели», телеканал 
НТВ 

Выступающие: 

• Андрей Белоусов, Первый заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации 

• Иван Гусаков, Генеральный директор, Ecoplatform 

• Штефан Дюрр, Генеральный директор, УК «ЭкоНива-АПК Холдинг» 

• Николай Иванов, Вице-президент по реализации государственных программ, 
устойчивому развитию и лесной политике, Segezha Group 

• Сергей Иванов, Исполнительный директор, Группа компаний «ЭФКО» 

• Кирилл Комаров, Первый заместитель генерального директора, директор блока по 
развитию и международному бизнесу, Государственная корпорация по атомной 
энергии «Росатом» 

• Алексей Нечаев, Руководитель фракции «Новые люди» Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации 

• Вероника Никишина, Генеральный директор, АО «Российский экспортный центр» 

• Алексей Петров, Заместитель председателя совета директоров, Холдинговая 
компания «Гута» 

• Алексей Репик, Председатель, Общероссийская общественная организация 
«Деловая Россия» 

• Павел Титов, Президент ГК «Абрау-Дюрсо» 

• Дэвид Хендерсон-Стюарт, Управляющий директор, Часовой завод «Ракета» 

• Игорь Шувалов, Председатель, ВЭБ.РФ 

Участники дискуссии: 

• Андрей Баранников, Генеральный директор, SPN Communications 

• Михаил Садченков, Генеральный директор, АНО «Национальный бренд»; главный 
редактор, руководитель, ЕИС «Сделано в России» 

  

12:00–13:00 

Павильон H 
зал Краснодарского 
края 

Выстраивая технологический суверенитет 

Технологический суверенитет в АПК: вызовы и возможности 

Агропромышленный комплекс – фундаментальный сектор российской экономики, который 
работает не только на сохранение продовольственной безопасности страны, но и в значительной 
степени обеспечивает глобальный рынок сельскохозяйственным сырьем и продовольствием. При 
этом к 2023 году Россия сохраняет существенную зависимость по средствам производства для 
АПК: биотехнологическим разработкам, посадочному материалу, генетике для животноводства и 
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другим технологиям. А по некоторым позициям импорт иностранных технологий достигает 100%. 
Такое положение дел является ахиллесовой пятой в обеспечении глобальной 
конкурентоспособности страны и независимости всей отрасли. И именно поэтому укрепление 
технологического суверенитета в АПК является одним из приоритетов государственной политики, 
а также аграрных научных центров и университетов и ведущих аграрных холдингов. 
Технологический суверенитет в АПК: тонко где рвется? Для замещения каких АПК-технологий 
существует в России потенциал? Какова роль развития кадрового резерва для наращивания 
технологической независимости в АПК? Как выстроить взаимодействие между наукой, 
государством и бизнесом для создания новых технологий? Как наладить кооперацию в селекции 
и генетике? 

  

Модератор: 

• Наталья Попова, Первый заместитель генерального директора, Иннопрактика 

Выступающие: 

• Елена Батурова, Директор центра развития финансовых технологий, АО 
«Россельхозбанк» 

• Дмитрий Коняев, Генеральный директор, АО «ОХК «УРАЛХИМ» 

• Виталий Королев, Заместитель руководителя, Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС России) 

• Андрей Омельчук, Заместитель Министра науки и высшего образования Российской 
Федерации 

  

12:00–13:00 

Павильон G 
конференц-зал G3 

Выстраивая технологический суверенитет 

Преодоление глобального цифрового кризиса – есть ли выход? 

При поддержке «Ростелеком-Солар» 

Глобальные процессы цифровой трансформации сформировали у общества завышенные 
ожидания экономических эффектов и перспектив роста ВВП в результате внедрения цифровых 
экономик. Однако в оценках были упущены риски, которые сегодня выглядят весьма 
драматичными. Активизация и трансформация цифрового преступного мира в результате 
глобальных политических конфликтов заставили мировое сообщество пересмотреть векторы 
цифровизации, подняли приоритет цифрового суверенитета. Уход с российского рынка 
зарубежных компаний критично повлиял на устойчивость информационных систем ключевых 
индустрий в энергетике, сельском хозяйстве, медицине, финансах и других отраслях, где многие 
процессы управляются цифровыми решениями и уже не имеют физических аналогов. Доверие 
граждан к цифровым сервисам из-за массовых утечек персональных данных пошатнулось 
несмотря на то, что государственные системы оказались устойчивы к внешним угрозам. 
Глобальный цифровой кризис – это прежде всего кризис доверия к цифре. Насколько российская 
экономика оказалась готова к непредвиденным вызовам?  Насколько они критичны для 
дальнейшего цифрового развития России или это кризис возможностей? Что важно учитывать 
бизнесу и государству, чтобы создавать устойчивую, безопасную инфраструктуру? Что нужно 
обеспечить для развития собственных технологий внутри страны? 

  

Модератор: 

• Станислав Кузнецов, Заместитель Председателя Правления, ПАО Сбербанк 

Выступающие: 

• Наталья Касперская, Президент, Группа компаний InfoWatch 

• Игорь Ляпунов, Старший вице-президент по информационной безопасности, ПАО 
«Ростелеком»; генеральный директор, «Ростелеком-Солар» 

• Иван Оселедец, Директор, Центр технологий искусственного интеллекта,  
Сколковский институт науки и технологий (Сколтех) 

• Валерий Фадеев, Советник Президента Российской Федерации; председатель, Совет 
при Президенте Российской Федерации по развитию гражданского общества и правам 
человека 

• Евгений Чаркин, Заместитель генерального директора, ОАО «Российские железные 
дороги» 

• Александр Шойтов, Заместитель Министра цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации 

  

14:00–16:00 

Конгресс-центр 
Зал конгрессов 

Пленарное заседание 
  

  



Программа Форума 

 

98 

17 июня 2023 

08:30–10:00 

Конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E12 

Бизнес-завтрак 

Деловой завтрак 

Формируя спрос и предложение: курс на инновационное развитие 
фармацевтической отрасли в России 

Доступность инновационных медицинских технологий является необходимым условием 
повышения качества медицинской помощи и улучшения показателей здоровья населения. Новые 
геополитические вызовы диктуют необходимость инновационного импортозамещения лекарств 
для сохранения доступности качественной медицинской помощи для наших граждан. Развитие 
инновационного лекарственного обеспечения предполагает значительное увеличение объема 
собственных производств, преодоление пассивности фармбизнеса в сфере инновационных 
разработок за счет смещения вектора регуляторной политики в сторону стимулирования 
наращивания инновационных портфелей и вывода на рынок отечественных инновационных 
препаратов. Важным стимулом является создание механизмов быстрого и эффективного 
погружения инноваций в практическое здравоохранение. Эффективное развитие российской 
фармацевтической отрасли невозможно без усиления экспортного потенциала и выстраивания 
долгосрочного международного сотрудничества на дружественных фармацевтических рынках. 
Как выстроить баланс интересов регуляторов и фармпроизводителей в сфере инновационного 
развития? Какие инструменты и меры государственной поддержки необходимы для развития 
передовых медицинских технологий? Какие инновационные продукты и технологии являются 
сегодня драйверами развития медицины? Как определить, какие инновации необходимо 
финансировать в первую очередь? Как сейчас внедряются инновации в систему 
здравоохранения, какие существуют барьеры? Как повысить эффективность финансирования 
инноваций? Какие шаги необходимы для построения партнерства на дружественных 
фармацевтических рынках? Как повысить экспорт российской фармацевтической продукции и 
медицинских изделий? 

  

Модератор: 

• Александр Петров, Руководитель экспертного совета по вопросам регулирования 
обращения лекарственных средств и медицинских изделий , Комитет Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации по охране здоровья 

Выступающие: 

• Александр Апазов, Президент, АО «Фармимэкс» 

• Сергей Глаголев, Заместитель Министра здравоохранения Российской Федерации 

• Елена Голухова, Директор, ФГБУ «Национальный медицинский исследовательский 
центр сердечно-сосудистой хирургии им. А.Н. Бакулева» Министерства 
здравоохранения Российской Федерации 

• Виктор Дмитриев, Генеральный директор, Ассоциация Российских фармацевтических 
производителей (АРФП) 

• Камила Зарубина, Исполняющий обязанности вице-президента, исполнительный 
директор кластера биологических и медицинских технологий, Фонд «Сколково» 

• Василий Игнатьев, Генеральный директор, АО «Р-Фарм» 

• Алексей Мартынов, Президент, Ассоциация производителей биомедицинских 
клеточных продуктов 

• Дмитрий Сивокоз, Генеральный директор, Биокад АО 

• Евгения Шапиро, Генеральный директор, ООО «ПСК Фарма» 

• Владимир Шипков, Руководитель,  Филиал ассоциации «Ассоциация Международных 
Фармацевтических Производителей» в Российской Федерации 

• Людмила Щербакова, Соучредитель, председатель совета директоров, ООО 
«Велфарм» 

Участники дискуссии: 

• Вадим Кукава, Исполнительный директор, Ассоциация фармацевтических компаний 
«Фармацевтические инновации» («Инфарма») 

• Инга Нижарадзе, Вице-президент, АО «Фармимэкс» 
  

08:30–10:00 

Павильон H 
зал Краснодарского 
края 

Бизнес-завтрак 

Деловой завтрак 

Цифровая экономика 2023: создавая безопасный цифровой фундамент 
развития национальной экономики 

Весной 2022 года ожидалось, что влияние негативных факторов, в числе которых - санкционное 
давление, уход с рынка зарубежных игроков, сворачивание проектов российским бизнесом, 
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экономическая турбулентность, приведут к снижению темпов роста экономики до 11% в год. Резко 
выросли риски в сфере информационной безопасности, увеличилось число кибератак на фоне 
прекращения работы продуктов и сервисов ИБ многих иностранных вендоров. Однако негативный 
сценарий не реализовался. Согласно данным, в 2022 году интернет-экономика России вырос на 
24% по отношению к 2021 году и может достичь почти 12 трлн руб. По отношению к предыдущим 
годам темпы роста снизились почти в 2 раза (в 2020 году рост составил +41% год к году, в 2021 
+42%). Отрасль растет, но этого недостаточно. Цифровая экономика России продолжает 
существовать в условиях высоких рисков и неопределённости. Технологическая трансформация, 
включая выстраивание комплексной информационной безопасности, идет неравномерно в 
разных отраслях, к тому же малые и средние предприятия серьезно отстают в плане компетенций 
от лидеров рынка. Как в этих условиях цифровой контур будет развиваться дальше? Какие 
барьеры ждут впереди и как их преодолеть? В каких мерах поддержки нуждается отрасль и как 
обеспечить безопасность функционирования критической инфраструктуры, защиту данных? С 
какими угрозами информационной безопасности сталкиваются российские компании и с какими 
могут столкнуться в ближайшем будущем? Как от этих угроз защититься? Как обеспечить переход 
от импортозамещения к технологическому лидерству и динамичному развитию экспорта? 

  

Модераторы: 

• Сергей Гребенников, Директор, Российская ассоциация электронных коммуникаций 
(РАЭК) 

• Анна Серебряникова, Президент, Ассоциация больших данных (АБД) 

Выступающие: 

• Марина Амелина, Вице-президент, «Восток Инвестиции» 

• Милош Вагнер, Заместитель руководителя, Федеральная служба по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций 

• Дмитрий Григорьев, Генеральный директор, ЦИАН 

• Дмитрий Дырмовский, Генеральный директор, Группа компаний ЦРТ 

• Андрей Ефремов, Директор по развитию бизнеса, АО Лаборатория Касперского 

• Игорь Калганов, Генеральный директор, Группа Т1 

• Павел Калякин, Генеральный директор, МойОфис 

• Наталья Касперская, Президент, Группа компаний InfoWatch 

• Игорь Кириченко, Исполнительный директор, член совета директоров, NAUMEN 

• Максим Колесников, Заместитель Министра экономического развития Российской 
Федерации 

• Александр Крайнов, Директор по развитию технологий искусственного интеллекта, 
ООО «Яндекс» 

• Марина Краснова, Генеральный директор, ВКонтакте 

• Григорий Лабзовский, Генеральный директор, BellSoft 

• Игорь Ляпунов, Старший вице-президент по информационной безопасности, ПАО 
«Ростелеком»; генеральный директор, «Ростелеком-Солар» 

• Валентин Макаров, Президент, НП «РУССОФТ» 

• Юрий Максимов, Председатель совета директоров, Positive Technologies 

• Лев Матвеев, Председатель совета директоров, SearchInform 

• Сергей Плуготаренко, Генеральный директор, АНО «Цифровая экономика» 

• Алексей Раевский, Генеральный директор, Zecurion 

• Алексей Райкевич, Генеральный директор, АО «ГЛОНАСС» 

• Павел Растопшин, Генеральный директор, ООО «Ультиматек» 

• Илья Сивцев, Генеральный директор, ГК «Астра» 

• Владимир Трояновский, Заместитель генерального директора, АО «НСПК» 

• Дмитрий Харитонов, Генеральный директор, Иннотех 

• Александр Хинштейн, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по информационной политике, информационным 
технологиям и связи 

• Никита Чугунов, Старший вице-президент, руководитель департамента цифрового 
бизнеса, Банк ВТБ (ПАО) 

• Максут Шадаев, Министр цифрового развития, связи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации 

  

10:00–11:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B1 

Международный молодежный экономический форум 

Территории развития: возможности для самореализации молодежи в регионах 

Молодежь – драйвер развития территорий. Для регионов остается актуальной задача сохранить 
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молодые кадры, создать условия для развития, сформировать возможности для самореализации, 
предоставить пространства для совершенствования навыков и компетенций. Это направление 
является ключевым в государственной молодежной политике. В частности, в особой поддержке 
нуждается молодежь в приграничных территориях – от Калининграда до Дальнего Востока, а 
также в новых регионах Российской Федерации. В эту работу включены органы государственной 
власти, корпорации развития, образовательные учреждения, некоммерческие организации, 
общественники и деятели культуры. Важно выстраивать эффективную работу по 
патриотическому воспитанию, а также создавать возможности для развития на местах, 
ориентировать молодых людей на «приземление» в приоритетных точках роста в регионах для 
практической реализации идей. Какие факторы эффективного развития территории существуют? 
Есть ли универсальный рецепт, который можно растиражировать в различные регионы? Каким 
опытом эффективной работы с молодежью могут поделиться регионы? Какие направления 
необходимо развивать для обустройства комфортных условий для жизни, работы и отдыха? 
Какую составляющую в этом играют просветительские и досуговые проекты, направленные на 
патриотическое воспитание молодежи? 

  

Модератор: 

• Кирилл Макаров, Министр молодежной политики Донецкой Народной Республики 

Выступающие: 

• Алексей Агафонов, Первый заместитель генерального директора, АНО «Россия – 
страна возможностей» 

• Евгений Балицкий, Временно исполняющий обязанности губернатора Запорожской 
области 

• Дарья Борисова, Директор, АНО «Авангард» 

• Александр Вайно, Руководитель центра молодежных инициатив, Агентство 
стратегических инициатив по продвижению новых проектов (АСИ) 

• Дмитрий Земцов, Проректор, Национальный исследовательский университет 
«Высшая школа экономики» 

• Александра Лебедева, Заместитель председателя Правительства Камчатского края 

• Артем Метелев, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по молодежной политике; Руководитель, DOBRO.RU 

• Дамир Фаттахов, Заместитель руководителя, Федеральное агентство по делам 
молодежи (Росмолодежь) 

Участники дискуссии: 

• Максим Гулин, Советник по региональному взаимодействию председателя 
правления, Общероссийское общественно-государственное движение детей и 
молодежи «Движение первых» 

• Дарья Кислицына, Директор департамента региональных программ, Экспертный 
институт социальных исследований (ЭИСИ) 

• Юлия Кушниренко, Заместитель директора, Корпоративный университет РЖД; 
куратор молодежной политики, ОАО «Российские железные дороги» 

  

10:00–11:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B2  

Международный молодежный экономический форум 

Деньги из воздуха: рост привлекательности молодежного 
предпринимательства в экологическом направлении 

2022 год стал периодом серьезных вызовов и потрясений для российской экономики и бизнес-
сообщества. Максимальная концентрация, оптимизация имеющихся ресурсов и поиск новых 
решений стали необходимым базисом в преодолении возникших преград. Государство 
продолжило поддержку существующих проектов по развитию бизнеса, включая молодежное 
предпринимательство, и не отменяло ориентир на экологическую повестку – задачу по 
декарбонизации российской экономики и достижении углеродной нейтральности. Зеленые 
проекты могут стать перспективными для реализации бизнес-инициатив, а экологическое 
предпринимательство – одной из свободных коммерчески эффективных ниш. Готова ли 
молодежь к активному вовлечению в экологическую бизнес-повестку? Зеленые проекты и 
углеродные единицы – в чем выгода, какова эффективность и насколько это доступно для 
инициативной молодежи? Могут ли общественные организации, включая молодежные движения, 
помочь в создании заинтересованного в экологическом сегменте предпринимательского 
сообщества или помочь действующим предприятиям диверсифицировать направления 
деятельности и интегрироваться в зеленую повестку? 

  

Модератор: 

• Георгий Арапов, Заместитель председателя комитета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по экологии, природным ресурсам и 
охране окружающей среды 
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Выступающие: 

• Елена Горохова, Директор, Межрегиональная экологическая общественная 
организация «ЭКА» 

• Анна Жигульская, Директор проектного офиса по внутренним коммуникациям и 
корпоративной социальной ответственности, Государственная корпорация по атомной 
энергии «Росатом» 

• Ольга Иевлева, Студент, Санкт-петербургский государственный университет; 
участник проекта «Молодежь Арктики» 

• Олег Макаров, Советник руководителя, Федеральное агентство по делам молодежи 
(Росмолодежь) 

• Тумун Цыдыпов, Первый заместитель генерального директора, ООО 
«БАЙКАЛ.ЦЕНТР» 

• Алексей Чехранов, Основатель, холдинг экозаводов «Умная SREDA» 

• Анна Чигарина, Первый заместитель, Общероссийская организация «Городские 
реновации» 

• Алексей Чумаков, Руководитель, Всероссийское движение «Вдохновители»; 
сооснователь, Экосистема импакт-клубов «Хедлайнеры» 

Участники дискуссии: 

• Мервис Нгоса, Главный исполнительный директор, ColesHill Enterprise 

• Мадалицо Чимпени, Основатель, Mpepu Energy 
  

10:00–11:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B3  

Международный молодежный экономический форум 

Развлекая, увлекай: как привлечь молодежь в науку? 

Год назад президентом России был подписан указ об объявлении Десятилетия науки и 
технологий, в число задач которого входят привлечение талантливой молодежи в сферу 
исследований и разработок и повышение доступности информации о достижениях и 
перспективах российской науки для граждан России. Проекты научного волонтерства, научно-
популярные передачи, лектории, подкасты, фестивали, выставки, слэмы, конкурсы и марафоны 
– эти и многие другие форматы призваны обеспечить реализацию указанных задач. В стремлении 
к привлекательной форме, однако, важно не потерять содержание, на которое ориентированы 
научно-популярные проекты. Как не просто привлечь внимание молодежи к науке, но и удержать 
его? Как спроектировать популярный формат для конкретной аудитории? Как перейти от 
развлечения к увлечению наукой? Какова актуальная траектория развития молодых ученых в 
России и какие проекты по данному направлению реализуются сейчас, в чем проявляется их 
эффективность? 

  

Модератор: 

• Константин Фурсов, Заместитель генерального директора по науке и образованию, 
Политехнический музей 

Выступающие: 

• Алексей Гореславский, Генеральный директор, АНО «Институт развития интернета» 
(ИРИ) 

• София Малявина, Генеральный директор, АНО «Национальные приоритеты» 

• Никита Марченков, Председатель, Координационный совет по делам молодежи в 
научной и образовательной сферах Совета при Президенте Российской Федерации по 
науке и образованию; исполняющий обязанности руководителя Курчатовского 
комплекса синхротронно-нейтронных исследований, НИЦ «Курчатовский институт» 

• Екатерина Рахманкина, Заместитель генерального директора по управлению 
персоналом и организационному развитию, АО «Наука и инновации» 

• Елена Черненко, Руководитель управления спецпроектов и организации событий, 
Ассоциация волонтерских центров 

Участники дискуссии: 

• Ирина Белых, Со-основатель, программный директор, Фестиваль актуального 
научного кино «ФАНК»; член экспертного совета по неигровому кино, Министерство 
культуры Российской Федерации; куратор инициативы «Наука как искусство» в рамках 
Десятилетия науки и технологий 

• Вафа Мисрар, Научный сотрудник, Университет Cadi Ayyad 

• Сергей Самойленко, Ученый, вулканолог; основатель, Музей вулканов 
«Вулканариум» 

• Ольга Хомова, Генеральный директор, Государственная академическая капелла 
Санкт-Петербурга 
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10:00–11:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B4  

Международный молодежный экономический форум 

Питч-сессия 

«Стартап как диплом»: презентация стартап-проектов студентов 

Свыше сотни российских университетов на сегодняшний день сформировали условия для 
защиты выпускной квалификационной работы в формате «Стартап как диплом». Выпускники по 
различным специальностям представляют на защите работу в виде описания стартап-проекта, 
демонстрируя свой уровень подготовленности к самостоятельной профессиональной 
деятельности. Пять выпускников этого года за пять минут представят свои инновационные 
предложения ведущим российским предпринимателям и инвесторам. Взамен они получат 
профессиональную оценку стартап-проектов, а также рекомендации по дальнейшему развитию. 

  

Модератор: 

• Александр Ведехин, Заместитель директора департамента государственной 
молодежной политики и воспитательной деятельности, Министерство науки и высшего 
образования Российской Федерации 

Выступающие: 

• Баграт Воскобойников, Выпускник, Иркутский государственный университет путей 
сообщения 

• Дауддин Дауди, Выпускник, Национальный исследовательский университет ИТМО 

• Алтынгуль Кубисенова, Выпускник, Российский экономический университет им. Г.В. 
Плеханова 

• Андрей Устамчук, Выпускник, Российский экономический университет им. Г.В. 
Плеханова 

• Дмитрий Февралев, Выпускник, Донской государственный технический университет 

Участники дискуссии: 

• Вернер Альвеендо, Главный исполнительный директор, Kalahari Melon Seed Oil™ 

• Нонна Каграманян, Вице-президент, руководитель исполнительного комитета, 
Общероссийская общественная организация «Деловая Россия» 

• Екатерина Морозова, Директор, Открытый университет Сколково 

• Дмитрий Петрулев, Генеральный директор, ООО «Стартап-студия ТИУ» 

• Александр Румянцев, Генеральный директор, Венчурный акселератор 

• Вадим Рыдкин, Генеральный директор, ООО «ФИЧ ФИНАНС» 
  

10:00–12:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D1 

Международный молодежный экономический форум 

Торжественная церемония награждения победителей юбилейного, двадцатого 
конкурса «Моя страна – моя Россия» 

Всероссийский проект «Моя страна – моя Россия» – конкурс для инициативных жителей страны, 
которые заботятся о настоящем и будущем своего региона, готовы предложить идеи и 
реализовать проекты, направленные на улучшение качества жизни и решение вопросов 
социально-экономического развития российских территорий, городов и сел. За 20 лет участие в 
конкурсе приняло более 600 тыс. человек – молодых людей из всех регионов Российской 
Федерации и 25 иностранных государств. С 2019 года конкурс вошел в линейку проектов «Россия 
– страна возможностей», которая создана по инициативе Президента Российской Федерации В.В. 
Путина. Двадцатый сезон реализуется в рамках Года педагога и наставника и Десятилетия науки 
и технологий, а также приурочен к 160-летию со дня рождения В.И. Вернадского и к 120-летию со 
дня рождения И.В. Курчатова. 
  

10:00–11:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
ВЭБ.РФ D2 

Международный молодежный экономический форум 

Проект «Судьба». Практики и стажировки 

Как развить ценность и культуру труда в системе координат молодежи? Как правильно 
определить термины «практика» и «стажировка»? Какие проблемы универсального договора 
между вузом и организациями необходимо решить? 
  
Сессия-марафон посвящена основам студенческих практик и стажировок; их правовой основе; 
отбору и оформлению, вариантам прохождения; обучению наставников; ценностям для 
госслужбы и рынка. Сессия состоит из частей, характеризирующих институт практики и 
стажировки. 
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Модераторы: 

• Александр Мачевский, Управляющий директор, ВЭБ.РФ 

• Алексей Первенцев, Заместитель генерального директора, АНО «Россия – страна 
возможностей» 

Выступающие: 

• Алексей Комиссаров, Генеральный директор, АНО «Россия – страна возможностей»; 
исполняющий обязанности ректора, Российская академия народного хозяйства и 
государственной службы при Президенте Российской Федерации (РАНХиГС) 

• Елена Мухтиярова, Заместитель Министра труда и социальной защиты Российской 
Федерации 

• Ольга Петрова, Заместитель Министра науки и высшего образования Российской 
Федерации 

• Станислав Прокофьев, Ректор, Финансовый университет при Правительстве 
Российской Федерации 

• Сергей Саратов, Начальник департамента управления персоналом (ЦКАДР), ОАО 
«Российские железные дороги» 

Участники дискуссии: 

• Михаил Бочаров, Командир, Всероссийский студенческий трудовой проект «БАМ 2.0» 

• Алексей Зуев, Руководитель по работе с персоналом, ООО «Сибур» 

• Елена Касумова, Главный управляющий директор блока по работе с персоналом и 
кадровой политике, ВЭБ.РФ 

• Егор Литвиненко, Советник руководителя, Федеральное агентство по делам 
молодежи (Росмолодежь) 

• Рито Грейс Мадингана, Главный исполнительный директор, Earthly by Rito & Co 

• Андрей Очеретный, Управляющий директор – руководитель дирекции академических 
партнерств, ПАО Сбербанк 

• Анна Степанова, Заместитель вице-президента по образовательным проектам, VK 

• Даниил Чугунов, Руководитель по развитию студенческого направления, HeadHunter 
  

10:00–11:15 

Павильон G 
конференц-зал G4 

Международный молодежный экономический форум 

Генная терапия: будущее начинается сегодня 

В настоящее время разработка высокотехнологичных продуктов передовой терапии является 
одним из самых востребованных направлений в биомедицине. В мире проходят сотни 
клинических испытаний, в рамках которых оцениваются безопасность и эффективность 
генотерапевтических продуктов для лечения тяжелых наследственных заболеваний – таких как 
гемофилия, спинальная мышечная атрофия, миодистрофия Дюшенна, различные нарушения 
зрения, болезни накопления и др. Несколько препаратов уже вышли на рынок, а десятки 
продуктов демонстрируют феноменальную эффективность в лечении заболеваний, которые 
ранее либо считались неизлечимыми, либо трудно поддавались лечению. Существуют ли 
перспективные научные исследования в РФ в части создания продуктов передовой терапии и 
насколько они близки от внедрения в клиническую практику? Есть ли у российских разработчиков 
опыт получения генетически модифицированных биомедицинских клеточных продуктов и 
онколитических вирусов? Можем ли мы конкурировать с ведущими биоинженерными 
лабораториями мира в части создания инновационных препаратов для генной терапии? И, самое 
главное, как мы можем помочь друг другу в реализации амбициозных, но крайне востребованных 
задач? 

  

Модератор: 

• Роман Иванов, Директор научного центра трансляционной медицины, проректор по 
научно-технологическому развитию, Научно-технологический университет «Сириус» 

Выступающие: 

• Татьяна Егорова, Руководитель лаборатории генной терапии, ООО «Марлин Биотех»; 
научный сотрудник лаборатории моделирования и терапии наследственных 
заболеваний, Институт биологии гена Российской академии наук 

• Ильяс Есмагамбетов, Заведующий лабораторией стромальной регуляции 
иммунитета, Национальный исследовательский центр эпидемиологии и 
микробиологии имени почетного академика Н.Ф. Гамалеи 

• Александр Карабельский, Руководитель направления генной терапии, Научно-
технологический университет «Сириус» 

• Александр Малоголовкин, Заведующий лабораторией молекулярной вирусологии, 
Первый Московский государственный медицинский университет имени И.М. Сеченова 
Министерства здравоохранения Российской Федерации 
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• Вадим Меркулов, Заместитель генерального директора по экспертизе лекарственных 
средств, Научный центр экспертизы средств медицинского применения Министерства 
здравоохранения Российской Федерации (онлайн) 

• Владимир Рихтер, Заведующий лабораторией биотехнологии, Институт химической 
биологии и фундаментальной медицины Сибирского отделения Российской академии 
наук 

  

10:00–11:15 

Конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E11  

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

БРИКС: на пороге перемен 

В условиях растущей неопределенности, постоянных изменений и глобальной нестабильности, 
сопровождающей мировые политические и экономические процессы, страны БРИКС 
демонстрируют уверенное стремление к укреплению БРИКС как формата сотрудничества. 
Современная международная ситуация требует от стран – участниц БРИКС ответов на новые 
вызовы: экономический кризис, угрозы продовольственной безопасности, климатические 
изменения. Вместе с тем усиливается вес диалога БРИКС+, который продвигает принципы 
многосторонней и многополярной дипломатии, отвечающей ключевым вызовам. Все большее 
количество стран демонстрируют заинтересованность в присоединении к диалогу БРИКС+. В 
2022 году Алжир, Аргентина и Иран подали заявки на вступление в БРИКС. О планах 
формирования такой заявки сообщили Египет, Саудовская Аравия, Турция, Казахстан, что 
свидетельствует о растущей привлекательности объединения в мировой экономике. Каковы 
перспективы расширения БРИКС и насколько может измениться повестка сотрудничества? Какие 
инициативы должны стать драйверами развития стран БРИКС и укрепить партнерство между 
странами-участницами? Какую роль могли бы играть женщины – лидеры БРИКС в формировании 
и реализации повестки развития и как способствовать расширению этой роли? 

  

Модераторы: 

• Лебохан Зулу, Генеральный директор, AV Group of Companies; председатель 
южноафриканской части, Женский деловой альянс БРИКС 

• Анна Нестерова, Основатель, председатель совета директоров, Global Rus Trade; 
председатель российской части, Женский деловой альянс БРИКС 

Выступающие: 

• Галина Волкова, Генеральный директор, ООО «ЦПОСН «Ортомода» 

• Франческа Джиобби, Владелец, Ee Project Unipessoal Lda 

• Чжан И, Заместитель генерального секретаря Китайской международной торговой 
палаты (онлайн) 

• Сангита Редди, Управляющий директор, Apollo Hospitals; председатель индийской 
части, Женский деловой альянс БРИКС (онлайн) 

• Елена Чащина, Генеральный директор, ГК «ЭПОТОС» 

• Людмила Щербакова, Соучредитель, председатель совета директоров, ООО 
«Велфарм» 

Участники дискуссии: 

• Татьяна Минеева, Уполномоченный по защите прав предпринимателей в городе 
Москве 

• Кристина Романовская, Генеральный директор, ПХ «Лазаревское» 
  

10:00–11:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D3  

Рынок труда: ответ на новые вызовы 

Наставничество как система по развитию кадров 
  

Экономика в условиях новых вызовов и поиска внутренних точек роста требует построения 
современной системы подготовки кадров, обладающих современными профессиональными 
навыками. С каждым годом растет спрос на выпускников техникумов и колледжей. Существующая 
сегодня задача подготовить за 5 лет порядка 1 млн специалистов для ключевых отраслей 
экономики носит амбициозный характер и требует современных технологий передачи навыков, 
знаний и компетенций. Необходимы специалисты, которые не только обладают техническими 
навыками и работают на производстве, но и в особенности те, кто может передать свой 
профессиональный опыт, обеспечить преемственность и непрерывность накопления технических 
знаний, обогатить корпоративную культуру за счет привлечения и обучения новых кадров. Важной 
фигурой для нового поколения студентов становится наставник с опытом работы на реальном 
сложном производстве. Но как обеспечить появление в системе профессионального образования 
специалистов, владеющих должными коммуникативными навыками для выстраивания проектной 
работы? Каким образом обеспечить актуализацию профессиональных навыков у самих педагогов 
в образовательных учреждениях? 
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Модератор: 

• Руслан Новиков, Генеральный директор, АО «Аргументы и факты» 

Выступающие: 

• Оксана Ачкасова, Заместитель генерального директора, АНО «Россия – страна 
возможностей» 

• Андрей Глазков, Начальник управления по работе с персоналом, ПАО «Татнефть» 

• Денис Грибов, Заместитель Министра просвещения Российской Федерации 

• Максим Древаль, Генеральный директор, Российское общество «Знание» 

• Любовь Духанина, Председатель, Совет по профессиональным квалификациям в 
сфере образования 

• Георгий Надарейшвили, Директор, Федеральный центр поддержки добровольчества 
в сфере охраны здоровья Минздрава России; первый проректор по стратегическому 
развитию, Российский национальный исследовательский медицинский университет им. 
Н.И. Пирогова 

• Ольга Рыбина, Председатель президиума, Ассоциация «Федерация 
профессиональных коучей и наставников» 

• Юлия Цветкова, Директор по управлению персоналом, Государственная корпорация 
«Ростех» 

Участники дискуссии: 

• Ирина Рудская, Профессор, Санкт-Петербургский политехнический университет 
Петра Великого; директор, Научно-образовательный центр информационных 
технологий и бизнес-анализа «Газпром нефть» 

• Юлия Ужакина, Генеральный директор, АНО «Корпоративная академия Росатома» 
  

10:00–11:15 

Конгресс-центр 
зона A, 3-й этаж, 
конференц-зал A 

Народосбережение и качество жизни – основной приоритет 

Действовать вместе. Мыслить, как одна страна 

Основным направлением государственной национальной политики Российской Федерации 
является сфера укрепления общероссийской гражданской идентичности на основе духовно-
нравственных и культурных ценностей народов Российской Федерации. Мир и гармония в 
многонациональном обществе во многом зависят от экономического развития и социальной 
справедливости. Это подразумевает создание условий для равных возможностей и доступа к 
ресурсам, образованию и занятости для всех граждан независимо от их этнической 
принадлежности. Поддержка и стимулирование инициатив граждан может помочь увеличить 
вклад каждого в успех государства в экономике, единстве и созидании. Важно предоставлять 
возможности для развития и реализации общественных инициатив, которые могут повлиять на 
достижение основных показателей государственной национальной политики при участии 
общественных организаций, государственной власти и бизнес-сообщества. 

  

Модератор: 

• Анна Полежаева, Советник руководителя, Федеральное агентство по делам 
национальностей; куратор проекта «Дети Арктики» в группе по устойчивому развитию 
при Арктическом совете 

Выступающие: 

• Эдуард Балдаков, Исполнительный директор, Denis'School 

• Игорь Баринов, Руководитель, Федеральное агентство по делам национальностей 

• Константин Деревянко, Председатель, Научно-образовательный союз развития 
языковой и информационной культуры «Родное слово»; член Совета при Президенте 
Российской Федерации по русскому языку 

• Григорий Ледков, Президент, Ассоциация коренных малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации 

• Магомедсалам Магомедов, Заместитель руководителя Администрации Президента 
Российской Федерации 

• Владимир Скрипниченко, Руководитель проектов, центр реализации 
просветительских, культурных, спортивных и социальных проектов, АНО «Звезда» 

• Михаил Юрчук, Заместитель генерального директора, ООО «Атлас Майнинг» (ОАО 
«УГМК») 

  

10:00–11:15 

Павильон G 
конференц-зал G5  

Международный молодежный экономический форум 

Социальная сплоченность и устойчивость общества 

Сегодня в мире происходят сложнейшие структурные геополитические сдвиги. На Россию – 



Программа Форума 

 

106 

страну с крупной экономикой – оказывается беспрецедентное санкционное и информационное 
давление, которое затрагивает экономику, технологии и социальную сферу. Экономические 
санкции определяют значимые изменения российской деловой среды, перестройку бизнес-
моделей и перераспределение капиталов внутри страны. Уход с рынка мировых брендов ведет к 
изменению структуры потребления населения, меняется характер информационной политики. 
Возрастает неопределенность населения в оценках своего будущего. В сложившихся условиях 
гражданские, политические и институциональные характеристики общества становятся 
важнейшими факторами для выработки системной стратегии достижения национальных и 
общественных целей государства. Как реагируют бизнес и общество на происходящие 
глобальные процессы? Какие переменные (измерения) социального капитала наиболее 
актуальны для исследования и обоснования возможных сценариев развития социальных 
процессов? В какой мере стимулирующая государственная политика способствует снижению 
рисков социальной напряженности и повышению социальных гарантий населения? 

  

Модератор: 

• Андрей Сушенцов, Декан факультета международных отношений, Московский 
государственный институт международных отношений (университет) Министерства 
иностранных дел Российской Федерации (МГИМО МИД России) 

Выступающие: 

• Андрей Безруков, Президент, Ассоциация экспорта технологического суверенитета; 
профессор кафедры прикладного анализа международных проблем, Московский 
государственный институт международных отношений (университет) Министерства 
иностранных дел Российской Федерации (МГИМО МИД России) 

• Федор Войтоловский, Директор, Национальный исследовательский институт 
мировой экономики и международных отношений имени Е.М. Примакова Российской 
академии наук 

• Юрий Зинченко, Декан факультета психологии, Московский государственный 
университет имени М.В. Ломоносова 

• Андрей Фурсенко, Помощник Президента Российской Федерации 

Участники дискуссии: 

• Екатерина Арапова, Директор, Центр экспертизы санкционной политики, Московский 
государственный институт международных отношений (университет) Министерства 
иностранных дел Российской Федерации (МГИМО МИД России) 

• Алексей Ильин, Директор, АНО «Научно-исследовательский центр креативных 
индустрий» 

• Антон Нижников, Профессор, председатель научной комиссии в области 
биологических наук и биоэкологии, Санкт-Петербургский государственный 
университет; Заведующий лабораторией протеомики надорганизменных систем, 
Всероссийский научно-исследовательский институт сельскохозяйственной 
микробиологии 

• Николай Силаев, Эксперт, Международный дискуссионный клуб «Валдай»; эксперт, 
Российский совет по международным делам 

  

10:00–11:15 

Павильон G 
конференц-зал G6 

Международный молодежный экономический форум 

Энергодебаты 

Карьера и развитие молодого специалиста в компаниях реального сектора 
экономики: сегодня и завтра 

Молодые специалисты компаний реального сектора экономики совместно с экспертами проведут 
дебаты на тему карьерного маршрута в крупной компании. Какие возможности сегодня 
предоставляются молодежи для профессионального и личностного роста внутри компании? Как 
относятся руководители и молодые специалисты к участию в международных и федеральных 
конкурсах и мероприятиях? Какую роль в карьерном развитии играет участие молодых 
специалистов в общественных и социальных инициативах, деятельности молодежных сообществ 
и советов молодежи? 

  

Модератор: 

• Артем Королев, Директор, Благотворительный фонд «Надежная смена»; основатель, 
Международный инженерный чемпионат «CASE-IN» 

Выступающие: 

• Рустам Галиахметов, Директор, Корпоративный университет ПАО «СИБУР Холдинг» 

• Илья Дементьев, Ректор, Корпоративный университет ПАО «Газпром нефть» 

• Елена Егорова-Кириллова, Заместитель генерального директора – директор блока 
методологии и развития, АНО «Корпоративная академия Росатома» 
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• Байрта Первеева, Директор по персоналу, АО «Системный оператор Единой 
энергетической системы» 

• Наталия Петухова, Начальник управления подбора и развития персонала, АК 
«АЛРОСА» (ПАО) 

• Екатерина Серебреникова, Директор по персоналу, АО «Минерально-химическая 
компания «Еврохим» 

Участник дискуссии: 

• Станислав Сугак, Начальник центра бренда работодателя и развития человеческого 
капитала, ОАО «Российские железные дороги» 

  

10:00–11:15 

Павильон H 
конференц-зал H22 (2-
й этаж) 

Международный молодежный экономический форум 

Горизонтальные связи в сообществе молодых предпринимателей и 
параллельный импорт 

В России последнее десятилетие среди молодежи формируется новый класс граждан, которые 
готовы заниматься традиционной коммерческой деятельностью посредством создания цепочек 
собственных связей за счет высокого уровня международной интеграции, выявлением 
коммерческих интересов внутри этих связей и дальнейшими поставками товаров. До 2022 года в 
отсутствие санкционного давления на Россию потенциал такой группы молодежи мог 
раскрываться меньше, так как рынки были менее динамичными, нежели сегодня. Ввозить товары 
в Россию с 2022 года можно по альтернативным каналам без разрешения правообладателей. Так 
как торговля товарами в условиях санкционного давления имеет свою специфику, когда прямые 
договоренности на политическом уровне и административные методы институционализации 
имеют меньшую эффективность, возникает необходимость в формировании новых энтузиастов-
предпринимателей по импорту актуальных и технологичных товаров. Как рынку выработать 
толерантность к появлению новых оптовых импортеров на рынке технологичных товаров? На что 
стоит обращать внимание при работе с новыми импортерами? Как за счет молодых 
предпринимателей увеличивать формирование пула закупщиков для уравновешивания цен? Как 
формировать надежные альтернативные логистические коридоры поставок? Как России 
использовать наработанные каналы по параллельному импорту для экспортных сделок? Как 
создать синергию молодых параллельных импортеров с молодыми стартапами и технологичными 
компаниями для того, чтобы отечественные производители новых технологий имели экспортные 
рынки и каналы сбыта? 

  

Модератор: 

• Дмитрий Теньшин, Генеральный директор, ООО «ОРИОН-ТЕХ» 

Выступающие: 

• Николай Кривов, Руководитель проектного офиса, ООО «Маймачин-Ресурс» 

• Валентина Куренкова, Директор по работе с государственными органами власти, 
заместитель генерального директора, ООО «Нетология» 

• Михаил Начевский, Начальник управления цифровой трансформации, Российский 
экономический университет имени Г.В. Плеханова 

• Олег Тляшев, Начальник управления Департамента информационных систем; 
Министерство обороны Российской Федерации 

• Сергей Тростьянский, Заместитель директора центра хранения и анализа больших 
данных, Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова 

• Константин Чухарев, Исполнительный директор, ООО «Группа компаний Сигма» 

• Юрий Шилов, Генеральный директор, ООО «Ивановская текстильная компания»; 
член генерального совета, Общероссийская общественная организация «Деловая 
Россия» 

Участники дискуссии: 

• Акиди Винни Адиле, Исполнительный директор, WEtalk Series 

• Светослав Зверев, Заместитель Председателя Совета по развитию молодежных 
инициатив в научно-технической сфере, Московская Конфедерация промышленников 
и предпринимателей 

• Евгений Лысов, Управляющий партнер, соучредитель ООО «ВИАТ ЛЛС» 

• Александр Патрушев, Председатель, Общественная организация «Лига 
профессионалов» 

• Артем Савенков, Директор правового и корпоративного обеспечения, АО 
«Национальная авиационно-сервисная компания» 

• Ирина Самойлова, Генеральный директор, Агентство цифровых трансформаций CDM 
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10:00–12:15 

Павильон H 
конференц-зал H23 (2-
й этаж) 

Международный молодежный экономический форум 

Студенческий турнир по международным переговорам с иностранным 
партнером 

Искусство вести конкурентные переговоры при заключении внешнеторгового контракта позволяет 
компании добиться максимально возможного экономического результата. Этим искусством 
должен владеть каждый эффективный специалист по ВЭД. При этом в рамках переговорного 
процесса большое внимание необходимо уделять не только содержательной повестке (условиям 
и срокам поставки, цене продукции и пр.), но и культурным особенностям иностранного партнера. 
Особенно это становится актуальным при активизации взаимодействия с новыми партнерами из 
дружественных России стран. В рамках турнира участники на конкретных кейсах смогут 
погрузиться в специфику ведения международных переговоров, продемонстрировать свои 
навыки деловой коммуникации с представителями других культур, носителями других культурных 
ценностей, получить обратную связь от экспертов, понять свои зоны для развития. Кроме того, 
студенческий турнир может служить также эффективным методом оценки и отбора молодых 
специалистов для практик/стажировок либо начальных позиций в компаниях-экспортерах, так как 
в ходе турнира участники демонстрируют свои знания, а также реальные качества, 
психологические и профессиональные особенности, потенциальные возможности. 
  

10:00–11:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D4  

Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Народная дипломатия: диалог лидеров 

Новый многополярный мир зарождается сегодня как мир общечеловеческого единства, где 
главными являются народы – хранители незыблемых духовно-нравственных ценностей, общих 
для всего человечества. Используя язык народной дипломатии, опираясь на глубокие корни и 
национальные традиции, легче выстраивать мосты понимания и доверия. Именно народная 
дипломатия призвана гуманизировать международные отношения, многоплановое 
взаимодействие гражданских обществ и культур является основой дипломатических отношений 
и дружбы между народами. В сфере народной дипломатии нужны общие международные усилия, 
которые объединяют настоящих современных лидеров, экспертов, представителей бизнес-
сообщества и культурно-гуманитарной сферы – всех людей, кому небезразлична судьба мира. В 
этом ключе все большее внимание уделяется вопросам молодежной дипломатии, которые  в 
контексте формирования нового миропорядка составляют основу будущего. Сейчас важно найти 
правильный подход к взаимодействию, в основе которого будут лежать общие смыслы и 
ценности. Прочный фундамент для совместного построения будущего возможен через 
укрепление международного молодежного сотрудничества, поддержку молодежных инициатив, 
создание прочных коммуникаций. 

  

Модератор: 

• Роман Чуков, Председатель совета, Центр международного продвижения 

Выступающие: 

• Андрей Бельянинов, Генеральный секретарь, Общественная организация всеобщей 
конфедерации профсоюзов – международное профсоюзное объединение; 
генеральный секретарь, Ассамблея народов Евразии 

• Чжэн Вэй, Генеральный секретарь, Китайский комитет ШОС по добрососедству, 
дружбе и сотрудничеству (онлайн) 

• Алексей Дзермант, Руководитель, Центр изучения и развития континентальной 
интеграции «Северная Евразия» (онлайн) 

• Мария Захарова, Директор департамента информации и печати, Министерство 
иностранных дел Российской Федерации 

• Константин Косачев, Заместитель председателя, Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации (онлайн) 

• Дмитрий Поликанов, Заместитель руководителя, Федеральное агентство по делам 
Содружества Независимых Государств, соотечественников, проживающих за рубежом, 
и по международному гуманитарному сотрудничеству (Россотрудничество) 

• Христина Романенко (Луати), Президент, Тунисско-российская торгово-
промышленная палата; победитель международного конкурса «Лидер народной 
дипломатии» 

• Кабулжон Сабиров, Директор, Центр народной дипломатии ШОС в Узбекистане 

• Самип Шастри, Президент, Конфедерация молодёжных лидеров Индии; Вице-
председатель, Торгово-промышленная палата БРИКС (онлайн) 

Участники дискуссии: 

• Наталия Заболотских, Координатор международного конкурса «Лидер народной 
дипломатии» 

• Станислав Королев, Директор, Национальный центр народной дипломатии ШОС 
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• Юрий Паламарчук, Заместитель генерального секретаря, Ассамблея народов 
Евразии; президент, Совет по межнациональному сотрудничеству Ленинградской 
области 

• Виктория Ху, Председатель, SCOLAR Network 

• Аскар Шайкидинов, Председатель, Конгресс молодежи Кыргызской Республики 
  

10:00–11:30 Мировая экономика в эпоху глобального перелома 

Энергетическая панель 

Эпоха интегрированных глобальных энергетических рынков закончилась, происходит их 
фрагментация. Сегодня мы наблюдаем разрыв устоявшихся цепочек поставок, замедление 
темпов роста экономики, увеличение рисков стагнации и инфляции. Нефтегазовая отрасль, 
являющаяся гарантом энергобезопасности, все чаще становится объектом агрессивных действий 
регуляторов, которые не учитывают особенности эксплуатации месторождений и 
инвестиционные циклы проектов. Энергетический переход в настоящее время лишь усугубляет 
ситуацию - усиливает зависимость человечества от минеральных ресурсов и не решает задачу 
обеспечения энергией. На этом фоне актуальными являются вопросы, сможет ли нефтегазовая 
отрасль адаптироваться к происходящим изменениям и какими будут контуры нового мира? 

  

Ключевой доклад: 

• Игорь Сечин, Главный исполнительный директор, Председатель Правления, 
Заместитель Председателя Совета директоров, ПАО «НК «Роснефть» 

Модератор: 

• Александр Дынкин, Президент, ФГБУН «Национальный исследовательский институт 
мировой экономики и международных отношений имени Е.М. Примакова Российской 
академии наук» 

  

12:00–13:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B2  

Международный молодежный экономический форум 

Молодежное технологическое предпринимательство: новые возможности и 
вызовы 

Технологическое предпринимательство в России – важный элемент не только экономической, но 
образовательной и молодежной политики. Что нужно делать государству и деловым 
сообществам, чтобы создать условия для развития технологических бизнесов и привлечь в 
направление молодежь? Как вырастить технологического предпринимателя: от студенческих 
программ до успешного технологического бизнеса? Где возможно найти финансирование 
молодежным технологическим проектам и реально ли студенческому проекту получить 
финансирование от венчурных инвесторов? Достаточно ли действующих мер поддержки от 
институтов развития и насколько они доступны для молодежи? 

  

Модератор: 

• Ольга Тарасова, Председатель молодежного совета, Всероссийское общество 
изобретателей и рационализаторов (ВОИР); член Координационного совета по делам 
молодежи в научной и образовательной сферах Совета при Президенте Российской 
Федерации по науке и образованию 

Выступающие: 

• Александр Вайно, Руководитель центра молодежных инициатив, Агентство 
стратегических инициатив по продвижению новых проектов (АСИ) 

• Алексей Грищенко, Генеральный директор АО «Деловая среда» 

• Павел Гудков, Заместитель генерального директора, ФГБУ «Фонд содействия 
развитию малых форм предприятий в научно-технической сфере» (Фонд содействия 
инновациям) 

• Дмитрий Курочкин, Вице-президент, Торгово-промышленная палата Российской 
Федерации 

• Екатерина Петрова, Директор по инновациям и технологическому развитию, 
GenerationS, ООО «УК РВК» 

• Иван Подберезняк, Председатель правления, АО «МСП Банк» 

Участники дискуссии: 

• Сергей Адонин, Профессор РАН; член Координационного совета по делам молодежи 
в научной и образовательной сферах Совета при Президенте Российской Федерации 
по науке и образованию 

• Николай Мышьяков, Основатель проекта, AutoHem 

• Николай Пронев, Создатель «Умникоинов» 
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12:00–13:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B3  

Международный молодежный экономический форум 

Медиаобразование как доминирующий фактор в сфере формирования системы 
ценностей современного общества 

Перед современными медиашколами стоят новые задачи и вызовы современности, в том числе 
и трансформация всей системы медиаобразования. Развитие государства во многом привязано 
к информированию граждан о происходящих событиях и наличию официального контента как в 
СМИ, так и в кино, играх, мультипликации. Выстраивание скоординированной деятельности в 
направлении формирования патриотического контента – один из ключевых вызовов 
государственной информационной политики. Как обеспечить процесс встраивания нового 
поколения в целеполагание и систему государственных ценностей? Каким образом современные 
медиатехнологи участвуют в формировании мышления и передаче базовых основ культурного 
кода? Как выстраивать систему социализации для сохранения и развития традиционных 
ценностей, реализации стратегических целей государства? 

  

Модератор: 

• Андрей Бетин, Ректор, Мастерская управления «Сенеж»; заместитель генерального 
директора, АНО «Россия - страна возможностей» 

Выступающие: 

• Юлия Аблец, Заместитель генерального директора, АНО «Диалог Регионы» 

• Елена Вартанова, Декан факультета журналистики, Московский государственный 
университет имени М.В. Ломоносова 

• Антон Пашков, Советник руководителя, Федеральное агентство по делам молодежи 
(Росмолодежь) 

• Антон Сериков, Заместитель генерального директора, Российское общество 
«Знание»; руководитель, Центр знаний «Машук» 

• Александр Цыпкин, Писатель, сценарист 

Участники дискуссии: 

• Сергей Брекотин, Блогер, контент-мейкер (AfterShock.News, Великоросс, Брекотин) 

• Татьяна Тазеева-Гриценко, Блогер, журналист, НПСО «Ассоциация предприятий 
социального питания в сфере образования и здравоохранения» 

• Юлия Хаюц, Автор популярного социально ориентированного блога, общественный 
деятель 

  

12:00–13:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B4  

Международный молодежный экономический форум 

Лекция 

Будущее внутри России возможно! Как строить успешную карьеру в родной 
стране? 

  

Выступающий: 

• Артем Оганов, Профессор, руководитель лаборатории дизайна материалов, 
Сколковский институт науки и технологий (Сколтех) 

  

12:00–13:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D3  

Международный молодежный экономический форум 

Главный после родителей – наставник: создаем в России эффективный 
институт 

Роль родителя – воспитание, роль наставника – сопровождение. Да, в разное время понятие 
наставничества менялось исходя из актуальных потребностей общества: от наблюдателя и 
смотрителя за менее опытными членами группы до узконаправленной образовательной 
специфики. Но неизменным оставалось одно – быть рядом и передавать опыт. Именно поэтому 
сегодня роль наставника в жизни подростка и молодого человека является одной из ключевых – 
быть главным после родителей. Тем, кто направит как в профессиональном плане, так и в поиске 
жизненных ориентиров, станет сопровождающим во взрослую жизнь. Какова роль 
преподавателей и наставников в формировании ценностных ориентиров у молодежи? Какие 
новые формы наставничества планируется применять в ближайшее время? Каким образом 
неформальное образование и стратегия непрерывного развития помогают повысить доверие 
молодежи к институту наставничества? Как бизнес-наставники помогают формировать 
корпоративную культуру, улучшать производительность и формировать профессиональную 
траекторию в компаниях? 

  



Программа Форума 

 

111 

Модератор: 

• Артем Метелев, Председатель комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по молодежной политике; Руководитель, DOBRO.RU 

Выступающие: 

• Андрей Глазков, Начальник управления по работе с персоналом, ПАО «Татнефть» 

• Григорий Гуров, Председатель правления, Российское движение детей и молодежи 
«Движение первых» 

• Максим Древаль, Генеральный директор, Российское общество «Знание» 

• Нонна Каграманян, Вице-президент, руководитель исполнительного комитета, 
Общероссийская общественная организация «Деловая Россия» 

• Олег Леонов, Депутат, заместитель председателя комитета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по развитию гражданского общества, 
вопросам общественных и религиозных объединений 

• Мария Морозова, Председатель наблюдательного совета, генеральный директор, 
Благотворительный фонд Тимченко 

• Михаил Начевский, Начальник управления цифровой трансформации, Российский 
экономический университет имени Г.В. Плеханова 

• Антонина Приезжева, Директор по управлению персоналом, АО «Газпром-Медиа 
Холдинг» 

• Сергей Рукшин, Заместитель председателя Общественного совета при Министерстве 
просвещения Российской Федерации; профессор кафедры математического анализа,  
РГПУ им. А.И. Герцена; заместитель директора – руководитель Центра 
математического образования, Государственное бюджетное общеобразовательное 
учреждение «Президентский физико-математический лицей №239» 

• Андрей Самотоин, Исполнительный директор, заместитель координационного совета, 
Всероссийское общественное движение наставников детей и молодежи «Наставники 
России» 

• Дамир Фаттахов, Заместитель руководителя, Федеральное агентство по делам 
молодежи (Росмолодежь) 

  

12:00–14:00 

Конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E12 

Международный молодежный экономический форум 

Менторско-инвестиционная гостиная 

Создание собственного бизнеса – трудоемкий процесс, требующий немало финансовых и 
моральных затрат. Молодые предприниматели в зависимости от стадии развития проекта 
сталкиваются с различными проблемами: поиск финансирования, формирование команды, 
недостаток информации и знаний, отсутствие опытного наставника. Опытные менторы и 
профессиональные инвесторы – участники гостиной помогут справиться с этими сложностями и 
найти новые возможности для развития бизнеса. 
  
Менторский трек: 
Формат: один на один 
Предприниматели, уже достигшие лидирующих позиций в своих отраслях, дадут рекомендации 
по реализации собственной идеи/проекта или же их трансформации. Собственники среднего и 
крупного бизнеса дадут практические советы начинающим или уже действующим молодым 
предпринимателям в формате коротких консультаций по различным вопросам – от выбора 
перспективной ниши для реализации своей идеи до вопросов, связанных с формированием 
команды, развитием бизнесаа также проведут консультации, основанные на истории 
собственного успеха. 
  
Инвестиционный трек: 
Формат: один на один 
Уникальная возможность получить консультацию по своему инвестпроекту в формате общения с 
инвестором один на один. Бизнес-ангелы, инвестирующие в венчурный бизнес, эксперты в 
инвестициях лично разберут ваш кейс, ответят на вопросы и дадут рекомендации, где искать 
финансирование на реализацию проекта, какие меры государственной поддержки могут быть 
применимы к конкретному проекту. Вы получите разбор питча, обратную связь по проекту от 
опытного инвестора, полезные контакты, возможность заинтересовать инвестора и получить 
инвестиции. 
  

12:00–13:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D4  

Народосбережение и качество жизни – основной приоритет 

Диалоги культур в эпоху глобальных изменений 

В странах, где искусство и наследие являются опорой и движущей силой общества, «мягкая сила» 
культуры вносит значительный вклад в их экономический рост и социальное развитие, а также 
служит эффективным инструментом поддержания международного диалога и сотрудничества. 
Гуманитарное взаимодействие, культурные обмены, возможность использования общего и 
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понятного всем языка создают духовную связь между разными народами и странами. Как 
культура влияет на экономическую успешность нации? Как культура помогает формировать и 
развивать более осознанное общество? Как культура становится связующим мостом в 
построении международных и межнациональных отношений? Как повысить международное 
влияние русской культуры и расширить ее присутствие на мировой арене? Какова роль культуры 
в развитии творческих способностей и как должно выстраиваться взаимодействие между 
культурой, экономикой и бизнесом? 

  

Модератор: 

• Наталья Лосева, Заместитель главного редактора, МИА «Россия сегодня» 

Выступающие: 

• Юлия Голубева, Заместитель генерального директора, АО «Газпром-медиа Холдинг» 

• Сергей Емельянов, Директор, ФГБУК «Национальный драматический театр России 
(Александринский театр)» 

• Карин Кнайсль, Министр иностранных дел Австрийской Республики (2017–2019 гг.) 

• Владимир Литвиненко, Ректор, Санкт-Петербургский горный университет 

• Маттиас Моссдорф, Виолончелист; депутат Бундестага Федеративной Республики 
Германия 

• Михаил Пиотровский, Генеральный директор, Государственный Эрмитаж 

• Ханс-Йоахим Фрай, Художественный руководитель, Образовательный Фонд «Талант 
и успех» 

• Юстус Франц, Дирижер, пианист 

• Михаил Швыдкой, Специальный представитель Президента Российской Федерации 
по международному культурному сотрудничеству 

  

12:00–13:15 

Конгресс-центр 
зона A, 3-й этаж, 
конференц-зал A 

Российская экономика: от адаптации к росту 

Статистика на службе общества: настоящее и будущее 

В современном мире данные играют ключевую роль при принятии управленческих решений. 
Государству, бизнесу, гражданам нужны оперативные и максимально детальные цифры, 
отражающие все аспекты развития общества. Революция данных, искусственный интеллект 
создают информационное «цунами» и требуют новых подходов к работе с данными. 
Официальная статистика стремится упорядочить информационные потоки и создать новый 
статистический продукт, отвечающий одновременно требованиям скорости и качества. Сегодня 
перед глобальной статистической системой стоят новые вызовы: оценка реального 
благосостояния и устойчивого развития общества, управление данными. Удовлетворяет ли 
официальная статистика современным потребностям общества в информации? Как сохранить 
баланс между оперативностью и качеством официальной статистики? Как радикально снизить 
нагрузку на респондентов? Какова идеальная модель взаимодействия государства и бизнеса в 
отношении данных? Какие изменения необходимы для создания статистического продукта нового 
уровня? Как будет выглядеть статистика 2030? 

  

Модератор: 

• Павел Смелов, Исполняющий обязанности генерального директора, Фонд «Центр 
стратегических разработок» 

Выступающие: 

• Станислав Богданов, Вице-президент по взаимодействию с органами 
государственной власти, X5 Group 

• Сергей Галкин, Руководитель, Федеральная служба государственной статистики 

• Андрей Клепач, Главный экономист, ВЭБ.РФ 

• Алексей Кулапин, Генеральный директор, ФГБУ «Российское энергетическое 
агентство» (РЭА) Минэнерго России 

• Константин Лайкам, Председатель, Межгосударственный статистический комитет 
СНГ 

• Шэн Лайюнь, Заместитель председателя, Национальное бюро статистики Китайской 
Народной Республики 

• Вячеслав Федорищев, Первый заместитель губернатора Тульской области – 
председатель Правительства Тульской области 
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12:00–13:15 

Павильон G 
конференц-зал G4 

Международный молодежный экономический форум 

Борьба за таланты: кадровый суверенитет – 2023. Как удержать молодежь в 
России? 

Сегодня общество сталкивается с новыми беспрецедентными вызовами, которые ставят во главу 
угла задачи по обеспечению технологического и кадрового суверенитета нашей страны. На всех 
уровнях уделяется повышенное внимание развитию технологической сферы, приняты 
государственные меры поддержки бизнеса и молодых специалистов, новые задачи и вызовы 
стоят в деле подготовки кадров в технологической и цифровой отраслях для мобилизации 
ключевых отраслей экономики. На примере национальных олимпиад и конкурсов видно, как много 
талантливых ребят начинают увлекаться технологиями и погружаться в них со школы. Одним из 
главных вызовов для обеспечения кадрового и технологического суверенитета России в 2023 году 
является борьба за таланты. Сегодняшние школьники уже сейчас должны видеть, что 
технологические направления в России являются перспективными и востребованными, что их 
ждут лучшие университеты, технологический бизнес, компании и госкорпорации. Насколько 
сейчас важно поддержать это стремление, предоставить все возможности, чтобы этот живой 
интерес перерос в дело жизни, желание создать что-то новое и востребованное? Как социальные 
лифты для молодежи России помогают выиграть борьбу за абитуриента в 2023 году? Как 
обеспечить кадровый суверенитет страны на этапе поиска и работы с талантами, которые в 
будущем смогут сделать выбор в пользу наилучших условий для своего развития в своей стране 
и успешной карьеры на отечественных производствах и в ведущих российских компаниях? 

  

Модератор: 

• Никита Анисимов, Ректор, Национальный исследовательский университет «Высшая 
школа экономики» 

Выступающие: 

• Алексей Комиссаров, Генеральный директор, АНО «Россия – страна возможностей»; 
исполняющий обязанности ректора, Российская академия народного хозяйства и 
государственной службы при Президенте Российской Федерации (РАНХиГС) 

• Наталья Кравченко, Председатель, Комиссия по развитию дошкольного, школьного, 
среднего профессионального образования просветительской деятельности 
Общественной палаты Российской Федерации 

• Дмитрий Песков, Директор направления «Молодые профессионалы», Агентство 
стратегических инициатив по продвижению новых проектов (АСИ); генеральный 
директор, АНО «Платформа Национальной технологической инициативы»; 
специальный представитель Президента Российской Федерации по вопросам 
цифрового и технологического развития 

• Ольга Петрова, Заместитель Министра науки и высшего образования Российской 
Федерации 

Участники дискуссии: 

• Андрей Очеретный, Управляющий директор – руководитель дирекции академических 
партнерств, ПАО Сбербанк 

• Анастасия Павленко, Заместитель исполнительного директора - директор по 
стратегическим партнерствам, компания «Иннопрактика» 

• Борис Перий Заболоцкий, Соучредитель, вице-президент, Российско-Бразильская 
молодежная организация 

• Владимир Серебренный, Ректор, Московский государственный технический 
университет «СТАНКИН» 

• Александр Тормасов, Ректор, Университет Иннополис (онлайн) 

• Алевтина Черникова, Ректор, Университет МИСИС 

• Владимир Шевченко, Ректор, Национальный исследовательский ядерный 
университет «МИФИ» (онлайн) 

  

12:00–13:15 

Павильон G 
конференц-зал G5  

Международный молодежный экономический форум 

Расширение экономических пространств: векторы развития молодежного 
предпринимательства в странах СНГ и ЕАЭС 

Изменение геополитического ландшафта стало импульсом создания новых экономических 
пространств и векторов развития в разных уголках мира. В условиях экономических санкций и 
общей жесткой риторики со стороны недружественных стран Россия переориентировала фокус 
внимания на стратегически важных и надежных партнеров. Многолетнее, исторически 
проверенное сотрудничество стран ЕАЭС подтвердило свою эффективность и сегодня обладает 
богатым потенциалом для экономического развития всех его участников. Сегодня важно 
усиливать интеграционные процессы с участием предпринимательского сообщества стран СНГ и 
ЕАЭС: поддерживать новые форматы, инвестировать в перспективные проекты, поощрять 
новаторство и инициативность. Базисом концепции консолидации бизнеса может стать 
молодежное предпринимательство, субъекты которого заинтересованы в выстраивании новых 
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каналов коммуникации и создании крепких экономических связей. Для этого необходимы 
эффективные инструменты и механизмы выгодного взаимодействия и стимулирования 
совместных инициатив. Как сориентировать в выстраивании многоканальных связей 
заинтересованных участников межгосударственной экономической интеграции? Какие 
направления наиболее эффективны и полезны для каждой стороны? Как избежать ложных и 
бесперспективных путей? Какие механизмы и инструменты синхронного развития молодежного 
предпринимательства в странах ЕАЭС необходимо создать, а какие модернизировать? Какие 
существуют преграды и пределы, как их преодолеть, есть ли для этого ресурсы и готовность со 
стороны участников рынка и ведомственных организаций? 

  

Модератор: 

• Евгения Черноскулова, Ведущая, корреспондент, Российское общество «Знание» 

Выступающие: 

• Денис Аширов, Заместитель руководителя, Федеральное агентство по делам 
молодежи (Росмолодежь) 

• Алексей Белошицкий, Исполнительный директор центра компетенций НТИ по 
направлению «Технологии хранения и анализа больших данных», Московский 
государственный университет имени М.В. Ломоносова 

• Айдар Булатов, Учредитель, ООО «Фабрика Предпринимательства» 

• Станислав Королев, Директор, Национальный центр народной дипломатии ШОС 

• Сергей Лебедев, Вице-президент по взаимодействию с органами государственной 
власти, AliExpress Россия 

• Сергей Михневич, Управляющий директор по международному многостороннему 
сотрудничеству и интеграции, Российский союз промышленников и предпринимателей 
(РСПП) 

• Давид Монастырский, Главный экономист Департамента стратегического развития 
финансового рынка, председатель Молодежного совета, Центральный банк 
Российской Федерации (Банк России) 

• Данияр Турусбеков, Директор департамента протокола и организационного 
обеспечения, председатель молодежного совета, Евразийская экономическая 
комиссия 

• Максим Черешнев, Председатель правления, Совет по развитию внешней торговли и 
международных экономических отношений; член генерального совета, 
Общероссийская общественная организация «Деловая Россия» 

Участники дискуссии: 

• Алина Вдовина, Директор по развитию, Благотворительная программа «Капитаны 
России» 

• Михаил Палей, Руководитель, Всероссийское движение «Вдохновители»; 
руководитель, Экосистема импакт-клубов «Хедлайнеры» 

  

12:00–13:15 

Павильон G 
конференц-зал G6 

Международный молодежный экономический форум 

Дискуссия с элементами мастер-класса 

#любитель #внимание #профессионал 

Расширение возможностей творческой самореализации молодежи сопровождается процессом 
размытия границ между дилетантизмом и профессионализмом. Происходящая в цифровой среде 
подмена понятий и смыслов инициирует процесс популяризации любительского творчества, 
выдаваемого за образец профессиональной деятельности. Мимолетный успех и быстрая 
известность становятся все более привлекательными целями. Проблема ложных ориентиров, 
заложенных в системе ценностей молодого поколения, является следствием влияния общества 
потребления и угасания интереса к истинным культурным образцам. Что отличает 
профессионала от любителя и может ли любитель быть профессионалом, а профессионал – 
любителем? Почему звание профессионала нужно подтверждать на протяжении всего 
творческого пути и почему внимание и воображение – проводники в любую профессию? 

  

Модератор: 

• Сергей Першин, Генеральный директор, АНО «Центр развития культурных 
инициатив»; руководитель проекта, арт-кластер «Таврида» 

Выступающие: 

• Владимир Машков, Актер театра и кино; художественный руководитель, Московский 
театр Олега Табакова 

• Ксения Разуваева, Руководитель, Федеральное агентство по делам молодежи 
(Росмолодежь) 

• Юлиана Слащева, Председатель правления, Киностудия «Союзмультфильм»; 
генеральный директор, Киностудия имени М. Горького 
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• Анна Степанова, Заместитель вице-президента по образовательным проектам, VK 

• Елена Шмелева, Руководитель, Образовательный Фонд «Талант и успех»; 
председатель, Совет федеральной территории «Сириус» 

  

12:00–13:15 

Павильон H 
конференц-зал H22 (2-
й этаж) 

Международный молодежный экономический форум 

Формирование экосистемы кадрового потенциала отрасли пространственных 
данных 

Ключевым фактором эффективной деятельности любой организации, несомненно, является ее 
человеческий капитал. В условиях экономической переориентации и глобальных вызовов 
важнейшей задачей остается сохранение высококвалифицированных кадров, а также 
формирование сильных отраслевых команд. В целях развития кадрового потенциала различных 
отраслей экономики, в том числе сфер геодезии, картографии, геоинформационных технологий 
и пространственных данных, возникает потребность в создании соответствующих экосистем в 
области профессиональной подготовки специалистов в партнерстве с государственными 
органами, бизнесом и образовательными учреждениями. Какие мероприятия и проекты по 
развитию кадрового потенциала реализуются федеральными министерствами и ведомствами 
совместно с образовательными учреждениями и иными организациями? Каковы ожидания 
молодежи от образовательного процесса, профессионального становления и карьерного 
развития? Какие перспективные управленческие и кадровые решения в условиях системного 
подхода к развитию всех секторов экономики государства стоит принять сегодня? 

  

Модератор: 

• Елена Мартынова, Заместитель руководителя, Федеральная служба государственной 
регистрации, кадастра и картографии (Росреестр) 

Выступающие: 

• Дмитрий Гужеля, Руководитель департамента оценки и методологии, АНО «Россия – 
страна возможностей» 

• Владислав Жданов, Директор, ППК «Роскадастр» 

• Шэн Жэнг, Советник руководителя, CIIC Quingdao Economic and Technical Cooperation 
Co., Ltd. (онлайн) 

• Геннадий Калёнов, Начальник отдела МК и НИР, ЧУВО «Международный институт 
управления и предпринимательства» (онлайн) 

• Надежда Камынина, Ректор, Московский государственный университет геодезии и 
картографии 

• Марина Лаврикова, Первый проректор по учебной работе, Санкт-Петербургский 
государственный университет 

• Шарафитдин Нарбаев, Декан факультета земельных ресурсов и кадастра, НИУ 
«Ташкентский институт ирригации и мелиорации» (онлайн) 

• Анатолий Николаев, Ректор, Северо-Восточный федеральный университет имени 
М.К. Аммосова 

• Тимур Папаскири, Исполняющий обязанности ректора, Государственный университет 
по землеустройству 

• Евгений Сжёнов, Научный руководитель, Экспертно-аналитический центр «Научно-
образовательная политика» 

• Олег Скуфинский, Руководитель, Федеральная служба государственной регистрации, 
кадастра и картографии (Росреестр) 

• Валерий Фальков, Министр науки и высшего образования Российской Федерации 
(онлайн) 

• Бунча Чиннасри, Советник президента по развитию качества, Kasetsart University 
(онлайн) 

• Сергей Чумаченко, Заведующий кафедрой лесоуправления, лесоустройства и 
геоинформационных систем, Московский государственный технический университет 
им. Н.Э. Баумана 

• Эрмек Шаршеев, Заведующий кафедрой геодезии и картографии факультета 
гидромелиорации, экологии и землеустройства, Кыргызский национальный аграрный 
университет им. К.И. Скрябина 

• Павел Шевцов, Заместитель руководителя, Федеральное агентство по делам 
Содружества Независимых Государств, соотечественников, проживающих за рубежом, 
и по международному гуманитарному сотрудничеству (Россотрудничество) 

• Муньярадзи Дэвис Шекеде, Декан факультета географии, геопространственных наук 
и наблюдения за Землей, Университет Зимбабве (онлайн) 
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14:00–15:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B1 

Международный молодежный экономический форум 

Проблемы развития сообществ в регионах 

Создание и развитие сообществ в последние годы неоднократно обозначалось в качестве одного 
из важнейших приоритетов государственной экономической политики. Для этого многое делается 
в России: грантовые конкурсы, развитие пространств, образовательные проекты для развития 
объединений, создание больших зонтичных проектов. При этом остается актуальным вопрос 
динамичного развития сообществ в регионах и создание там ресурсной среды для молодежи и 
предпринимателей. Что сегодня является ключевым «камнем преткновения» в развитии 
региональных сообществ? 

  

Модератор: 

• Максим Никитинский, Основатель, Центр сообществ 

Выступающие: 

• Антон Актуганов, Советник председателя, РДДМ "Движение Первых"; председатель, 
ОРОО "Российское Содружество Колледжей" 

• Владимир Бохан, Основатель, Интеллектуальный кооператив «Альянс 78.1», 
Инвестор 

• Виктор Львов, Основатель, генеральный директор, ООО «РТФ-Групп»; сооснователь, 
президент, Клуб для молодых предпринимателей ClubFirst Future 

• Павел Орехов, Директор проектов центра молодежных инициатив, Агентство 
стратегических инициатив по продвижению новых проектов (АСИ), председатель 
бизнес-клуба «Y Club» 

• Дмитрий Тимуршин, Основатель, Freedom Team, Создатель креативных пространств 
и комьюнити-центров 

• Алексей Федосеев, Президент, Ассоциация участников технологических кружков 

• Алишер Фозилов, Коммерческий директор, сооснователь, SF Education; резидент 
бизнес-клуба «Y Club» 

Участники дискуссии: 

• Максим Власов, Руководитель проектного офиса, Агентство инноваций Москвы 

• Валерия Родина, Координатор, Молодежного сообщество «Вызов»; доктор 
политических наук 

• Антон Финогенов, Директор по развитию городской среды, АО «ДОМ.РФ» 
  

14:00–15:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B2  

Международный молодежный экономический форум 

Россия и Иран: молодежное сотрудничество в условиях новой реальности 

«Друг познается в беде» – именно так можно кратко охарактеризовать актуальное положение 
российско-иранских отношений. В современных условиях как для России, так и для Ирана важно 
выстраивать и укреплять связи не только на уровне дипломатических ведомств и 
государственных органов, но и на уровне общественных структур и организаций. В этом вопросе 
особенную роль играет молодежная политика и возможность выстроить плодотворный диалог 
между представителями молодежи обеих стран. Без этого едва ли можно представить 
долгосрочное устойчивое развитие наших государств. Именно поэтому в процессе дискуссии 
ведущими экспертами и представителями обеих стран будут обсуждены, в числе прочих, 
следующие вопросы: каковы возможные точки соприкосновения России и Ирана в сфере 
взаимодействия молодежи? Каковы приоритеты и цели России и Ирана в вопросах молодежной 
политики? С какими препятствиями могут столкнуться страны в процессе обеспечения диалога 
российской и иранской молодежи и как их преодолеть? Каково актуальное состояния программ 
обмена и академической мобильности между вузами России и Ирана? 

  

Модератор: 

• Станислав Суровцев, Проректор по молодежной политике, социальной работе и 
международным связям, Московский государственный институт международных 
отношений (университет) Министерства иностранных дел Российской Федерации 
(МГИМО МИД России) 

Выступающие: 

• Казем Джалали, Чрезвычайный и Полномочный Посол Исламской Республики Иран в 
Российской Федерации 

• Алексей Маслов, Директор, Институт стран Азии и Африки, Московский 
государственный университет имени М.В. Ломоносова 

• Мария Матвеева, Советник руководителя Фонда «Талант и успех» по международной 
деятельности 
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• Лана Раванди-Фадаи, Кандидат исторических наук; руководитель, Восточный 
культурный центр; старший научный сотрудник, Институт востоковедения Российской 
академии наук; доцент кафедры современного Востока и Африки, Российский 
государственный гуманитарный университет 

  

14:00–15:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B3  

Международный молодежный экономический форум 

Как заработать на идеях и проектах программ корпоративного 
предпринимательства? 

Какие бизнес-проекты реализуются в компаниях? Какие эффекты они несут? Как можно 
охарактеризовать развитие корпоративных бизнес-проектов в текущих реалиях? Какова роль 
молодых специалистов в корпоративных бизнес-направлениях: кто нужен и какие компетенции 
необходимы? 

  

Модератор: 

• Олег Долженко, Директор департамента по развитию, маркетингу и клиентской 
политике, АО «АтомЭнергоСбыт» 

Выступающие: 

• Андрей Батрименко, Директор центра развития новых продуктов, Академия ГК 
«Ростех» 

• Семен Волчков, Старший менеджер, ЧУ «Цифрум» 

• Олег Макаров, Советник руководителя, Федеральное агентство по делам молодежи 
(Росмолодежь) 

• Виктория Романова, Руководитель направления, ООО «ИнноХаб» 

• Татьяна Смирнова, Руководитель направления, ПАО «Газпром нефть» 

• Алексей Тисенков, Руководитель программы по развитию партнерств, ООО 
«Газпромнефть-ЦР» 

Участники дискуссии: 

• Олеся Ищенко, Главный эксперт, АО «Воронежсинтезкаучук» – СИБУР Холдинг 

• Никита Лихачев, Главный специалист группы протокола, АО «Машиностроительный 
завод» 

• Даниэль Уго Сантос, Член Филиппино-российской бизнес-ассамблеи 

• Ольга Туликова, Руководитель проекта, АО «Концерн Росэнергоатом» 
  

14:00–15:15 

Конгресс-центр 
зона B, 2-й этаж, 
конференц-зал B4  

Международный молодежный экономический форум 

Питчинг лучших социальных проектов победителей Международной премии 
#МЫВМЕСТЕ 

Премия #МЫВМЕСТЕ – продолжение одноименной акции взаимопомощи, в результате которой 
адресную помощь получили более 6,5 млн россиян, и наследие Всероссийского конкурса 
«Доброволец России». Основной целью премии является признание и поддержка лидеров 
общественно значимых инициатив, направленных на помощь людям и улучшение качества жизни 
в России и мире. Призеры премии 2022 года – лидеры в области социальных изменений, которые 
делают мир лучше. Их проекты демонстрируют высокие результаты на протяжении нескольких 
лет, также они продолжают активное развитие, предлагая в том числе совершенно новые 
инновационные решения. 

  

Модератор: 

• Елена Черненко, Руководитель управления спецпроектов и организации событий, 
Ассоциация волонтерских центров 

Выступающий: 

• Победители и призеры премии #МЫВМЕСТЕ-2022 
  

14:00–15:15 

Конгресс-центр 
зона A, 3-й этаж, 
конференц-зал A 

Народосбережение и качество жизни – основной приоритет 

Инвестиции в традиционные ценности: благополучная многодетная семья как 
национальная идея 

Укрепление роли семьи, повышение качества жизни семей с детьми и продвижение семейных 
ценностей – сегодня это первостепенные задачи не только государственной демографической 
политики, но и формирования национального самосознания. В таком аспекте крайне важно 
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развивать политику поддержки семей с детьми. При этом финансовые меры социальной 
поддержки, как показывает практика, имеют ограниченный эффект, если меры политики не 
опираются на базовые ценности института семьи. Многодетность является традиционной 
ценностью, объединяющей народы России, позволяющей сохранить идентичность нации в 
период глобальных трансформаций. И необходимы прорывные решения в государственной 
демографической политике возрождения образа крепкой, благополучной, многодетной семьи как 
национальной идеи России. Крепкая благополучная многодетная семья – такой образ является 
нашей традиционной ценностью. Одновременно с возрождением семейных ценностей в 
современном обществе, мы должны также разработать комплекс мер поддержки многодетных 
семей, в том числе реализовать программы помощи многодетным матерям, которые не хотят 
выбирать между семьей и работой. Каким образом необходимо развивать демографическую 
политику России в интересах института семьи и традиционных ценностей? Какие подходы к 
повышению качества жизни семей с детьми и стратегии поддержки института семьи и семейных 
ценностей? Какие лучшие практики по поддержке материнства и многодетности могут стать 
прецедентом для обмена опытом и тиражирования? Какие эффективные программы 
формирования информационно-просветительского контента для молодежи, направленные на 
укрепление семейных ценностей, существуют в макрорегионах? Какие уникальные преимущества 
культурного кода нации могут стать стержнем для выстраивания новой семейной политики в 
России? 

  

Модератор: 

• Сергей Рыбальченко, Генеральный директор, АНО «Институт научно-общественной 
экспертизы» 

Выступающие: 

• Ольга Баталина, Первый заместитель Министра труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

• Татьяна Буцкая, Председатель, Общероссийская общественная организация 
поддержки материнства и детства «Совет матерей» 

• Дарья Вязмикина, Президент, Ассоциация активных пенсионеров 

• Марина Гордеева, Председатель правления, Фонд поддержки детей, находящихся в 
трудной жизненной ситуации 

• Владимир Катренко, Заместитель председателя, ПАО «Промсвязьбанк» 

• Наталья Кравченко, Председатель, Комиссия по развитию дошкольного, школьного, 
среднего профессионального образования просветительской деятельности 
Общественной палаты Российской Федерации 

• Елена Николаева, Президент, Национальное агентство малоэтажного и коттеджного 
строительства 

• Эльвира Нургалиева, Заместитель Министра Российской Федерации по развитию 
Дальнего Востока и Арктики 

• Анастасия Столкова, Первый заместитель директора по развитию, руководитель 
дирекции по здравоохранению, Фонд Росконгресс 

• Татьяна Шестакова, Исполнительный директор, Ассоциация по улучшению состояния 
здоровья и качества жизни населения «Здоровые города, районы и поселки» 

Участники дискуссии: 

• Ленара Иванова, Министр семьи, труда и социальной защиты населения Республики 
Башкортостан 

• Екатерина Маркова, Руководитель, АНО «Спаси жизнь» 
  

14:00–15:30 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D1 

Международный молодежный экономический форум 

Новые инфлюэнсеры России и борьба с фейками 

В 2022–2023 годах в России кардинально изменился состав лидеров общественного мнения в 
блогосфере, а также площадки распространения. На смену тиктокерам пришли военкоры и 
патриотичные блогеры в Telegram, «ВКонтакте» и других соцсетях. Сегодня блогеры являются 
лидерами общественного мнения, которые транслируют широкой аудитории свои мысли и 
взгляды и серьезно влияют на ее отношение к окружающим событиям. Блогеры не просто 
находятся в информационной повестке, они ее формируют. Какие блогеры нужны стране и как 
они помогают бороться с фейками? Какие блогеры нужны России в 2023 году? Новое поколение 
лидеров мнений: какой контент сейчас в топе? Какова модель работы государственных компаний 
с блогерами? 

  

Модератор: 

• Сергей Коляда, Руководитель департамента коммуникаций, АНО «Россия – страна 
возможностей» 
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Выступающие: 

• Юлия Аблец, Заместитель генерального директора, АНО «Диалог Регионы» 

• Марат Баширов, Профессор, Национальный исследовательский университет 
«Высшая школа экономики»; автор информационно-аналитического канала 
«Политджойстик» 

• Дмитрий Бескромный, Основатель, bQ Group; руководитель проекта «ТопБЛОГ» 

• Мария Захарова, Директор департамента информации и печати, Министерство 
иностранных дел Российской Федерации 

• Вован и Лексус, Пранкеры 

• Любовь Маляревская, Генеральный директор, АО «Русская Медиагруппа» 

• Михаил Онуфриенко, Журналист, блогер, военный эксперт 

• Юрий Подоляка, Блогер, автор канала «Мир сегодня» 

• Дмитрий Пучков, Блогер, разработчик компьютерных игр, Генеральный директор, 
ООО «Гоблин Фильм» 

• Лариса Ржондовская, Блогер, автор канала «Дорогая Хурма» 

• Семен Уралов, Политолог, журналист, блогер 

Участник дискуссии: 

• Иван Кондаков, Автор и исполнитель, сатирик, кандидат технических наук 
  

14:00–15:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
ВЭБ.РФ D2 

Международный молодежный экономический форум 

Баттл 

Экологический туризм: как найти баланс между сохранением природы и ее 
доступностью для путешественников? 

В марте этого года в законодательство внесены нормы о развитии туризма в нацпарках и особо 
охраняемых природных территориях (ООПТ). Документ призван развивать внутренний 
экологический туризм и установить правила такого туризма на чувствительных природных 
территориях. Однако экологи опасаются, что поправки могут создать условия для чрезмерного 
вторжения человека на заповедные земли. Возможно ли сохранить уникальные природные 
территории, одновременно сделав природу доступной для массового посещения? Каковы 
аргументы за и против? Что думает молодежь, которая часто предпочитает активный отдых и 
путешествия, занимается популяризацией интересных и уникальных мест? 

  

Модераторы: 

• Александр Мачевский, Управляющий директор, ВЭБ.РФ 

• Вита Саар, Руководитель проекта «Экософия», АНО «Россия – страна возможностей» 

Выступающие: 

• Наталия Белякова, Директор департамента экспедиционной деятельности и развития 
туризма, Русское географическое общество 

• Андрей Бородин, Руководитель, Проект ЭКО.ЦЕХ 

• Елена Горохова, Директор, Межрегиональная экологическая общественная 
организация «ЭКА» 

• Александр Железняк, Эксперт в области устойчивого туризма, ЭкоЦентр 
«Заповедники» 

• Екатерина Иванилова, Начальник отдела стратегических коммуникаций, Российский 
экономический университет имени Г.В. Плеханова 

• Константин Малышев, Заместитель начальника отдела международного 
молодежного сотрудничества и туризма, Министерство науки и высшего образования 
Российской Федерации 

• Дарья Мацук, Исполняющий обязанности директора, ФГБУ «Росзаповедцентр» 

• Роман Саблин, Сооснователь, Зеленый Драйвер 

Участники дискуссии: 

• Нафтали Обед Акудунг, Главный исполнительный директор, основатель, Climerenew 

• Антон Григоров, Генеральный директор, ООО «БАЙКАЛ.ЦЕНТР» 

• Эммануэль Дансо, Главный исполнительный директор, руководитель бизнеса, BD 
Waste 

• Андрей Руднев, Председатель, Всероссийская общественная организация 
волонтеров-экологов «Делай!» 

• Владимир Солодов, Губернатор Камчатского края 

• Василий Темгеневский, Глава Байкальского муниципального образования 
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• Лев Шагаров, Директор по устойчивому развитию и природопользованию, курорт 
«Красная Поляна» 

  

14:00–15:15 

Конгресс-центр 
зона D, конференц-зал 
D3  

Международный молодежный экономический форум 

Путь к призванию: современные инструменты профориентации молодежи 

На пути к выбору профессии молодой человек проходит множество этапов, которые в той или 
иной степени влияют на профессиональное становление личности и выстраивание карьерного 
пути. В процессе принятия выверенного решения в определении вектора профессионального 
развития помогут современные инструменты профориентации. Каковы основные этапы 
профессионального самоопределения молодого человека и почему это важно понимать еще до 
выбора профессии? Какие существуют практики работы по профориентации и 
профессиональному развитию молодежи и насколько они эффективны? Как должны измениться 
задачи и подходы к работе с молодежью по направлению профориентации в перспективе до 2030 
года? 

  

Модератор: 

• Юлия Ужакина, Генеральный директор, АНО «Корпоративная академия Росатома» 

Выступающие: 

• Елена Весна, Проректор, Национальный исследовательский ядерный университет 
«МИФИ» 

• Наталия Мандрова, Генеральный директор, АНО «Большая перемена» 

• Андрей Очеретный, Управляющий директор – руководитель дирекции академических 
партнерств, ПАО Сбербанк 

• Ксения Разуваева, Руководитель, Федеральное агентство по делам молодежи 
(Росмолодежь) 

• Ольга Тарасова, Председатель молодежного совета, Всероссийское общество 
изобретателей и рационализаторов (ВОИР); член Координационного совета по делам 
молодежи в научной и образовательной сферах Совета при Президенте Российской 
Федерации по науке и образованию 

  

14:00–15:00 

Павильон G 
конференц-зал G5  

Международный молодежный экономический форум 

Подростковая занятость в эпоху вызовов и трансформаций 

В эпоху вызовов и трансформаций рынка труда раннее включение подростков в стратегически 
важные отрасли - значительный ресурс для обеспечения устойчивости и социально-
экономического развития страны. Важной составляющей развития данного направления 
является не только создание условий для занятости подростков, но и комплексное 
переосмысление их роли в современной экономике. В настоящий момент институтом 
Уполномоченного по правам ребенка в Российской Федерации инициируются и разрабатываются 
проекты, направленные на исследование и организацию занятости подростков. Растет 
необходимость применения системных мер для вовлечения подростков, развития подросткового 
предпринимательства и самозанятости, требуются механизмы поддержки работодателей в 
реализации комплекса мер по сопровождаемому трудоустройству подростков, а также остро 
стоят вопросы профориентации и стажировки подростков, принципы ответственного 
трудоустройства несовершеннолетних. Какие системные изменения необходимы для вовлечения 
подростков в стратегически важные сферы экономической деятельности страны? Какие 
механизмы поддержки работодателей необходимы для сопровождаемого трудоустройства 
подростков? Как данное направление встраивается в социальную ответственность бизнеса? Как 
оценивать усилия бизнеса по содействию организации и развитию подростковой занятости? 

  

Модератор: 

• Мария Львова-Белова, Уполномоченный при Президенте Российской Федерации по 
правам ребенка 

Выступающие: 

• Станислав Близнюк, Председатель правления, АО «Тинькофф Банк» 

• Александр Збарский, Заместитель начальника департамента управления 
персоналом, ОАО «Российские железные дороги» 

• Николай Кропачев, Ректор, Санкт-Петербургский государственный университет 

• Константин Малофеев, Учредитель, НАО «Царьград медиа»; заместитель главы, 
Всемирный русский народный собор (ВРНС) 

• Лариса Пастухова, Президент, Благотворительный фонд «Система» 
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14:00–15:15 

Конгресс-центр 
зона E, конференц-зал 
E12 

Международный молодежный экономический форум 

Менторско-инвестиционная гостиная 

Бизнес-игра «Speed-dating с наставником» 

Групповой формат: «эксперт - участники форума» в группе по 5 человек 

На бизнес-игре вы сможете пройти speed-dating с наставниками: получить консультации по 
личному и профессиональному развитию от опытных бизнесменов и экспертов, прокачать свой 
проект. Для эффективного участия в сессии стоит заранее подготовить 2–3 вопроса, которые вы 
хотели бы задать более опытному человеку. Вопросы могут быть связаны с вашим 
предпринимательским проектом, развитием ваших лидерских качеств и бизнес-потенциала, с 
внешними сложностями и внутренними барьерами, которые мешают вам стать успешным 
предпринимателем. 

  

Модератор: 

• Екатерина Морозова, Директор, Открытый университет Сколково 

Выступающие: 

• Ольга Булгакова, Основатель, руководитель, Other Story Company и Other Story 
School 

• Алексей Горбунов, Лучший выпускник проекта «Мастерская наставников» 2022 г. 

• Полина Кулагина, Бизнес-коуч, предприниматель, призер Всероссийского конкурса 
«Битва наставников» 2022 г. 

• Дмитрий Литвин, Руководитель трека Росмолодежь.Бизнес 

• Михаил Мельников, Обладатель гран-при Всероссийского конкурса «Битва 
наставников» 2022 г. в номинации «Наставник молодых предпринимателей 
(классический бизнес)» 

• Анна Русска, Соучредитель образовательного бизнес-форума «Репутация»; 
основатель, Группа компаний ANNARUSSKA Group 

  

14:00–15:15 

Павильон G 
конференц-зал G6 

Международный молодежный экономический форум 

AI Journey: путешествие в мир искусственного интеллекта 

Технологии искусственного интеллекта (AI) и машинного обучения (ML) развиваются 
сверхбыстрыми темпами и находят свое применение в самых различных областях, оказывая 
положительное влияние на жизнь людей, ведение бизнеса и реализацию государственных 
инициатив. Какие новейшие разработки и тренды можно выделить в области AI/ML? Какие 
результаты могут быть достигнуты в направлении AGI? Как применяется искусственный 
интеллект сегодня и каким образом влияет на нашу жизнь? 

  

Выступающие: 

• Семен Буденный, Управляющий директор, начальник управления развития 
перспективных технологий AI, ПАО Сбербанк; руководитель группы «Дизайн новых 
материалов», Институт искусственного интеллекта AIRI 

• Евгений Бурнаев, Профессор, директор центра прикладного искусственного 
интеллекта, Сколковский институт науки и технологий (СколТех) 

• Денис Димитров, Исполнительный директор по исследованию данных, ПАО Сбербанк 

• Ольга Кардымон, Научный сотрудник, руководитель группы «Биоинформатика», 
Институт искусственного интеллекта AIRI 

• Александр Панов, Доцент, Ведущий научный сотрудник, Федеральный 
исследовательский центр «Информатика и управление» РАН; Ведущий научный 
сотрудник, Институт искусственного интеллекта AIRI 

  

 


